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主席:我宣布裁军谈判委员会笫1 70次全体会议开始。 

在我着手处理发言人名单之苜，我要提请、们注意秘书处今天上午教发3?有关 

委员会及其附属机构拟于下周举行9?会议的时间表的非正式文件.正如你们所知， 

星期二是偎日，因此那天将不安排活动，这,铳意味着，我们将大约有一周5^时间来 

完成委员会的工作，如杲我们要在4月2 0日结東我们art议工惟的话，由于工作 

小组还未提交它们的拫告，它们必须在下周提交，我们很可能需要在4月1 9 3星 

期一和4月2 0日星期二召开全体会议来审议和通过提交大会的特剁裉告.在这种 

情况下，我看除了在下周增加附属机构会议的次数并且还要利用一切可支配的时间 

来审议裉告草案之外剁无选m在这方面，你们可注意，我们将不在星期二召开全 

体会议，因为没有任何代表团表示要在那一天发言.因叱，我们可以利用那S可支 

配的时间在4月1 3日上午1 0时召开一次非正式会议来计沦时间彔所包含的议亂 

在这次非正式会议之后，我们可望能着手审议裉告草莱你们会记得，大家曾 

同意设立一自由参加的起草小组来审议提交大会的报告草氣我建议我们争取在 

星期二的非正式会议之后召开这个起草小组的第一次会仏这个起草小组将在第一 

号会议室开会. 

如果没有反对意见，我将认为委员会通过了这个时间氣 

韦格钫先生（镙意志联邦共和国)：主席先生，我感谢你和秘书处再次提出is 

样一份措辞非常精确的时间表,伹是，得知备代表团十分反对召开同时举行会议， 

我要指出：4月1 3日星期二下午3时，这个St间已留出给放射性武器特设工小 

^鉴于该工作小组工作的'It况，它的这次会议可以不一定要开，所以我将与秘书 

处接触以究明我们是否可能在什么时侯可以取消这次会议以便把i?:主婁会议室绂给 

化学武器小组便用. 

主席:我感谢；格纳大便提供i£个有用ff?憒况* 

我II否认为，委员会一我要说一暂定同意通过这份下周时间表？ 

现这样决定. 

主席:按照我们的工诈计划，今天委员会应该已经开始审议'议程项目8.该项 
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( 主 y f ) 

目内容是审议各附属机构的裉告和审议并通过提交笫二届裁軍特剁联大s?特别裉告， 

诅是，正如成员们所知，现在还没有可供全体会议审议9?附属机初的裉告，而且委 

员会已同意应由一个自由参加的起草小组来处理委.员会^告，茱中那些秘书处已提 

供9?鄧分.因此，成员们可能要充分利用议事覌则第3 0条，按照此^想16任何 

有关委员会工作的议題发言5?成员都可以发言， 

根瑭我9?发言名单将在今天发言旳有印度、美利坚合众国、荷兰、萦古、尼日 

利亚、南斯控夫、埃及、联合王II、中国和比利时等国代表。 

我现在请名单上第一位发言者、印度代表温卡特斯瓦朗大使阁下发言. 

温卡特斯瓦葫先生（印度）:主席先生，我很高兴地欢迎你*来自亚洲的一个 

兄弟S家的代表出任我们委员会这个关鍵的四月份的主席*委员会的成员们对你献 

身裁军事业和对你给人印象深刻的充满真诚和智慧的人品已经熟悉，我不怀疑，在 

本月委员会必须首先它提交第二届裁军特剁联大的裉告达成一致索见9?期间，你 

的财心、技巧和指导将有助于我们的工作•让我代表我HI代表团向你m，你在履 

行职务中会得到我们最全面旳合,，并視你事事成功， 

秘书处已向委员会的所有成员散发了印度常驻纽约联合国总部代^送联舍囿 

秘书长的一份照会的全文（1982年4月6日第CV273号文件），该文件还载有 

印度政府对有关第二届弒车特剁联大旳实质性问题a?囂见以及防止孩战争—些建 

第一届特剁会议《最后X件》第I 8没明瑪地说（我引用在此）："消弭世界 

大战一《战#一89咸li^是今日最迫切紧急a?任务.人类正面临着一^抉泽：停 

止车备竟朝向裁军 f T i $ »否则: s e面临灭亡". 

a北，人类生存93冋題必须比个别国家或国家蕖团狭隞af?安全1^念更亶要.若 

便用稷武器一这是一种大现模毁灭性武器一那：1£管不了国家或地区边界，它 

会导致不加区别9?毁灭和生命89丧失，问时会危及人类本身3?延缘那么，裉瑭什 

么理由任何®家可以继续坚^认为它有通过釆纳以便用或减胁便用孩武器为IT擾 

的有害理论，来寻求其安全呢？我们不能并且必须不允许is种事继续下去. 

今天爆发贫战争5?危险已比过去任何时侯都要更进一层，在^洲一is:个大 
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(温卡特斯瓦朗先生，印度） 

陆已经容有过分抱和最具毁灭性类型3?孩武器和常观武器一3?若干II家丄KM-

孩武器的人民群众运动正在3益高涨，这并不仅仅是巧合.最近，在癸坚合众11， 

一直也有类似民众对'• ^战争ffïï悲参现实的日益増长的关切和忧if，从导致s旲 

国国会里提出了两党都支持的要求釆取紧迫搔施以停止和扭转孩军备兗賽的决议， 

参议员肯尼迪和哈特菲尔镙在美n参议院提出的笫一个这类决议在其绪言里说（我 

可f用在此）： 

"鉴于地球所面临的最大挑战是防止偶发或蓄*s?孩战争， 

鉴于孩军备竟赛正在可怕地堉长着一场大屠杀的危险，而这场大署杀将 

是人类的最后的战争，同时 

鉴于为了停止孩军备竟赛和减少核战争危险现必寄进行冻结并随后削减 

孩弹头、导弹和其他运载系& " 

而在这个序言a落之后有一项对美!1和苏联的庄严《9^吁，吁请它们"赛试验、生产 

和进一步部署孩弹头、导弹及其他运载系统达成相互的和可孩查的冻结"。 

印度对这项美国参院决议序言里所表达的哲理和^度赞同之唯不及正如委 

员会所知，印度在其给秘书长照会里已经特剁要求彻底冻结孩武器以作为朝向孩 

裁罩的一个步氣当^我m的办法在性质上更全面，并包揞两个不可分割旳组成 

郅分，gPH宪全停止制造《武器；以及a中止生产用于武器目的裂变物质.一旦 
I 

这些实现了，就能对一切国家旳所有稷设施采用普遍的和非埂視性的!1际保障措施， 

以防止将裂变物质转用于武器用途， 

冻结的想法不是新提出来s?* 1964年美国自己在十八囟弒军委员会IE菅建 

议"经孩查地冻结战略孩进攻性和防御性工具的数量和特性"，这项建议是裉据普 

遍珐受9^军办法而提出的*我不能找到更妤旳词句来描述is种办倒不如5{用 

美国代衰1964年1月3 1日在十八@荬本委员会里所玟a?发百.te说（^引用在 

此）："這项建议（建议经孩査冻结战珞孩逬攻性和防御性工具数重和特性）是 

依照已经成功地谈判过35、具有共同普遍哲理的一些措沲if摹制出禾g?, is种哲理 

现是，苻合逻辑笫一步是冻结事物便其保持状，然后再消除裁军ff?各神未釆障 

噚"。 

但是，近年来，-《神普遄赉受裁军办法已被突然量"^而让路绘危险3 ^办 
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(温卡特斯瓦先生，印度) 

法一is种办法实际上是悍然不頋事实，is种办法认为通向裁军5?道路要通过积聚 

军备，任何人都应该潰楚，这种从所谓实力地位出发S?Tl^判致策只能导致逬一步加 

剧军备竟赛并增加爆发一场孩战争的危险，经,被用来支持苻积聚军备为裁军序 

曲论据是，它会"剌激"真正的歃人或潜在的敌人来寻求裁军，军备覔赛9?历史 

证明事实恰巧与此相反，即这神办法远不是裁军的序曲，而实际上一直是连续地、 

前所未有的危险地不断加fJ军备竟赛的序曲.没有一个II家能被吓得接受裁军，相 

反地，它当然会在被吓之下去从事其本身的堪予匹敌的軍备积聚，或甚至比对方 

更大的军备积氣 

不论怎当人们正在处理大观模毁灭性武器如孩武器的时侯，优势和均势概 

念或威慑概念都是没有多少意义的•现有核武库的杀伤能力已过多，因而数量已毫 

无*义绝大多数军事战略家的看法是，既便将现有孩武库削减百分之五十或更多， 

对所谓的孩均势也影响不大或没有影响*因此无人能否认，立即冻结孩武器之«杲 

无非是冻结现有的所谓的核均势一据称是防止孩战争的关键因* 

我们宪全拒绝只能在所谓的同等或均势的基础上寻求裁军的概念‧如果我们打 

算续受这个概念，那么我们之中的绝大多数H家一一这些S家都是无孩武器H家一 

事实上:^必须重新估,我们放弃制造和获取^武器这件*并且必须获得我们自己 

核武;^因为只有这样做，若用主要孩武器国家的这种同样的逻喬我们才能说 

服其他g家承诺孩裁军.如果承认通向裁军的道路一定要通过用积聚更多军备来施 

加压力才能傚到，那:^只能得出这祥荒谬结"^ 

印度已提出了冻结孩武器3^提茱以嘀应有关第二届专门讨论裁革冋题的联大特 

剁会议的第36/^1 A和B号联大夾仏我们裒心希望，稷武器11家嘀应载于一致 

通过3?笫36/8 I S号大会决议乎吁，并且不再继续沲延地提出"它们竭保防 

止孩战争9?意见，提茱和切实可行3?建议"， 

我们今天面临a?形势极其危恚‧防止孩战争措施以及停止孩车备竟賽和^裁 

军99措施不能再等待了，也不能再成为变幻莫测ff?两个孩武器大国及其M國之间关 

系的一件抵押a=L已经到了承认這祥3?事实时侯了，即我们大家所面临3^—场可 

能的无论是 1 ? |发的还是蓄意的^战争的危菊实是全球性并且要求一项全球性 

的觯决办法，对人类面临9?这个严重冋题凡 16其某些方面诈一些邵分性9?揞施，是 

不能提供持久的成功希望的， 
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(温卡特斯瓦朗先生，印厪) 

在我结束发言之前，我荽简单地谈及化学武器问題。直到现在，^们一直以某 

种程度的乐观主义和鼓舞的心情来看待本委员会化学武器特设工诈小组所取得的进 

展，伹是，'这种乐观主义被最近宣布的享开始实际上是一种新的和更危险的化学武 

• ̂军备竟赛的一些决‧定被坏了，这里，在为从事研制和生产新型和具有更大毁灭性 

类型化学武器（特别是二元武器）进行辩护时，又一次使用了这种奇怪的逻辑：必 

须lê子所谓的敌人某种"刺激"，以使其从事裁军. 

我们不能接受这种悍然不顾事实的奇怪前提，如果我们？在达成及早禁止化学 

武晷方面取得进屣，每个国家在其行为上表现出某种程度的谨慎和克剁是绝对需要 

的，我们热切希望，所有拥有化学武器的国家和那些具有进一步发展其化学武器能 

力的潜力的国^如果不能更早些，至少应在第二届裁军特别会议上承诺不进一步 

积聚它们的化学武器武库并同时不再研制、生产和部署新型化学武器。我们抠心的 

是，除非及早采取有效行动来制止这种为加速了的军备积聚进行辩护、认为它有助 

于裁军谈判的新趋向，否则裁军事业本身将继续仅仅是一座海市疊楼，并带有蘧后 

必将发生的危险， 

主席:谢谢印度代表的发言并慼谢他对主席所讲的一番友妤的话，我现在请美 

利坚合众国代表巴厮比先生发言， 

巴斯比先生（美利坚合众囿)：主席先生，虽然菲尔兹大使对你就任主席已经 

向你表示了美国代表团的祝贺，我还要借此机会表示，我个人也高兴看到你抠任主 

席并祝你在你的s难的和專求很高的工惟中取得成:ça» 

我今夭荽求发言的目的是，提出合王国代表团、澳大利亚代表团和美国代表 

团共同发起的、题为"化学武器核查'远距离持续核查，技能的技术评价"的第 

C 1 — P. 3 2号文件. 

达成一项彻底的和可核查的禁 止化学武器公约是接近委员会最优先议程项目的 

一个项目，委员会对核查一项未来化学武器公约的一般办法的讨论已表明，在核查 

问题上存在着根本分虼如婁取得有关一项化学武晷公约的有君义的进餍，那,m必 

须在觯决这些问题上取得进屣，这一点是很清楚的， 
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(巴.靳比先生，美国） 

因为有待在一项禁止化学武晷公约中处理的核查任务有多种多所以不可能 

有能适用于一切情况的简单公式，^^有针对各种特定情况的各种技;|t*婁寻找,， 

决它们的办法，就需要本委教会所有成员的积，合作、魄力和专门如识，就是按照 

这个*神，我!1代表团主办了两次有关远距离^续核査（" "）观点39简 

况介绍会。 

远距离持续核查系统是!I际原子能机构所研-;^j的主要用于核深障剞度的一个独 

特的全球性的惑测器监测和数据收集网，但是，据提的共同犮起S看来，所涉及 

的技术可具有更广泛的适用性.特别是，我们认为，远距离持续核查忮术可以坡用 

为广泛的化学武器核查系统的一个组成部分， 

第CD/271"CD/CVW:P. 32号文件描述了远距离持续核查的概念*并且建议 

—个机构，在此机构内可以在委员会的主持下对远距离持续核查进行技术评价， 

这种技术评价的结果，将被用来确定远鬼离持续核查作为化学武器核查系统的一个 

m>^部分的适用性. 

在核査与遵守领域中的问题上缺乏一致意见是成功地完成本委员会有关沏底为 

有效禁止化学武器公约工作的主要璋碍，这一点是很清楚的，第CD/271"D/CT7 

，.32f文件提出了一个技术*问题，技术，通过朝向克服这橫碑还出新 

的一步从而对我们提供帮助，它还可以成为一项建立信任的搢施，各！！可在其中进 

行合来发展和评价各种改进了的监测安徘，由于这些原因，我们请求大家从支持 

的角度审议这項提茱，并打算建议将这个项目列入我们9?夏季会议工作计划。 

主席:谢谢II利坚合众国代表的发言并感谢他对主席所讲39 —番友妤的话。我 

现在请荷兰代良范东根大使阁下发言， 

范东裉先生（荷兰）：我要利用议爭规JTl 30条的覌定，谈一谈议程项目7 

防止外层空:司覃备竟赛间题. 

荷兰欢迎本委i会将:9：项目列入议'决定.我们认为着手处理iZ个议题时 

;il旱已成熟；进一步拖延只会增加它5 ^复杂性，即便芘现它也已眵复杂的了. 

费因大便茌他1982年2月2日的发言中1，述了我';n;ît这个ii]颈的态度，在认冥 
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(?g东根先生，荷兰） 

听取了某些代表3所後的论据之后，我们只妤同囂不î£委, 1会眷季会议工作计划 

里安排3：个项目.与此同3t,我们欢迎关于举行非正式会议来^议项g 7的.5̂； ;̂ 

我希望那时我已将我'fn;?t这个问题的坚定不移兴趣表达Î辱非常滑楚了. 

当然我们君识到，少敛国家在探测和使用外层空间方面起着压,' i的，用，而 

对本委W，会的其他成员来说，许多技术方面还是难以掌握的.同时，由于在外层空 

；司可能进行的覃备竟争会直接影响军事平衡，因此出于共司安全，我们,育,汉、甚至 

有贲任来就这个问发表 : 1 J L 

今天当我这样作的时侯，我的主要目的是要從进进一步的讨论笄表示继续支持 

这祥的看法：主要贡献只能来自两个大国，只有它们两个能达成相互蒽见一致，才 

能有一项持久的^办法. 

看来，军事上利用外层空闾有三个主要方面： 

(a) 越来越多地使用军事卫星来履行与军事直接肓关的职 , M `导航、 

传息和监测危机； 

(b) 因此，上述一类的卫星正在成为高度优先的军事打击目标，因为这些卫星 

的消灭将直接影响;?r手的军事能力造成人们加强研究相研制工作，在某些情况 

下甚至试验所谓的轨道截击卫星； 

(C)在定向能武器，包括高能激光武器相敉子束武器，领域内研究工诈的加强, 

已经可以设想将这些武器用作以外空为基地的反弹道导弹防御以及用作反卫星武器. 

当然，我们知道，自I960年代以丧，已经缔结了限制在军事上使用外层空间 

的一些国际协定；其中值得1,别提及的是1967年《关于备国探测及使用外层空间 

包括月球与其他天体，动^应遵守原则的条约》.这项条约棼止在环itb.球轨道上放. 

置载有大规模毁灭核^的 1 ^物体，禁止在各天体上设置这种武器，并禁止以 

&阿其他的方式S外层空间放置这种武器.它还要求实现月球和其他夭体的彻底非 

军事化•虽然这是前进重要的一步，但是外层空阆条约为在外层空间逬行各种军 

事活动rF了余i(k»为了举!说明，我:^说，前面我所提的便外层空阆军事化三 

条途径之中，没有一条是为1967年外层空阆条约的规定所禁止的* 

我:'n如何弥补这个缺,陷呢？当然，已经有了苏联提出的禁止在外层空;1}放置 

何类型武器的条约草案.伹是，我们已在若干场合说过，我们经过伃细考虑后认为， 

这项条约草案并不能满足我们的要求.一方面，看来由于在外层空间控制军备问 
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(范东裉先生，荷兰） 

薪很复杂，所以不能只要求一项全面^条约，而更需要制订^干处理特定箏项的好 

几个文书.另一方面，看来苏^的条约草案提供空子可使人缇出相反;t义上的、危 

1^的、相不能允许的论据，它们可以破坏莩衆条款^已生效杀约的条款，必须7t核 

查条款逬行仔细裣查以究明是否得当.此外，草衆载有在法律文件中不该育一些华 

丽的含糊之辞. 

例，，草案'第3条提出了有关禁止在外层空间放置任何类型武器这一禁止的性 

；贡的许多问颈.看来这一条可以允许破坏其他缔约国妁空间飞行物，如杲这些物'本 

不是严格按照条约草案'雾1条第1段放置在空间的话。此外，这种禁止只适用于属 

于条约缔约^的其他国家的空间飞行物。这些限制加上第1条笫1段仅涉及放置；可 

颈的措辞，囂味着，苏联的条约草案并不禁止研制、试验或生严"载有任何类型武 

器的物体"，或者甚至不禁止在某种情况下使用它们. 

在这方面另一个重要问颈是，缺乏对"武器"一词的明确定义。 

关于这个条约草案核查条款，人们可以提问为什么要将有关执行条约的核查 

工作宪全留给折谓"国家"核'查技术手段去做.美国和苏联在?1制战硌武器会谈 

协定中首先承认了这些手段是合法的方法.伹是，在^边范围内适当的东西并不一 

定茌多边范围.为也适当或也可以接受.而且既然我1^-3^论的是一项多边条约草案， 

无论如何不应该把使这项条约的核查进一步国际化的大门关死. 

对建议的核查机构的另一点;t见是，它并没有规定在对遵守或未遵守条约严生 

怀疑或提出指控时，可向国际组织婁求任何种类的镬助. 

-我要,免颈目发表一些进一步的;t见,二 

首先，我们认为，通过卫星在^事上使用空阆，迄今总的说来，倒可以说成具 

有起稳定作用的性质，因此，当我们审议
3
方止外层空间：？备竟赛可能的iff一步措施 

的时侯，我们不能不頋在研制反卫星武器系统上的发暴，这种犮暴s被看成是严重 

的;t^,因为它们对国际,相平与安全会严生破坏稳定的^响.在利用卫星作为现代 

军事力量耳目方面，这样的卫星若使用得越多，反卫星武器的攻击所造成的损夬 

也就越惨重.因此，除了我前面^到的条款之外，大第36/97 C号决议也要求 

本委S会优先审议谈判一项禁止反卫星系统的有效的,和可核查的协定，作为重要的 

笫一步，这是完全合情合理的. 
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C范东根先生，荷兰） 

我n知道，现s正i£研，J甚至试验反卫星武^系!€。在反^道导!^1 坊御颂域;^ 

的成就也可以用丧支暴反卫星的能力，那么，这不正是朝向进一步控^外层空|il军 

备作出^力恰当时机吗？反过来说，难道我们不该抠心可能';^正变小或已不再 

存在可能性吗？为找答杲，我们必.须调查^暴反卫星能力的理由， 

通常提的有两个主要的论据.一个是由于竟争性反siè所严生的考虑：为的 

是阻止另一方使用反卫星武晷并防止出现军事能力上的不平衡7—个论据严生于， 

第一方担心另一方加强使用卫星以增加其军事能力，于是"^一方认为越丧越多地使 

用卫星已构.戎足够戎胁而理该制订一种反卫星计划。 

我们认为，只有一方的反卫星计划与另一方的计划（不管是真正的还是预期的） 

相称，而不是对另一方的反动,，这样，一项可核査的禁止反卫星武赛的协定才能 

成为一项?方止外层空间军备竟赛的持久的觯决办法.然后我们将处理我们是否应在 

相互卫星力量上择取易受攻击还是不易受攻击的问颈. 

若选前者，那就是反卫星武器的选择，这可导致非常學贵的外层空闾的军备竟 

赛，并不能保证可以加强稳定的局面，而且多半会适得其反。正如我前面所谈的， 

由于目前在定能武器，包括高能激光武器和敉子束武器，领^中的研究努力，已 

经可以设想将这些武器用于以外空为碁地的反弹道导弹防御.完全有理由可以说， 

这种^暴对当前国际形势将具有严重的影响. 

关于给拟订禁止反卫星武器协定以优先位置的问颈，我们坚信，看丧存在着制 

定一项协定的先决条伴：看夹还没有一个国冢在有关的技术方面绝对领牛. 

在择取禁止反卫星武器的选择时，人们必须承认，这样的一项禁止，从军备管 

制的观点来看，是向正确方向还出了一步，伹是同时它又为犮挥量要军事用的卫 

星提供了保护.我必须承认，我们必须进一步思考问領的另一面，并决窆是否能找 

到相亙接受的觯决办法*另一个复杂的方面是，为观禀、传息、导瓿、气象等等所 

卫星，既可以用于军事目的，也可以民用.我们充分认识到，卫星技术的这种 

具有双重目的的特&会使我们的复杂任务更趋复杂. 

这些就是我只备在此阶段谈的囂见.我们希望，S5月份相6月"裁军谈判 

委^会不开会的时侯，可对正在举行的非正式讨论的结果进行价，茌夏季会'议期 

间，裁军谈判委员会可更正式地处理议程项目7并审议设立?方止外层空|il军备竟赛 

待设工作小组的问颈. 
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额尔簿3#t列格先生（蒙古)：防止军备竟赛扩层到外层空阆这个人类活动的 

较新领域的问题，在有失亭止军备竟«3裁军的诸问题中占有重享的位 

自从开始了太空时代以来.在已过去的四分之一世纪里，国际社会一直在不停 

地努力来确保太空^用于和卓目39,用于各国人民的社会和经济发餍,` 

因而，苏联有关缔结一项禁止在外层空间放置任何类型武器条约的匾议，在第 

3 6届联大上得到了广泛支持， 

许多!i家3^代表在大会第一委员会和大会全体会议上表示严重关切如不及时阻 

止军备竟赛向外层空间扩屣就可能产生的真正的威胁。在本委员会里，许多发言的 

人也曾强调了苏联旨在消除这种危险的提案的适时和重要， 

大会在以压倒多数通过蒙古代表社会主义国家集团提出39笫36/99号决议时, 

建议裁军谈判委员会着手谈判，以期就一项禁止在外层空间放置任何类型武器条约 

的茱;taè成协i义 

蒙古代表团在第一委贾会的发言中，明确地和简明地表达了它对这个问题的立 

场，在过去的2 0年或2 0多年中，已建立了一个包括多边和^边的条约和协定的 

完整体系，禁止在外层空间放置核武器和其他类型大规模毁灭性武器， 

我麥gSj举其中最重荽的一些条约和协t它们是：首先，1963年莫斯科《禁 

止在大气层、外层空间和水下进行核武器试验条约》；1967年《关于各!1探测及 

使用外层空间包括月球与其他天体活动所应遵守原则的条约》；1979年大会通过 

的《关于各国在月球和其他天体上活动的协定》；1.97了年《禁止为军事或任何其 

他敌对目釣使用改变环境的技术的公约》，以及其他等等， 

但是，我们遗憾地被迫注意到，根据西方报刊包括美国自己的报刊的报导，有 

人正在发屡一项广泛59计划，以造成一个完筌系列的拟用于外层空间的武器系统， 

如反卫星武畧系统、部署,叉卫屋雷系统、激光武器系统和研-;^j以外层空间为基地的 

庞大的^导弹5^御系统等等，在此方面，有人正特别注意那些可重新使用的"穿梭' 

MX*, 

根据美国周刊"fâ周及太空技术" 1 ^可重新使用的字宙飞船已被铖予就地 

球上的军事中心与轨道搡作站之间进行联结的任务，为此的砑刽计划m ^ M m ^ 

新闻报导披露，五角大楼的战硌家们还？使"穿棱"计划在从外&:行军事侦 
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(额尔《専姆比列格先生，蒙古） 

察35活动中担任一项重要的任务，为此§âg，将通过一个遥控器来，j用故置在轨道 

上的人造卫星。 

总之，存在着在大空发动一场军备竟赛的真正危「全。ïf际社会â对各种执行外 

层空间军事化计划的活动的逐步升级一其目的是玻坏现有军事均势和发起又一轮 

军备竟养包括字宙武器竟赛一自然不能置若罔闻. 

还应该栺出，在外层空间放置新型武募对各囯为和平目55在探测外层空间方 

面的合作将产生i消极的影响，而：系社会正在趄来越大规模地享有这种合f，的成 

果，在这方面，我荽特别强调社会主义国家在"宇宙间"计划范围内的活动成杲的 

伟大意乂》 

一年前，在案古人民的生活中发生了一起具有特殊意义的事件一蒙古-苏联联 

-ê-w -^*m. -m^^^mmmmmTm-e- m 民 a 极 要 的 . 究 ， 

鉴于上述，蒙古代表团认为苏联的提果现有形势的各种荽求来讲，是及时的和 

适当的* 

我在说这件事时想强调指出，我们认为，这项提案特剁追求这样一个重荽目标◆ 

即停止军备竟赛中的主要趋！^，这种趋向筑是通过利用科学技术发展来进一步改良 

武器质量， 

颜周知，大通过了第 3 6 / 9 7 C号$^义，该决议特别婁求鮮谈判委员会 

审议就防止外层空间的军备竟赛特别是就禁止反卫星系统，进行谈判的问题. 

在这方面，我!^表团赞同某些代表团的意见，他们希望在旨在全面觯决防止 

将军备竟赛扩餍到外层空间的各种其他搢施范围内，审议反卫星系统问题，此:^ 

第36/^转大会决议中提到的、苏联提出《1禁止在外层空间放置任何类型武晷的条 

约蕈錄 3条中也考虑到了这个问愚 

考虑到上述的大会建议和H际社会要求可靠地阻止将外层空间转变成军备竟赛 

的场所这一愿望，裁军谈判委员会已在其19 8 2年会议议程中列入了有关这个问题 

的一个新项目. 

我们有这样的印象，即关于委员会在1 982年会i义第二期会议期间开始具体谈 

判以期通结一项适当的国际条约来采取旨在防止外层空间军备竟赛的有效搢施 

问题，在委员会中存在着广泛谅解和一致意见.蒙古代表团支持立即开始这种谈判， 
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(额尔德姆k列格先生，蒙古） 

并建议在委灵会范圑内设立一个特设工作小€»在这个问题上，我^指出，社会主 

义^家臬团在第 C D/241号文件中蒈建议设立一个有关这个问题的特设工作小组。 

我们认为，委员会可以作出一項:夬定，最好在结束本届第一^会议工作之前设 

立该小I为了有助于迅速设立该特设工作小组，蒙古代表团已提出了载有下列特 

设工作小组职权范菌草案的第CD/272号工作文件，供委员会审议： 

"裁军谈判委员会决定在1982年第二期会议期间设立一个特设工作小 

组，旨在对其议程项目7，即"禁止外层空间的军备竟赛"进行谈判，并 

参照在这:5^^有的提案和今后的倡议，就一项相应的!1际条约的案文 

达成协说 

该特设工作小组应在委员会1982年第二期会议结束之前^裁军谈判-

委员会提交其工作进展情况的报告* " 

委员会手上已有可作为谈判的良妤碁础的、苏联提出的禁止在外层空间放置任 

何类型武器的条约覃茱， 

我们认为，在委员会的非正式会议上对议程项目7的继续讨论中，正在表示出 

各方的立场*这可能在以后有助于为在委员会的夏季会议上开始谈判这个问題而雩 

飾 隹 备 工 作 . 

蒙古代表g准备着手与有关代表团进行协商，并交换有关在第C]D/272f文件 

基础上拟订特设工作小组适当的职权范围的;t见，以期就这个急迫的问题达成协i义。 

依朱厄尔先生（尼日利亚）：主席先生，我的生曰是4月9曰，我相信我总是 

会在 4月份碰到妤事，本月份碰到的妤事之一就是你在这 a键 S ! i ^主持我们 

的审议工作s我确倌，在我们准备结束春季会议以为第二个裁军十年的第一个重大 

事件一一第二届裁军特别联:^作准备的时侯，你的众所周知的对裁军事业的忠诚 

之心，你所孜孜不倦地代表的这一友妤国家对裁军事业的忠诚之心以及你的慊逊的 

人品，都#:i本犖M会的财富， 

你39苜任、玛利奥•阿莱希大使在整个繁fc39三月份以有效方式搢导委员会的 

工作，我们要对此表示感谢，第一，我：！代表团将永远记得委.1会在他的主持下所 
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出现的重大发袅，以及ft^为使我们上对全面禁试条约这一关键題目进行有君义的 

讨论所做的不#努力，有些事件还可能会证明，在他任主席期间，在这方面已釆取 

了 一些重要的步It 

今天我的犮言首先是专门谈委员会的议程项目6、综合裁军方案，*无疑问， 

这个议程项目，鉴于广泛承认它是第二届特剁会议的"中心部分"，应到本委员 

会所有成员的坦率和真诚的估价.裁军谈判委员会在本届会iljl必须完成^订方案 

的工诈以供第二届特.别会议通过，这个事实就使我国代表团对特设工作小组里的谈 

判现状及其有限成就更为惑到关切， 

我!S代表团对综合裁军方菜所表现出的极大兴趣是在这个题目多年前出现之时 

就开始的，我们对综合方茉的组成部分的立场，已在1978年2月2 4日第 C C D / 

55 5号文件中作了明确表述，该文件曾提交裁军委员会会议并随后又在各次发言中 

和后来提交本委炅会的工作文件中受到了审査，我国代表团一贯认为，在朝向全面 

彻底裁军的努力中，综合裁军方果是最重要和紧迫的，从基本上说，我们主张一项 

全球性的和无所不包的办法来(^成真正裁军以及持夂和平与国际安全. 

1978年举行的专门讨论裁军问题的联大第十届特别会议，一致通过了《最后 

文件》中的行动纲领，该纲领包含综合裁军方菜的若千重婁的组成部分，这个一致 

通过的文件第109段荽求本委员会拟订一项： 

"包括各S认为适当的一切搢施的淙合裁军方茱，以确保有效国际监督 

下全面彻底裁军的目标能够在一个国际和平与安全普遍存t新的国际经 

济秩序获得加强和巩固的世界j:得到卖 

为1980年代;^^战略新形式的《第二个裁军十年宣言》以及第36/92 号 

大会决议第2 ̂ 都 进 一 步 说 ^ 了在裁军谈判委员会本届会ilh完成这个方案的重 

荽性和紧迫性， 

由于19 8 2年是发生《第二个裁军十年》的第一个重大事件的一年，也就是， 

在这一年人in期望第二 •特，5:〗会议完成全珠谈判的蓝图 项综合裁军方案， 

所以我H代表团对我们的有限成就和对下述这个的确令人痛苦事实感到遗îi^即 

当我们11&£这个靈大事件的时侯一项完全没有括号的淙合方案仍然是难以提摸69, 

实际上，目前的状况没有真正反映出我们的前人对方案的构想，方案âg旱期提倡者 
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之一、菪典的阿尔瓦‧默达尔所讲的话在这儿引用是很贴切的，她说： 

"裁军的历史本应该是一系列积极的、有目的的和有效的走向人人响往的 

目标的步骤，我们现在仍在等待着采取第一个决定性步骤或即使是一个认 

真 的 步 氣 " 

如果,二届特别会议不能就将具体搢施合成一个筌体的一项协商一致的综合裁 

军方案达威协议，那么人类活到2000年的机会看来就难以确保， 

尽管从1982年1月以来特设工作小组在裁军的中坚分子、墨西哥的加西亚• 

罗夫茱靳大f吏的熟练和得力指导下已作了相当多的工作，一些诸如.軍则、目执 

行阶段和时限等的基本问题仍未觯决.搢沲、方衆的性质、机构和执行的程序等问 

题同样也没有觯决.其原因不难理觯.一个主要障得就是对此的观念各有不同，以 

及有些代表团不愿进行谈判并不愿给予停止和逆转竟赛的特定措施以必要的优 

先位置，在2 1圜集团提出的第CD/223号文件中被有顺序地分成四个阶段的、经 

慎重考虑而提出的一揽子协调搢施，对那些代表团而言，看来只不过是裁军谈判的 

"不可预测的千年幸福世界"中的一个神化故事.那些代表团相当乐观地选择了所 

谓的"意大利做法"，即寻求汇集所有的揞施并机械地将它们构成三个没有明确标 

准的执行"篮子"或执行阶段，正如人们所予料到的，这种做法并没有提供成功的 

魔术，伹尽管出现了这种令人沮丧的情况，2 1国集团对这个重要题目的兴趣仍未 

动摇。在能干的巴西的镙索萨‧埃*席尔瓦大使的指导下产生了唯一没有括号的有 

关"优先次序"的一章，这个历史事实就;t±述兴趣的证据. 

在这个时刻， " " 4 ^重要的问对裁军谈判委员会的绝大多数成员来说代表 

着他们的希望的文件的命运是什么?日益增长的,备竟赛特剁是核武晷^竟赛， 

对人类生存造成了严重威胁，我国代表团继续认为，通过减少对话和谈判中暗含的 

不信任和猜疑，裁军谈判本身可改变目前的情况，作为在裁军领域内开餍持续的国 

际行动的一个框架，条§`裁军方案应包含"特定的"搢施，这些措施必需在可能最 

短的时间内加—以执行，以?1保全面彻底裁军目标在这个武晷技术星著发屣的世界上 

不再永远是一种幻想，我们还坚定认为，应加强不扩散核武晷措施以顾及当酋世界 

形势的现实.例如，非洲非核化宣言就需要更新.以反映出南非的核能力以及一些 
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西方1家和it非种族主义政权之间在发屣其核科学技术方面的3益加紧着的勾结， 

我国代表团将何克制与种族隔离的南非进行核勾结的行动看成是对本委员会在全 

面彻底裁军领域内工作有重大意义的贡：諛。 

我国代表团还一贯强调裁军与发屣之间的密切关系，现在我们大籴都应该潰楚 

增长着的全球军备开支不仅加剧了发餍中国家在争取一个适当的经济社会发餍水平 

方面的困难，而且也影响到目前一些工业化国家面临的结构危机和经济危机。对我 

国代袤团来ii»显而易见，大量肖'〗减这些毫无收益的开支将提供造福人类的大量资 

源。 

请允许我简单评论一下方案的时限和性质问题.通过我们迄今在工作小组和捿 

触小组内已经进行了的意见交換，现在应消除任何对时限不严格问题的疑虑，我们 

确信，为实施谈判，有必要规定一个时间界限，根据这个期限指望结束就特定项目 

的谈判，这种时限也是各国承诺在裁军领域取得实质性进屣的一个标志，关于方案 

的性质也是如此，我国代表团把综合方案看作是一项导致全面彻底裁军最终目标的 

一劳永逸的谈判议程,方案应是裁军领域内大家罔意的谈判构架，并且从一开始就 

应使各国对方案之执行作出适当的政治承资.因在我国代表团看来，在有约束 

力的义务方面的可行和现实的办法是，由每个国家在最高政治一级上作出一项庄严 

宣言，以确保采纳方案.这样做就提供了一项选择方案，以觯决在一项有法律约束 

力的方案方面显然存在的意见不一致情况，因为对那样一种方案，各成员国根据其 

不同玫治制度下的现有法律程序可 M 签署和批准， 

在我们工作的现阶段，并考虑到时间有限，为了弄清在本委员会内是否已探索 

了一切可能性来进行妥协以求制定一项不带揞号的方案，我认为现在作出一些反省 

或们心自问是适宜的.远没有做到这一点.某些代表团不愿意表示出谈判的愿望， 

如果说这种愿望并不是完全没有的话.对这些代表团来说，影响裁军谈判的许多无 

法估量的事物，即某些谈判措施的复杂性、核査和遵守问题、国际形势，特剁是超 

级大国间致治关系，是取得进展的必要条件，也许这种佑价为维护现状提供了片面 

的辩护，但是对我国代表团来说，象综合裁军方案这样的一项面面倶到的文件，假 

如象我国代表团原来所建议的在可能的2 0年时限内被执行了，那就会大大改变巨 

前的,备竟赛趋势，若能傲到这一点也会使联合国会员国的关于屨行其宣布争取裁 
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军的几个十年时所承捏的义务的决心，臝得信誉。 

时阆不多了，但是真正地改变主意仍是可能的，我国代表团将继续克尽祷薄， 

现在请允许我简单评论一下委员会的年度议程项目4 ：化学武器. 

'我国代表团f,与其他代表团一起，对波兰的苏伊卡大使任化学武器工作小组主 

席表示高兴。我们相信，该小组在他的富有才能的主持下，象在日本的大川大使和 

瑞典的利德戈尔德大使的有力主持下一 将会取得必要的进袅。 

化学武器是大规模毁灭性武器面且它们的骇人的影响仅次于核武器.囡此，我 

囯代表团愿看到永远禁止这种武器系统，就一项禁止化学武器公约进行谈判的时间 

已经太长了，作为生物武器公约缔约国的我囿，认为目前在一项化学武器公约问题 

上缺乏 进屣的情况是不能接受的，因为在生物武器公约第9条里已经明确规定了生 

物武器公约与化¥武器公约之间的紧密联系，那些承捏了义务并怀着信赖心情签署 

了生物武器公约的国家，仍在急切地等待着军事大国能真诚地进行谈判并着手，淡判 

一项化学武器公约的案文， 

尽管在裁军谈判委员会内进行了为时三年之久的谈判，多年来的核查问题义被 

提出来了，用以说明为什么一项化学武器公约的谈判进屣必须缓慢.远在1978年 

5月，美国出席裁军委员会会议代表艾镙里安•费希尔曾说： 

"彻底有效禁止化学武器所牵涉到的冋题是极其复杂的.所涉及的政治 

问题和技术问题是直接相联的，S此必须同时予以处理.发展一项旨在从 

各国武库中消灭一整杳武器的、同时又影嘀到许多国家的重要工业之一的 

可充分核查的裁军措施，是一项需要非常谨慎对待的任务." 

在本届会议上，美国的菲尔兹大使又一次强调了核查的重要性，而且他甚至表 

示了对苏联缺乏倌任，我国代表团一贯强调有效核查搢施在任何裁军谈判中的重要 

性，然而，我们只想在这里说明，"百分之百的核查"是不可能的，因此各国间必 

须有信任的因素，所以，对一项化学武器公约来1^国际核查手段与国家核查手段 

相结合是最理想的觯决办法.我们遗憾地注意到，一些西方国家和社会主义国家在 

这两种手段应该遝合的恻重问题上仍有不同意见.不过，在本届会议上提出的一些 

工作文件和载入第Civq67号文件的加拿大文伴仍然可成为谈判的良妤基础. 

我国代表团要强调揞出，我们不赞成将化学武畧设施转用于"和平用途"，即 
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使这祥^经济上是有利可图的，囡为它只会增加核查难题，我国代表团.璃实重视销 

毁ft学武器及其生产手段，因此，我们愿意研究能将生产手段转用于销毁化学武â 

储存的揞施。我们认为，在条约生效后，销毁化学战剂和武晷系统的合适时隈是十 

年. 

我国代表团在任何情况下都不能支持使用化学武因此我们对在本委员会里 

听到指控有人使用化学武器一事慼到不安。不用说，南非种族主义政权已经使用了 

化学武器.我国代表团同意利德戈尔德大使在1982年3月3 0日全体会议上所表 

示的看法，即美国决定增强其化学武库很可能会导致进一步加剧化学武器军备竟赛 

而不会导致据称的促成一项化学武器公约. 

在核领域里进行的早已显见荒谬的竟赛本应使双方早已明白，在一场化学武器 

竟赛中是不可能有胜利者的，迫切需要有建立信任的搢施，我国代表团一贯敦n 

方釆取这种搢施，因为这种搢施能导致减少猜疑并从而有助于缔结一项化学武器公 

约， 

有人曾1^裁军很少会受上流社会的欢迎。确实如此。伹是，我国代表团和目 

前正在日内瓦开会的各非政府组织肯定认为，裁军是一项值得从事的事业，在此临 

近复活节的时侯，我仅愿附和英国基督教协进会1972年表示的下列看法： 

"我们之所以认为寻求裁军是我们的贲任，不仅因为它是一个加强安全 

或厉行节约的手段，而且也S为它是一项明确的基督教义务，我们这样说 

的意思是将上帝创造的人类资源和物质资源用于准备毁灭是与上帝对 

人类的意愿背道而驰的." 

主席:，«尼曰利亚代表的发言并慼谢他对主席所讲的一番友好的话，现在我 

请南斯拉夫代表米洛维奇先生发言. 

米哈伊洛维奇（南斯拉夫）：主席先生，请允许我首先祝贺你抠任这个月的主 

席并向你保证我国代表团的全力合作.我确信，以你的千练和酎心，你将顺利地进 

行你艰巨的工作，我还要慼谢你的前任阿茱希大使，他作为我们委员会上个月的主 

席进行了有效的工作，同他，一个友妤邻邦的代表，遊行兮作使我国代表团慼到特 

剁 m 
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值此第二次专门讨论裁军问题的特别会议开始前很短的一段时间里，也是到委 

员会这次会议的第一期会议休会所剩下的还要短的时间里，产生了裁军谈判委员会 

将以什么样的成缋带到第二次特别会议的问题. 

裁军谈判委员会应裉ê联舍国大会第36/^ 2Pf决议所要求它做的那祥；g它 

关于审议各项问题的谈判情况的特别报告中回答这个问题，但是由于很难从委员会 

手上的报告草案中断定所审议的各项问题的谈判情况，所以要由每个代表团自&去 

作出结论。 

本委一员会以前大概从来没有象今年会议开始以来那样紧张地进行一系列正式会 

议和甚至更多的非正式会议和联系小组会议.所有这些活动，正如多次强调指出的， 

都体现了第二次特别会议的重要意义. 

联合国大会要求委员会对第二次特别会议作出的具体贡僦就是《绿合裁军方案》， 

该特设工作小组为了拟定这一方案已经进行了两年工作，我们可以直爽地讲，如杲 

没有该工作小组的主席，尊敏的墨西哥代表加西亚•罗夫茱^大使对裁军事业的极 

其深入的了觯和高度献身精神，《综合裁军方案》特设工作小组也许不可能取得这 

样的成杲. 

遗憾的是，在综合方案的某些重要部分，特别在其最重要的部分，即裁军措施 

问题上，特设工作小组没有能达成协议，大部分措施都放在括号中间，关于按照不 

同阶段和在规定时限内实施方案问题上的意见分歧仍然存在.在方案的&质问題上 

也没有达成协议，要^待第二次特别会议去觯决，因此有必要为在第二次特别会议 

上寻求觯决办法决定某种基础. 

我们认为应该在寻求觯决办法时铭记以下S棄.在拟订综合裁军方案时务求做 

到各种商定的搢施之釆纳必须有助于达到最后目标：主严格的国际监督下的全面彻 

底裁军.方案应是名实相符的方案，它的名称就是综合裁军方案，为了能^到这一 

点，综合裁军方案应规定适当的执行阶段和执行时限，其考虑角度应广，其性质S 

是揞示性的，最后，方案应既是进行谈判的计划，又是对商定的措施的执行计划，-

因为很明显，只有通过多边谈判的进程才能就具体的搢施达成协议， 

如果综合裁军方案的作用仅仅是确定并列出一份措施表，而没有在同时按照既 

定的程序和优先次序规定实现这些搢施的明确有力的行动，那么，这个方案也就没 



(米哈伊、洛维f先生，it箫拉夫） 

有必要了，在这方面已有许多联舍囿的决议，我们认为方案里面所列措施应具体到 

足以使人亳不怀疑，那些应邀在一定时期内就这些措施进行谈判的国家也必须负责 

执行这些措施， 

我们不能同意的观点是，因为无法预见未来if际事态的发餍，对具体谈判措施 

问题的开始和结束列出那怕是指示性的时限也是不现实的，釆取这样悲观和消极的 

态度是要不得的，还是进行认真和坚决的裁军努力为妤，这肯定有助于使未来的国 

际趋势更容易预见， 

我们同意为了推动方案的实施并就阶段和时限进行一切必要的调整，进行定期 

审查是很重要的，这些都应根据当时存在的国际气氛而不是根据老旱事先就推测妤 

的国际事态发屣进行.我们认为，这是比较现实的态度. 

综合裁军方案就其性质和内容来一定要在相当程度上区别于现有的文件， 

如第一次专门讨论裁军问题特别会议的《最后文件》和《宣布八十年代为第二个裁 

军十年》.它是笫二次特别会议能为在裁军领域取得真正进屣建立基础的唯一途径, 

很遗憾，本委员会将不能向第二次特别会议带去任何其他成杲，尽管如此，我 

们这时不准备谈论其他工作小组的工作，因为它们在第二次袢别会议以后还要继续 

下去。也许其中的某些小组在裁军谈判委员会今年会议结束前可能,为止取得更 

多的成就， 

我们还想提一下，委员会还没有觯决设立一个关于核禁试的附厲机构问题，由 

委员会指定拟订该机构职权范围的八国起草小组至今没有谈判出结杲来.在我们看 

来，所以会这样的原因是某些国家t?J然对核禁试这一公认的优先筝项和裁军谈判委 

员会的多边谈判机构性质持非常狭酿的立场.但是我们希望这方面的努力将很快取 

得固满的结果以便委员会终于能誃开始对这一优先议程项目进行审i>:iL 

在这方面，人们应该记得在今 « a会第一期工作过程中曾有人谈到某些新的 

和早些时侯表达过的学说和理论。有人为最近期的加速核军备竟赛阶段和生产新的 

化学武器的新阶段的开始作辩觯说，这是达到军事均势所必须的，因为它已被打乱 

了.然而，人们一直寻求在一级高过一级的水平上建立这种均势，并在一级高过一 

级的水平上被打乱，旨&说明新武畧的发屣和筌个军备竟赛乃；！家防务利益之必然 

要求，也是寻求军事均势的必要途径的这种理论和实践，实际上是企图为,备竟赛 
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(米哈伊洛维奇先生，南.渐控夫） 

进行辩护，只有通过停止军备竟赛和用裁军的办法降低军备的水平才能达到持久的 

稳定的和平和囯际安全的目的，在这一进程中，目的是使各国在尽可能最低的,备 

和萆爭力量水f上达到不减损的安全，如杲某种理论和实践认为切实可行的裁军措 

施的基础是所有i种类型武器的算术数字上的均衡而不是力量的大体相等，那么， 

这种理论和实践不能是别的而只能是进一步加紧军备竟赛， 

那个新的理论是指的这样一番话：核禁试已成为一个长期目标，它只有在已经 

实现了核军备的大量裁减之后才有可能并能为大家接受.这理论涉及委员会工作中 

的一^全体成员国一致通过的优先处理的问题，所以^对它的出现感到非常突 

然， 

在这个问题上令人特别感到不安的是，在适合裁军需要的措施名单上长期被公 

认的、在部分禁试《条约》和《不扩散条约》范圑内作过庄严保证的优先事项，现 

在竟位于名单的最后次序了，这一措施本应对停止核军备竟赛加强不扩散核武器 

的制度和膂及《不扩散条约》作出贡献， 

第二次专门讨论 裁军问题的特别会议也将在审查第一次特别会议批准的决定和 

建议的执行情况时，审议裁军谈判的机构问题，我想在这时就如何可能改进裁军谈 

判委员会的工作这一问题发表几点初步的意见， 

首先，我们认为在工作小组范围内进行谈判已证明是多边谈判的最合适的方法: 

这个方法应予坚持并便之完善，为此目的，如果出现加紧谈判会导致成果的前景， 

那在联大伊〗会期间委员会的工作小M不.要休会，这意味着应g员会以更多的时 

间进行谈判，一方面，这需要各代表团自&作妤安排以便几个工作小组能同时进行 

谈判，另一方面，委员会应更合理地确定它的日程。委员会应设立工作小^^有 

优先考虑約裁军问题进行谈判，并分别地仅就那些有关军备?^制或裁军的问题进行 

谈判，所有其他更广泛一点的裁军问题，如建立信任的措施、拟订不同的裁军方案 

等等，我们认为应委托联合国裁军审议委员会及其将为此目的设立的工作小组去处 

理， 

我们也认为委员会的工作U有进一步民主化的余地；这祥甚至会给非成员囯 

参加委员会及其附厲机构的工作创造更有利的条件。 



(米哈伊洛il奇先生，南斯控夫） 

委员会若更多地投身谈判那就有必要改变现有的惯例，現在就有这祥的惯例： 

裁军谈判委员会?3联合国裁军审议委员会不能同时举行会议， 

我们认为，委员会全体会议应合理地尽量少开，以便把所有剩佘时间都用于工 

作小组范围的谈判。 

为了在审议组织和程序性问題时确保最大可能的效率和节省时间，委员会应有 

长期的，譬如说两年的工作计划，而不是半年In—年的工作计划，当然，同时也要 

有一切必要的、灵活性，以备一旦犮生另外的需要， 

如杲把委员会的一些,适*员就荽些裁军问题独立进行的谈判转到委员会来，并在 

委员会工作小组所设立的一4^理这些问题的专门小组内来进行，那么；作为唯一 

的多边谈判机构的会就会更具重要性。 

最后但也是很重要的是，我们认为应该考虑到釆取最有效的办法来防止委员会 

的工作受程序性或组织性质问题的阻铳而停滞不前。我们认为可能有必要为此百的 

考虑是否有可能修订现有议事规则， 

作为唯一多边谈判机构并包括3 5个无核武器国家和5个核武器il家的裁军谈 

判委员会，是进行裁军谈判的最妤论坛，让我们希望委员会今年别再辜负联合国会 

员国要求取得某些成杲的普遍愿望。 

主席:谢谢米哈伊洛维奇先i的发言和他对主席说的友好的话，现在请埃及代 

表，里迪大使阁下发言， 

里迪先生（埃及)：主席先生，首先请允许我对你在委员会工作的这个具有决 

定性和关键意义的月份主持裁军谈判委员会的会议表示衷心的視贺，亚洲复兴的太 

阳是在贵囿升起的，它在整个现代史中通过了光荣和严峻的历程。从这一切中产生 

了现代日本人，他们在圜际钍会寻求和平与筝业成就中起了极箕重要的作用，通过 

注意观察你在本委员会的活动，使我们深信，由于你的外交才千、专iL能力^极大 

的谦逊精神，你再也合适不过地体现了日本人的品格， 

我还要衷心地慼谢意大利的阿茱希大使，他机智和非常千练地指导了我们委员 

会上个月的工作， 
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(里迪先生，埃及） 

请允许我们向if兰的范东根大使相捷克|If洛伐克的维伊沃达大使致意，他们过 

去的经验必将充实我们的工作，我们^苜面的发言者一祥.視愿我们的朋友和同事 

罗马尼亚的米利恰大 f在他新重要岗位上一切厥利， 

我们委员会在过去À天里由于我们是在准备提交第二项专门讨论裁军问题的联 

大特别会议的报告，所以我们理所当然地把我们的注意力集中在我们的工作成果上, 

鉴于对平与安全的威胁在世界各地区的日益增长，这个拫告具有特别重要的意义。 

此外，世界舆论.益意识到继续锗存大规模毁灭性武器和为进一步积聚此种武器而 

制定的新计划所必然会带来的危险形势.所以人们已越来越注意并ë心由此产生的 

后果，所有这一切是在第三世界囿家日益难于维持象样的生活水平的时侯发生的， 

而出现这种情况的基本原因之一就是军备竟赛相在裁军与军备限制领域里鈇乏进展, 

联合国大会应在它的第二次专门讨论裁军问题的特别会议上对第一次特别会议 

^通过《最后文件》以来裁军领域所完成的每一项工作进行评价，这是十分正常的， 

我们认为在协助联大进行这种评价时^我们应起重要的作用.我们知道委员会的 

成员囿在这个问韙ji可能持有不同意见，但这种分歧不应访碍我们宪成这项任务， 

我们即将提交的特别报告若反映出在评价我们委员会工作问题时发生的各种不同意 

见以及迄今阻得取得任何成就的种种原因，那就甚至更为有益和更为妥贴， 

就我们来说，我们认为裁军领域在这个时期和前几年没能取得任何冥正进展的 

责任完全落在核囿家头上。笫三世界囿家曾不遗余力并能在努力M裁军，伹它们 

依然无法改变主要大国的玫治意愿和行动，它们仍然是不断进行军备竟赛的受害者, 

仍然是那种占主导地位的，企图把可能使用大规模毁灭性武器作为可行的选择办法 

的政策和理沦的受窨者， 

在三年多的时间里，裁军谈判委员会始终未能就托付给它的最严肃的问题，即 

核裁军问题进行任何谈判。尽詧存在迫切的现实、世界&会的日益增加的压力和联 

合国大会在这方面通过的许多决议.还是出现了上述的一切. 

就是因为擅心本委员会将在没有取得任何具体成果的情况下开始并结束它的舂 

季会议，所以我们在这次会议一开始就建议它应利用现有0^时间取得某些我们能向 

联合国大会作揋告的可强差人意的成就。 

现在我们已到了委员会进行工作的最后几天了，诅还没有达到这一点，然而， 
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( 里 生 . 埃 及 ) 

我们仍然认为，我们应该利用剩下的几天时间力求取得某些进展，哪怕在第二次持 

别会议之前必须到纽约继续努力也妤. 

在这个问题上，我愿意强调以下几点： 

我们若胜利地制订一项综合裁军方案草à;它将具有格外特殊的意义，因为它 

将向世界舆论界证明.现在已存在一项庄严的承诺，要根据统一的立场，为建立一 

个永远没有战争(其中可能使用大规模毁灭性武器）咸胁的*界，为一个可能达戎 

全面彻底裁军的世界而努力， 

因此，我们非常感谢加西亚•罗夫茱斯为主席的综合裁军方案特设工作小组努 

力搞出了一份案文草案。我们赞赏该小组顺利地对统一案文中优先次序一章达成一 

致意见，我们满意地注意到它力求在涉及目标^原则的各章协调各种意见和立场， 

在这方面还应专门向巴西的德索萨'埃‧席尔瓦大使、法国的德拉戈尔新大使和德 

意志民主共和国的赫德尔大使特别表示慼谢， 

我们表示希望，通过进一步的建设性谈判，小组对方案的关键问题一一即措施 

这一章—一进行的努力会取得II满的结果。 

我们还要请各国代表团在方案的性质和它的执行时限问题上袤现出象2 1 11集 

团那样的？、活性。我们大家都应该同意，这个方案的真正价值在于保证在合理和灵 

活的时限内履行公约. 

我们认为我们有理由对委员会审议核禁试问题取得的有Ml.抱谨慎乐观的态 

度.因为目前正在进行认真的谈判以确定处理这一项目的工作小组的^权范围，我 

们的确要感谢即将卸任的阿菜希先生对M开始谈判所起的主动作用. 

我们也认为核査遵守情况是绮结一项彻底永远禁止核试验条约的关键问题，但 

是我们持这祥的观点，即使这个方面在我们的谈判中享有很大的优先地位，伹它本 

身不是目的，而只是其他旨在达到最后目的一绪结一项彻底禁止试验的公约一一 

的组成部分不可分割的一部分.因此，工作小组职权范围的定义应同载于筲一届特 

别会议《最后文件》St总目标一致，并应符合联合囯大会关于这个问题通过的许多 

决 议 。 这 是 世 论 急 于 希 望 达 到 目 标 。 若 能 在 这 个 问 协 议 ， 那 将 是 我 

们委员会的一项成就，并将i明我们的努力是认真的，从而我们将能通过我们希望 

在这一期会议对其职权范围达成协议的工作小组.在裁？谈判委员会下一期会议上 
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(里迪先生，埃及) 

继续为这个目的作出努力， 

我 i n还认为 ^ £ 不对无核武 i l家使用或烕 ,用核武器的有效 i l安排也是 

迫切问.题之一，即将来临的特別会议应该在这个问题上.采取一些步骤，即使在这呈 

不能就这个问题取得进暴.但也许有可能为第二次持别会议规定一项由核武器，家 

保证不对无核武器，家使用核武器的明确保证铺平道路，我们可以患出多种方案使 

这种承诺具有约束力、扩大它们的范围并加强它们的有效性以II给无核武晷'f家以 

更大的安全感，这些无核武器国家的大多数都是不结盟或中立,家，它们已正式宣 

布放弃选择核武器并愿把它们的核设施置于囿际保障之下. 

‧我也认为现在仍然有可能就设立一个在外层空间防止军备竟赛的转设工作小组 

的原则达成一致意见，以便这个工,小组能在下一期会议期间开始它的活动， 

这些是我们认为在使我们这里的工作取得某些进展的昜后偿试中必须提出的一 

些问题。 

然而，基本的真理仍然是，就军备竟赛仍继续下去，且又无法制止以达成裁军 

这一现象而言，目前的形势是全世界人士不再能容忍的，对此，核武器国家.特别 

是两个超级大1负有主要贲任。在即将来临的专门讨论裁军问题的特剁会议期阆. 

联大应审议这种形势继续下去可带来的严重后氣 

我们都知道，世界各圜人民.无论他们是北方的还是南方的.是西方的还是东 

方的，都坚决反对生活于核战争的幽^之下.他ri决心要管制军备竟赛并扭转其进 

程，雾二次转别会议义不容辞应处理这一筝实， 

主席:慼谢呈迪大使的发言和他对主席说的友妤的话，现在请联合三圜代表萨 

默海斯大使阁下发言， 

萨默海靳（联合王,)：我^愉快地欢迎你^任这个月的葷并感谢你的前任, 

三月份的主席马利奥‧阿莱希先生，今天上午我的讲话笱短，我是7，_一个不仅 

引起我圊而且引起釜个国际社会严重关注的间题，这个间题直接影响我们进行工作 

的气氛， ' 

我愿意提请大家注意由予阿裉廷入侵并占领福克兰群岛昕造^的严重局势，阿 
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(萨,默海^先生，联合王 ' 1 ) 

檨廷公然非法使用武力并惲然不頋安全理事会具有强制性的决议而拒连#、退一筝违 

背了指导我们在本委y气会工作的全部'f则.这是军备瞀制与裁军事iL 严重挫折， 

我们吁请阿根廷政府遵照安幸理事会第502号决议通过的具有!I制性：夬议立即徼 

退它的部队。 

主席:谢谢萨默海斯大使的犮言^他对主席说的友妤的话，现在请中lâ!i田进 

先生发言， 

田进先生（中国）：主席先生，我想对特别报告的内容谈一点想法，中囿代表. 

团对秘书处为草拟绐智二届裁军特别联大的栲别报告提纲所钕的工 作表示慼谢， 

裁委会作为唯一的多边裁军谈判机构，它的工作受到了国际社会的关注。裁委 

会这一报告书将成为笤二届裁军特别联大主要文件之一，并将是裁军特剁联大起草 

*文件的重要参考文件之一。因此，我们认为，特别裉告不应只反映本届会议的情 

况，它应当如实反映裁委会威立以来的活动，简明地陈述裁委会几年来在哪些问题 

上取得进展，哪些问题没有取得进展以及缺乏进晨的原囡，以便使联合国全体会员 

国能充分了觯裁委会的工作it况. 

基于这些考虑，我们认为.拫告主要应简明地反映各方对主要议题的观点分 

坡意见，以及对形势和裁军的观点至于，〗行的组织工作可叙述的尽量简单，各种文 

件的潰单之类可考虑作为附件，这枰使拫告一目了然篇幅也不至于过长，便于联全 

国所有成员囿阅读和研究. 

努瓦尔法利'斯先生(比利时)：主席先生，承蒙允许，我想让昂兗林克斯大使祝 

贺你捏任委员会的主席，并慼谢你的前任阿茱希大使。作为目前^任改洲共同体部 

长理事会主席的囿家的代表，我愿意通知裁军谈判委员会1982年4月2日十囿外 

长会议对福克兰群岛事件釆取3^立场，此事联合王1大使已于刚才提到, 

十囿外长的声明全文如下： 

"十国外长谴责阿裉M府不,顼4月4日联合国安全理事会主席发表的声明对 

福完兰群岛进行武装入侵，安理会还在继续处理这个问题"， 

"M紧急呼吁阿裉廷玫府立即擞退它的军队并遵照联合国安全理事会的吁请 

停止使用武力，继续寻求外交觯决'\ 



主席:谢谢努瓦尔法利斯先生的发言相他对主席说的友好的话. 

5 会议一开始我就宣读了要求在今天发言的人的名单.后来又有若干其他代 

表团向秘书处或主席提出把它们的名字包括进今天的发言名单.就今天来说，我已 

把这些名字记下来了.但是我觉得以后可以这样，除了主席在一开始宣布的发言名 

单之外，想发言的代表团也许s在我询问还有没有别人要发言时举手表示.我认为 

这种做法一向是本委员会过去^习惯做法，我认为这可能有助于防止可能混乱和 

误觯.现在请荷兰代表，范东根大使阁下发言. 

范东根先生(荷兰）：承主席先允许，我想谈谈尊敬的联合王国同事提出的问 

鼠荷兰对这个问题的立场是明确的、毫不含混的.荷兰外长是作为欧洲共同体主 

席的尊敬的比利时代表刚才宣读的联合声明的签署者之一.该声明说明我们完全同 

意安理会第5 0 2号决议，这是没有任何可以怀疑的余地的，那无疑是一椿违反国 

际法相我m都承诺要遵守的联合囿宪章原则行为.荷兰始终一贯地坚持认为，元 

论在什么地方和什么时侯，在国际关系中使用武力就必须受到谴责。因此，毫不奇 

怪，惟为一个荣幸地被选定为国际法庭所在地的国家的代表，我不能不重复我们十 

分深信的东西，即必须坚持法治.因此我m毫不迗疑地赞同萨默海斯大使发言中表 

示的立场. 

主席:感谢范东根大使的发言，阿根廷代表要求发言以行便他答辫的权利.同 

时我收到了要求发言的妤些申请.要求列入发言名单的有：法国、意大利、秘鲁、 

委内瑞控、巴西相美囿等代表团。因此我愿意尊敬地询问卡拉萨某斯大使，他愿意 

s什么时侯行使他答辩的权利？现在请卡拉萨茱斯大使发言。 

卡拉萨茱斯先生（阿裉廷）；主席先生，阿根廷代表团自本委员会成立剗现在 

几年来的行为表明，它从来没有提出过不属于本委员会具体管,范围的间颡.这一 

次，挑起争辩的肯定不是阿根廷代袠团，伹是，就象在其他一些场合那样，有些其 

他代袠团认为可以在本娄员会内提出一些与之无关的问^.尽管阿根廷代表团对此 

感到遗馎，但是既然有些成员国f、意在这个论坛讨论它，那么阿根廷代表团当然愿 



(卡拉萨茱斯先生，阿裉廷） 

:t奉陪. 

历史发生了多大的演变啊！有一个S家曾用武力强加于四大洲，征服各S人民 

相领土以满足它想取得新殖民地的贪得无厌的欲à<这个国家代表今天;ît一个î£ 

历史上被'那个强国无理地进攻过5次的国家提出拴诉，因为后者敢于收复这些殖民 

地之一，并把本来属于它伹在1833年被夺走的领土归还原主。 

南大西洋的局势不是阿根廷共相国挑起耒的，在南乔治亚安静地从事劳动的平 

民，他们持有有效的证书并在联舍王国的知情下，进行着一年多以前就计划好的商 

业活动，忽然收到一Éiht后通牒要他们立即撤离.载有皇家海军的一艘军舰被派到 

这个地区，要用武力m逐这些平民；还派遣了几餿核潜艇到这个地区；在英国议会 

里，政府声言要不惜釆取一切手段菊保其谋必须得il难道阿根廷应该乖举地屈服 

于这种新的武力炫耀吗？那种武力政策对于我11来讲已是司空见惯的了. 

我m曾于1806L 1807, 1833, 1840^ 1848年五次受到攻击.1833年马 

尔维纳斯被武力占领，阿根廷玫府机构居民都被驱逐出境；1833年所发生的是 

一次侵珞行为，而且自此一直继续到现在，日复一日从未间断，因为用武力占领外 

囿的领土就:1^瞜行为，因为那片领土是阿根廷的领土而且一直是阿根廷的领土， 

任何国家都不会侵略它自己的领土-在马尔维纳斯采取的复失地行动是一次具有 

特殊性貭的行动，凡武力行动就得流血一我应该说是指流外国人的iL IE那次没 

有？^一滴英国人的血，尽管阿根廷人有伤亡，英国人没有?J|血这件事并不是出于偶 

然，不是客观情况造成的，也巧是因为他们是英IS人，所以他们就不能动他毫％ 

而是因为有一项特别命令，指示应作出一切努力不伤害任何人，即使是占领部 

你们可以想象，在收复我们自己的领土时当阿根廷士兵看到他们自己的同志倒下去 

时，仍然竭力做到不a—滴英il人的血，他们该表现得多么克剖.阿根廷共和国人 

民一点也不反对英S致府相人民.相反，伸们愿囂同英国人保持最妤关系，1E是 

当阿根廷领土的任何部分被那些以武力从我们手里把它夺走的人所占领的时侯，要 

保持友妤关系是永远不可能的.我要再次重复说.这是阿根廷领土，而且不只是 

阿根廷共和国这样;JL 

一贯站在一切反瑄民主义斗争最前线的不结盟运幼也审议了这个冋题.我可以 

提出这个运动的许多声明，1E只要引用两个或三个也就足铮了.在利马举行的不结 
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(卡拉萨茱斯先生，阿根廷） 

显国家外长会议声明指出，不结盟国家"i£不影=i^璃认自决厚则乃对其他领土适用 

的一般J则的苜缇下，在马尔维纳斯群岛这一特珠个别案件中.坚决支持阿裉廷 

共 相 国 合 理 要 求 并 敦 谞 联 合 王 国 积 极 地 继 续 联 合 国 所 建 议 以 便 述 领 

土归还阿根^权之下从而结束那种不合法的局面"，我重复一^"结束那种不合 

法局面，此种局面依然S美洲南部继续存在"，1976年在斯里兰卡举行的不结盥 

国家首脑或政府首脑会议明确指出："对马尔维纳斯（福克兰群岛）这个特殊^个 

别的案件，会议坚决支持阿根廷共和国的合理要求并敦请联合王国积极继续联合国 

所建议的谈判以便把该领土还归阿根廷主权之下，从而结束美洲南端仍然存在的不 

合法局面"，同时该运动继续以同样的语调通过了一些决议，最近的一个是参加去 

年联合国大会的不结盟国家外长m通过的，决议指出，会议坚决重申它支持阿根廷 

共相国有权收复福完兰群岛并对其行使领土主权* 

阿根廷共和国已就这个问颈进行了十五年以上的无结果的该判，已经花了一百 

三十多年时间徒劳地力求来觯决这个争端，伹始终没有得到联合王国方面的答复. 

阿根廷共^国仍然愿意进行谈判，正如阿根廷共和国外交部长最近指出的："阿根 

廷共^国没有威胁任何人，阿根廷共^国没有卷入反,任何人的敌对行动，我们无 

*同任何人进行武装对抗，我们愿意就我们同联合王国之间的一切问题进行外交谈 

判，但主权问题除外，因为那是不能进行谈判的"， 

那就是而且将继续是我国的立场，正是在这种情况下，我们看到了非常严重的 

冲突的威胁..现在英女皇些下的舰队正在向南行駛，正如它在150年以前所做的那 

样.准备再次进攻S它的基地一万公里以外的阿根廷共和国、又一次企图把殖民统 

治强加于一部分阿根廷领土，想用武力保住英帝国最后几块残迹之一，而且在最近 

几十年央这已经不是^一次企图这样做了.总之.它是竭力想重复它1833年的 

"功勋".但我可以向你们è保，这一次就不会那么容易办到了. 

德博澌先生（法国)：德拉戈尔斯先生肯定要亲自視贺你抠任主席并对萆敬的 

意大利代表3月份抠任主席时完成职责袠示慼谢. 

法国从一开始就谴责阿裉廷对福克兰群岛的军事侵略，它在安理会^是这样# 

的，在参加起草荨敬的fct利时代表刚剛向委g会宣读的声明时就是这样傲法国 



(德博斯先生，法国) 

认为这次武装进攻是对:*合国宪章第二条第4款规定的公然违反，该款现定不得在 

11际关系中便用或,荧胁使用武力，种违反不能不玻坏国家之阆的信任气氛，而这 

种气氛是必须维护的，如果本委i会要顺利进行工作的话.就是因为这个原因，我 

国代表团赞成联合王国.勻阿裉廷政厨提出的呼吁，要求它充分履行安理会对此问颈 

通过的决îiiL 

主席:谢谢德博斯先生的发言相他对主席说的友妤的话* 

现在请意大利阿茱希大使犮言. 

阿茱希先生（意大利)：首先我要重复我国代表的祝贺和诚挚的祝愿，这些我 

在向你移交主席职务时巳愉快地向你表示过了.在注意地听取了尊敬的联合王国代 

表以及后来几个发言人的发言之后，我愿意回到指出我国政府曾对阿根廷军队侵犯 

福克兰群^轰示遗憾并重申联合国安全理筝会提出的谈判呼吁，它现在完全支持尊 

敬的比利时代表刚才提到欧洲经济共同体十个成员国家的立场.我国政府态度 

反映出我们对局势作了这样的估价，它一方面考虑到维系意大利与阿根廷人民的传 

统友谊，同时又不能忽视国际法制的原则或联合王国同阿裉廷之间关系严重慈化 

对世界相平与稳定并由此,裁军事化可能产生的后^ 

. ± f :慼谢意大利代表阿莱希大使的发言相他赞扬主席的话. 

贝纳维德斯‧德拉索塔先生（秘鲁）：主席先生，我If代砉团团长将马上向你 

表达我国代表团成贡对你负贲本委g会的工作满意心情. 

现在请允许我对事先没有预料到在这次会议的最后时刻提出的问颖诈一简短的 

发言. 

惟为一个原则问颈，我国代表团一贯主张，本委员会不得在任何情况下被用来 

提出与它职能无关，而且相反可能削弱它惟为唯一多边裁s:i$判机构的效能的具 

有特定致治利益的问颈. 

同样.我国代表团在原则上反对人为地使本委a会卷进与它§^宗旨元关的问颡, 
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(贝纳维德斯*德^索塔先生，秘鲁） 

虽然这些问题在别的场合提也许是合理的，伹在本委员会只能挑起一正如我m刚 

才看到的一不必要争论，这种争论不能不在同直接与争议有关的双方维持正常 

和友妤关系的代表团一象我国代表团，中阆引起惊恐，这种争议问颞之觯决应通 

过相平手段，并应由整个国际社会进行最深入fp公正的努力来加以迅速觯决.我m 

是反对通过使用或威胁使用武力耒觯决囯际争端的. 

几天前我国政府就这个问颞发表了一项正式声明，但我们并不认为在本委员会 

重申这个声明是必要的或适宜è^,因此，我们对其他代表团竟认为它们该在这里宣 

读它m自己的声明一亭表示遗憾. 

主席：我要慼谢贝纳维德斯先生的发言，同时感谢他,我说的友妤的话. 

阿吉拉尔*帕尔多先生(委内瑞拉)：首先请允许我代表我国代表团祝贺你担 

任裁军谈判委员会的主席. 

我囿代表团一贯反对在这个或其他任何论坛讨论那些不厲于它的职贲范围的问 

题.伹是在本论坛的一些发言迫使我宣读今年4月2日委内璨拉外交部长发表的声 

明案文，现引述如下： 

"委内瑞拉外交部正以最大的兴趣注視着马尔维纳斯的局势发餍，并同委 

内瑞拉各外交使团保持经常的联系，因它们能眵提供最准菊的情裉. 

委内瑞拉对争取和平与叉对殖民主义残余势力的斗争所持的立场是众所周 

知的.值得注意的是，必须作出认真的努力确保和平觯决由上几代遗留下丧的. 

由历史的不公正所造成的局势，因为政治上的不妥协或漠不关心可能导致危险 

的慼情激怒相谁也不希望出现的形势. 

在对全部情况获得深入ft确切情裉之苜，在此时就采取明确的态度或传出 

是非判断是不适宜的。格守它传统行事的委内瑞拉对任何可能导致流金的筝件 

当然感到遗憾并希望问颈终将得到^平与公正的豚决.与此同时，它热诚希望 

镇静和谅觯的精神将占上风而不致使形势,秀化"， 

主席：我要感谢委内瑞拉代表的发言以及他:^主席说的友好的话. 
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德索萨‧埃'席尔瓦先生(巴西）：主席先生，我们今天上午听到的某些发言 

從使我国代表a要作以下发言： 

巴西对马尔维纳斯群岛的立场，其历史背景可追溯到1833年，当时巴西致府 

曾对阿根廷政府关于英国在该群岛的行动的呼吁绘予肯定的答复.巴西外交部长在 

他给阿裉廷外交部的答复中指出，它将指示巴西驻伦敦的代表当阿根廷外交部长向 

英国政府正式抗议时提供协助，并尽可能进行榦綻， 

本星期二. 4月6日，巴西外交部长在巴西利亚台见了阿根廷共相国^联合王 

国的大使，递给他们每人一份内容相同的外交照会，在照会中，巴西从它同^方国 

家联结在一起的牢面友谊出发，向两国政府提出强有力的呼吁，呼吁它m作出一切 

努力达到争端的^平觯决，并表明巴西政府坚信两国将根据它们两囯人民与和平的 

最大利益，找到觯决造成它们对立的问颈的办法. 

巴斯比先生（美国)：主席先生，听取了其他人对这一具体问颈的发言之后， 

我想作一简短的发言，美国政府对使用武力觯决!1际争端深恶痛绝.这是记录在案 

的.这是我11政府的一贯坚定主張，它当然也适用于这一情况.美国投票赞成并坚 

决支持上星期六通过的安理会决议，决议荽求立即停止敌对行动^阿根廷军队立即 

从福克兰群岛撖送，并呼吁阿根廷相联合王国玟府通过外交途径觯决的办法来解决 

它m之间的分歧.如所周知，美国已表示愿为双方进行榦旋以求达成用^平方法觯 

决这一争端.正如某些代表团可能知道的，国务卿黑格s双方政府的邀请正在伦敦 

相布宜诺斯艾里斯进行访问.美国在各种机构.其中包括本委员会，都闳述过它的 

坚定看法，认为在国际局势紧张的气氛下军备控制裁军谈判是不能取得进餍â^. 

我们还在各种场合指出，我们认为联合国宪章^2 4条荽求所有11家建立必要的H 

际信任以实现我们大家寻求的目标.今夭关于福克兰群岛问薪上存在的不幸局势突 

出说明了这一事实*我们对找到相平觯决办法怀有希望，同时我保证我国致府将 

为此予以全力支持. 

韦袼纳先生（德意志联邦共和国)：主席先生，承你允许.我将暂不对你抠任 

主席一筝置评而将留待另外场合去讲. 
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(韦格纳先生.德意忘联邦共fPll ) 

阿裉廷代表团发表的囂见使我!1代袤团更有必要发一次言耒支持旱些时侯萆敬 

^联合王II代表的发言.为共同发起者之一，我国也充全同意尊敬的比利时代袠 

刚才宣读的欧洲共同体十国外长的声明.在以施密袢总理为首的德意志联邦共和1 

致府内阁4月7日作出的决定中，再次遭贲了阿根廷对福克兰群岛的入侵，并确定 

这是阿根廷对国际法规定相平觯决国际争端^在国与国关系中放弃使用武力所承担 

的义务的公然违反*内阁确认，德意志联邦共和国将的欧洲伙伴一道.继续坚 

决支持其朋友和盥国联合王国努力寻求^平觯决冲突，此外，内阁还决定停止向一 

个继续进行侵路并违反国际法、拒绝遵守联合国安全理事会有强制性的决议的国家 

缇交一切军事定货.我国代表团强烈希望，为谈判,出的努力将导致和平#决并将 

制止使我们慼到遗憾的、对国际法的攻击和滥用. 

唐，南吉拉先生（肯尼亚）：主席先生，我国代表团首先欢迎你担任委g会4 

月份的主席.我还要赞扬并感激囂大利阿茱希大使上月对委员会进行的出色领导和 

指导， 

我m现在正在进行的、关于福克兰群岛''5]颞的讨论是没有预计到的事态发暴， 

现时我并没有接到关于这一问颈的任何指示.但是诈为一个它的总统是非洲统一组 

织现任主席的国家代表，我愿意重申我国政j?？，事实上也是所有非洲国家，在国际 

和平与安全问题以及觯决国际争端问题±^所周知和一贯的政策，那就是，在觯决 

囿家间的争端时必须放弃便用武力.在这方面，我们强烈敦请这一,端的1方用相 

平方式解决它们的分坡.我们希望两国政府将诉诸和平手段，并且希望很快达成 

方可以接受的觯决办法 * 

主席：慼谢唐‧南吉拉的发言和他对主席说的友妤的话.现在请古巴代表发言. 
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索拉‧比拉先生（古巴）：主席先生，你^说.在发言名单上的人发言完毕 

之,t,又有若干表团裉名发言，伹这是一种很自然结果，因为賓人提出了一个 

不属于委员会的职杈范围为问题，射吏这里§^许多代表团曷到出^意， 

我îi代表团一贯态度鲜明地反对有人认为委员会可讨论越出它职权范围以外 

问题，因为这是把注意力从我们的工作转移开的一种手段，也是企图把某种国际形 

势同裁军努力加以联系的一种手段， 

关于马尔维纳斯的局势，不结盟国家运动一贯支持阿根廷对它领土的这一部分 

行使主权的权利。国际形势之所以紧张，并不仅在大西洋南部，一一为阿根廷的 

行动或联合王国的-行动的后艮但人们却在此时此刻提出了这个间题，我们对此感 

到该异，相反地，人们却一直不管一我们可能会在下一期会议中提出这个问题—— 

南非政权持续不断地对安哥拉居民的侵8^为.由于以色列呑并戈兰髙地造的局 

势、巴勒斯坦人现在在加沙地区和西岸所面临的局势、加勒比海的局势（对此最近 

有人在安理会使用否决权匪拦了和平和谈判的要求）一可是却提出了与本委员会 

h的问题，我国代表团反对这些立场，如果这种局势继续下去，我们保留权利， 

向委员会提出与委员会无关但也构 成咸脸到国际相平与安全的问题， 

加西亚‧罗夬，先生（墨西哥)；主席先生，请允许我暂不对你当主席一事 

致贺，且等我们讨絲员会议程项目时再说。 

我囿代表团对委员会的矛、责所持立场是大家都知道的，我们在1980和I98I车 

都阐述了这个立场，现在不是讨论我们深感遗憾的，在地理概念上讲发生在西半球 

的这一局势的时1^我们将改变这一局势. 

对有关人士讲，墨西哥玫府关于马尔维纳斯问题的立场已在苜夭由外交部长在 

发布新闻时作了相当详尽的叙述；因此箕立场是公开的，并为大家所知。请允许我 

只讲一点，根据我Cl的原则立场，外长的发言重点放在墨西哥玫府的倌念上，那就 

是，所有国家必须作一切努力用联合圜宪章提供给它们的和平手段:^它们的争端, 

同时它们在这祥故时必须力求在合理的时间范围内达成一项觯决办法， 

萨德利尔先生（澳大利亚）:主席先生，鉴予目前关于福克兰群岛问题的讨论， 
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(萨德利尔先生，；咨大利亚) 

特别是鉴于尊敬约阿根廷代表的发言，我想讲几句话。我注意听取并仔细考虑了这 

位尊敬的代表要说的话，并且慼到尽詧我不打算多说，而且需要说的东西也非常少， 

伹还是要提出一些意见，他约发言中没有什么东西论证或有可lê论证ffe所代表的^ 

家现在EilftT几天功夫的、赤襻课的，无缘无故的侵略行为是正当的。若要说企 

图有所论证的话，那似乎就是这祥一种论证：我们大家不应当根据1980年代的原 

則行事一这是我们在本委员会进行工作所依据的原则一而应根据恨久以前的黑 

暗年代的原则，即十八、十九世纪的原则行事，、；^利亚以最垒决不过的言词谴责 

对福克兰群岛的入侵和占领。这是一个完全不顾自决原则和不顾没有防御能力、弱 

小、孤立的居民的愿望的行动，这是一个藐视联合国宪章^3条第3、 4款的行动, 

该条谴责使用高压ft使用武力作为觯决囿际争镯a!i手段.这是一个公然违抗安理会 

具有强制性决议的基础a?i行动.这是一个嘲弄本娄员会的原则，实际上是嘲弄本委 

员会的存在本身的行^, 

某些发言者有这祥的论点，认为不厲于本委员会工作及其职权范围的问题不应 

该提出来。我们应该怎祥确定哪些问题是同本委员会的工作直接有关的呢？去年， 

有人在本委员会提到一我们绝大多数还坚决加以谴贲 个国家的核设施遭到 

另一个囿家袭击的事。这两个国家都不是委员会的成员囿，现在我们面临的局勞‧ 一 

跟那种情况一样一^或胁到国际和平与安全，而且威胁到我们谈判军备控制和裁 

军的气氛.因为在福克兰群问韙上的争仇双方都是裁军谈判委员会的成员国，我 

不能不认为，蓂重荽意义是很明显的.尽詧是令人痛惜的.目前这个由一个圔家一 

手造成的局势是一种非常危险的局势，根据这种情况，我呼吁阿根廷政府极其慎重 

地考虑它的行动后果，趁时间还来得及，立即把它的军队从蛮横地占领的领土上徹 

退， 

温卡特斯瓦萌先生（印度）：我愿意重申印度支持不结盟运动的一贯立场，认 

为马尔维纳斯，又名福克兰群岛应该归还给阿拫廷主杈之下，我园代表团真诚地希 

望，即fè在这个阶段，仍能避免进一步的冲突和武装摩擦，我们相倌较妤的主意将 

占上风，并相信能为这个问蘧找到一个^平的外交觯决办法， 

卡拉靳先生（阿榥廷）：主席先生.我将讲得非常简短，因为廷长讨论不 
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(萨镙利尔先生，'吴大利亚） 

厲于本委员会5?问题并非我的愿望.我只想讲两件事：一方S，有人多次^引联 

合U宪鞏的一些原则一对此我国代袤团是重视和萆重的一伹我不得不指出，令 

人感到f怪的是那些原则一定要用在无限期地延长一神殖民地的局面，而is神局面 

已‧裉廷人民慼情深处蒙受侮辱达一百五十年以_L ‧而援引这神原则97后果也会 

产生同祥的情况，因为这种援引的唯一目的是要保障或捍卫联合王11在它最后的瑄 

民地据点之一的现扰自决的论据也被引用了，我已宣读了不结罡国家运动一无 

疑是在3际社会中对这项原则最忠诚的捍卫者一一对引用这一原则5^想法，把這神 

-玟利给予那些由占'顼â冢^进来取代原有居民的殖民者*一种办法是在目前形势 

中会引起极大,焚响的「3$决办法. 

正如我.?i才提到的，阿裉廷共和国已通过它的外长，表
3
月它宅全愿實进行-:?^判. 

我S的目标I而且一向是为这个问题寻求和平的觯决办法，只要其结杲是恢复我 

n对它领土的这一部分的主权•这也是我nf一百五十年以来一直在傚的事it.不能 

指责我1门鈇乏对心*现在鼓吹谈判路线的北大西洋联盟:11家，^是那些当初在1955 

年联合国通过它第一个敦请有关双方谈判觯决它们之阆争端时最,項固地反对进行任 

何形式的谈判的m如杲它们在那个时侯IE赞助联合国绝大多数会员国的懕望， 

并敦请有关方面误判这一争端，计及群I昏民的利益而不是意愿，那么联合王If在 

我们过去进行了 1 5年没有在实质问题上取得丝毫进暴agi突判过程中也许早已表现 

出不同的态度了，完了，先生. 

斯金纳先生（加拿大）:主席先生，我啤遗^这么晚了还要发言，伹是我觉得 

有必要把加拿大的名字增加到另以最强烈3?用语谴贲阿裉廷在大西洋菊郅逬行肆 

无,S弹的侵3^行动S?国家之中.我fn不知道世界上任诃地方3?不结盟国家运动有过 

决议曾支持过-《种侵格行动，除此以外，我II认为这一行动是对*â^ii宪章3? 

违反，也是对安理会有关决议藐我们和若干其 l i t ! 1家一道已徼回了我们的大 

便.我iï]也要说明，我们仍认为有希望可找，!和平觯决i2个一我在这里写下的 

字眼是"争端"一11它大^应是一个不同字琨一9^可||'iÉ» 

苏恰斯纳先生（印,变尼西亚）：主席先生，我也为这未晚了还发言,慼到抱歉， 
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(苏恰斯钩先生，印度尼西亚） 

伹是我认为我有贵任转达我；！代袤团对今天上午委员会内部事态的发暴到遣#3^ 

心情 .坦白地我 @代表团对委员会正在 ^和现在正在屦开的冋題 f到出乎意 

外，印度尼西亚在反瑄民主义化问题上的立场是众所肩知我认为不必茌is里、 

茌这个论坛上重复和重申这个立场.然而，请允许我向印荧尼西亚与之保持并继续 

保持良妤关系35争执双方转达印庹尼5亚5?呼吁，请争执及方尽童停止采取可能进 

一步,f化它们之间关系S?7<壬诃行动.通过这一呼吁，在i^ia?印^'西亚代^团愿 

意录达这样的希望，即这两个^家将尽它们的一切力量达成这一问題的和平!^ 

马哈拉蒂先生（伊S!):我要对这么晚还占用时间彔示抱.t,同时呪贺你抠^ 

主席.你已在主持这个讲坛中显示了你称职旳才能，我也.f案赞饧并慼谢尔的前任 

阿莱希大便在三月iô"当主席时取得的丰项成:^ 

假如本委员会是讨论一个国家便用武力反对另一个11家39适当讲坛，那末，我 

认为伊拉克政,玟残暴地入侵我国，结果占领了伊朗伊斯兰共和If的领土，并造成双 

方巨大的经济和生命损失的冋題,贫得在本委员会享有优先审议的地位了，至于福克 

兰群岛问题，我愿意指出我国代表团是一贯谴贲任何殖民化行动的， 

ÈM:感谢马哈拉蒂大使a?发言，并感谢:îfc对主席说的友妤a?话，还有那个代 

表团希望在这时发17看来没有人要犮言了，我现在慼谢大家所作的努力*我幾了 

今天上午一共有2 9人发言，is是本委员会会议釗纪录s?,兌言人 

考虑到这次会议开始时有一些代表不在场，我愿意提一下祆说过4月1 3日星 

期二不举行全体会仏将代之以一次委员会非正式会议，该会议将于上午 1 0时 

举行，审议议程项目7和笫6 2号工作Xfr内容是关于大现模毁灭Ci新型武器和 

此神武器旳新系&紧绥着这个会议捋举行一次起草小组？?会一i^:是一个自宙参 

加ff?起草小组，它将审议玲笫二次袢别会议3?待剁裉舌草案* 

裁革1 爻判委员会3?下一次全体会议将于4月1 5日星期四上午1 0时举行，应 

消棱安全保证特设工作小组主席的要求，我还要宣布一件事.消棱安全保证工作小 

组捋于今天下午3时在第五会议厅举行一次非正式会i:L 
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(阿赫迈镙先生，巴:g斯坦) 

阿赫迈德先生（巴基斯坦）；主,帝先生，我只想说明该特设工,小组9>?会议-丹 

是一次正式会议，不是非正式会iJL 

主席:让我更正如下：今天下午3时在第五会议厅举行的会议是消极安全床证 

特设工诈小组的一次正式会议，会议要有译员和全套服务设备， 

全体会议現在休会. 

下午1时15分散会 
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主席:我宣布裁军谈判委员会第171次全体会议开始。 

首先，我愿向德意忘联邦共和il联邦议院裁军和军备蓍制小组委员会表示热烈 

的欢iî»该小组委员会是由前联邦茚长埃贡'巴尔主持并由所有i义员小组^员组成 

-他们是为了将召开的第二届裁军特剁联大，特地来参加委员会工fK的.我感谢他 

们对我们活动的关心并視愿他们访问日内瓦成功* 

委员会今天应该审议附属机构的裉告及其向^二届裁军特剁联大提交的袢剁裉 

告.伹是附属机构的一些裉告还未及提供给委员会全体会议审议，因此各成员df可 

运用议事现则笫3 0务愿对委员会工诈有关的任何冋题发言的随时郄可这样仇 

今天在我发言名单上的有镙意志联邦共和国、巴基斯坦、波兰和埃塞俄比亚的 

代氣现在请发言名单上的笫一个发言者，镙素志联邦共和国旳代袤,格钟大使阁 

下发言. 

韦格纳先生（镙意志联邦共和国）：主席先生，你妤意地欢迎了今天从我IS来 

此的重要39议员代表团，我愨代袭他们对你给予他们的热烈欢迎表示最真诚的感谢， 

在你本月份担任主席期间，我曾有机会作了几次发言，那时，对你担任主席我 

保留了我的;tJL既然我现在要作一个实质性的发言，我愿表示我II代表团对你抠 

任主席的愉快心情，对于我这个委员会中年资较低9?成员来说，看到你在此是一件 

特别令人满意的事，我钦羡你主持我们eg审议时所表现出来的精干、敏锐和丰富的 

经验，這种经验我m只有学习分乂L 

ftf来还想对你3?尊敬1?前任阿莱希大便说几句话9?,伹我知道他由于一种很 

不幸的个Ai?、因未出席会 

既然委员会春季会议接近结東，我愿` 遵 循 其 他 代 表 团 ？ ? 作 对 ‧ I f ^ B ? — 

些主要方面惟出简短9?评价， 

显然，.我的办法是一种赞成有选择的办法， 

当 M员会在二月初，即二*月苜召开会议时，很多代袠团曾认为，进行我 

们39谈判时所处的致治环境并不吉利.那时，我S代录团和具他代录团一起，对于 

国,导安全形势和世界很多地区继续违犯联合国宪章表示严重3?关切，我还对^洲力 

量均势之3釜恶化表示了关切，如其他代表团一祥，我!i代表团指出，此种犮^情 
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格纳先生，^意志联邦共和^) 

况减少了军蚤管制和裁军取得实质性进餍5?巩^因此号召造成is些严重`遝乱的国 

%y在处理对外关系中EI到节制和温和的致策上先 

-我们大家都知道裁军是难以在这祥一种玫治环境中欣欣^荣起来的，然这 

种不能令人满;t的局势便使我们更迫切地去探索毎一个机^每一个潜在进展的适 

当位置。我il代表团慼到一定程度满意的是，裁军谈判委员会即使在这些困窘的情 

况下仍然有一个相对良妤的季节， 

实际上，我们必须注意到的是，在几个领域中进行的谈判在最后这几周内取得 

了显著的进展.在几个方面，克服了停滞的状态，我们对化学武器问题的审议已进 

入谈判的全盛阶段，以及就一些重大问题设立一委员会的一个附属机构，以便朝着全 

面禁试这个会议室中许多代表S所怀有的目标前进，也已近在眼前，这一进暴的取 

得大部分应归功于一个重要代表团的决心和现实感，因此我愿向它表示赞赏，你们 

将允许我如果我把放射性武器也列入有可能取得进展的领域。 

最后，本委売会还多年来第一次认真地处理了空间的可能的军备竟赛问题，并 

在这顿域中开辟了一些重要的前景， 

所有这些歩骤都是在一种潰醒的、富于建设的气氛中进行的，这种气氛最后 

促使我们去探讨手头上一些问题的真正困难的方面，虽然核查决不可能取代裁军， 

正如光是建立信任搢施本身也不可能起到这种作用一样，但我国代表团继续认为， 

核查和遵守是裁军谈判赖以取得最终成功的重婁部分，因而我们认为这是合乎逻辑 

的，是确实取得了进展的一个标志，在处理很多问f的同时，我们现在已开始具体 

地研究核查的问题，而且本委员会本届会议前所未有地收到了有关这一重享和复杂 

的问题的大量的新的工传文件， 

在谈了这些比较一般性的意见之后，让我转到一些具体《9问题方S來我打算 

—一谈到的是：化学武器、外层空间的问题、综合裁军方案和放射性武器， 

首先谈谈化学武器问题，我国代表团对有关核查程序的技术方s,以及在补充 

其他代表S,尤其是联合王11代表团为同一目标所作的详尽55努力方面曾试图提供 

具体的投人我们高兴地看到载入第 C D/26 54的工作文件所引起5?所有区域集团 

的^恚用抽签的办法作为任意选择一些化学设施来定期进行现场视察的手段使很 
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(韦格纳先生，德囂志^邦共和 H ) 

多代表团特别感兴趣，并被他们认为是一种提供全面核查^度以及仍然保持低的人 

力投入和成本效率的可能办法a任何化学设施，甚至一个在前不久刚被視察过的设 

翁也可能通过抽签被揞定成为视察对象仅仅是这种前景将能有力地制止对未来公约 

的 i M i i K 行 为 ： - -

很多代表团询问抽签制度的实际效用如何，因此我很高兴利用这次发言对一些 

这样的问题作出答复，以便澄清我们的态度，虽然我们在西欧联盟的枧察制度方面 

取得的长期经验驱使我们向其他îi家提供我们的一般经验，但是抽签的任意选择刽 

度一直不是这一具体核查制度的一个部分，它更多的是在计算机为基础的研究的帮 

助下独立发屣起来的， 

定期任意选择枧察的题目是各締约国公布的所有的储存和生产单仏公布的内 

容包括剧毒性化学武器物剂的现有储存和生产设;^有机磷化合物的一般工ik生产， 

以及未来公约所允许的一定限量的剧毒性战剂，所有公布的物质和设施都亳无例外 

地婁遵守抽签的程序， 

抽签的数量将由专家协商委员会预先规定的总的百分比来决定，这种百分比可 

能每年不同，例如由于缔约国数量的增加而使有待視察的对象的总数突然增加， 

虽然从法律观点来说.所有締约国在抽签权力机构面前是完全平等的，但实际 

上可能有差别.没有进行有机璘化舍物的工业生产因而没有任何公布对象的缔约国 

当然要免于被枧察 * 一个选择隐辏储存或生产设施的国家会暂时被免予现场視氛 

伹是，知果对此种未公布的储存或单位存在产生了怀疑，就应使用一种挑战程 

序， 

有人曾问应该如何处理在一个国家中的数个有关的生产单仏例如.如杲它们 

分布相距很远◆但在行政上却有联系，对此我们将建议一个地点上的接近标准，位 

于某一个地区的周界线之内的所有生产单位足够群集起来进行一次单独的視落可 

算作一个单位，但分散在若千地区的生产单位应单独分开来算，既使它们是由同一 

个行玫当局来管理的.但，显而易见的是，視察的期:!^和强度以及所需莩的視察员 

的数量将取决于该工厂的范围和复杂的程度， 

向我们提出的问题中，对于保卫工业秘密和财产权利的强烈的看法起了实质性 

的作用，因而我想强调的是，根据我们的概念每当需莩取祥时，都应甴被视察的生 
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(韦格纳先生，德意志联邦共和国） 

产单位的雇员来进行，所有的化学分析将在现场进行*通过能够说明連守或违犯公 

约有限范围的化学物质使分析程序成为可能，任何祥：?。均不应从该国取走，因面枧 

察^不可能侦察出所检查的物质的精确的成份。 

当答复向我国代表团提出的其他一4问题时，我想强调的是，我们的程序不设 

想婁规定国家定额，即每个囯家拟予进行的枧察总数，客现标准和抽筌方法的无法 

预见性保证了对所有的国家一律同祥对待。 

我国代袤团以极大&^兴趣注枧着关于外层空阆冋颞的讨论,我们认为，委员会 

响应上届联大会议通过的、其中有一项是由我国代:^团联合发起的有关决议.在探 

讨这个冋题方面作出了良妤的开端，讨论相当潰楚地说明茌关于今后工作拟予使用 

的方法方面存在蓍相当大的葸见分坟.我国代表团赞成一种重实效的、渐进的办法, 

在笫一阶段将采取具体谈判步骤来有效地处理最具有威胁性和造成不稳定的武器 

系统，也就是反卫星武器，特别是因为已经对此种系统进行过试验，并至少有一个 

国家已经用于搡作方面；反卫星的技术是能够取得的，并且可能已经进行了部署. 

另外有一种办法，着眼于旨在更为广泛地、笼统地禁止外层空间的一切军备，伹是 

对于其真正的实效却亳不重视*也很难看出在这种办法下以何种优先秩序来处理各 

种不同的有关的复杂问题.虽然我国代表团赞成釆取每一个可能的步驟以排除外层 

空间的非相平用途，但我们认为，舍乎逻辑和适当的办法似乎应该是采用逐步进 

行的办法以及依赖a—领垓中的国际管制的现有机构，我国代褒团将欢迎在即将到 

来的夏季会议期间在本委员会设立一个工作小组承捏这项工传，如果其职权反映这 

*法话，在这方面，我想提醒委g会的是，联大笫36/97C号决议特别要求裁 

军谈判委贡会优先审议如何就一项禁止反卫星系统的有效的可核查的协定进行谈判 

的问題，来来工惟小组的职权应该反映出这一目的，异且，我们认为，委g.会2按 

此行动的同时，应该避免用一些广泛的相不明确的方案去充塞工作小组议程，因 

为这将使委员会不能有限的时间内处理各种具体的问题以及不能争取fj 一个真正 

有效的,和平的空阆领域. 

我;1代表3已经在专门讨论该;可M的一个非正式会议上较全â地犮表了我in;ît 

外罢空;il问顥的现点；我们发言的全文已以非正式方式散发绘了各代表3.既然 

我育:^会茌一个正式会议上就该；司颈发言，请允许我重新再澄潰一个问颈，在我!1 
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(韦格纳先生，德 : g志邦共和国） 

代表3看来，载入笫A/36/192号文件以及亵大^ 36/99号决议中提到的1981 

年 S月 I 0日拟订5^备约草案似乎不是本委,秀#`^3^??5炎判3^—个恰当的基3^.我们 

已经指出过这项条约草衆反映出很多矛曆和苜后不一致的地方.在这方面，我g代 

表3^出了为欵不少的问顙，但至今还未得到答复.我in^:t大利相荷兰代表S— 

样，仍然在等待那项草案的起草者诈出必要的罄释，除了我们已经提请注囂的该草 

案中的税漏^模糊不滑的地方外，让我再简要地指出其他两点，该莩案的'冥三条规 

定，如果空阆飞行物不是用作和平目^,则进行截击就是合法的，然而，决心牙3决 

定是否进行截击却革独地取*`矢于截击者，这样他就充当了一个自我指定字宙警察 

角色.如果;?t这祥一种警察的作用没有面定的'#准相任何客观的确定的前提条件 

话，这项草案条款就会绘滥用开辟道路以及还不如说将成为研制相试验更多的反 

卫星系统的一种鼓励。笫二，草案第四条所载的核查規定，即使裉裾其他现'育妁多 

边裁军协定来看似乎也是不充分的，从该条约罩案的目的来看肯定是不充分的‧我 

国代袠3认为，一个实质上更为详尽的核查制度以及至少一个独立的调查机构，如 

协商委员会，是必不可少的，以免为防止外层空阆的军备竟赛所作规定成为全然 

无效.鉴于所有这些争论和连同已经提出约那些意见，我11代表团必须重申它的观 

À:正在审议的条约草菜有严重的缺陷，以及为委员会该判的一个基础尤其是不 

舍适的. 

我将抵制想要详细地大谈综合裁军方案的诿惑。虽然自去年一月份以来为谈判 

投入了大量的努力和时间，我11代表团，不知如何来估价目前的成就，综合裁军 

方案工作小组中的代表是否是已经日益认识到这 个议题极其复杂而屈服于忽視最终 

目标的危!^无论如何，那些尚未入门的人在试图消化我们面前的作为该小绍本季 

度的最后成品的成堆成堆的文件时，即使在进一步谈判之后，没能明白这份文件， 

如何能为我们大家所期望的国际裁军进程提供动力以及公众舆论所需婁的影响，我 

们不能无视这一事实：综合裁军方茱的所有压倒一切的问题仍然悬而未决，把各代 

表团的观点相并列并不是一种谈弃尤其是在前几天，工作小组集中了各种文件以 

便使其更符合读者的趣&已作出了值得称赞的努力*也许这;t.是在北时此刻所能 

够完成的一切，在我们本届会议剩下的没几天中，是不能企图去做那些不可能的事 

情的.因而对我国代表来说，更有益的做法似乎是思考一下在纽约即将到来的拟订 



C2/?V.171 

13 

(韦格纳先生，德意志联邦共和,） 

综合裁军方案的进程的谈判文书会有什么祥乐观的前景， 

对我们来;J^简单地改变集会地点，继续我们在曰内瓦已停止的工作肯定是不 

合适的.目前各代表团所需要作的是以髙水平的抽象方法和髙一级永平的参加者来 

讨论综合裁军方案的压剑一切的问题一一时阆期限、检查的周期、法律性质一一以 

便就如何觯决这些主要问题取得普遍一致的认识。不用ilt^在我们在3内瓦取得的 

早期妥协的基础上，必须作出互让.如杲可能的话，应该达成一^子交易。一旦综 

合裁萆方案的定局明确后，届时在日内瓦完成的工作就会呈现出新的和重要的意义. 

在这拟定的很多文件可能会更容易适用于一致同意的文书，在我们进行了一段紧张 

的谈判一一这些谈判正如常言所说的，可能使人见树不见林一之后，让各代表团 

有短期的休息时间，这种想法可能是有益的， 

在结東时，我想谈谈放射性武器问题,我应讲得十分明确的是：我的看法是来 

自我国代表团的观点，我不是以放射性武器工作小组主席的身份发言，该小组一直 

在紧张地工作，尤其是在，届会议的旱期已取得了无可争辩的进屣，在此问题上的 

停滞状态和不潸醒的表现得到了克服，以及程序方面的妥协使工作小组有可能推延 

审议某些法律形式的复杂问题以便于就实质问题取得进屣，就两个主要审议的项目 

—所谓 "传统的 "放射性武晷问题和对核设施进行攻击的可能禁止问题 ~行 

暂时齐头并进的谈判的方便办法导致了一系列有成杲和稠密的会议，在"传统的" 

放射性武晷领域内，一些有争议的冋题已经大大地减少，达成的妥协方案对各代表 

团有越来越大的号召力，谈判是在一种相互谅觯的气氛中进行的，.代表团对所有提 

案进行了伃细的真诚的审议.因此事实决不是象某今代表团最近在一次全体会议上 

所宣称的，21国袅团提出的某些建议遭到了放射性武器条约原来的提议者的"激 

烈反对"，更确切地说，看起来瞢遍愿意接受对2 1国集团来说是十分重要的三种 

意见一促进和平使用放射性物质的承诺、在核裁军的总的范图内重申承诺；以及 

将禁止对核设施进行攻击的内容列入条约一是在保^这些意见的基本精神的方式 

下接受约，但是，尽管严隶地进行了工作以及即将到来联大特别会议和联大第 

36/973f决议所规定的最后期限，我们还是未11取得成功，在工作小组活动的最 

后阶段中，停滞的幽灵又出现了，各国代表团看来越来越不愿意从已确定的立场上 

转必要的妥协，这是严重令人失望的事，更是一个令人相当捏心的问题。完全有 
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丰格纳先生，德意志联邦共和H) 

可能要提出这祥的问题r委员会所进行的谈判都是些什么内容，在某些问题上一 

在经过多年讨论和？议之后一所有代表团准备离开原来的立场和揞示站到普遍妥 

协的中线上来，这种时刻必须到来。我国代表团的观点是，这种时刻已经到来，至 

少在"传统"放射性武器问題 i "面，人们不可能就这样一种有限范围的军提案 

进行漫无止境的谈判，但是，在前几夭中.我看到有些代表团提出了一定数量的言 

过其实的要求，看来并没有把妥协的可能性考虑在内，遗憾的是，如杲不是富有讽 

刺性的话，往往Jt;è这些代表团r在这个会议室里乐意去申斥某些其他代表团缺乏 

"玫治意愿" .如杲裁军谈判委—一在这个领械中以及象在其他很多领域中一 

样一一在特别会议召开之前看上去几乎将一事无成的话，这些代表团就应该很妤地 

进 行一点良心上的自我反省， 

至少在工作小组今年夏季晚些时侯复会的时侯，在放射性武器领域中就一些基 

本问题迅速作出决定看来是有必要的.我认为没有理由不能在最近的将来找出一种 

适当妥协的办法，来觯决传统的放射性武器问题和禁止攻击核设施的问题之间的连 

系问题，很容易想到的一种模式是原来的倡议者所建议的一项一般范围的放射性武 

器公约，以及管辖禁止某些有关的核设拖的一项附加选择议定书.这两个文件将内 

在地连系起来并同时予以筌署，然而，各签署国都应在第一阶段对主要的公约是否 

签署作出选择，而对是否加入it加选择议定书不作决定，至少可以有一个考虑的时 

期. 

主席:慼谢镙意志联邦共和国的代表的发言和他对主席讲的一番友妤的话.现 

在请埃塞俄比亚代表持雷费大便阁下以21国集团的协调员身份发言， 

特雷费先生（埃塞俄比亚）：我很高兴看到你在四月这一关键的月份里捏任主 

席，在这个时侯裁军谈判委员会不仅要结束1982年第一期会议的工作，而且鉴于 

即将到来的笫二届裁军特剁联大，还要审査过去四年的工作，因此在这一重荽阶段 

有一个具有你这种能力和经验的人主持我们工作是十分相称的， 

我还要对意大利的阿莱希先生在三月份对本委员会勤奋和英明的领导表示赞赏, 

我国代表团对你在欢德意志联邦共和国的议员代表团时所表示的赞赏和感谢 



CD/?V.171 

15 

(特雪费先生，埃塞f我比亚) 

也愿表示赞同， 

我今天犮言的目的是介绍一下第Ci)/2804文f^,它反映了 2 1囯莫团各成员 

国就保证不对无核武器1家便用或威胁使用核武器的有效il际安排的共同的基本立 

场，它包括如下几点： ' 

"1. 2 1国袅团认为，不使用或威胁使用核武器的最有效的安全保证是核 

裁军和禁止使用核武器，核武器国家不应在核领域里进行任何危害无核武器国 

家的安全和幸桌的活动，核武器国家有义务保证无核武器囯家不会受到核武器-

的威胁或攻击.因此， 2 1国集团欢迎设立一个特设工作小组，以II就"保证 

不对无核武器国家使用或威淤使用核武器的有效国际安排"达成协议， 

2. 最为令人遗憾的是，特设工作小组进行了三年谈判，却只取得了徽 

小的进展，这主要是由于某些核武器国家釆取的僵硬立场所造成的， 

3. 2 1国集团坚信，某些核武器国家发表的单方面声明中所包含的限制、 

条件和例外表明了它们的主现态度，这些声明的基础是核咸慑理i这些4件、 

限和例外合在一起，严重地限制了这些单方面声明中可能包含的积极因素， 

因此21国集团各成员国不能接受这些声明，这些声明并没有可信地保证不结 

盟的、中立的和其他无核武器国家不会受到核武器的威,îiF或攻击， 

4. 2 1囯袅团注意到，根裾《最后文件》第6 2段，核武器国家已承扭 

义务，不对现有无核武晷区的国家使用或威胁使用核武晷。除了这些国家之外， 

两个主要军事联盟以外的其他中立的、不结盥的和发屣中国家也 保证不获取或 

制造核武器，囡此，如杲考虑到第59段促请核武器国家在适当情况下作出保 

证不对无核武晷国家使用或威胁使用核武器的有效安排，就尤其有充分理由给 

予这些国家同样的有法律约束力的保证。 

5. 2 1圜集团虽调指出，"保证不对无核武器国家使用或威胁使用核武 

器的有效国际安徘"问題的协议应基于下述原则： 

(1) 核武器国家有义务确保不对无核武器国家使用或威,||!^使用核武器； 

(2) 无核武器国家有权得到核武畧国家作出的不对它们使用或威胁使 

用核武器的保证； 

(3) 应以具有法律^東力和经过多边，3^判约国际文书形式提供这种保 
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(特雪费先生，埃暴俄比亚） 

-2. 2 1国稟团满意地注意到在裁军谈判委员会内，对il际公约 

的想法原则上没有反对意见； 

(4) 载入国际文书中，关于这一冋题的共同提法或共同方针应是明确 

的和^信的，既要符合不结盟的、中立的和其他无梭武器国家的 

合法安全利益，也要符合21国集团所阐明的上述观点； 

(5) 这一冋题的协议应包括核武器国家承捏义务实现核裁军，在实现 

核裁军之前禁止使用或减肽使用核武器的保证， 

6.2 1国蕖团认为，只要核武器国家对于达成满意的协议不表现出真正 

的玫治愿望，特设工作小组对这一项目的进一步谈判就不可能取得成果.因此 

2 1国集团敦便有关的核武器国家重新审查它们的政策，充分考虑不结显的、 

‧中立的和其他无核武器(1家的立场，向第二届裁军特剁联大提出它们对这一问 

题的修正立场.这祥做有助于拟订保证不对无核武器国家使用或威胁使用核武 

晷的有效国际安排的一致同意国际文书，它也将有助于在实现核裁军之前， 

在达成禁止使用或威胁使用核武器的国际协议方面取得进暴." 

ÈMJ慼谢埃塞俄比亚代表的发言和他对主席讲的一番友妤的话.现在请波兰 

代表苏伊卡大使阁下以化学武器特设工作小组主席身份发言， 

苏伊卡先生（波兰）：由于这是我在本月份的第一次正式发言，请允许我首先 

对你捏任裁军谈判委É会4月份的主席职务表示最诚恳和衷心的視贺，我深信，在 

你精千和富于经验的领导下，本委员会在准备向第二届裁军恃剁会议提交的特别报 

告的过程中，将充分和完善地履行其汇拫的任务. 

我以化学武器工作小组主席的身份，在与小组进行充分协两后，愿向裁军谈判 

委员会提交有关在1982年第一期会议期间进行的协商会议的口头报告，并将该小 

^为裁萆特别会议准备的提交^员会的特别报告通过的情况通知委员会， 

在第6次会议上，化学武器工作小组注意到了主席就载入笫CD/CW/^P ‧ 30 

和Co rr.l号文件的有关毒性确定问题的拫告，主席被要求将这些协商的结杲，允 
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(苏伊卡先生，渡兰） 

其是就载入该掁告的有关对确定急性皮下及吸入的毒性的标准化搡作程序的建议情 

况通知裁军谈判委员会，并要求委员会注意，拫告以及.附件中所建议的程序。 

在'这份报告的基础上，小组同意其主席应在今年8月2日至6日这一周就技术 

问题与各代表团举行协脔，除非委员会在1982年第二期会议初期时另有决定，工 

作小组罔鬵向裁军谈判委员会建议将进行技术协商之后的一周用来在全体会议上审 

议"化学武器"的项目，为了进行充分的准备，工作小组的主席应该就1982年8 

月2日至6日这一周内的协商期会议上有待讨论的技术问题继续进行协商， 

考 虑 到 第 3 0 号 文 件 所 载 的 拫 告 ， 从 各 伐 表 团 处 得 到 的 情 报 以 及 

各代表团就这一问题进行的非正式协商的成杲，主席将在1982年下半期会议开始 

之扨宣布他将为这些协商会议建议那些技术问题， 

我高兴地告诉你们，昨天" 说上化学武器工作小组通 过了它为第二届裁军特别会 

议准备的向裁军谈判委员会提交的特剁报告的全文，秘书处正在对这份报告进行加 

工，在委艮会下一次例行会议时将能及时提供所有语言的文本. 

主席:慼谢化学武器工作小组主席的发言以及他对主席讲的一番友妤的话，我 

已经注意到了他的要求，与此同时，我愿对他成功地结束了工作小组的各项活^表 

示祝贺，该小组在昨天下午通过了它的裉告， 

现在请巴基斯坦代表阿赫迈德大使阁下发言， 

阿赫迈德先生（£^斯坦）：我国代表团认为当本委g会准备对第二届裁军特 

别联大作出贡献时由一名荨敬约日本代表来主持工作是完全合适的，曰本对裁军事 

业的根深蒂固和真诚的献身精神是难以匹敌的.你在外交方面的敏锐和公认的能力 

#^证裁罕谈判委员会对特别会议的成功作出恰当的 

我愿借此机会对意大利的阿茱希大使在上一个月任主席时表现出的酎心和献身 

的努力表示我们的赞赏， 

裁军谈判委员会的春季会议在很多方面来说是独一无二的。虽然裁军的政治气 
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(阿#il德先生，巴基斯坦） 

侯仍然与我们苜两届会议一祥不利，伹我认为，在各代表团方面存在蓍愿望，要 

求作出真正的努力以便取得一些进展向,二届特别会议汇拫，不幸的是，没有更早 

地唤起今年春季曾充塞了我们的很多谈判的急迫感。这原来可能导致至少及时地为 

第二届特别会议缔结一些实质性的协定，照目前的憒况，对自1979车以来本委员 

会工作的评价肯定是苛刻的，很潰楚，委员会没有发挥其潜力^可能性。我^的失 

败反映出基本上是主要的军事国家及其同盟没有政治意愿来无条件地致力于多边裁 

军谈判的进程，总的说来，这些国家只是把本委员会当作能够吹捧他们狭隞地构想 

出来的立场的另一个讲坛，我们在本届会议所听到的激烈的意.见交流说明了，虽然 

第一届裁军特剁会议通过了一致意见，但东西方之间就促进裁军一致的进程的方式 

和方法方面似乎根本不存在一致同意的前提，如果不是不结盟和中立国家坚持不'解 

的努力的话。本机构的工作就不会反映出那种既使是最小限度的动力我们无疑将寻 

求来加强我们向大会提交的特别拫告的. 

不能把裁军谈判委员会未能蒇我们议程的最高优先项目核禁的一个特设工作 

小组的职权问题达成协议看作是一种集体的失败.过去^现在所需要的是那If# 

侵^紧迫性并要限制委员会对这一项目的贲任范围的 1 «团表现出^的 ^ J ê l É , 

委员会甚至不能就核禁试开始谈判，看来会在牿别会议时呈现出一种多边裁军谈判 

陷入僵局的象征；以及说明这个机构在面临武折强加的协商一癸的原则时表现出的 

无能，1E是，进一步拖延缔结一项核泵试条约的真正含义于核圜家和无核国家以 

及核 裁箪的未来谈判来说将是深远的， 

我囿代录团还认为主要核囿家如果更多地表现出致治意愿，就有可能在有关向 

无核武器国家提供安全保证的谈判方面取得一些进展.不幸的是，多数核武器圔家 

对于考虑他们的单方面宣言应作出变化时仍然是十分固执的，而这种变化对于促进 

这个问题达成协议，明显地是十分必要的，我囿代表团已经在苜几次我已阐述了我 

国代表团的立场，因此不再重复，然而.我想强调一下荨幾的埃塞俄比亚大使今天 

上午代表2 1国集团就这一问^言重要意义，我们希望核武器圜家能在筲二届 

特别会议时紧跟这一号召审查他们的基本立场，两个主要的军事同置以外的中立的、 

不结盟和其他发展中a家提出的给予他们有法律约束性的保证不对其使用或威胁使 
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(阿赫迈德先生，巴基斯坦） 

用核武器要求不容忽视。我们盼望着有关的核武器S家在特别会议时作出真正的I 

反应， 

我们对于放射性武器工作小组主席.德意志联邦共和国的韦格纳大使为制订这 

一间题的条约全文所作的勇敢的努力表示钦佩，然而，从一开始就很清楚的是，就这一 

问题的一项协定应该对所提出的根本问题作出反应，尤萁是不结盟和中立11家就特 

别有关放射性武器的定义和核囿家对于实行核裁军和促进核能的相平利用作出保证 

所提出的问题，首先，商定一项放射性武器公约必须伴隨一项有关禁止进攻核设施 

的协定一我们认为，这是目前放射物可能用作敌对目的的唯一可行的办法.巴基 

斯坦代表团对于解决这一问题的确切方式仍然准备考虑各种意见，即，无论是列入 

放射性武器公约本身中，一项附加的议定书中或通过一项完全独立的囿际文书。 

很简单，在回答德意志联邦共和国的尊敬的大使就这一问题的发言时，我要以 

极大的关注提出，有些代表团认为委员会应该通过一项实际上是亳无意义的放射性 

武器公约，但又寻求可以自由选择对核设施进行攻击，箕所引起的大规模毁灭性后 

杲与使用核武器亳无区别，这些代表团首先需要进行良心自转责备.我囿代表团 

21国集团的其他几个成炅国的看法是，对进攻核设施的禁止应该尽可能的全面， 

由于基本的目标是防止大规模的毁灭，就没有理由来区分民用和军用设施，大规模 

的毀灭会由于进攻这两种中的任何一种设施而引起的，然而，大规模毁灭性不是有 

关这一问题的唯一标准，我圜代表团认为建议中的文件的重要目标是恢复各发展中 

囯家之间对他们的尚未形成的核方案的信心，这种信心在以色列去年6月进攻伊拉 

完的核设施之后遭到了严重侵^。因此，禁止的范围不《应包括较大的核;è料循环 

设施，而且还应包括较小的研究反应堆和箕他设;JL徘除后者,It会遣成对发展中国 

家的极大坡視。 

巴基斯坦根据我提到的标准相考虑提出了一项有关禁止进攻核设施的范围的具 

体提案，我们希望，有关这一问题所涉及的重要玫治问题将在最近的将来予以讨论, 

鉴于近来的犮展憒况，在波兰的苏伊卡大使明智约领导下正在进行的化学武器 

公约的谈判已表现出更大的急迫性。在世界各个地方对使用化学武器的不断指控并 

没有最后被驳斥，然而围绕这一问题的恶毒性证明有压#〗一切的必要在化学武器公 
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( 阿 赫 迈 ， 先 巴 基 | f ? 坦 ) 

、 
约中的明确规定彻魇禁止使用化学武器，以及规定充分和可霏的手段以便在未来对 

此种指控进fi客观的调查。我国代表团对于发展二元化学武器是否会使化学武器公约 

的谈判，特别是它的核查程序进一步复杂化的间题并没有作出技术方â的确定。然 

而；最近在化学武器方面的军备竟赛的升级、在"憑怖均势"中对这些武器所包含 

的依赖程度.以及关于使用化学武器的不断拫道都是不祥的预兆，尤其是如杲人们 

铑记有能力生产这些大规模毁灭性武器的国家，不象核武器那祥，不只限于少数国 

家，该问题的造乱的方面必须在即将召开的特别会议和我们今后的谈判中公正 

地进m+论， 

正如预期的一样，本届会议在拟定综合裁军方案方面进行了最深入细致的工作, 

尽詧遏到了玫治和概念方面的困难，但在墨西哥的加西亚•罗夫茱斯大使的富于经 

验和献身精神的领导下，这项工作已取得了巨大的进展，不幸的是，该案文的大部 

分仍然在方括号中，我国代表团认为，要在综合裁军方案的谈判中取得进一步进展有 

赖于尤^是主要核国家作出适当的政治决定.在恢复综合裁军方杲的工作之菌，重 

要的是袞有关的基本概念问题达成某些谅觯，看来存在着实际上的协议，即，该方 

g该分为三个阶段予以拟定，这一协议看来是合乎逻辑和自然的，因此应予以正 

式制定.有些成员囿对于履行该方案及其各阶段的"时限"概念仍然持保留意见。 

将带有指示性的时限概念和审查该方案覆行情况的程序连续起来是可能的。21圜 

集团在这方面提出了具体的提案.我囿代表团对于最后拟予制定的连系的种类是采 

取灵活态度的是核査的手段本身不能代替一种玫治表态来说明有关国家将在某一 

个时间期限内真诚地进行某些裁军谈判..我国代表团仍然将本世纪末看作是完成综 

合方案的一个有象征吸引力和政治上可行的目标期限. 

综合方案的价值在很大程度上取决于各囯对履行各条款作出保证的性质。在某 

种意义上说，这种保证将体现在各国同意将具体的裁军措施列入方案的程度，保证 

的另一个M是接受列入方案内履行措施的各个"时限"，景重要的是，对方案作 

出保证的性质将取决于萁所采用的方法和形式，我圜代表团一贯立场是.综合裁 

军方案应该是一个有法律约束性的文书，然而，有些代表团却不能接受综合方案这 

一概念，然而，我们的理解是，存在着一种含蓄的理觯即，综合方茱应该比另一个 
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(阿赫-S德先生，巴基.窣坦) 

推荐的文件,为了协，也许可以对通过综合方案的如下程序‧ 熟义首先，大会可以在各 

(3都^^Et行終项条細一 宣言 4 ^淑方筅艇"^舌，大会可锋鋰言錄合:^递 

^ ^ 国 ^ 会 员 国 的 国 零 ^ ^ ` i ® î ^，*这些经签署的文件嗣后可保存在联合, 

秘书长处，最后，宣言和è合方案，连同所要求的最少数量的国家的签署，由秘书 

长提交给安理会，将其载入旨在为各国规定各项义务的宪章的条款所通过的一项决 

议，我们希望这种办法将符合^二届持别会议的进一步审议。 

结束发言时，巴â斯坦代表团愿希望，各国特别是重要的国家不仅把第二届待 

别会议看作是一种政治挑战，还i看惟是一个历史性的机会.预计有几个国家将派 

最高级首脑出席会议，促使人们相应地期望他们能;?t裁军和^平作出贡献.我 

们希望，这些重要的国家能够消除掉目前对核冲突危险的i§惧，并以具体和确实的 

办法来表示他们对1978年所拥护的，并声称继续坚持的崇高目标的承诺.最后， 

我们希望所有有关国冢都进行冥诚的努力，以觯决这些成为目前国:F紧张局势和不 

安全的气侯的主要原因的悬而未决的分歧相冲突， 

巴基斯坦方面将继续对即将到来的笫二届裁军待别联大的成功作出建设性相积 

极的贡献. 

主席:感谢巴基斯坦代表的发言和他;^主席讲的一番友好的话. 

是否有其他代表团愿发言？ 

加西亚‧罗夫茱斯先生（墨西哥）：虽然我已经在非正式会议中两次对你在本 

月伤^ 1982年会议中最重要的月份之一，主持我们工诈表示了我国代表团的真 

诚的满意，但是在M会议上，我才笫一次有机会这榉!t,因此我愿加以重复，以 

便载入今夭会议的记录. 

当我要求发言时，换句话说.当我通过我il代表团的""^立成员向主席表示愿意 

发言时，尊敬的巴基^坦代表尚未发言。他所说的大部分使我认为没有必要重复我 

在我的发言中想说的话，因此我将尽量简短一些， 

我要求发言的理由是，想对德意志联邦共^国荨敬的代表韦格纳大使就有关综 

合载军方案工诈小组的工作的发言谈一些看法*我认为，我的简短囂见也应该载 
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(加西亚‧罗夫茱斯先生，.g西哥） 

入德考志联邦共和il尊敬的代表发言的同一个记录中，否则，我认为，记录的读者 

会对工作小组成 i的夯及他们努力的成杲严生不公平约印象. 

当我作为该工作小组主席来发言时，我将有机会更详细地描述一下我所认岁的 

成 t目前我只想指出三点.德囂志联邦共相国尊敎的代表告诉我们，他担心一 

由于他发言是用英文写的，因此我将用英文来读一工作小组的成员，我引用原文： 

"屈服于忽視最终目标的危险，"我可以向你们保证，情况不是这样，所有参加这 

个小组的人一实际上包括德:t志联邦共和国的代表本人，我揞的是发挥了十分积 

极^有效作用的勒尔先生一我愿重复，他们所有人始终铉记着最终目标.然后， 

我的第二点是，韦格纳大使对我们说，他慼到不能消化"成堆成堆的文件"用他的 

话说，也就是"我们面前所看到的作为该小组在本届会议的最后严品的成堆成堆的 

文件"，我认为，成堆成难的文件的说法稍为有点夸张*成堆成堆的文件是2年工 

作的结果，在这一期间，一方面各代表团作出了非常有益的贡献，另一方面，秘书 

处准备了很长的极为细致的工惟文件，如果韦格纳大使所指的是这些，那么确是存 

在着成堆成堆的文件；伹是如果他所指的是工作的"最后成果"的话，这只是6 0 

或7 0页隔行打字页数.此外，如果照我们所希望的，我们在纽约II设法去掉放入 

方括号中许多备选方案的话，文件大约只有4 0或4 5页的长度一比笫一届袢 

剁表大《最后文件》短得多的多. 

最后，我想指出另一点，并在这方面声明，我宪全同it韦格纳大使在蓥调有必 

？~我再次引用他所说的话："有必要就如何解决这些重要间颈取得營適一致的 

认识".他所指的"重要问题"已在好几个场合仔细地进行了审议.工作小组至少 

举行了 6次会议专门讨论了这些问颞，但是如一句英文的俗语所说.正S为它(n是 

困难的，因此直刭现在仍然觯决不了.我希望一以及再次相大使同样地希望一 

在纽!^的形势会有所不同* m.如他所说，为此目的，我们必须很妤地认识这一事 

实："必须'作出互让"；迄今一亶参加讨论的所有成i国都必须有同等的欢治意愿， 

并且^成员都不应该认为，与《最后文件》相比较，综合裁军方案不是向前迈进 

了一步.或者不幸地被说成与《最后文件》相综合方案在一些方面是后送了一步。 

因此，为了用一种乐观的调子结束发言，让我们希望韦格纳大使愿望一我 

要重复一下，这也是我们的愿望一将在纽实现，希望所有国家都会有"互让" 
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为積神. 

主席:慼谢加西亚•罗夫菜斯大使的发言以X他对主席讲的一番友妤的话. 

还育其他代表团if.发言的a马？ 

看来没有人要发言， 

所有成员会记得，在星期二的非正式会ill,委员会审议了匈牙利代表团提出 

的一项决定草案.就这项决定草案交换意见的结果，决定在今天的委g会全体会议 

上处理这个问题.秘书处已经散发了载有委员会的议程项目5&^—项决定草案的笫 

62/Revi V号工惟文件.我建议，我们现在来审议并通过该项决定享案， 

如果没有反;?t意见，我将认为委员会通过了这项决定草案a 

就这样决定了. 

È£:我收到了奥地利代表内特尔大使阁下的一封信，说：奥地利愿作为裁军 

委员员的一名侯 i à > ^贡.在此先行预先通知.该信件将分发给委员会所有成员. 

现在请裁军谈判委员会秘书兼秘书长个人代表贾帕尔大使发言， 

贾帕尔先生（裁军谈判委员会秘书）：我愿通知<Érf*i成',，我们秘书处收到了 

非玫府组织相私人团体及个人就有关裁军议题致裁军谈判委员会的来文.例如，属 

于法国阿尔贝维尔的基督教徒团体来文袠示支持委员会为裁军谈判所作的努力.在 

丄/委员会决定在1982年笫二期会议期间举行非正式会议讨论议程项目5,新 

型大规模毁灭性武晷相此种武器的新系统，目的是审议有关这一问颞的提案相建议, 

欢迎专家参加这些会议《 

非正式会议将对委m会非成g ^及它 f n各 i的专家开放， 

这些非正式会议的次数相日期将在委员会1982年雾二期会议的工计划进行 

审议时适当诈出决定. 



2k 

(贾帕尔先生，裁军谈判委贡会秘书） 

伯尔尼^巴塞尔约妇女争取^平组织的7 5个成员宣布她们反;?t核战争.宣称"地 

球应该为生命存在"的内容相类似的耒文一约2 0伤 是来自丹麦、囂大利、 

尼日利亚、挪威、西班牙相^舍王国，这些来文放在我的办公室供慼兴趣的成员i 

阅。 

主.'f :慼谢贾帕尔大使提供的情况. 

；成员所知，我们通常是在星期 S的全体会议时分发一份非正式文件.下一 

周将举行的委i会会议的时间表*然而，我们已将4月20日下星期二定为完成我 

们工作的一个预定日期，届时我该通过提交给笫二届裁军特别联大的特别裉告, 

在此情况下，我愿敦促工作小组在明天，星期五之前结束他们的工作，并且，我遝 

议星期一下午3时3 0分举行非正式会议以便审议起草小组通过的裉告草案的一些 

鞏节. 

我建议，原则上，我们应该把全体会议定在4月2 0日星期二下午3时举行， 

要有这样的谅觯，将根据秘书处给委g会成g的通知加以提前或推iS^我不认为， 

在这个阶段，我们能够预见从现在到下星期二我们的工作将如何进行， 

如果没有反;îtS见，我们就通过这项程序. 

就这样决定了. 

主席:在散会之前，我愿宣布，如时间^所预定的，自由参加的工传小组审议 

提交;；别会议的裉告草案将在五分钟之后在1号会议室开始，在此会议上，我们 

袢 着 手 审 议 号 工 作 文 件 . 

会议休会. 

会议在上午1 1时4 0分结束` 

?O< JC< îO< )O< >O< 
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CD/PV.172 

摩洛哥: 拉哈利先生 

什輭比先生 

诃 二： 瓦根马克尔斯先生 

梅尔堡先生 

阿克尔曼先生 

尼日利亚: 依未厄尔先生 

阿金桑亚先生 

阿查伊一伊龙西先生 

巴基斯坦: 阿赫迈 镙先生 

阿克拉姆先生 

阿尔塔夬先生 

秘 鲁 ： 贝纳维镙斯，德技案塔先生 

波 兰 ： 苏伊卡先生 

斯托罗伊沃斯先生 

梅列斯卡努先生 

贾亚科迪先生 

帕列哈卡控先生 

瑞 典 ： 图尔森夫人 

利镙戈尔镙先生 

希尔特纽斯先生 



CD/PV.172 

6 

苏维埃社会主义共和国联盟 

联合王 

美利坚合众11: 

委―内瑞拉: 

贝格伦镙先生 

隆丁先生 

埃充霍尔姆先生 

伊斯拉耶利安先生 

普罗科菲耶夬先生 

剁尔登尼科夬先生 

科斯坚科先生 

&沙诺夫先生 

萨默海斯先生 

米镙尔顿先生 

林克夫人 

賴特小俎 

菲尔兹先生 

巴斯比先生 

}?;m頓伯格女士 

霍因充斯女士 

米斯克尔先生 

斯科特先生 

纳瓦罗先生 

阿吉拉尔先生 

南斯技夬: 弗尔胡奈茨先生 

米哈伊洛维奇先生 
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主席:荨荧的代表们，我现在宣布裁军谈判委员会第172次全体会议开始 

委员会今夭开始审议附属巩构的裉告以及委员会提交笫二次专门计论 裁军问題的联 

大持别会议的特剁裉告，同往常一根搪议,事规则第3 0条 ^，成员国希望对 

与委员会工作有关的任何议题发盲的，可以随'时发氣 

在开始今天的工诈之前，我想先通知委员会我收到了土耳其常驻代表1982年 

4月1 6日的信件，其中重申了土耳其政府极宽、成为本委员会的正式成员并指出： 

"在即将举行的第二次专门讨论裁军问题的联大袢剁会议审査委员会的戎员冋题时 

应把土耳其为一名侯选人我相倌该文件的付本已分发给本委员会各成员@ . 

我还想通知大家我对今后怎样进行工惟的设逸现在已经很清楚，我们预定在4月 

1 6日结束1982年第一期会议，i?:一日期正妤是今天，因叱，不能如期实现了. 

这我们得至少延长到
3
月夭，这里，我要强调一下附带条 f | = »那茛是假定我们 

今明两天的工作能迅速进行的话*秘书处正在尽一切努力于今天下午4时3 0分散 

发第58/<Rev. 2号工作文该文件载有起草小组受托起草并达成一致隶见的报 

告案由于我们起草小组的工作到 I时，或确切地说到今天下午 1时以后才结束, 

所以你们4时3 0分将收到39报告草案只能是英文本的。 

因此，我打算，下安排：首^今夭下午将专门介绍各工作小组给委员会审 

议的裉告的导言郅么其次，这次全体会议之后，要举行一次非正式会议来审议我 

刚 才 提 到 的 第 2 号 工 作 文 而 且 是 该 文 件 的 英 文 文 ; 我 谞 求 全 体 会 

员国同意在非正式会议进行讨论时使用英文的茶t同3t，笫58/<Pev, 2号工 

文件的其他语种的译文都在逬行，并捋于明天上午1 1时送到各代表团的倌箱内 

你们审仏为此目的，同时为了给秘书处一定的时间准备圩彔后的文1^钛m明天 

上午不—开会了.然而，情况已很潰楚，假如我们希望笫一期会议明天闭幕，那我们 

^ 得 在 今 天 把 第 2 号 文 件 审 议 宪 毕 ， 为 此 ， 我 把 今 天 下 午 的 非 正 式 会 议 

开得长一^我设想我们这一阶S:会议的彔后一次全体会议将于明天下午3时3 0 

分 靴 

其他语神拫告草案在翻译方面的改动建议S直接交给秘书处，我认为i£些没有 

必要在我们会上讨论了， 

我今天的发言名单上排有捷克斯洛伐充、墨西哥、波兰、镙意志联邦共和国， 
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( 主 席 ） 

巴基斯坦和法国等iH 39代表。 

我现在请名单上徘在第一个发言的捷克斯洛伐克代表维伊沃达大便阁下发言. 

维伊沃达先生（捷克斯洛1；^克）：主席先生，考虑到昨天下午在非正式会议期 

间交換的意社会主义国家集团屌意再次强调指出，它不愿意a挠设立关于议程 

项目1，即关于孩禁试问题的工作小âSL为了表明我们同f立即釆取行动并迅速觯 

决这个问题的意愿，保加利亚、捷克斯洛伐克德意志民主共和囿、匈牙利、萦古, 

波兰和苏维埃社会主义共和囿衮盟的代表m意把第CD/287号文件中的工作文 

件提出&该文件的标题是"关于设立议程项目 1 '禁止孩试^ 特设工作小组的建 

议"，请允许我宣读我们建议的全文： 

"裁军谈判委员会裉据第一届裁军待剁联大《最后文件》第1 2 0没的 

现定，在行使其作为多边谈判论坛的职责时，决定设立议程项目1题为 

'禁止核试验，的特设工作小^ 

"该工作小组职权范围的拟定工诈应在委员会夏季会议开始之初宪戍， 

其中应考虑到笫二届裁军特剁联大的戌杲‧" 

主席:感谢维伊沃达大便的发言，第二个发言的是墨西哥代表加西亚'罗夫莱 

斯大使，他将[^大家介绍载于第CD/283号文件的奪合裁军方案特设工fN、组的 

报告， 

加百亚‧罗夬莱斯先生（绿合裁军方案特设工作小组主席）：我曾荣孝地$委 

员会1981年会议期间以及1982年已过去S?i^ — S时期内袓任^合裁覃方菜特设 

工作小组39主席，我谨甸裁军谈判委员会提交综合裁军方案待设工作小组的裉告， 

连同裉告的附件综舍笨军方案草茱一份. 

宙于拫告的内容是通常,^f曹了蒇明白3?，所以我只限于对此i《几点意首 

^我应说明，这个小组是联舍国大会称之谓"唯一的多边载军iîîl判机构"中最繁 

忙的工作小组之一，因为大家郄知道，它今年的工作在委员会开会之前.莸开始了， 

它于1月fô"*后三周内每天召开会议，后悉在委员会2月2日复会以来，平均每 
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周举行三次会i:i>还不算它的各个附设机构的非常;^繁的会议在内.由于这样紧张 

的工小组已烦利地完成了所交托给它的 S务尽萱由于你们所知道的客观形势 

的影=i^，受到一些不可避免的限制* 

在我正在提交的报告中已载有对小组工作做出宝贵贡献值得特别提及的一些人 

的名字，他们是：尼日利亚的鸟声‧阿德尼吉大使，他主持了 5 9次会议中的1 0 

次会法 a的弗朗索瓦 . ‧尔斯大使、德意志民主共和国的格哈德 ‧赫德尔大 

使和巴西的塞尔索‧安东尼奥‧德索萨'埃'席尔瓦大使，他们协调了各自的联系 

小组的工作，还有巴基斯坦的塔里克‧阿尔塔夫先生，他捏&一个非正式的起草小 

组的协调员，还有一位是同主席进行协商从事拫告的起草工作，因而显然不能在报 

告中恰如其分提到她作为小组秘书参加工作的人，因此我应在这里^她特别表示.慈 

谢，根据我能够就近观察她进行工并在将近一年半的时间里得到她不知疲倦的 

合传的体我认为应该利用这个机会记录在案地表明一下我的看法。我认为艾达' 

列文小姐在这一小组所承担33任何一项工作中，都堪称模范地尽到了责任，由于她 

态度非常客观、对裁军问题很熟悉、有出色的拟稿才能而且非常聪明，所以经常能 

起草出一 M得普遍接受的方案， 

关于工作小组作为它的报告的附件提交给委员会的《综合裁军方案》草茶，根 

据 1 9 8 1年 1 2月 9日大"过的第 3 6 / 9 2 Î `号决议的规定，它必须"及时"提交 

"大会在第二届专门讨论裁军问题的持别会议上审议和通过"，对此，m m M 

有责任在这个场合，根据我同准备《方,》所诈努力的长期和密切关系，发表一点 

意 

首先我将强调指出，小 M l ^委员 M交的文件在结构上是同 1 9 8 0年以来批, 

的结构一致的，正如委员会给第三十五届大会的报告第6 8 (7)段所指出的，文件应 

包括一除了一篱导言或前言将最后编写^t^一六舉分别论述目标、原则、优先 

次序、搢:执行的阶段以及机构和程序，出于显然很明显的理由，在这一结构中 

作出的唯一改变是，有两个题目合并成一个作为第五章的标题，其中"搢施和^!^行 

的阶段"，两项在一起叙述， 

关于《方罕》的内容，工作小组竭力尽可能忠于《最后文件》第1 09段所明桷 

规定的权范围，其中规定《方茱》应包括"各!I认为适当的一切措施，以确保有 
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效H际监督下全面tfel底裁军的目标能够在一个国际和平与安全普遍存t新的；！际 

经济秩序获得加强和巩固的世界上得到实现"a对此'1979年裁军谈判委,1会在 

同样是，商一致的方式批准的"组成部分"第 7就项和同年 1 2月1 1日联合国 

大过的第34/83Sf决议中曾逐字逐句地予以重申，裁军谈判委员会在它通过 

工作小组1980年提交的报告时又予以确认，该报告第1 0段明确同意"综合裁军 

方案必须面面倶到\ 

《方案》的很多条款仍放在方括号内的事实不应成为鈇乏信心的理由，恰恰相 

反，应成为努力寻求能够获得普遍同意的案文的一个鞭策，为此目的，人们不应忘 

记第一届专门讨论裁军问题的联大锌别会议的筹备委员会作为5次会议一一其中三 

次在1977年举行，最后两次在1978年上半年举行一的成果向大会提交的《最 

后文件》草案，也充满了方括号，但这个覃茱并没有妨碍大会最后协商一致地通过 

一项完全不带任何标明意见分歧的记号的文件， 

不论达到这一目的需婁作出多么琅苦的努力，伹是《it^概不致成为人们所蒈完 

成的最困难任务之一，尤其是如果没有任何代表团企图背叛1978年的《最后文件》 

中所已作出的各项承诺的话，按照向小组提交的主要工作文件中很多代表团所表现 

的那种灵活'就该方茱应包括的阶段的数目达成一项协定看来也决不是不可能的, 

因为小组曾在普遍接受的情况下，以"工作假设"形式，首先在4个阶段的基础上. 

以后又在3个阶段的基础上，进行了审il对于处理修正菜的机构和程序方面也可 

以作同样的估计，在这方面看来也已经多多少少瞢遍地接受了以五年为期的办iè» 

并同意牝种修正或审查应由专门讨论裁军问题的特别^来进行。 

考虑到以Jbm,那么，看来可以有理由作出结论说，仍然悬而未决的两个最困 

难的问题是确定《方案》是否应该有执行的日程表，以及确定《方茱》应该具有的 

约束性的程度，如果大家认为一一我们认为这是合理的一一可以盼望所有参加笫二 

届专门讨 论裁军问题的特别联大的国家都能按所期望的那M会议的正式谈判和非 

正式谈判中表现出友好和诚意的话，那么就会有一个坚面的基础可以期望为这些问 

题找到一个满;t的解决办法。 

关于在一个可能的日程表中列入3期的问題，首先必须指出的是，31前没有人 
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mm.m^^m^i 96 2年，向十八国裁军委员会提出的有关全面彻底裁军的两个 

条约草茱中所载的那种严格的时限。在这方面，还婁令人鼓舞地指出，在审议这一 

题目时有人提到一^人更加鼓舞的是，这是由人们称为西欧，其他11家集团的最 

重要成员国之一的代表提的一可以效法《宣布1980年代为第二个裁军十年的宣 

言》中使用的用语，在该宣言中时间因素肯定占据了一个很突出的地仏 

关于《方案》的性质问题，一方面，尽管在同意给《方案》以一项多边条约的 

法律地位方面现在不再有'取得一致意见的希望，但另一方面，从小组专门审议这一 

题目的各次会议上提出的意见来看，十分明显的是，有一种普遍傾向婁求找出能 

够将《方茉》置于远远趦过大会每年通过的决议的水平之上的一些搢词方案，这无 

疑将要求把类似载入《最后文件》第126^中的各项条款列入该《方菜》，在该段 

中参加笫一届特别会议的国家"庄严重申决心致力于全面彻底裁军，并作出进一步 

的集体努力，以求加强和平与囯际安全；消除战争威胁，允其是核战争的戎iô^;执' 

行以停止并扭转军备竟赛为目的的实际措施"，这当然也要求'该方茉按《最后文件》 

第1 7段的陈述作出明文规定，强调迫切需要将已获通过的条款"变成实际行动"， 

并"在裁军领域朝向具有约束力的有实际效力的国际协定前进"，此外，鉴于《最 

后文件》不幸地一直在相当大的程度上被核国家作为形闳虛设的规定来对待，必须 

考虑在淙合方案的导言和最后一些段落中是否有可能列入可使在政治上和道义上赋 

予茶文以最大可能的、但是是自由接受的约束力的条款，人们希望这种约束力将比 

197 8年所达到的约束力更大一^ 

在这方面，也值得记取的是，在工作小组的会议上各!1代表提出了若干宝贵的 

建议，目的在于通过象征性行动突出方案的重荽'[&尤其是突出各!1政府行使方案 

条款的政治义务。在这些建议之中，最重要的一一鉴于其独创性和可能具有的实际‧ 

效力一一或许要数这样一^议：即方茱应由联合国所有会员国的国家或政府首脑 

签署，这些首脑的大多数，如杲不是所有的话，在大会会议结束时几乎肯定不会在 

纽约，我认为这一点不会成为接受这个建议的障碍；事实上，应得出相反的结论. 

不访授权1^国秘书长的一名特别代表将方案的原始案文送达这些!I家首都以收集 

411的囯家«^^签字。同时，这可能会有助于确保各国的舆论真正了觯方茉的 
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重荽意义. 

最近，特别是在去年左右，全世界各地在这方面的活动的数量一直在增加，这 

些活动表明核军备竟赛和一些理论（如有限核战争的可信的可能性，或可以贏得一 

场核胜利的幻想式的假设）的出现已引起了全人类的关切。如杲如1978年大会所 

指出的，各国人民对裁军谈判的成功有着切身的利盜那么就可以不加任何夸张地 

断言，构成各国人民的众生将密切注视 1 9 "年 6月 7日至 7月 9日在联合国 

总部举行的专n讨论裁军问题的大会特别会"^L这很可能成为使在纽约进行商议的 

各国代表认识到需要协商一致通过一项综合裁军方案的一个决定性因素，该方案以 

特设工作小组今夭向委员会提交的案文为起始，可赋予大会《最后文件》第109段 

所规定?9已历时四年的各项迫切目标以新的活力，必须永远记住，正如《最后文件》 

本身所述，当前最尖锐和最迫切的任务是消除核战争的威胁，因为这种威胁1^人类 

面临了这样一种选择：荽么进行裁军，荽么面临毁无 

主席:我感谢综合裁军方案特设小组主席加西亚•罗夫茱斯大使的发言和对他 

的报告的介绍。现在请化学武器特设工作小组主席，波兰代表苏伊卡大使阁下发言. 

他将介绍载于第CD/28 1 号文件的该特设工作小组39报告， 

苏伊卡先生（化学武器特设工作小组主席)：主席先生，我作为化学武器工作 

小组的主席，谨向裁军谈判委员会提交一份为第二届专门讨论裁军问题的联大特别 

会议准备的特别报告，报告的案文载于第CD/281号文件，我希望本委员会的所有 

尊敬的代表都已拿到了这餘报告， 

和我在历次会议中的一贯做法一我将力求简短。首先，我愿表明，根据联 

合国大会第36/92Î`号决议执行部分笫5段的规定，要求本委员会向第二届裁军特 

别联大提出一份"委员会审议的各项问题谈判情况的特别裉告"，同祥，联大还在 

其大会第36/96A号决议笫4段中提出了有关化学武器具体莩我希望载于第 

CD/281号文件的这份报告确能反映委员会本工作小组就禁止化学武器进行谈判的 

现 ^ 
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由于报告的内容是看了就明白的，我愿简单地向委员会介绍一下工作小组讨论 

中的几点重要意见，这些意见导致了本裉告的拟定和通过.工作小组愿在拫告的导 

言部分直接提及第一届专门讨论裁军问题的联合国;^会特别会议《最后文件》笫75 

&该段一~^允许我回忆一强调了就全面有效地禁止研制、生产和锗存所有化 

学武器并销毁此种武器进行谈判的重要性和紧迫性，另一方面，工作小组也愿概揞 

地提及过去在裁军委员会会议和本委员会的范围内提出的所有其他的建议和文件， 

小组认为仅仅罗列这些文件和建议要占很大的篇幅，也不是很有成效的，特别是考 

虑到第二届裁军特别联大，就更是如此,. 

小组在拟定拫告的其他部分时也釆取了同样的做法.小组没有详细阐述在1980 

年和1981年按照小组原有职权所进行的讨论情况，而是强调指出了在那两年中讨 

论的最为重要的问题，这些问韙确实标志着禁止化学武器该判中各个极为重要的阶 

段，关于小组工作的现状，报告强调了有助于拟定公约的新职权的重要性，并简洁 

地描述了 1982年第一期会议期间讨论的各项议题和在过去两个多月的讨论中出现 

的主要è见分埂和问题， 

我愿尽可能讲潸楚的一个问题是：工作小组希望在报告中避免完全重复某些代 

表团或由一些代表团所组成的名+集团对过去三年多的讨论中出现的无数大大小小 

问题所发表的各种意见，这些意见已充分反映在载入第ClVl3l/"Rev。i号文件的 

工作小组1980年的报告和第CD/22(>f文件所载该小组1981年的报告中，本小 

组的这份报告中专门提到了上述两份拫告. 

-我在工作小组的闭幕词中相当详尽地谈到了工作小组在1982年笫二期会议期 

间可能采取的行动方针。在这方面，我向小组的各位成员发出呼吁：如杲我们希望 

能越来越接近草拟公约条款的阶段，就必须为夏季会议作妤具体的准备工作.我不 

想重复我的话，由于小组各成员所表示的兴赵秘书处已把这份闭幕词作为化学武 

器工作小组的工作文件予以分发.但是承蒙允许，我愿再次吁各国代表团在夏季 

会议期间作出认真努力，这样我们就可把尽可能多的不同意见变成备选组成部分， 

然,§再拟订妥协组成部分，已向各国团分发了组成部分草案和建议的新案文的 

汇编，以利我所吁的准备工作的进行. 

我要向我的前任大川大使和利德戈尔德大使表示歉意，我没有在裉告^导言部 
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分提到他们曾分别在1980年和198 1年捏任本小组的主席，囡为我个人认为在这 

类导言中不应载有我所注意到的其他工作小组报告中的所有|ffl节。伹是我肯定赞成 

所有工作小组的裉告在这方面应是相.一致的，我希望委员会同意把这些冋题•写入委 

员会裉告的第6 1和6 2段，关于非委员'会成员国参加本工作小组工作的情况，也 

可以采取同样的做法. 

最后，请允许我提一下最近裁军谈判委员会起草小组的几次讨论情况，我的答 

复很简单：工作小组在其各项活动中确实没有直接反映出委员会全体会议的讨论情 

况，工作小组是根据各国代表团同意通过的、新的一我要重复一是新的职权进 

行工作的，小组是裉据这一职权，和罔样是协商一致通过的工作计划进行工作的， 

M项活动均已叉映在这份报告中，还请允许我说明，委员会报告的主要目的正是 

要反映全体会议讨论的进程和趋势.而工作小组的报告我认为应只限于工作小组的 

•情况，当全体会议讨论到的具体提案涉及本小组所谈判的议题时，全体会议的 

讨论情况当然.已反映在本小组的工作中. 

正如委员会尊敬的成员们都知道的，化学武器工作小组已经带着新的任务，进 

入了另一个敏感的工作阶段，我们已经再一次对复杂的问题进行了一系列的彻底审 

t.作为小组的主席，我愿强调，尽管我们的谈判是敏慼和复杂的，我们还是本着 

相互谅1相互尊重与合作的精神进行谈判，在此，我愿再次真诚地慼谢小组全体 

成员的这种谅觯、相互尊重#作精神， 

我请求把这份发言作为委员会的正式文件予以分发，如同尊敬的综合,军方案 

工作小组主席加西亚•罗夫莱斯大使的发言作为第CV286"f文件分发一样. 

主席:我慼谢化学武器特设工作小组主席苏伊卡大使阁下的发言和他对他的报 

告的介绍.我可以肯定关于把他的发言作为正式文件分发的要求将及时予以考虑， 

现在请放射性武器特设工作小组主席、德意志联邦共和囿代表韦格纳大使阁下发言， 

他将介绍载于第C:D/284号文件的该特设工作小组的报告. 

韦格纳先生（放射性武器特设工作小组主席):主席先生，我确实感到很荣幸 

地来介绍你刚才提到的报告。 
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工作小组决定尽可能利用时间进行实质性的谈判，一直到上周为JL结杲，只 

有一次会议可以用来讨论和通过这个报告，这给了秘书处很大的负捏，它必须加班 

加点来复制这份旨在补充原来的草案的口美和手写的修正案杂乱地穿插在一起的报 

告，秘书处的成员在这些困难条件下进行了出色的工作，我愿意代表工作小组向他 

们表示感谢. 

伹是，在这种情况下，印出的案文不可避免地会出现少许差错或摸糊不潰的地 

方，因ft ,承蒙懲的允许，我愿意在有必要的地方，谈一谈少量的几条修正案，其 

中没有一条改变报告的总的方向和结构，但却有助于阐述得更加潰楚，修正案没有 

给案文补充什么新句子或新观点，这些都是工作'小组在通过这份拫告时所作的决定 

的一部分.现在让我^笫CD/284号文件，英译本第CD/284*号文件，我引用 

英文案文第2页第6段倒数第2行，我们应划掉该行的最末了"衰变产生的辐射" 

这几个字，笫3页1 6段中第7行在以"从攻击"为结尾的句子后面，请插入下列 

补充句子："某些代表团对委员会是否有能力处理这个间题明显地持保留态度". 

第 5页第 2 7段的最后一句只是打印的错误，请以"分歧"更换"观点"二字，在 

最后一页上，有必要说明，某些句子是f〖用一些代表团说的原话，因此，在第3 2 

段第2句中，应加上"他们认为"这几个字，该句应读作："既然他们认为基本目 

的是，防止⋯⋯-",下面一句的前面应加"他们还认为"，该句应读作："他们还 

认为-⋯‧‧的攻击会造成大规模的毁灭，等等，"第3 4段笫2句应插入"他们认为？ 

该句应读作："他们认为部分禁试会使‧‧‧‧‧‧‧‧合法化"第3 3段第4行"热效应". 

仅仅作技术性的改正，应换成"热能"二字， 

只要注意一下拫告的内容，各国代表团就将认识到工作小组的成缋远远说不上 

优异，尽管在3月初有了良妤的开端，当时的一项切实可行的程序性决定对打开僵 

局起了不少作用，但联大第36/97Bf决议曾初步灌输给工作小组的并唤起人们希 

望的那种迫切感已迅速消失，人们曾至少在"传统的"放射性武器问題上会取得令 

人信服的进荽，现在工作小组还是面临着去年造成它工作囷难的一些同祥冋题，至 

少在起覃这个拫告时，各代表团愿意审议妥协方案并共同努力以求取得一致结杲的 

愿望逐渐消夬了，各代表团宁愿重申它们先前的立场，显然企图使它们的要求在下 
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(^格纳先生，放射性武器持设工作小组主席） 

一轮谈判时保持原样，而不愿引以为豪地记下取得的进展，一些代表团甚至利用这 

个机会又劲头十足地重提它们的要求，虽然它们谅必非常潰楚，它们的提案是不可 

能在工作小组通过的，主席在备种场合力图提出他认为已尽量把各种立场考虑在内 

的案文，但总的来说他仍然没能成功，当他在会议闭幕阶段表示i提交一项包括 

."传统的"放射性武器主题事项的未来放射性武器条约的完整案文草案，他认为这 

个案文草案可作为所有代表团最终能够同意妥协方案的合适基础一时，他理觯 

到这个僵议并不受欢迎，因此他放弃了散发这个案文的念头. 

就有关禁止攻击核设施冋題而同时并行举行的若千会议，为深入讨论一些十分 

重要的冋题提供了机会，若干代表团对阐明所牵涉的技术问题作出了贡献，总的来 

说工作小组对手头的问题已进行了相当深入的研究，这样说是公平的，然而，对可 

能的禁止范围的重大分歧在早期就出现了，而且是如此之大，以致阻碍了甚至初步 

讨论永平上的进一步进展， 

尽管工作小组会议肯定已就各问题和某些备选觯决办法1^所有代表团介绍较为 

清楚的观点做出了贡M,然而这+领域仍未有结果，工作小组在处理一个对全球性 

裁军进程意义有限的主题事项时，又一次不能充分履行它的职责，这就构成了对即 

将来临的夏季会议的严重挑战.那时我仍将有幸主持小组工作，在恢复工作时，我 

愿敦促各代表团重新作出努力千方百计来觯央那些仍未觯决的冋题，而且我现在就 

要求它们澄潰思想并利用会议之间的这段时间考虑有关如何才能不过分消耗时间地 

觯决一些悬而未决的原则问题， 

虽然春季会议的结果是令人失望的，我还必须承认，许多代表团和许多同事， 

作为个人罔主席进行了特别良妤的合作，并与他一起财心地寻求成杲和妥协，我要 

向他们表示我的感谢，正如我对秘书处和译员们的杰出工作所表示的感谢一样， 

万一照例所有的工作小组主席的介绍性发言均要散发，那么我不想成为例外， 

但是，我认为，根据我的特殊情况，把我的发言列入逐字记录就足够了， 

主席:慼谢放射性武器特设工作小组主席韦格购大便的犮言和对他裉告的介绍 

现在请安全保证特设工作小组主席，巴基斯坦代表阿赫迈德大便阁下发言，他将介 
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绍该特设工作小组&^裉告，该裉告载于第CD/285号文件• 

阿赫迈德先生(安全保证特à工惟小组主席）：主席先生，我谨向裁军谈判委 

员会提交一份载入第CD/285号文件的保证不对元核武晷国家便用或威胁使用核武 

器的有效国际安排特设工作小组的特别报告， 

裉据委员会的决定，特别拫告除了叙述该问颞的谈判现状并提出某些结论和建 

议外，还提及了就此项目进行谈判的由来以及裁军谈判委员会以前三届年会的工作, 

"消极安全保证"的问题已有较长的历史了，它包括核武器国家在1978年所 

发表的单方面声明以及在笫一届待别联大期间达成的就此1^颥诈出有效安排的协两 

一致囂在其1979年的第一届会议上，工作小组同意，就此问颈的谈判有必要 

既包括安排的形式也包括其实质内容.在1980年和1981年的两届会议上，工作 

小组菓中主要精力审议该问颞的实质内容，因为根据工作小组的理觯，就实质内容 

达成协议会有助于就形式问颈达成协议.在去年工作的最后阶段，工作小组集中精 

力拟订一项安全保证的"共同方案"，其中载有谈判中可能出现的以及各有关方面 

一致同意的各组成部分，或一项能将核武器II家现有的单方面保证中载有的组成部 

分协调起来的"共同方案"， 

在本届会议的工作开始时，工惟小组决定参照过去的建议和联大笫36/94号 

及36/95号决议等，继续进行这种努力.各代表团虽然提出了一些新的看法和建 

议,但其总的立场仍然未变.工作小组除了听取各代表团重申其总的立场外，还进 

一步审议了向它提出的可能纳入一项具有法律约束力的国际文书的"共同方案"或 

"共同方法"建议，与过去一样，缔结一项国际公约的想法在原则上仍然没有反 

对f:见；但是大家还是指出了所涉及的困氣随后.工作小组审议了关于临时搢;^ 

的建议，特别是安全理事会就此问颈可能作出的决议..此外，工作小组还审查了在 

即将召开的'第二届军特别联大的范围内可以釆取的其他行动方针.一些核武器国 

家重宇，它们的声明是可信â^,是适应无桉武器国家的安全考虑的.而萁伸一些代 

表团则壤议，这些声明应在即将召开的特别联大上进行适当窜查和修订， 

工作小组结论是不言自明的.协两一致§^囂见是应向无核武器国家作出不使 
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用或威胁使用核武器的有效保证，并急需就此问颈达成协议.偟是，核武器国冡ifP 

无核武器国家在认识上仍然明显地存在着分歧a虽然许多冋颈得到了澄潰，但工作 

小组未能完^其任务，工惟小组可以提出建议，在即将召开的.第二届裁军特别联大 

的范围内，应继续探索各种方法，以克服在这个冋题的谈判中所i到的困难. 

就我个人而言，我不能不表示我的失望相关注，因为裁军谈判委员会未能在就 

这个问颈达成使所有有关各方、特别是无核武器国冢都满意的协议方面取得0实 

质性的进暴.请允许我借此机会向所有国家、特剁是核武器国家呼吁，呼吁它们表 

现出在此问颈上达成协议所必需的政治意愿.我希望在即将召开的'第二届特别联大 

上将明显看到这种政治It愿， 

最后，我谨对工作小组各成员表示慼谢，慼谢他们小组工作所给予的不可缺 

少的合作，我还要代表特设工作小组，对工作小组秘书林国:^先生以及全体秘书处 

工惟人员在会议期:司、特别是在起草这份特别报告的过程中所给予非常干练的协 

助1深表"i^^. 

主席:慼谢安全保证特设工惟小组主席阿赫迈德大使的发言和他,他的报告的 

介绍.一;敬的代表们.我想我们如果要求秘书处把放射性武器工作小组主席相安全 

保证特设工作小组主席两个口头发言象其他两个特设工作小组一样，复制出来是 

有益的.现在请维伊沃达大使发言， 

维伊沃达(捷克澌洛伐克）：由于化学武器特设工作小组主席、萆敬的波兰大 

使苏伊卡建议在裉告中提及该小组的前任主席，我也愿意建议，就放射性武器特设 

工,小组来说，在韦格纳大使之前领导该小组的科米韦斯大使、萆敬的匈牙利代袤 

的名字也应该在该小组的报告中提iL 

主席:感谢维伊沃达大使.今天名单上最后发言的是法II代表，现在请德控戈 

尔斯大使阁下发言， 

德椬戈尔斯（法国)；主席先生，明天我们这一年度会议的第一期会议就要闭 
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幕了.在is个时刻，法国代表团想就我们的工惟谈几点结论性的意 

同去年的情况一样，这次工作也是在政治形势很不好的情况下进行的。我们知 

道裁军冋题的谈判不能脱离国际形势而单独取得进餍.而且我们知道在对裁军形势 

的看法相态度问题上存在的基本分歧已不可避免地影响了讨论的进I因此，不管 

笫二届专门讨论裁军问题的联大特别会议是多么紧迫，我们取得的成果是很微小的， 

这一事实应该激励我们进行努力，然而我们也注意到了某些旨在扩大我们工作范围 

的积极决定. 

谈到议程项目1,即关于"核禁试"的问颞，鉴于提出了就一项禁止协定的核 

查和遵守情况设立工惟小组的创议，法11代表团愿;tlÊf顾一下它的立场.就职权范 

围的措词看，法国代表团不会反对就这一提案达成一致意£«伹它愿意回忆《最后 

文件》的说法，即停止试验应"在有效核裁军过程范围内"进行。因此，它不应是 

独立于这一过程之外的初步措;ît我还愿:t回忆法国代表在笫一次联大特别会议上 

对《最后文件》第5 0条所作出的保留， 

由于时间不够，议程项目2 "停止军备竟赛相核裁军"在笫一期会议'过程中并 

没有很妤地进行审议.我国代表团积极地参加了去年在非正式会议上进行的讨论。 

它很重視裁军的这些基本方面所进行的讨论，它将为寻求并明确可能导致进暴的条 

件继续作出它的贡献， 

本委员会自我们第一次年度会议以来首次给它的议程增加了一项新的实质性项 

目:."禁止外层空间的军备竟赛".这一项目早已成为若千重要发言的主颞.这里 

我想对这个问颞发表几点意I我们特别重視;?t卫星进行袭击可能产生的破坏稳定 

的)§杲.这就是为什么我们认为应该毫不犹豫地审议这一问颈的原因.S我们的讨 

论过程中，人们对1967年关于外层空间条约的优点和它的不足之处都明确提了出 

^正是在这种形势的推动下，人们提出了这些提案. 

其中之一就是苏维埃社会主义共^囿联盥的提案,.在我们看夹它并没有提供令 

人满意的觯决办法.实际上，它矛盾百出，等于伊每一个外空国家在处理外层空间 

筝务方面可以自行其事.对苏联镘出的条约草案笫I条^第3条，除了觯释为给每 

一个国家'以自由，可以在没有经过协商或不顾任何早就制定的现定就摧毁一个它i 

己认为萁带有武器的宇宙物体之外，又能诈什么别的觯释呢？而且条约覃案只对通 
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过国家技术手段核查条款遵守情况惟出规定.此外，我们并不认为有何充足的理 

由具体地把可重新使用的宇宙工具问题一字宙穿梭运输工具一纳入讨论的范围, 

是不是想借此把条约的应用范围扩大到那些其轨道不是仅为绕行轨道的物体呢？另 

一方面，它好象;觯决可能因轨道放射台的双重用途一既有民用也有军事用途一 

所严生的问颞没有什么规定，也没有谈到某些卫星在这方面将起的作用，这种卫星 

正如法国^其他国家曾建议的那样，可以代表国际社会用于核查裁军协定^控锎危 

机的目的* 

筝实上，我们委员会内部关于这-个问颈的^步讨论已：?£分表明，外层空阆的活 

动是,此复杂，如此发餍迅速，因此，我们必须首先做的事情是，一方面，对于外 

层空间的一些常常被模棱两可地使用的术语，如"武器"这样的词作出更确切的规 

定，同时，另一方面，在审查这个问題时确定优先次序.考虑到目前正在每天以总 

数高达几十亿美元的大宗资源人非军事相军事用途的外层空间活动，并考虑到卫 

星所起的稳定作用（正如若干国际文件中明文承认的，该项文件规定当卫星用于核 

査目的时不能对其进行千涉），国际社会有必要达成一项协议来防止发生这样一种 

局面，即反卫星武器或技术变成新的破坏稳定的因素，筝实上，尽管在花出巨大代 

价和减少载荷之后，也许可能作一些防护和加强，伹卫星固有的弱点还是会使进攻 

者处于先下手为强的优势. 

因此我们觉得委员会应该从战路体系的稳定以及安全的角度对这个问颞进行一 

次更普遍的审仏我们必须做的事情是，从现有或可以想象到的体系中确定哪些 

会戍为破坏稳定的潜在囡素，以便淮为优先处理事项禁止它们.例如，以字宙空间 

站为基地的反弹道导弹的研剞，我们认为这就是极易破坏稳定&.进行这种审查的 

结果也会得出这样的结论，即，若让供选办法任选，即使对大国，也未必符合其利 

益.尤其从费用一效益率来看的话，由于这种种原因，我们认为委g会在重新开始 

工诈以后彻底审议一下反卫星技术的问颞是非常重要的.为此目的，我们将不反对 

设立一个有专家协助的工作小m» 

我们议程上的其他项目象去年一样都茌工惟小组进行了讨论， 
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化学武器工作小组终于取得了适合它任务的职杈范围，我们对此感到满意并赞 

赏美囿代表团在这方面釆取的态度，然而，由苏伊卡大使很得力地进行的工作没有 

表明取得任何非常明显的进展，说句实在话，也没有足够的时间，核查问题再次成 

为讨论的中心，这是""^裉本问题，这个问题的觯决将kl'致确定是否有可能;lt议论 

中的各项禁止作出决定，因为归根结底，如果它们的遵守情况不能有效地予以核査， 

那么规定这些禁令又有什么用处呢？某些代表团把重点放在全然由囿家机构进行内 

部核查。其他代表团，包《我们，则强调囿际核查制度的头等重要性，我们并不否 

认各国政府应负贲监督它们领土上的公约覆行情况.这样尤其有利于防止它们本'1 

的化学工业不密地从事被禁止了的活动，但这种监督远远不能满足一项!1际公 

约的需要，它并不构成真正的核査.如果一个国家不顾它们所承抠的义务，决定保 

留或建立起化学武器储存，那么国家监螯机构根本无法禁止它这样傲，更不用说会 

公开谴贲它，但是.重要的是每一绪约囿应得到该公约正充分地由各囿在覆行的保 

证，这是一项只有被授权进行现场枧察的'1际核查机构才能作出的^。 

在韦格纳大使的权威和称职指导下的放射性武器特设工作小组没有能取得我们 

曾希望它取得的进展，法国代表团不能不遗憾地指出，它过去提出的警告证明是有 

充分拫据的，访碍进行谈判的û§难在一定意义上是由一些我们都了觯的，企图把与 

谈判的当前目标无关的问题包括进去所造成的，正炸我在会议初期我国<«团的首 

次发言中说过的，这些问題或涉及要求先觯决萁他的问题，如使用核武晷核裁军 

问题，或涉及要求先觯决属于其他国际法范围的问题，如禁止进攻民用核设施的问 

题a法国代表团并不否认这些问题的重要性，伹它认为工作小组应按它们确切的职 

权范围行事是十分重要的，为了表明诚意，我们没有叉对就工作小组主席提出的解 

决办法达成协商一致意见，这就是小组专门举行几次会议对瑞典关于柰止进攻核设 

Jfe的提案所提出的间题进行初步的审议，伹是考虑到这个问题不属于本委员会的职 

贲范围，而且根据工作小a的职权范围，也不属于工作小组的职责范围','所以法国 

代表团没有参加这些会议，它感到遗憾的是，在这种憒况下，是不可能觯决有关公 

约本身条款那些悬而未决的困难的，同时我们又不能就这一项目，在一个无疑是 

属于裁军谈判委员会职贲范围内‧的问题上得出某种结论， 

我们当然十分重视由阿赫迈德大使非常出色地领导的安全保证特设工作小-m的 
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工作，我们很明白问题的困难所在.所以我们不想详细地谈论那些关于寻求一项共 

同方案的问题，我们看到了巴基斯坦^荷兰提出的提案，我们确实渴望在这个问题 

上g该取得进展，但在这个阶^我们慼到很难对它发表更多的意见。显然我们将继 

续关心这个问题并继续和大家一道探索可能导致一项共同办法或任何能够使薑个国 

际社会慼到满意的方案， 

最后我想专门谈谈综合裁军方案特设工作小组所作努力来结束我的发言，该 

小组抠负着完戎一个内容异常庞大的文件的艰巨任务，我们面临瞢许多困难，事实 

上这是我们事先知道一定会碰到的困难，我要在这里高度赞扬加西亚*罗夫茱斯大 

使的忍酎精神，他非常称职地指导了许多次会议。我们必须重视箕结果，那就是得 

出了一份文件，它虽然无疑远远没有反映我们所希望的协脔一致的协议，但它为今 

后继续进行协商提供了一个能够为大家接受的基础，我们希望有可能在纽约达成一 

顷协议这对我们委员会是非常重要的一件事，因为这个文件是人们要求我CI对筲 

二'次舍门讨论裁军问题的联大特剁会议的工作作出的主要贡献。在这一非常复杂的 

事情中，对许多非常根本性的问题，如方案的法#fè质、为执行措施的不同阶段规 

定时？^以及核裁军同常规裁军之间的联系等等都有很不一致的态度，很明显.如果 

我们坚持一成不变地力求达成人们称之为妥协的东西，这在事实上意味-»救:^ 

他们认为很重要的条件作出让步.那么，我们就很」难达成共同的方案，因此我们认 

为，我们倒是应该去努力'采纳那些非常灵活的方茱.其中不考虑反对方面的意见 

而且考虑裁军问题J:^m进展，后者取决于国际关系的现状、裁军进程中各国安 

全的维护——是关键性的一一以及这种安全的实际条件：即对于安全所必须的均 

势、囿际核查、地区囡棄的考虑等等，只有通过寻求能满足各方的需要一或要求 

——的方案，我们才能达成一个解决办法，这不是一场力求胜过伙伴的活动.因为 

伙伴在安全问题上的需要也应该得到遵重，觯决困难之道在于寻找这样的方案来兗 

服困难，那些>案将并不要求各方在有关安全方面作出牺牲或在它们ÎÊ接受的条约 

方面作出.牺牲，而同时又能满足各方，我们殷切希望能够我到一^解决办法，因它 

无疑是观利地进行第二届特别会议的一个极其重要的因素，同样也是维护裁军谈判 

委â会的权威、声誉?0信用的"卜重要囡素， 
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加西亚.罗夫茱斯先生（墨西哥）:主席先生，我冒昧地要求今天下午作笫二 

次发言，请你和全体同筝们多多原谅,我现在一定要讲的一些话，是我将作为墨西 

哥代表的身分而不是作为委员会的任何附属机构的主席身分来讲â^,发言的目的是 

说明今天下午全体尊敬的代表都会看到的文件，我重复一卞，就是即将提交的第 

CD/282号文件，标颈是"遵照联大1981年1 2月9 B第36/81B号决议的敦 

请.向联合国秘书长递交的载有墨西哥玫府关于防止核战争的意见案文的工作文！^"， 

我们大家都知道，去年1 2月9日联大通过了题为"防止核战争"的第36/ 

81B号决议，该决议的前言部分几乎一字不变地回頋重申19 78年《最后文件》 

所体现的思想，例如对于"核武器的存在^军备竟赛的持续对人类生存本身所造成 

的咸胁"感到惊恐；必须铭记的一我还要引用一一是"消弭世界大战.即一场核 

战争的咸胁.是当今最重要迫切的任务"；重申全*界冬囿人民在裁军方面的重大 

利益；并提醒核武器国家负有椿珠贲任， 

根据这些事实大会在萁决议的执行部分包括一项敦请命一项邀请。敦请是绘 

所有核武器!1家的，决议敦请它们于1982年4月3 0日以前将箕确保防止核战争 

方面的意见，提案和具体建议提交秘书长，以供笫二届专门讨论裁军问題的联大特 

别会i:^'议，邀请是向祈有其他联合国会员国发出的，如它们愿意，可依此照办。 

我认为使用不同的动词体现了承认核武器囿家在这个问题上抠负的贲任在程度上要 

大得多这一事实一这就是为什么它们是被"敦请"而其他il家则是被"邀请"‧， 

一I$l非常认真地为实现裁箪，特剁是核裁军贡献它的最大能力的墨西哥政府最近把 

它对这一间题的意见^具体建议送交联合国秘书长，这些意见的全文已复印于'雾 

CD/282号文件， 

我不想详细讲了一案文本身说的：夏潰楚了，我只.f、指出，如文件昕述，墨西 

哥玫府认为，为了所涉的g的，即为了防止核战争这个目的，核武器家迄今已达 

成协议的唯一几項搢施，如在超级核大国il家首脑之向建立直接的通讯联系，不管 

它们多么值得称赞，但在世界面临15^怖形势的情况下，只能认为仅足装装门面而已, 

墨西哥玫府还指出，它深信.要使核战争或胁永远消,除的方法是笱单的：即认真 

对待1978年一致通过的、第一届专门计论裁军问题的联大特别会议《最后文件》 

提出的各项规定就足罅了， »有必要对这些搢施作出^何选择的话，那么蒇会毫 
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不犹豫地选出载于《最后文件》第4 7和第5 0段的,施，因为大家对它们是这样 

熟悉.所以我在这里就不引用了，正如我刚才提及的致各囿的文件所说的一样，迄 

今阻挠釆取有效措施以防止一场核战争的并不是由于缺少明确规定的方法和程序而 

仅仅是由于在那些对^善世界面临的惊⑩势负有最大责任的国家方面根本铁乏ii^ 

治意愿，该文件是以这样一些话结束的，我也将以此结束我的发言："人们所希望 

的是，核武器.1家，特别是两个,级大囿能够得出同样的结论，并使它们5^囿际 

行为符合这个结论，我们认为这对它们来说并不困难，只要它们能考虑到试图以增 

加普遍不安全来实现其本il的安全是荒璆的，能考虑到核武库的集聚已远远足以造 

成本星球上生物的不只是一次而是多次的全部死亡，不管是立即死亡还是经过缓慢 

和极度痛苦的衰变而致死；并能考虑到如秘书长最近有关核武器的裉告的结论之一 

所阐明的，不能允许某些国家必须使用毁灭人类文明来促?*它们的安全.因为这祥 

做意味着把人类的未来变成少数核武器囿家.最主要是两个超级大il的抵押品", 

德索萨'埃*席尔瓦（巴西）：主席先生，按照我们的议筝规则^3 0条规定, 

我想作以下发言： 

迄今筌整三年以来，2 1囿集团始终努力争取没立我们议程项§ 1的工作小组。 

社会主义国家集团支持这些努力，伹是我们的提案一直受到两个西方核武器^家的 

阻挠，使2 1囯集团在这期间的努力徒劳无功，在这次委员会会议期间，就议程项 

目1工作小组的职杈范围案文开始了辛勤的谈判，昨天，2 1国集团宣布它准备同 

-意接受一个只能起码地满足它所述主张的案文，以期能够达成协商一致意见，伹是 

由于这些努力来自对立3^—方面的，所以轮到社会主义国家集团出来^_挽〈吏 

没有通过。今天，一些社会主义a家刚刚提出了笫CD/287号文件，文件载有厚来 

在为拟定议程项目1的工作小组职权范围的起^】、组内提出的一项提案。这个文件在 

,员会多半可以肯定不会达成协商一致意见，因为它来源于一个超级大囿，会被另 

一叶超级大国否决掉，主要原因是现在超级大囿之阆的对抗形势正处主导地位。看 

来它
1
门已决心使任何来源于对方阵营的创议以失败告终，这似乎是在核禁试问题上 

进行?a挠弄得什么多边行动也槁不成的一个最有效的办法，但核禁试是双方都罔意 

作为最优先和迫切的一个目标，而且是它们自己都已采证要通过具有约朿力的if,示 
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文书寻求达到的目标，由于这个原因，我囿代表团慼到在我们工作进行到这样一个 

后期阶段.还要参加世界上武装得最凶囿家的現弄实力兗赛是没有任何意义的a我 

们不愿意参加这种根本不雁人类的利益和忧虑的新的对抗表现赛。在笛二 

届特剁会议的结果见分晓之后，并且在国际社会有机会讨论本委员会没能覆行 

它的职贲的真正原因之后，我们才认为，裁军谈判委员会或许可以重新研究设立议 

程项目1的工作小组的问题。 

阿茱希（意大利）：主席先生，作为在你明智,1^积极领导下努力为裁军谈判委 

员会议程项目1的附属机构起草一项职权范围的草小组的一个成员，同时由于我 

荣幸地在抠任委员会3月份主席时指导了该小组的工作，我愿意在这个时侯表示我 

国代表团对我们.迄今没有在这个项目取得任何结杲深慼遗憾，尽瞀我们已作出了一 

切努力， 

我并不认为捷克斯洛伐克大使刚刚提交我们的笫CD/287号文件本身会提供任 

何取得结果的可能性。起草小组是从本能够设立一个工作小组这一前提作起点的， 

真正的问题并不在于设立一个附属机构而在于拟定它的眾权范围，而且，就在昨天 

我们在一次非正式会议再次进行讨论的过程中，除了提出萁他的论点，我还听到—— 

我想是赫德尔大使，他说我们在这次会议闭幕前夕仓促地设立一个工作小组是毫无 

意义的，还说我们完全可以在联大特剁会议上或在我们重新开始工作时再提出这个 

问题，我认为这种论点怕对设立一个没有职权范围^工作小组甚至会更适用些， 

因为这样一个工作小组在委员会重新举行会议的时侯是不能马上进行工作5^ ,而必 

须一直等到委员会授与该小组一个协商一致的职权范围才行， 

我必须说明在起草小组工作期间，我很潰楚小组的érf*:成员以及委S会参加小 

组工作的其他成员曾作出努力试图在这个问题上达成协商一致意见，而且我经常得 

出这样的印象.即我们已十分接近于一须我认为各国代表团非常希望得到的积极^ 

果，我必须指出，我囯代表团多年来一直希望裁军谈判委员会或它以前的谈判机构 

能够抓紧这一问題，这是一个非常重要的问题，也是一个景优先问题。这就是为 

什么我现在要表示深刻夫望庄最后几天里，我il看m军谈判委炅会的秘书賈帕尔大使试 
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图协调起覃小组作出的种种努力并起草了一个在各种立场之阆达到政治平衡的案文 

—这是一M括各方作出牺牲但不偏向于任何一方的案文'承蒙许可我想在委员 

会宣读这'个案文；我将以它起草时使用的文字，即英文来宣读'该.案文的第一段包 

括了墨西哥代表团拟定的修正案，全文如下：-

"裁军谈判委员会按照笫一届专门讨论裁军问题的联大特别会议《最后文件》 

笫120段行使它作为多边裁军谈判论坛的职贵，兹决定在颈为'核禁试'的议程項 

目1之下设立一个特设工作小^ 

"考虑到一开始就讨论具体问颞可能有利于取得核禁试谈判的进展，委员会请 

特设工作小组经过大量研究后，讨论并确定有关核查和遵守情况的i?l题，以便7t核 

禁试问题取得进一步的进展. 一 

"特设工作小组将重视一切现有的提案和今后的创议，并在1982年会议结束 

前向委员会报告它的工作进餍情况，然后委员会将对此后的行动方针作出决定以便 

履行它在这方面的贲任"， 

当我看到这一案文，并知道它得到很多代表团（特剁是2 1国篥团，它可以成 

为协商一致的基础)的支持时，我真诚地希望这次会议能以取得成果结束，因为这 

种成果本身就是裁军谈判委g会的一个重大胜利（鉴于就这一问颈设立一个具有适 

当职权范围的工作小组存在着困难）.社会主义囿家集团对这个案文提出的修正案 

自然反映了该集团的立场，但依我看，修正案对案文本身没有增加任何实质性的东 

西，我确实很想知道，我刚才宣读的案文对我们希望设立的附属机构的工传是否设 

置了这样重大的限制以致有理由认为r^访公开说出我认为在案文中本已噇含的 

东西一应阻挠各国代表团.其中包括社会主义国家代表团，为了达成协议谋求妥 

协而作出的努力.我认为我宣读的这个案文可以给委g会一个机会，使它在不严格 

局限于核禁试谈判的某些方面的情况下，傲一些有益的工作一因为妥协的全都努 

力恰恰是为了在案文中把由于致治和谈判的原因而不能较直说的东西说得含蓄些. 

然而，我要重复一遍，社会主义国家提出的修正案一点也没有『大工作小组可能承 

抠任务.因此，这些修正案.依我看，在目前阶段所能起的全部作用就是使协议 

不能达成而不能1^进委§会的利益*委员会多数成员囯都恨不得就马上抓住提供 

给它们的机会，着手就我们非常关心â*j、重要的、多年夹一直是;t^Ét先次序的且 
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已成为S难相争论根源的问颞，作出真正实质性的工作。. 

萨默海斯（联合王国)：主席先生，很潰楚，我们从笫C1V287号文件所看到 

的仅仅是为了分散委员会,自2月以来进持长时间和认真谈判所取得的结果的注意-

力而作出的最后一分钟的花招，对上述谈判所有代表团都是十分了觯的.昨天在这 

个房阆进行讨论的过程中，很潰楚地出现了大多数国家的代表团准备共同协蔺一致 

接受称为"J—1"的草案，只有社会主义菓团为了在我们多数国家看来是一些不 

足道的理由而拒绝同意这一草案.笫CD/287号文件现在建议的程序是，我们要在 

筝先没有就它的职权范围达成协两一致的情况下设立一个工作小组1对此，我国代 

表团认为无论在原则上和实际上都是不能接受的.事实上，这个蒽见茌起草小组进 

行谈判的过程中已经表示过了.我们感到非常遗憾的是，在为达成协议作出一切努 

力之后竟会出现这样一种局面.我们希望象荨敬的意大利代表刚才建议的那样通过 

"«7̶1 "草案，现在还为时不算太晚. 

德拉戈尔斯（法国）：关于不多一忽儿以前我讲到的法国对在工诈小组中讨论 

议程项目1的态度，我愿意说清楚，我国代表团不能接受载于笫CD/287号文件的 

提案，我国代表团无论如何不能在这样的基础上和大家达成一致;t见，因为如果它 

同意设立议程项目I的工作小组，那要决定于该小组的职权范围.换句话说，我们 

只能同意根据小组职权范围设立一个工作小组的原则，由于该現提茱并不包括 

何职权范围，而且把拟定职权范围推迟到夏季会议开始以后，显然法国代表团是不 

能同蒽的. 

主席:如果没有其他人犮言，我要慼谢各国代表团今天下午作出的贡献，现在 

我打算暂停这次全体会议，大约I 0分钟后举行一次委g会非正式会议，审议给联 

大特别会议的特别报告箪案.下一次裁军该判委员会的全体会议将于明天.4月21 

日星期三下午3时3 0分举行。现在休会. 

下午5时2 5分散会. 
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主席:我宣布裁军谈判委员会第173次全体会议开始。 

今天委员会继续审议各附属机构的拫告以及委员会向第二届专门讨论裁军问题 

的联大特别会议提交的特别拫告，和通常一裕按照议事现则第3 0 条 的 现 ^ ， 委 

员会•员可在任何时侯:^有关委员会工作的任何问題发言* 

今天在审议工作之前，我想请委员会通过载于1982年4月2 I日第6 7号工 

作文件的决定草^氣该文件是关于设立委员会议程项目I特设工惟小组问题‧ m 

此我想惟下列发言 * 

尊敬的代表们，你们会记^为草拟全面禁试工作小组职范围而设立的小组 

是在我的葺敬的前任阿莱希大便的主持下于3月1 9日开始其工诈的，自那时以来， 

确切地说在过去的五周中，委员会成员们不断努力以拟出一fô"大家都能接受的职权 

草氯我们的工作很3t巨而且工作时间也很I今天上午，我们得知所有的代褒们 

和所有的稟团都能接受我有幸馒交给i^r、们的案文，所以我们的努力已茯得了圆漭成 

功.在提交这份载于第6 7号工作文件的案文时，我必须提及我们尊荧的秘书、秘 

书长个人代表贾帕尔大便的名字，当我们中的许多人，包括我本人在内准备放宑希 

望的时虔，他向我们伸出了援助之手，贾帕尔大使帮助便我们终于转危为安，所 

以我们就把茱文称为J 一 1和J" 一 2,我可以说我们是充漭深情而这样傚的，我对 

fl^予我们的巨大帮助表示慼谢•这一案文的文字可能每一个代表团都不会感到完 

全漭意，伹它容许可以在一定9^灵活程度上加以解释，工作小组实际的工惟计划必 

然是小组在1982年第二期会议开始后将进行详细讨论題目‧ 一旦开始实质性计 

^ 以及各代表团开始一我援引拟议的职— " 通过实质性审查，讨论并确定 

有关孩查和遵守的一些冋题，以期能为达成孩禁试取得进一步进暴，"那么，依我 

看，它们蔑会发现存在蓍大量33与稷查和遵守有关9?冋題，各代录团到时一定会 

发现自己正在讨论或至少正在设法讨论如此广泛旳问题，而会便该工诈小组未来主 

席,到其工作大为棘手*伹是这将是夏季会议事情了.今天我刚要对本委员会所 

有代彔团表示深深的敬意，感谢它们作出9?重大努力以及它们所表现出来的建设性 

的妥协精神.每个代褒团都有其自己9^冋题，困难3?问题，不仅是文字上的冋题， 

而且也是关于实质或甚至原则8^问题，我相信，它们都经历过极度痛苦的时刻，特 

剁是在同它们自己^内9?领导进行讨论或甚至争论时.它们说服了它们自己玫府， 
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(主席） 

并使委员会达成妥协，我认为这种妥协是合憒合3^的和光荣妥协，我再次向所有 

代表团的努力表示赞赏，袢剁是阿莱希大使和贾帕尔大使所作努力，并向委员会 

提交载于第6 7号工作文件：的职草象我是否能认为委员会已通过这一职草 

案？ 

就这么决定了* 

主席:我现在请化学武器待设工作小组主席苏伊卡大使阁下葳其工作小组的拫 

告发言. 

苏伊卡先生（波兰）:主席先生，我谨通过你通知裁军谈判委员^化学武器 

工诈小组昨天晚上又召开了一次会议，讨论拫告中的某些变动，然后，小组通过了 

已,下列更改的裉告： 

第 1 页 第 I S 笫 1 2 行 ， 在 " 武 器 " 一 词 后 播 入 下 列 M : " ( C D / 

48 , CD/112)", 

在第1 g:的结尾，加入下列句子： 

"根据题为'化学武器，议程项目提出的贫军谈判委员会的所有文 

件，以及工作小组文件的一宽彔，其中包括工作文,牛和会议室文均载 

于本裉告附件中* " 

"裉据第一届专门讨论裁军问题联大特别会议9?《最后文件》第1 2 0 S的 

現定，裁军谈判委员会在执行其作为裁军多边判论坛93职贾时，夾疋^其趙 

为'禁止孩试验'的议程项目！设立特设工作小 I ` 

考虑到首先是,m具体冋题93讨论能促进孩禁试判进程，委员会要求特 

设工诈小组通过实质性审查，讨论并确定有关^查和遵守冋題，以期能为达成 

孩禁试取得进一步进屣* 

特设工作小组将,虑所有现有建议以及今后5^11议，并将在1982年会 

，议结東前向委员会裉告其工之后，委员会将葳随后87行动进程惟出决定， 

以期能在这方面完成其任务。" 
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(苏伊卡先生，波兰） 

第3页第8 g：，在第9行结尾加上"以及不在其他园家9?领土上部 

署化学武器的现《"， 

第8g笫1 1行，在"Hf家"和"手g:"之间加入"技术"一坷。 

在 '第号文件的结尾，加入 " " ^ 列有有关化学武器的裁军谈判 

委员会文件以及工作小组文件附件， 

文件一览表已复印并分发给大^如果代表团需作补充，我建议它们应相应地 

通知秘书^该拫告作了如上修改后，我认为它可以被纳入裁军谈判委员会提交给 

第二届裁军特别联大的待剁报告中. 

主席:我感谢化学武器特设工作小组主席的发言. 

现在我请放射性武器袢设工作小组主席韦格纳大使阁下:^其工作小组的拫告发 

言. 

韦格纳先生(镙意志联邦共和国）：裉据一些代表团的建议，如同化学武器工 

小组的先例那#‧放射性武器特设工作小组今天也召开了一次短暂的额外会议， 

审议裉告中的某些部分，纠正了一些技术镨误并了某些修改*如蒙你允许的话， 

我想宣读一下对带有星号的第CD/284号文件的英文本所作的修改. 

昨力在 à交裉告的盱庾我宣读了某些改动，我为，如果我现在把所有的更 

改宣读一遍，4^代表,茺会慼到更为潸楚，并能对他fn手头文件逬行修改并稷对 

一下以前的改动，标题应改为"提交给裁军谈判委员会的特剁裉告"。第 4艮 

第2行，在"工诈小组"后面请加进"在（匈牙利）大便科米吊斯博士的主持下" 

一句，下文照旧*笫2页笫6 S:的俩数第2行中应删去"衰变产生的辐射"等字. 

笫3页笫1 6 g的第8行，在"进攻"后面，加逬一句："一些代表团对委员会处 

理這一冋题资格明确地保留&《的立场"，同一页的禅注中，在第5字后面加逬 

"为了本报告S?目的"，笫4页没有改动，笫5页第2 6g笫1行的最后一个字应 

改为复数形式，即"：Pro visions", 

第2 8 g:的改动较大，全文如下："大家普遴认为，％约应在比迄今为止所计 

论的2 5个较少些的g家交存批准书后生效，在i2:里，有大提出了 1 5国is个数字 

有些代彔团重申了他们的立场，即该条约应在得到包括孩武器;i家在内？32 5 11政 
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(韦格纳先生，镙意;C.联邦共和国） 

府的批准后生先 " 

仍是第5页上的笫2 7 g中，倒数笫 2行最后几个字"观点"应改为"分埂"， 

第3 OS:第.2行，在,后一个字"中心"sg|>T面加上"和"字，第31^倒数第5 

行，在"有人指出'后面应加上，对这类设施S?攻击会"等字， 

第3 2S:中，大家同意作一些小小的补充，以便使文字更清楚，主席先生，如 

果你允许3?话，我想把整个S落念一下是明智a?:"—些代褒团建议，禁止攻击 

设施应尽可能全面，他们认为，既然基本目标是要防止大现模的毁灭，^没有理由 

把民用和军用设施加以区另'〗‧他们还认为，对这两种设沲的攻击都会造戎大现模的 

毁无然而，他们认为，大现模的毁灭并不是这一冋题上的噹一标他们争辩说， 

拟议的文书的一项重要目标是要恢复各国关于和平核计划的信认，他们认为，在以色 

列攻击一个发畏中国家的和平孩设施之后，：!S神信任已经受到严重损窨.因叱， 

他们争辟说，禁止的范围不仅应包括较大型的>^燃钭循环设施，也应包括较小型的 

研究反应堆和其他设施‧他们认为，排除后者将是对发暴中国家的严重埂視." 

这一艮的最后一句照旧， 

第3 3没第 4行，以"功率"代替"效应"一词，往下三行，以"在这方面， 

i?:些代轰团特剁强调指出"一句中删去"这些代表团"等字.同样在笫3 4 S> % 

2句补充些新措词：在"部分禁止将会‧‧‧‧‧‧‧‧"之后加进"他们认为"。 

在第3 5 S:S?J最后加上下列句子:"在KTg引用其工作文件另代表团提谞人 

们注意这一事^即在这方面，该文件中还载有下述声明：'在一 ^国际文书中保 

护军事设埯政治困难是显而易见97,因此，看来必须将这些设施排除在一项公约 

之外‧， "第 3 6段也需修改，改为："然而有些代表aî&出，這种可能涉及95政 

治困难并不足以说明应该实行郅分禁止。他们认为，i?:种敗法将有可能会便战争中 

大 ^ 模 毁 灭 合 法 化 " 

最后，工诈小组决^仿效其他i惟小组9?傚法，增加一份有关工诈小组工诈9? 

所有文件 3 ?—宽氣秘书处现在正裉瑭现有文件编排这份一宽悉 

`主席先生，我想提请你注意，Ê于载于第58/Re` a/Corr, 2号工诈文件 

3?委员会总拫告中将对第4段、笫1 1没和笫1 2 g:加上新ff?—没，因此可能会出 

现某些重复.11是我认为秘书处可视情况防止可能出现ff?重复，因为小组已经袤示， 

如杲可铯旳话，应避免i?:类重'夏， 
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(韦格纳先生，德意志联邦共和国） 

以上这些就是我作为工作小组主席想说的话a现在我想简短地谈谈有关我的主 

席职务的问题，主席先生，我事先已跟你打过招呼想作一简短发言， 

主席先生，昨天晚上在你主持的非正式会议上，苏联代表作了'下列发言，'我从 

英文译文中摘录如下： 

"-‧‧‧‧‧‧‧出现了这种情况，即尽詧有人坚持婁求某个工作小组的主席不莩 

歪曲该小组的情况，但还是出现了歪曲情况的现象-⋯⋯"并进一步说， 

"如果在报告中出现该小组情况的不正确反映，而且这种情况又由不 

怎么民主的办法获得通过一⋯-" 

这是些严重的指责，某个工作小组的主席在委员会成艮面前被指责为蓄恿歪曲 

其工作小组59报告，并且在行使其职权时有不民主的行为，据我所知，本委勞会中 

还没有出现过对其他任何代表如此程度的个人指责，如杲这种现象正成为我们工作 

方式的一部分，那么我预料其后果将是非常不幸的，因此我认为苏^代表的话是不 

能不予纠正的* -

许多代表团告诉我，根据他们3?理觯◆这一指责显然是针对我的，这就需要加 

以澄清，因此，主席先生，我谨通过你，？求苏联代表对此作出充分的澄潰，如果 

提到的工作小组主席,荒是指我的话，我希望他在这次会议上正式表示道歉* 

主席:我慼谢放射性武器特设工作小组主席的发言，作为委员会的主席，我想 

说我曾被人指责过太专断，也被人指责过大民主.我想，主席这个职务是会招致这 

些风险的。当主席命定要遭受千万种指责，我希望讨论这一问题的时间不莩花得太 

多' 一 
秘书处将在晚些时侯分发化学武器和放射性武器这两个工作小组的经修改过的 

报告，同时，我认为委员会准备通过四个工作小组的报告，即载于第CD/281号文 

件的并经修改的化学武器工作小组报告，载于第CD/283号文件的综合裁军方案工 

传小组的报告，载于,D/284号文件的并经修改的放If性武器工作小组的报告， 

以及载于第CD/285号文件的保SE不对无核武器国家使用或咸胁使用核武器的有效 

国际安排工作小组的报告，如果没有反对意见，我将认为委i会通过了这四个工作 

小组的报告， 
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就这么决定了. 

主席:现在请允许我转到第58/ne` 2和第58/Be` 2/t:orr. 1祐号工惟 

文件，其中载有裁军谈判委员会提交第二届专门讨论裁军问题的联大特别会议的特 

别报告草案，我是否能认为本委员会愿意通过这份特别报告草案，没有反对意见。 

就这么决定了， 

主席:尊敬的代表们，到目前为止，要求在今夭发言的有下列1 7个代表团： 

加 拿 大 、 比 利 时 、 美 囿 、 捷 洛 伐 t 苏 ^ 終 王 囿 、 瑞 典 、 德 意 志 民 主 共 和 

国、日本、尼日利亚、印度、斯里兰卡、委内瑞氣埃塞俄比亚、肯尼亚、中国和 

墨西哥，我现在请名单中的第一位发言者加拿大代表麦克费尔大使阁下发言， 

麦克费尔先生（加拿大)；主席先生，首先请允许我说.我国代表团看到你在 

*委â会第一期会议最后的S难日子里主持工作是多么的欣氣考虑到即将召开的第 

二届特别会我想泛泛地估计一下委员会的工作，并就一两个具体问题发表评论, 

委员会马上就要休会了，当它复会时，第二届专门讨论裁军问题的大特别会 

议已经结束了，因此现在不难说出我们关'、的是些什么问题，第二届特别联大将同 

样考虑这些问题，但是，委员会负有独特的责任一谈判，联大的常会不s—一也 

不可能一进行谈II特别会议&不是个谈判的论坛。在这种情况下，请允许我们 

根，员 ^责任审查一下它的表现， 

无疑，大家都会同意：裁军谈判委员会自1978年第一届特别联大结束后it 

以来，其记录是妤坏掺差的，扩大委员会的工作和迅速增加会议次数（秘书处已很 

好为我们记了下来）看来与成果并不成正H:^程序性问题花费了大量的时间，就某 

些情况来说，值得怀疑的是，各工作小组的根本目的一一谈判一一是否已有降到第 

二位的危险，因为在各小组中宣读各自事先准省妤的发言的趋势在增长， 

但是，经常缺乏谈判的真正动力，这难道不是委员会面临的最大困难吗？只有 

谈判各方愿意作出妥以便达成相互同意的目标，这种动力才能出II» 
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人们经常向本委员出荽求和倡议，但所有这些是否与^更大的讨价还价 

有关呢？它们是否有 »通过谈判取得进屣呢？例如，所有那些想围堵核"危险" 

区并莩求保证对核设施作保护的囯家——这是大家的共同目标一是否都愿意对未 

来控制核武器'潜力一事承担具体的义务呢？ 

而且，表明愿意谈判的泛泛声明之后并不总是接着就会对谈判进程传出真正的 

贡M»例如，关于二元化学武器前体的毒性决定因#的辩论，对所拟议的条约目 

的而言是否有价值，尚有待证明a同时，地震专家工作小组未能就4加长的进展 

报告达成一致意见，这也使人慼到忧虑*因此，公开声明的意愿和实际的表现之间 

是存在着差距的， 

然而，裁军谈判委员会无法比H际形势所允许的多前进一步或走得更快些，如 

果在大问题上进屣缓慢，那主要是因为!1际气氛不允许它进展得快些。 

我 在 一 雅 » 了委员会工作中许多消极因素。m因素总起来说会产生一个 

不可因避的结论：自从委员会成立以来，它一直未能就有关军备营制和裁军的任何 

问题达成过任何协议，但是，这是否就是我们应诈出判新的唯一基础^？我认为-也 

不是，因为委员会尽管存在缺点，但仍是军备管制和裁军事务中唯一的多边谈判机 

构。如果它不存在，它肯定会被建立起来；如杲它被^散了，其他机构肯定会取而 

代之，因此，我们不应根据已取得些什么而应根据一旦条件合适之下它可能取得什 

么成杲来仿计裁军谈判委员会的价值：以这种眼光来看，我们现在巳有某些有希望 

的迹 

首先是设立了委员会的各工作小M»只要主题和时机是正确的'话^£些小组仍 

然是莸军备控制问题进行认真谈判的行动论ié»化学武器工惟就是一例，该小组的 

职权扩大后，在最终缔结一项化学武晷条约方面继续在取得真正的进屡， 

第二个迹象是设立了大家所知的"附属机棉"，以及其他形式的集体努力，我 

刚说地震专家工作小组有其困悉但它也有成功之处；显然我们应该在成功的基础 

上发屣，同化学武器"集中会议"所从事的实际工作使委员会能集中精力讨论 

对最终缔结一项条约有重要意义的技术问恿这些会议价值极大，一个不小的原因 

是，各代表团主张的原则性观点往往让位于实际问題，而这些实际问题是必须在真 

正达成一项条约之前加以觯决釣：在这里，讨论替了辩论i 
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(奢克赛尔先生，加拿大） 

第三个迹象是裁军谈判委员会表明有能力向值得花力的方向前进，设立一个讨 

论全面核禁试条约某些方面的工作小组一事现已接近于可成现实就该工作小组职 

权问题的非正式讨论会本身就已使委员会得以更加集中地处理这个关键的问题，在 

不远的 ‧，很可能还会成立其他各工作小各一小组处理委员会关心的问题的 

各个具体方面， 

在考虑裁军谈判委员会如何才能与笫二届特别联大联系起来时，，我们é到的就 

是这些问题。有人说，委艮会的特别报告应回顾以前的活动，阐述工作情况并相应 

地提出表扬和批评，我们不同意，确切地说什么是委员会的缺点，想就这一点达成 

协商一致意见是不大可能的，我们还认为大谈过去的情况是不可取的；我们认为最 

妤应在已经取得的成杲的基础上前进一一特别报告正应突出这些成泉 

我讲有希望的迹象，也讲委员会工作的某些消极面，都是联系第二届特别表大 

而言的，对许多代表团来说，特别联大在一段时间里是委员会活动的中心点。在制 

定综合裁军方案时，大家作出了极大的努力并发挥了特创'I现在清楚的是，迄今 

未能在一些根本问题上达成一致意见；因此方案的工作必须由特别联大承払时限 

问題仍然是唯一最难对付的问题；是否能真正觯决这个问题仍然不潰I归根结底， 

这个问题事实上难道不是一个人为的问题吗？只有当各国对它in各自国家安全利益 

的计允许它们就综合裁军方菜箪杲中所列的问题逬行谈判时，这些：！家才会这样 

做，不管是在裁军谈判委员会或是在第二届特别联大上，不考虑到这一点的综合方 

式看来是不可能取得协商一致意见的， 

我认为，现在该是开诚布公的时侯了，综合方案对委员会的工作会有多少影响？ 

不管怎么说，续合方衆基本上仍然是军备控制和裁军谈判中的一个议程，但委员会 

有它自己的议程，第二届特别联大后这个议程还将指导我们的工作，因为这个原因， 

当委员会重新开会时应集中精力于那些实际的和可实现的问题，这是最为重荽的， 

眼光远大的发言当然有其价值，而且大家都希望第二届特别联大将为世界社会提供 

这样一种远大前景；但是，委员会必须正确处理那些全世间的、实际的和可谈判的 

问龜谈判从来不是容易的，需莩同时注意细节,出让歩一一特别会议并不是由 

这些材料构成的， 

简而言之，我们不能期望特别会议觯决委a会处理的问题，因为特别会议不会 
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(麦克费尔先生，加拿大） 

这样钕；第二届特别联大后，委员会现在面临的实际问题仍将存t 

这些重大的实际问题之一是核查，这是本届会议的一个主题，如果称不上重荽 

主题的话在委员会工作中存在最大希望的方面，例如化学武方面，大家强调得 

最多的是核査问裁军谈判委员会通过地震专家工作小组的动取得的成就主要 

是在核查方面。综合裁军方杲工作小组将处理核查问题，另一方面，在达成相互满 

意的和普遍的消极安全保证方面所固有的难题之一是，就其性质来说.这种保证是 

无法核查的：它涉及的不是军备，而是主观意图，也许关于核査这堂课只是最近才 

学到的。许多人认为核査会增加信任，不会减损信任。过去缔约的一些条约中没有 

充分核查的规定，结杲表明它们是软弱无力的，过去也曾締约过一些根本无法核查 

的条约，例如布里昂•凯洛格条约，这是一项宣布战争为非法的条约，正是这一历 

史经验使许多人在讨论无法核查的建议时感到烦'it他们认为，而且我们也确实同 

样认为，如杲法律能获得大家同意并获得强刽执行，那么法律才能成为法律。就军 

备控制和裁军的囯际协定来说，就需？通过核査予以执行， 

刚才，我提到了委员会工中的三个积极的迹象，还有第四个，委员会已经越 

过了作为抽象原则的核查的讨论，现在正在审议核查的手&分歧可能不象以前那 

么多了，觯决办法在望，如杲还没有到手的话， 

觯决核查问题很难算是件了不起的事，但它总是件根本性的事。第二届特别联 

大显然无法傲这一工作.我们能够而且应该做这件事， 

有这么些人，他们一边原则同意核查，一边却担心，坚持绝对核查或差不多绝 

对核査是一种旨在避免在其他军备管制和裁覃的实质性问题取得进展的 m很容 

易对这种忧虑给予同情。这就是为什么我们认为我们的目的应是寻求充分而相互能 

接受的核查搢施，我们相信，只要有财心和效力，这是可以办到的一即使是在化 

学武器核查这类技术要求很高的领域内也是可以办到的，同时，如果没有适当的核 

査规定，是不可能达成任何重大协定的，因此让我们顺此而行动在我们来说， 

我们将在适当的时侯提出有关核查的进一步建议，特别是在化学武器领域内， 

为了就提交给第二届裁军特别联大的特别报告的内容达成最后一致意见，我 

们大家都在努力地工作， 

在我们的工作过程中，我们听到有些人发表这样的意见，希望把军备管制措施 
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的责任统统推在"军事大国"的身上，或核武器11家的身上，言下之：I？也许是想使自 

己摆脱责任和不受指责，但是，事情果真是如此吗？正如^国秘书长十天前在曰 

内瓦说的，我们在这些问题上肯定负有集体的责低 

我们期望，并且理应期望，在第二届裁*特别联大上国际社会将重申本委员会 

的合法性和必要性——倒不是因为它取得的成就，而是因为没有其他选择，对委员 

会信誉的最终考验是看它是否有能力在具有重大意义的军备管制措施方面取得进餍。 

不管第二届特别联大的结果如何，委员会还得面临这种考验。在七月份复会时，希 

望有这样相应的思想指导着我们. 

昂克林克斯先生（比利时）：主席先生，我们就要结束委员会春季会议了，首 

先我想对你讲几句，伹是在这段时间中，尽管贾帕尔大使和秘书处作了很大的努力， 

委员^组织工作是特别艰巨的，在这种情况下，我真不知道是祝贺你作为主席主 

持我们工作的方式呢，还是对你在这么困难的条件下i任担任主席表示同情，这段 

时间内充满程序性问题的讨论和许多复杂问题，对此委员会里然没有什么自豪可言, 

就此我们也应想想未来和我们未来的会i:L但是，尽詧存在困难，自从我们有幸和 

你一起工作以来，我们看到了你具有的高尚品质，即才能、智慧和酎心，处在这个 

时侯我们显然需要这一切，还有你的外交手腕。我想，委员会对你所表现的这些高 

度才能是慼激不尽的，这些才能经常是要经受考验的，而且有时要经受极为严峻的 

考验' 

-.裁军谈判委员会的春季会议马上就要闭幕了，我们刚通过了提交给第二届专门 

讨论裁军问题的联大特别会议的报告,•今年年初以来，对这一重要事情的慷念一直 

支配着我们的工作， 

在这一方面，委员会今天就设立一个核禁试工作小绍达成一致意见是件特别值 

得欢迎事，确实，我们对经过困难谈判在工作小组职方面取得的成功表示高朵 

我们还要对最直接与这些谈判有关的代表团所表»妥协精神表示感激。我们希望, 

委员会在特别联大后重新活动时将迅速建立这一工作小 

在为第二届特别联大作准备过程中，委S^会把大部分时间化在综合裁军方案的 

拟定工作上，这是很正常的，因为联大就要求它这样做的。 

我不想就该工传小组提交我们的成果作出任何结论。 
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,然，这些成杲是很扨步。由于尚未就其中许多案文达成一致意见，因此它们 

可能多少是令人失望的， 

然而，裁军谈判委员会的报告只是纽约谈判过程中的一个阶段。我们真诚地希 

望，各国代表团的共闳努力将使即将召开的特别会议完成这一进程， 

因此，我们应尽可能充分地利用我们手头所有的少数几个积极因素. 

第一个因素是谈判气侯。巴基斯坦代表团主持的非正式小组的工作表明是有可 

能取得进屣的.在搢施一章中现在已取得了令人注目的进屣，如果这些成杲一不 

管其多么不完全一受到损害的话，那将是令人遗憾的事。 

综合裁军方案的结构现在也比以前滑楚了，措施被分成三个阶段，每一阶段内 

已更加连贯地确定了一系列的措施，主要是在核裁军^常规裁军领域内， 

牝外，大家似乎更明确地认识到有必要允许参加裁军协定谈判的各方有某种程 

度的灵活性。不应让各种任意安排的曰程来阻得这种谈判，如杲必要的话，各种裁 

军措施可根据谈判的各种可能性妥善纳入方案， 

就有关综合裁军方案的目标和原则等章已拟就的案文达成一致意见，不应该是 

很困难的事。可以优先项目一章上所作的努力为蓝本来实现以上目标，优先项目是 

各国代表团一致同意的唯一的一章， 

大家对机构一章也存在广泛的一致意见.在这一方面调和代表团各集团提出的 

案文也S是可能的. 

在纽约进行的谈判应主要集中在尚未觯决的广泛的概念性冋题， 

现在主要的冋题是方案的时限.我国代表团并不认为it个冋题是不可觯决的. 

先例还是有的，特别是《宣布1980年代为第二个裁军十年的宣言》，而且，虽然 

我们认为即使是初步地规定每个阶段完成的时间也是不现实的，但是我们相倌，方-

案执行情况的审查会议以及各阶段搢施的审查会议是可以定期召开的，与大会以前 

通过的文件相比，这种定期性本身就是综合裁军方案的一个重要特点，囡为，各囿 

预先同意.其有关裁军问题的玫策应置于核查之下，莸此一事就是一种特别有意义的 

新筝物a 

另一个尚未充分讨论的重要冋题是综合裁军方案的性质问题，我国代表团高兴 

地注意到各国代表团就此冋题表明的立场表现了明确的灵活性和坦率性，各国在执 
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行综合裁军方案时应承捏具有多大程度法律约束力的义务，这无疑是个蔷要谈判的 

问题，但是我个人认为在这一方面也可以找到各方都能接受觯决办法. 

显然，在纽约需要各国代表团花费最多时间的是就各种措施进行谈判，在妤几 

个方面需要我们为达成妥协的案文而作出努力.事实上，在许多意见分歧的问题上 

这种妥协的案文早已存在了.因此我们不应排除在综合方案中再次使用这种案文的 

可能性，第一届裁军特别联大的《最后文件》、联合囿裁军审议委s会拟定的综合 

裁军方案的组成部分以及《第二个裁军十年宣言》应仍然是启发我们今后该判的有 

益材料， 

最后，有必要在适当的时侯审查如何组织综合裁军方案的层次，以便尽可能避 

免重复，例如在《最后文件》中"乱七八糟"的那种重复.另外，核查问题é没有 

真正在所建议的综合裁军方案的结构中占有适当的地位，我们应下决心充分处理这 

一重要问题并把一整章的篇幅用于核査问题， 

裁军谈判委员会其他工作小组的活动不可能象综合裁军方案那样得到同样约优 

先考虑。但在这些小组的活动上确已花了相当多的精力， 

不可否认，在我们现在称之为"传统性"的放射性武器问题上，我们已取得了 

进屣。我们认为，放射性武器工作小组主席提出的条约草案是一种妥协方案，它可 

为完成这一问题的谈判提供普遍可接受的基础， 

关于禁止蓄意攻击核设施的问题f〖起了一些特别有兴趣的意见交换，但这些交 

换却表明这个问题是多么的复杂，它们还暴露出存在着各种各祥的谈判选择方案， 

因此很清楚的是，这些意见交换只是谈判进程初步阶段的一部分， 

鉴于这些事实，我国代表团对罔时处理这两个问题的可取性表示;i^怀疑，s 

此，也许我们应考虑下列傲法的可能性，即迅速结束上述笫"^问题的谈判，并t司 

意继续就笫二个问题进行谈判，第二个问題严格来说不是个禁止武器的问题而是控 

制敌对行为的问题，如同^意志联邦共和国的同事建议的，如杲有必要，我们可设 

想缔结一份有待附入所谓"传统的"条约的议定书. 

关于化学武器，我想特别提及一件具有积极意义的事，即委员会斌予该工作小 

组以允许谈判一项公约的职权，该小组在今年春季会议期间的工作肯定会巩固它去 

年取得成杲，我们应在夏季会议期间设法更透彻、更深入地谈判所有有关的问题。 
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我国代表团特别希望在化学武器的定义方â作出更多的贡献，以便尽可能多地把迄 

今已发表的意见考虑进去， 

关于核査一项禁止化学武器公约的必要性， ̀ 我们也想提出更谨慎的想法。在这 

一方面，比利时极为重视澳大利美国和联合王国提出的关于"远^离持续核查" 

的可能性研究的建议 .这一问題是最近提交给委员会的第号文件的主題， 

比利时还希望，就防止外层空间的军备竟赛所进行的讨论将有可能使委员会在 

198 2年第二期会议期间通过程序性的决定，更系统地处理这一重要问题， 

裁军谈判委员会三年多的工作成果是极有限的，不过，由于iÈA个月来我们的 

工作较集中于谈判的主题，而且理论性和程序性的讨论的干扰也少了些，我们确实 

取得了某些进屣， 

但是，谈判的精神似乎一直是欠缺的.在许多领域中，各代表团只是重申其立 

场，而不设法寻求妥协.而且经常有人拒绝一些过渡性的觯决办法，其理由是这些 

办法只会使寻找适当的觯决办法成为不可能， 

这种态度在安全保证和放射性武器冋题上是特别突出的，在我看来，这种态度 

是很难与裁军进程的要求相一致的，而这一进程却需要酎心地寻求取得小的进屣， 

以便有可能逐渐达到越来越:^的目标， 

现在我想谈谈总的看法：我国代表团注意到，裁军谈判委员会在整个讨论过程 

中一直最重視核裁军问題，我理解为什么国际社会认为这是个优先的冋题，1E是我 

想冒昧地提请你们考虑和深思以下事实，即现在每天都在造成伤亡的是常规武器 

争，lE^这种战争在最近的几十年中杀窨了整个人类的十分之一的人口，我认为， 

委员会对于常规裁军的注意力太少，我认为，委员会在正确处理#之际，应纠正 

这一轻此重彼的现象. 

委员会取得的成杲有限，这也反映了、而且也许特别反映了世界的紧张局势， 

关于这一点，本届会议在开始和结束时大家都提到了，比利时希望，第二届裁军特 

别联大将使各国有机会更潸楚地认识到它们的行为对裁军谈判领域可能产生的影响. 

比利Bd-希望，特别联大将成功地推动裁军谈判委5会的工作，以11^员会能更有效 

地履行委托其完成的重要任务， 
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菲尔兹先生（美利坚合众囿)：主席先生，坦率地说，我是怀着比我昨夭预料-

的更为愉快的心情在我们会议结束的时侯发言的a在你的主持下，显然我们取得了 

相当大的进展，我们对你公正而坚定的工作以及明智而友妤的意见表示十分慼激， 

正是由于你在四月份的十分干练的指导，才使我们能在今天期待着在i季会议时在 

一些重要冋题上取得进展.我还要僭此机会向各工作小组主席所f故的出色工作表示 

感谢，他们是巴基斯坦的阿赫迈德大使、德意志联邦共和国的韦格纳大使、墨西哥 

的罗夫茱斯大使以及波兰的苏伊卡大使，这几位有能力的和尊敬大使们都以智慧、 

聪明和干劲指导着各工作小组。 

在一个特别重要的问题上，即许多代表团、特别是主席先生你本人、你的前伍 

阿茱希大使和買帕尔大使都熟练地作出了极大努力的问题上，只是在几个小时之前 

才表明有可能取得进屣的.作为一个从不放弃希望的人，我今夭是带着两份结束'é 

发言稿参加会议的，我的希望、确实我的热切的希望实现了，我髙兴的是能在今天 

用上较乐观的那份发言稿，我强烈希望在春季会议的这最后一次全体会议上用的正 

是这篇发言稿， 

在过去的几年中，美国一直不愿意同意设立一个全â禁试工作小组。我们曾公 

开而坦率地阐述过我们的立场.今年在本届会议开始时，我们再次坦率地表示我们 

最严重的保留，伹是我们完全理觯其他大部分代表团是重视全面禁试问题的，我们 

5^取了各种意见，即要求我们不要访碍委员会处理议程项目1 ,最后我们環磨了我 

们的立场，以便我们能同大家取得协商一致意见。3月11日，我们表明我们愿意 

同意设立一个工作小组，该小组应处理核查和遵守这二个极为重要的领域，现在已 

在这一基础上达成了协商一致意见， 

我并不认为有必要谈谈我个人有多么高兴，我想这种心情是显而易见的.但是， 

我想声明，我国政府保证致力于在新建立的全面禁试工作小组中稳步取得进屣.在 

已经快有可能设立一个全面禁试工作小组之际，若竟错过机会，那将是特别不幸的， 

幸亏这种局面没有发生，我们一贯选择的是谅觯和合作而不是对立，现在这一结杲 

是待别幸运的，因为在委员会这一特别关键的时刻，如果阻挠在全面禁试问题上达 

成协商一致意见并且使第二届裁军特别联大有出现气氛过份；^张的危险，那本来只 
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能对我们觯决在纽约出现的重要问题的能力带来最为不利的影响， 

然而，我也不想留下这样一个印象，认为在核禁试这一议程项目问题上最后一 

刻钟的成功是本届会议取得进屣的唯一问题.我们在其他问题上也取得了进屣.我 

们的进展一直取决于我们大家愿意妥协的意愿，我们希望第二届特别联大将^扬这 

种精神，我们回曰内瓦后也将发扬这种精神，以便继续我们1982年会议的重要工 

作， 

我们今后几个月的日程是排得很满的，这需要我们作iB最大的努力，我们不能 

抽象地对待我们委员会的工作，而必须在现有的国际玫治形势的范围内加以考虑. 

但罔时我们认为，不能忽视由于委员会工作取得进袅而使^际局势得以积极发屣的 

可能性.对此，我们仍然是乐观的， 

主席先生，我以相当高兴的心情拋弃我准备的另一份发言稿。 

先生，再次对你表示最深切的谢意. 

维伊沃达先生(捷克澌洛1；^克)：裁军谈判委员会1982年第一期会议的特点 

是国际形势复杂，这是因为反对和平、缓和和裁军的人又进一步使世界入一场新 

的质量上的军备竟特别是核军备领域中的竟赛，美国政府宣布的使战^核力量 

现代化的长期计划以及它提出的新的侵路性军事理论是对国际和平和安全的亶接威 

胁，也严重地玻坏了在裁军谈判领域中取得真正进屣的可能性。 

社会主义国家继续提出旨在使裁军谈判重新活跃的新建议，它们重申愿意在平 

等和同等安全的基础上就任何问题进行谈判，它们甚至^出了一些重要的单方面僵 

议，其中有今年3月1 6日勃列曰涅夫主席提出的苏联的倡议，即单方面暂停在苏 

联的欧洲部分部署中程核军备.这一倡议引起所有热爱和平的力量的逄烈兴趣，并 

得到了它们的赞赏， 

鉴于即将召开的第二届裁军恃别联大，社会主义囿家特别重视委员会1982年 

会议，社会主义国家代表团竭尽最大努力使委员会能谈判出可缇交给第二届特 

别联大的具体成果， 

遗憾的是，由于一些西方代表团在核裁军的基本问题上和议程中其他重要项目 
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问题上的态度，委员会未能取得具体的成杲， 

大多数代表团认为停止核军备竟赛和核裁军这个极为重要的间题是最高优先的 

项目，这决不是偶然的，持续不断的军备竟赛无疑是对il际和平和安全的主要咸胁。 

委员会中的社会主义国家一贯支持设立一个就此问题进行谈判的适当的工作小组. 

除了前几年社会主义国家就此问题提出的文件外，德意志民主共和国代表团在1982 

年筲一期会议期间提出了第CD/259号文件，这个文件反映了社会主义囿家关于该 

特设工作小组职杈草案的意见.这份文件受到了21囿集团许多戍员国的欢迎a伹 

是.美囿^英国代表团继续阻挠就设iî这一工作小组达成协商一致意见， 

在裁军问题上，社会主义国家代表团强调有必要防止浩劫.并提请各国代表团 

注意笫三十六届联大通过的有关宣言，它们还强调，若所有核武器国家保证不首先 

使用核武器，这将会产生积极的影响， 

社会主义囿窠笃他许多!1家一起强烈谴责美囿开始全面生产中子武器.社会 

主义囿家代表团提请委员会成员注意，早在1978年社会主义国家就在第CCD/ 

559号文件中向委员会提出了一，止生产、储存、部署使用中子武器的公约草 

案，由于西方囿家釆取的消极态度，这一倡议以及社会主义囿家在1981年第CD/ 

219号文件中提出的关于紧急设立一个拟订这一公约的抟设工作小组的建议，都没 

有取得协商一？二意见。社会主义国家对这一事态发展表示遗憾，因为中子武器的生' 

产将大大,核战争的门襤，也是把"有限核战争"的理论付于实践的一个重要步 

骤，而最终在欧洲部署这种武器则会在该大陆造成极为危险的局面， 

钍会主义囿家集团特别重视全面彻底禁止核武器试验的问題>$Cl，贳认为所右. 

核武器国家都参加的裁军谈判委员会应不辜负唯一多边谈判论坛的贲任，并就ijr个 

问题开始谈判，因此，社会主义国家集团和2 1国集团一起建议设立这一特设工作 

小组。遗憾的是.本来可用在该问题上一例如在工作小组中谈判一的许多宝贵 

时间却因为两个核武器囿家反对设立这一工作小组而浪费了，社会主义国家还在笫 

CD/259号文件中阐明了它们关于这样一个工、组的可能的职权范围的意见。 

社会主义国家还仔细研究了其他所有有关该工作小组职权的建议。它们还积极 

地参加审议有关这一问题的一项可能的妥协方案，它们的目的是就这样一种职杈达 

成一致意见，即这种职杈将能使未来的工作小组处理有关全面彻底禁止核武器试验 
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的一切基本方面并就这一问题的条约进行谈判'由于眼下似乎还不可能就"全面的" 

职杈达成协商一致意见，社会主义囿家在考虑到实现核禁试是一个最高优先项目的 

情况下同意设立一个具有妥协的职杈的工作小组。它们是以这样一种谅觯为fi提的. 

即任何代表团可以在工作小组中提出任何有关全面彻底禁止核武器试验的问题，同 

时核查问题的讨论不应阻碍就协定的一切方面进行审议.社会主义国家集团还认为. 

将来工作小组中取得的g也应通过适当调整职权范围而适当地反映出来. 

社会主义圜家代表团还希望，核禁试工作小组的讨论不应脱离禁止试验核武器 

问题的本身而陷于核查和遵守的抽象讨论中。在这方面，它们对罗斯托先生2月9 

曰的发言中表示的美囿在核禁试问题上立场的全面转变表示关注，他对委员会说. 

美囿代表团认为，核禁试谈判"在目前可能是不适合的"，社会主义囿家还认为美 

11对核禁试的态度是自相矛盾的，它一面把这一问题的进展与裁减核军备联系起来. 

一面又反对开始这一方面的谈判， 

社会主义囿家代表团仍然认为.恢复并成功地结束三边谈判将是具有#别重要 

意义的，并可创造可能性，在剩下的两个核武器国家尚未加入的情况下就使一项核 

禁试协定暂时生效， 

社会主义国家代表团继续在化学武器工作小组中积极工作，它们欢迎其审议工 

作进入了一个新阶段.其标志是通过了 >t许它开始为未来公约的罩案案文进行工作 

的新职杈，社会主义国家代表团在此问题的以前谈判阶段中就赞成这样做了.在委 

员会1982年会议第一期会议中进行了一次非常有益的意见交换，它清楚地表明了 

在未来公的妤些实质性方面所存在的具有相互谅觯的领域。 

社会主义国家集团继续认为，未来公约必须考虑到化学武器领域中目苜一切新 

发展，才会有效。在这一方面，它们宪全赞成绝大多数代表团发表的意见，即未来 

公约还应排除生产二元武器的任何可能性.社会主义囿家代表团就此问题在第CD/ 

258号文件中发表了自己的看法，其中它们提请各代表团注意联合囯大会第36/ 

96B号决议，该决议要求所有国家"避免釆取任佣訪碼就禁止化学武器进行谈判的 

行动，特别避免生产和部署二元武器及其他新型化学武器.并且避免将化学武器部 

署在现尚无此种武器的囿家"， 

社会主义囿家提请各圜代表团注意苏联代表团^出的化学武器公约一项规定的 
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草案，即在实施销毁化学武器或转用于非敌对,不能.直接地或间接地在其他国家 

领土上部署化学武器， 

禁止新型大规模毁灭性武器及其新系统的问題仍然是个首要问题.社会主义 

囿家认为，委员会在其工作中应适当注意这个问题，它们认为，设立一个特设专家 

工作小组以便认真地讨论这个问题的时间已经成熟了。社会主义国家还认为，委员 

会在审议各种适当的方案一事中可以发挥其作用.根据这些方案.所有国家、特别 

是安理会的常任理事国相其他军事强国应发表实内容相同的庄严声明，根据联合 

国大会篓36/89号决议谴责今后任何研制、生产和部署新型大规模毁灭性武器及 

其 新 系 统 努 力 . 

社会主义国家集团向委员会4»所有有能力指派专家的代表团,吁，请它们向匈 

牙利代表团在第CD/261号文件中建议的1982年筲二期会议期间的非正式会议派 

遣专家。 

防止外层空间的军备竟赛的必要性间题已^为一个极为紧迫的问题.社会主义 

国家表示满意的是，该问题的审议工作已列入裁军谈判委员会的议程，它们认为. 

根据联合囿大会第36/99号决议.委员会应就一项禁止在外层空间部署任何种类 

武器的条约开始谈判，完成这一任务的最有效办法是在1982年笫二期会议期间设 

立一个适当的特设工作小组，蒙古代表团提出的笫CD/272号文件反映了社会主义 

国家关于小组职权范围的意见。 

考虑到即将召开的第二届专门讨论裁军问题的联大特别会议，社会主义囿家相 

当重视综合载g方案的拟定工作.它们积极地参与拟定相互都可接受的方案的工 

作，方案将使人们有可能强调指出有必要早B就裁军的所有紧迫问题开始谈判，首 

先是在核裁军领域，以及在防止核战争危险的问题上，社会主义国家|g记着这一目 

标.因此在笫CD/245号文件中提出了一份关于综合裁军方案的全面性的工作文件, 

遗憾的晃工作小组在审议一些重大问题时，未能一致同意任何共同方案，值 

得严重关注的是，在方案的第一阶段应包括达戍核禁试一事也引起了质疑，但是， 

社会主义囿家将继续竭尽一切努力，以便大会能通过一项推动裁军谈判并化戎在尽 

可能最短的时间内就所有裁军的优先问题开始谈判的方案， 

关于禁止放射性武器的问题，-社会主义国家遗憾地注意到.在此问题上未能取 
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« ̶ 步 的 ^ , 

社会主义囯家承认禁止攻击民用核设施的重要性，但认为，至今为止进行的这 

一问题的审议工作以及这些问题的复杂性表明，这个问题不能在放射性武器条约的 

范围内加以觯'决,‧ 

加强对无核武器囿家的安全保证特设工作小组内产生了一种复杂的局面.社会 

主义囿家继续认为，在这一方面满足无核武器'1家合法的安全利益的最有效的办法 

是制定并绪结一项关于该问题的^际公约，在目前的情况下，就此问题开始具体谈 

判将意味着向前推进的积极的一步， 

德意志民主共和囿和匈牙利代表团提出的筲CD力56号文件反映了社会主义囿 

家的如下基本意见.即拟定一项不在目前尚无核武器的g家的领土上部署核武器的 

国^协定对于加强无核武器囿家的安全来说将是一种梏别的帮助，为此原S.我们 

建议就这一问题设立一个特设工作小组， 

社会主义囿家集团一直相当注意委员会的工作安徘问题, 

对此问题，它提出了具体的意见和建议.主要是关于建立附属机构和机构活动 

的程序问题，这些意见和建议已载入第CD/241号文件，社会主义图家还认为，委 

员会应提髙其工作效率，它们在提出建议的同时注意到了其他g家提出的所有有关 

的建议，它们认为，委员会目前的组^符合于一个有限的多边谈判机构的要求，因 

此.若想着手进一步改变其目前的^员结构那是很不成熟的， 

尽管裁军谈判委员会的谈判中存在许多困难而且进展缓慢，但钍会主义囿家声 

明，它们准备为M后的工传积极地作出贡献便委员会能最員得具体而确实的成果， 

在这一方面，它们赞成在篓二届裁箪特别1^大后尽快开始1982年第二期会议， 

因为我现在正在发言，请允许我再补充几句一般在会议结束时讲的话，我想我 

们都已经很累了，再拖长会议是不会受人欢迎Sta我当然不想做那些不受委员会欢 

迎的事，但我想说的是，主席先生.我想代表社会主义集团祝贺你在春季会议最后 

一个月捏任主席期间覆行职责的风度.我'应明确地补充，我可以说更多的话.伹 

请允许我简短地表示我们的钦佩慼谢，我们还要慼谢各工作小组主席苏伊卡大使、 

罗夫茱斯大使，韦格纳大使相阿赫还德大使。我还想代表我们集团向委员会的秘书 

处表示愨谢，首先感谢秘书长的特别代表.其次是慼谢9f有帮助我们工作的人员， 
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他们中有秘书处的成员，行玫人员、口译、笔译和来自纽约或日内瓦的所有联合囯 

专业人员，他们都为我们委员会提供了宝贵的服务. 

伊斯拉耶利安先生(苏维埃社会à义共和国联盟)：这是苏联代表团第一次在 

四月份的正式会议上发言，因此，首先我囿代表团愿欢迎你抠任委员会本月份的主 

席，对你领导委员会的工作表示满意和赞赏，并視你在今后几个月中覆行委员会主 

席的职责时获得成功，我们知道，你肩负着向笫二届专门讨论裁军问题的联大特别 

会议提交裁军谈判委员会报告的重任。主席先生，使我感到极为满意的是，在你的 

领导下委员会已经顺利地做出设立»试工作小组的:夬定，苏联代表团认为这是我 

们对日本人民的同情和尊重的象征，他们是1945年使用原子武器的首批被害者. 

我们希望在日本代表的领导下在委员会中开始进行的各种谈判将会导致世界各 

!1旱日就全面彻底禁止一切环境中的核武器试验达成协议。 

苏联代表团发言的目的是要评估 裁军谈判委员会本届会议的第一期会议的结果, 

我们并不想逐小谈及议程的各个项目，因为捷克斯洛伐克的维 伊沃达大使已经代表 

包括苏联代表团在内的其他代表团恰到妤处地谈及了这些问题， 

在整个会议期间，大多数国家的代表团一如果不是所有的代表团一都在委 

员会的发言中对核战争的日益增长的威胁，裁军谈判的毫无进展以及整个国际局势 

的危险发展表示严重关注，我们也对19：表示关注，所有的这些焦虑心情反映了整个 

国际社会对战争危险性的增长、其中包括核武器的使用军备竟赛的进一,加剧. 

感到极度的惊恐不安，只说'目前的国际局势是复杂和危急的也许还不够，事实上， 

这种囯际局势引起人们对世#整小人类命运的严重忧虑，正如最近在一份杂志的 

文章中所看到的，过去的战争同可能发生的全球性热核战争之间的差别就在于过去 

的战争标志蓍某一历史纪元的结束.而今后的战争将标志着整个人类纪元的结束。 
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对我m来说，对这种危险性的认识并不是造成沮丧^悲观失望，相反，这种认 

识有力地推动我m进一步努力做出各种决定来防止核战争和遏锎军备竟赛，在这方 

面，我们愿再次强调联合国通过的《关于防止核灾难宣言》的重要意义，该宣言是 

通往消除核冲突威胁道路上主要里程砗." 

我们常常被告知说我们有自己的思想体系. 

是的，我们的确是有一个思想体系，我们相信我m的理想. 

我们的思想体系^我m的政策的基础是和平、裁军和与世界各国人民的合作. 

当苏联开始建设一个崭新的社会时，我们总是遵循这样一个信念，即正如我国的创 

始人列宁所说的，相平"对于推动筝物的发展来说要比战争妤无数倍"。六十年首 

在热那亚会议上，苏联代表团曾谈到它的打算是"建议普遍削减军备，并支持所有 

旨在减轻军国主义负担的建议 ̀  恰妤是在五十年前，苏联在人类历史上第一次提 

出了全面彻底裁军的具体方案.it;i:过去的历史.今年，特别是在委g会的本届会 

iUl.苏联又多次表现出.其寻求和平和裁军的政治意愿.今年3月1 6日，苏联共 

产党中央委员会总书记、最高苏维埃主席团主席勃列日涅夫在讲话中再次重申了要 

求割减已设置在并准备设置在欧洲的中程和战术核武器的三分之二的達议.苏联领 

导人单方面决定暂停在苏联的欧洲部分部署中程核武器。同时还提出了其他一些建 

在笫二届裁军特别联大召开的前夕，苏联其他的社会主义国家再三重申它们 

决心为使这届特别联大的筹备工作和召开获得成功作出贡^这些贡献绝不仅仅停 

留在口头上无论是;委员会议程中的每一个具体裁军问颈，还是对同限制军备竟. 

赛有关的所有问题，苏联及其璽国都提出了冨有建议性的方案，以期解决这些问颞. 

委g会中的各国代表团都熟知在苏联共产党笫-2 6次代表大会文件中以及在随 

后的一些文件中所阐明的有关苏联外交政策的倡仏 

在联合国所召开的两届特别联大会议期间，我国坚决地、再三地表示我们支持 

加强正在就或应就限制军备问颈进行谈判的所有国际论坛的工惟，特别是在日内瓦 

的裁军谈判委员会的工作.我们已重申我们对恢复最近中断的所有谈判慼兴趣，我 

m愿为这些谈判的圆满结束诈出贡献.这也完全适用于就全面彻底禁止桉试验、禁 

止相销毁化学武器、限制出售和转让常规武器、限制和最终减少在印厪洋的军事活 
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动以及其他一些问颈的谈判工作.我们赞成早日开始;ît禁止生严核武器和销毁此类 

武器的储存、禁止中子武器和不在目前尚不拥有核武器的n家领土上设置这种武器 

等问题的谈判. ` 

在这里.各社会主义国家的代表团在委员会中已惟出了种种I力，以期在就禁 

止放射性武器、放弃发餍新型的大规模毁灭性武器及其新系统以及加强对无核武器 

国家的安全保证等冋题达成具体的协定方面取得进屡. 

苏联代表团满意地看到人m在委员会中为拟定一项综舍裁军方茱已傲了大量的. 

有益的工作，拟定的文件中仍有一些有待达成一致囂见的条,t»然而，在笫二届裁 

军特别联大上，这份文件可成为今后就这一项目进行工作的牢固基础. 

苏联ft其他国家一样.对于以牺牲全人类的经济^文化发展为代价来增加军费 

开支的做法表示关注《我们愿就首先削减拥有主要军事潜力的国家的军费达成协议, 

无论是按比率还是按绝对数字都可以.可以把冻结各国的军费开支作为朝这个方向 

迈出的第一步.社会主义国家对这一重要问颞的M方面所提出的具体建议是众所 

周知的，这些建议仍然有效a 

苏联代表团满意地看到，我们以及其他国家就有必要通过有效措施防止军备竟 

赛扩大到外层空间的各个建议已引起了委员会的兴趣，并已成为冨有建设讨论的 

议颡，我们愿继续敦促就这一问題设立一个特设工作小 

社会主义II家极其重視永远禁止使用化学武器、所有国家放弃在相互关系中诉 

诸武力、以及废除外国军事基地相从其他国家的领土上撖出武装部 

这就是一一&许我可以这样说一我们在限制簞备问颈立场上的精华，它是以 

寻求和平^真正裁军的坚定不移的政治;t愿为基础的.我们高兴地看到在这方面所 

傲的各种努力正不时地取得成艮 

一年前，苏联共产党在第2 6次代表大会上建议召开由一些国家领导人参加的 

最高级会议.讨论改善国际局势和防止战争的可能这一主张赢得了很多国家的 

千百万人民的赞同.在今年春季期间，世界舆论极其满意地注意到.苏联提出的关 

于苏、美关系的外交一政治倡议正在得到切实的讨论.苏联共产党中央委i会总书 

记、苏联最高苏维埃主席团主席勃列日涅夫已重申苏联愿举行一次苏、美最高级会 

议.当然.这种会议应是经过充分准备的.并S以认真的而不是慢不经心的态度举 
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行， 

还应缇及另一个与第二届裁军特别联大有关的实质性问m.我们目睹了全世界 

声势浩大的反战、反导弹、反,的群众运动的发暴,.正如某国代表团在本届会议开 

始时所正确指出的，这一运动是"'当代的"独特的"迹象"；它反映了全世界社会 

对军事威胁的增长慼到关切.不仅是我们大冡在本委员会中,.而且在这座建筑物中 

有二百多个非政府组织参加的同裁军特别联大有关的一次会议中，都谈到了有必要 

结束这种疯狂的军备竟赛，四月份，人们^了无数的^平游行，他们^了很多 

的欧洲国家相其他国家，这就是人m的^平意愿的生动证明.游行者们抗议荒谬的 

"超杀能力"一即打着加强安全的幌子亳无理智地积累大规模毁灭性武器的储存. 

委员会被要求在其工作中对世界舆论的'Èfcj和惊出答复。 

在这方面，我愿强调指出，争论点不仅仅是两届裁军特剁联大之间这一时期宣 

告结束的问题.对和平与国际安全的筝业来说，认为目前的裁军谈判阶段同以前的 

许多时期没有区别的想法是*危险的，武器的改进是一个按指数增长的过佩刀 

慨剑取代早期的原始战争工具石斧、矛和弓、箭用了 4万年的时间.火器取代马刀 

和佩剑则用了 I万年的时间，而在那之后500年'（在笫一次世界大战中）就使了 

化学武器.1945年鑤炸了原子弹，1952年爆炸了复弹.使用核武器自行销毁文 

明的威胁是我们这一世纪中所面临的现实. 

我们认识到这一点，并不是甩手绝望.也不是要设法1^吓任何九相反，我们 

相信世界公众将会从自己身上发掘出力量来结束这种疯狂.的军备竟饔.裁军谈判委 

员会是拥有有限成员进行裁军谈判的唯一多边"^，其任务是要成为进行切实裁军 

的一个有效的工具.只要从过去的谈判经验中吸取正确的教训，只要所有的代轰团 

都坚信除了裁军和世界各国人民之间的^平合作之外没有其他合理的备选办法，都 

么委员会就有能力完成其任务. 

我们已经表示.我们感到极:^满意的是委员会为就议程项目1进行谈判的目的 

而通过了设立一个工作小组的决定，关于通过这项决定.苏联代表团愿声明如下： 

和裁军谈判委g会中的其他大多数戍员一样，苏联格外重視尽可能早日就全面 

彻底的拔禁试达成协议.正因为如此，为了使与美、英就此问颞的谈判取得成功.的 
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进屡，我们已做了一切力所能及的事.我们继续认为毫不迖延地恢复这些在后期被 

西方参加谈判的人所中断的谈判是极为重要的. 

与此同时，苏联一贯主张并仍然主张要分利用裁军谈判委g会中存在的各种 

可能性.以便成功地进行旨在使所有进行核试验的国家停止在一切环境中进行这类 

试验的多边谈判.本着这种原则立场，苏联多次表示支持关于在裁军谈判委g会中 

就此问颈设立一个特设工小组的建议并与大家协两一致赞成设立这样一个小组* 

苏联代表团同意工作小组职权的妥协方II是基于这样一个谅觯，即在该小组的工诈 

过程中.任何代表团可就全面彻底禁止核武器试验的任何方面提出问颈.我们认为 

审议同核查有关的各种问题不应被利用来推迗一项协定的拟定工作，伹是令人遗憾 

的是过去曾不至一次地推返了拟定工作；我们认为?^不人为地把核查同正在拟议中 

的限剖军备揞施的具体内容相脱离，而是按其与具体内容的有机联系耒审议核查， 

这种审议工作才是有益的. 

正如委员会的成员们'都知道的，大家经过长期、艰苦的协商.才就小组的职权 

达成一致意见，在协商的过程中，各方自然都提出了各种建议.各社会主义国家也 

在这些协商中发挥了积极的作用.我愿借此机会慼谢起覃小组的所有成S ,特别是 

在该小组中的社会主义国家菓团的代表赫尔德大使和格林伯格大使.他fn在提出工 

作小组职权方案时，指导着他们的是尽最大的可能改逬这一职权的愿望，以便小组 

可为尽早达成全面彻底禁止核武器试验协议的有效谈判作出真正的贡献. 

伹是令人遗憾的是，某些代表在4月2 0曰的全体会议上不理觯或不愿理觯.， 

正是这个同样的目标推动我们提出载于第C]V287号文件中的建议。 

特别是.有人说苏联在就职权达成协议方面所采取的行动是出于"超级大国之 

间的对恃现状".这宪全是对我国立场的歪曲.我们不想就这一问颞同说上面那些 

话的代表团进行论战.我们认为就小组的职权进行协商所取得的圆满结果是对他们 

这种轻率的恶语中伤的最妤回答. 

最后.我愿说苏联及其盥国和朋友.们一起.将继续同那些支持釆取真正和有效 

措施禁止军备竟赛和裁军的人们携手共进， 

按照传统的傲法，我还愿各工作小组^所有的主席表示惑谢.他们是苏，卡 



CD/PV.173 

32 

(伊斯萨耶利安先生，苏联) 

大使（波兰）、加西亚•罗夫菜斯大使C蠆西哥）、阿赫返德大使（巴基斯坦）和 

韦格纳大使（德君志联邦共^国），他们都傲了大量有釜的工作.关于德意志联邦 

共^国代表7t我/，说的话，宇席先生，我服从你呼吁，不再继续谈论这一问颞并 

认为这件事已经了结了.我è愿慼谢賈帕尔免生，你m已经正确地指出了他对拟定 

职权一事所货的贡献，并感谢委g会的副秘书贝拉萨德圭先生、各工作小组的全体 

秘书、技术人员相译sin,他们在最后几天中工作得极其辛苦.視我的所有的同事 

们圆满结束委员会本届会议，并成功地为第二届裁军特别联大做妤准备工作，毫无 

疑!可，我们大家将会茌那次会议上再次见面. 

萨默海斯先生（联合王国）：主席先生.我不准备面面倶到地谈论我il的各种 

观点，但是就本届会议谈几点看法似乎还是合情合理的， 

^其他代表3—样，今年一月我国代表团抱着就几个议程项目馭得真正进,畧的 

期望来到这里，我们认为我ing.该而且将会取得某些实,贡性的成果.句特别衮大汇裉, 

由于今天在贾帕尔大使提出的"<T 一 1 "职权草案的基础上刚.观就设立核禁试工作 

小组达成协商一致意见，现在我们至少可向联合国大会汇裉一项重大的进荽.我们 

感到高兴的是，社会主义国家集团最后决定同大家一起来达成协蔺一致1：见以及该 

工作小组将能够在夏季会议开始时召开会iJL然而，《其他一些议程项目上，所取 

得的进屡要比应取得的进暴少得多. 

特别是就放射性武器所做的工作使我国代表团感到卞分失m»我们曾真诚地希 

望芘韦格纳大使的干练和有力的主持下.将在草拟禁止放射性武器条约方面取得巨 

大进暴.在讨论条约中的各项条款草案时，我国代表团准备茌很多关键间颡上做出 

妥协.我in认为，主席准备的案文草案虽然不能^接受，但是该案文草案的确比 

过去的案文前进了一步，它是进行进一步工作的恰当基础，因此，对该案文未能获 

得更普遍的赞同，我们是感到遗憾的. 

我国代表团过去曾表示过我们怀疑是否能把防止攻击民用核设施纳入放射性武 

器条约的案文中..的确就这一问颈的讨论表明了这一问颞的复杂性，因此讨论的情 

况更坚定了我们信念.坦率地说，我们认为某些代表团畏出的建议条约的基本 
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目相差太远了，我in看不到就这一问颈达成这种或那种形式的协议的前景，除非 

人们愿:t在今后更多地作出妥协. 

在我简单评论综合裁军方菜起草工作之前，我愿表示我国代表团对加西亚• 

罗夫莱斯大使的赞赏，并赞扬他在担任工作小组主席这一艰巨工作时的献身精神. 

在翻阅载于笫ci)/283号文件中的工作小组的报告及其附件时，我不得不说， 

我们f希望在日内瓦至少有可能就综合裁军方菜中的裉本问顯达成忉步的一致 

我们还希望有可能向特别联大提交""<fô`更加简明的、括号较少的案文.不过我们为 

工惟成果，特别是在本届会议过去几周内就方案中措施一节所进行的协商^结果使 

我们受到了一些鼓舞，尽管我们取得进展的速庹是缓慢的，伹是最近的这项工惟成 

缋已使特别联大有希望最终能够以协商一致需见通过一项综合裁军方案，伹是在此 

之前还醫要做大量的工作.在这方面，我国代表团支持已经提出的那些建议，即从 

现在起到特别联大开始之前这段时间内就综合裁军方案进行的1^协商都应集中计 

论方茱中的根本问颈，如方案的性质和时限问题.伹是在纽.约的讨论开始之菌，我 

们还需要一段时间来思考我们在这里的工作成氣 

现在简单谈谈化学武器的问题.我国代表团对于工作小组在本届会议期间在苏 

伊卡大使的领导下所取得的进屡感到鼓舞，并对小组提交给委员会的实事求是裉 

告表示欢i$»虽然小组的工惟也许不如我们原本可期望的那样深入细致，伹是鉴于 

这个项目的重要性，我们认为各代表团提出各组成部分的草案已澄潰了它们的立场， 

我们现在就具有了夏季继续工惟的可靠基础.七月我们将就化学武晷公约中具 

体问颡的意见分歧进行协调.为此目的，我国代表团认为化学武器技术专家的意见 

将是极其宝贵的.我们欢迎委S会的决定，即化学武器工作小组主席S在八月初进 

行进一步的技术协商.我们希望这些讨论的范围将得以扩大，以求专家们能开始审 

审化学武器公约中核查问颈的技术性PI题，这是取得进餍的唯一可能的基础. 

最后，主.席先生，我愿最诚挚地感谢你在本月份为委员会所^的非凡的贡献. 

我们全都非常感激你. 

利德戈尔德先生（瑞典）：今夭我将只就一个问颈进行简短发言.当然，我 

也很想如以前一些进行了令人慼兴趣的发言的人一样，再对本^员会在本届会议期 
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间取得的成缋作一全面的概述，在此届会议中，我国代表团目睹了E个工作小组在 

精力充沛相能干的主席的领导下作出大量认真和有建设性的工作，对此我特别表 

示了我国代表团真诚的，;？意.以前一些发言者都向你，主席先生，表示了极大赞赏, 

如果我不说我国代表团也^大家一样表示赞赏话：我肯定会太粗心大;t了.由于 

时间已晚，自然而然已使听众的注意力下降并使其越来越烦躁，同时发言名单又很 

长，因此我要把重点放在我希望会使今天这个日子成为值得SI忆的日子项目上一 

因为我m终于对建立一个核禁试特设工作小组的15Î颞作出了甚至可能是具有历史性 

的决定. 

我^代表对于亳无:t义的军备竟赛一贯发言表示强烈反;ît,从来犹 I自从瑤 

典在2 0年前成为裁军谈判委M会的前身机构的一名成â国以耒，它绐终不断并充 

满活力地支持全面核禁试以便停止核军备竟赛，核国家在继续积累核武器.从而使 

筌个人类有面临危险的可能，但核!1家却一味无視这种危险，因此使我i'n大家感到 

很惊恐， 

外交部副国务大臣图尔森夫人在其2月1 6日的发言中抟别对超级大国之一进 

行了批，，因为它阻挠裁军谈判委.1会为履行其职权相议程下的义务而进行的努力. 

在此后的一个月当那个楚级大国的代表宣布它的态度有了某种改变时，便我有了一 

个可喜的机会表示我il代表团的满意心情.似乎有理由，望，委员会终于能够在一 

个工作小组（这是发撣本委员会职能的最有效的一种机^)中着手审议这个问颡. 

后来就这样一个工^小组职权进行的谈判，如你主席先生所说的，结果是既长又 

艰巨，尽管你也如你的前任阿莱希大使一样实行了精干的领导，贾拍尔大使刽订出 

来的，称诈为" J一 1 "的妥协方案肯定与我囿代表团以及2 1国集团的各代表团 

原来建议的相距很远*然而.我国代表a仍然同:t这一方案，因为，我们认为这是-

一个开端，是就这一问颞着手进行具体工作的一个机会，"：r 一 1"方案象化学武 

晷工作小组原来的职权方案一样有不足之先 

由于该小组获得^经验，我们认为没有理由说在有关桉禁试问蔹上不能完成有 

益的工惟，即使职权如此有限*我们确信.我们的论据是有力量的，因此迗早将导 

致缔结一项禁试协定.我们还深信.通过即将戍立的工作小组的成就.这一进程可 

能縮 
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因此，我m以稷大的意外和极大的失望看到另一个超级大国^奚同盥拒绝了这 

一机会，和尊敬的巴西代表昨天的发言一样，代表团可以了觯此种举揞无非是 

已经在多边裁军谈判的历史上十分熟悉的权力游戏而巳。.对于溢用裁军谈,判委员会 

的此种行为我们也准备出最强烈的反 

伹是，请让我再次对于看见某些态度的又一次变化表示我国代表a的满意.因 

为正是这种变化便有可能对设立一个核禁试特设工作小组的问题作出这一真正重要 

的决定，当然，只有在明显看出核武器国冢准备在多大程庹上以实质性的贡献来参 

加该小组的工作时，才有可能对这项决定的真正重要性出判折， 

-如我已经在一个非正式会议宣布的一样，当夏季会议召开时，我国代表团打算 

再次向工作小组提出曾于1977年笫一次提出的全面禁试条约草案，以供审议.我 

(n认为在现在这个职权中没有任何东西会构成对那项条^草案进行充分审议的任何 

阻碍， 

在结:^言时，我要说的是，今天出了决定的裁覃谈判委员会可以抱着比就 

在昨天所可能抱有的信心大得多的信心，在即将到来的大会特别会议期间对委员会 

工 作 进 行 ^ 性 的 偖 化 

赫德尔先生（德意志民主共和国）：^澌洛〈：^的维伊沃达大使已经十分能 

干地介绍了我们3家对春季会议的成果的估价.囡此我只限于;?t委员会就设立核禁 

试特设工作小mra题作出的决定谈一些看法. 

如f^(往一样，我II代表团在委员会的今年笫一期会议期间积极地参jJcT为设立 

一个就全面彻底禁止核武晷试验条约进行谈判的特设工作小组的努力.今天我fn以 

一种妥协相合作的精神就贾帕尔大使所编写并由墨西哥代表团修改的职权'司大家一 

起达成协商一致意£‧我国代表团的理觯是.这一职权以及将设立的工诈小组将对 

开始全面禁试的真正谈判提供新的动力，因而使裁军谈判委员会能够按职权中所 

文规定的那#^覆行其谁为多边裁？谈判论坛的职责， 

赞同这一职权当然并不改变我国有关全面彻底禁止核武器试验原则立场.这 

一立场在本委中已多次加以鲽释.并已在 2月 1 6日和2 5 B的我国代表团§^ 

发言中予以重申. 

关于全s禁试以&限制军备^裁军的问颈.德意志民主共fn国代表团.现在如 
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过去一样，是从这一项原则出发的：在任何具体的协定中规定的核查形^和方式将 

取决于并应该取决于该协定的宗旨、范围和性质.这一点已经在第一届裁军特别联 

大的《最后文件》的第3 1段中有明确的阐i!» 

铭记这些基本的考虑，我国代表团认为放在我们面苜的该职权的各项条款允许 

对有关一项全面彻底禁止核武器试验条约的所有具体问颈进行审议,而不只是讨 

论核查和遵守的问题.此外，我们认为，"该特设工作小组将考虑所有现有的提杲 

和今后的倡议"的条款规定了可审议所有有关核禁试的综合提案.在这方面.我们 

注;t到瑞典代表团已表示要向工作小组提出它1977年的条约草案（CCID/526 

and Rev. l ). 

;t大利、巴西、尼日利亚、印度和其他国家的代表团以及你，主席自己，都对 

上述规定作了类似的觯释.我们注意到，任何人，甚至包括美国代表团，都没有对 

这些II释表示任何怀疑《 

最,舌，我们从这一假设iB发：有关为取得核禁试谈判的进一步进屦的职杈规定— 

为实际的该判做妤了准备工作，在这方面â^'苐一步可能就是这样一个为今年下半期 

会议使用§^职权。明年我们可以在通过更全面的职权方面向前迈进一步.反映了社 

会主义国家集a和2 1国集团各自立场的第CD/259号文件相第CD/181号文件 

可以作为这一新职权的适当的指导方针. 

最后，我愿表示希望，所有代表团将以一种冨于建设性的方式致力于未来的全 

面禁试工作小组的工作.如果这个小组将陷入对核查^遵守问颈的抽象讨论，那么， 

对-^人讲都不是胜利而只是失敗。我们从长期的经验中可以了觯.若有人采取这 

禅一种.办法，那只可能导致阻.碍向全面禁试的道路迈进.它可能会被兴趣在于研 

新的核武器国家用来提高它fn的"威慑力量"以掩饰它们在全面禁试1 司顯上的真 

正立场，我！ 1代表团准备积极参加工作小组的工作.所以将继续坚决'反对任何这样 

的企图. 

在结束发言时.我想对你.主席先生.以及所有的代袠，特别是那些与我在起 

草小组中进行了如此密切合诈并由于他们的活动和态度使这一成果成为可能代表 

m表示感谢.很多这样约代表给我的印象待别深.我十分慼激他们，囡为ftirin在我 

们努力的":壬何阶段从未.对下述客观筝实表现出何怀疑迹象.这一客观筝实是：社 

会主义国家忠诚相不懈地保卫着裁军事业，他们过去从来没有.现在也仍然没有a 
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碍向这一目的的进餍，它们说是竭尽最大努力向真正的谈判和就有效的裁军措施 

达成协定而前 

高#^生（日本）：在委员会春季会议闭幕时，我愿代表我国代表团就我国代 

表团所极大重视的议程项目，即核禁试，简短地谈谈。 

我国代表团欢迎设立在这一议程项目下的并具有今天通过的职权的特设工作小 

M.我国政府一贯把达成全面禁试条约看作是军备管制和裁军领续中的一项最高优 

先措施. 

虽然我们欢迎就全面禁试进行的三边谈判，但我们1持不断地强调有必要通过 

本委员会中进行的真正的多边谈判来达成这样一项条约. 

在今年2月2 3日，我国代表团团长重申我们之所以在本委员会中，吁开始多 

边谈判，其目的是求在尽可能早的日期内达成全面禁在这方面，他表示继续希 

望能够达成协茼一致意见设立一个能够以最有效和菓中的方式处理这一问顯的工作 

小组或委员会的其他?^"羈机构， 

在这方面，我们欢迎菲尔兹大使于3月I 1日所宣布美国代表团提出的作为 

一个重要的前进步蓊的倡议， 

从那Sj^以来，我国代表团一直积极地为所建议的工作小组起草可能的职权。 

在起工作过程中，说句公平话，我ri看到了所有有关代表团作出重要妥协, 

特别是^于即将召开的^二届专门讨论裁军问颞的联大特别会议，我 i l代表团 

同意其他很多代表团§^:t见：我们应该利用一^可能性[$I全面禁试条约方!^前进, 

我II代轰团支持在本委g会中通常被称为"J 一 1 "的职权箪案，它虽然不能 

使所有人都宪全满意.但包含有可能取得协蔺一致意见的最有希望因素. 

在这方面，我国代表团和其他很多代表团一起对于秘书长个人代表，贾枱尔大 

使在提出这一案文草案的过程中所付出的艰苦努力表示感氛 

今天通过的职权可能不如人们原本所希望的那么广泛或明菊，实际上.它和我 

国代表团为起萆、组的审议所准备的任何各种案文草案都不同.它是所有有关各方 

作出妥协的结I伹它的确是一个十分良妤的起点.它为未来开辟了各种可能. 

传为绐终一贯要求达成朝"ej核裁军的一个步骤的全面禁试的一个代表团的一名 
代表，我愿表示我!1代表团决定积极参加工惟小组&^工作并致力于委员会即将举行 

的夏季会议的工作取得进餍. 
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依朱厄尔先生（尼日利亚)：当我们准备结束裁军谈判委员会的1982年第一 

期会议时，对在你積干主持下所取得的不算很大伹有重要意义的成就甸你所表示的 

热烈祝贺.我仅愿表，赞同‧ 

如在座的尊敬的表们会记得，我在1982年4月8日的全体会议上的发言是 

这样开头的：我在四月份一我出生的这个月，能有好运气.今夭我们在本委员会 

中就禁核试验这个rs持久的问颞达成的一致鬵见证明了我的倌念，因此我11代表 

团想)ît社会主义国家集团表示衷心的感激，感谢它们最近在接受委员会议程项目I 

的特设工作小组的一致同葸的职权过程中所表现的妥协的精神. 

这一决定在很多方面来说是重要的一不仅从朝向就核禁试开始多边谈判的这 

条漫长^冒险的路程这个意:Ui说，而且还由于这个委员会作为裁军问题的唯一多 

边机构的可靠性正在日益低落这种局面必须剧烈地加以改变， 

显然，超级大国表现出的这一灵活是向正确方向还出的一步，我II代表团希 

望委员会^ 1982年下半期会议将进行的谈判不会排除对旨在达成全面禁试条约取 

得进展的现有提案、新的想À和倡议进行详尽的审议， 

我Hf^表团认为，笫二届特别会议应该是调和各国尤其是核武器国家的有争议 

的立场和观点的一个讲坛，我们衷心地希望，这届会议不会成为冷战政治相对抗的 

讲坛.因为这肯定会对委员会夏季会议期间拟进行的审议带来有害的影响， 

最后，我愿向对于这一重大戍就作出了不小贡献的起草小组同筝m.其他代 

表团以及委g会尊敬的秘书贾帕尔大使表示感谢，我认为.没有&河一个集团能够 

取得它打算要取得的所有成 t我们 2 1国集团期望命名为"：r 一 1 "但现在编号 

为第6 7号工作文件提案能更精确和有针对性，伹是我们不得不同意把我们原来 

的目标打了个相当大的折扣.我也期望，西方集团和社会主义菓团都从"互让"的 

.精神出发，通过安协的方式接受第6 7号工惟文件.我11代表团十分高兴，如果不 

是感到受了奉承的话，了觯到我们和其他代表团谦卑吁已产生了某些良妤的 

效艮 

萨朗先生('印度）：我国代表团愿对于终于能够就核禁试的特设工作小组的 

适当的职杈达成一致意见表示满意‧我们赞赏主席先生以及你尊敬的前任«大利 
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的阿莱希大使在这方面作出的不倦的努力，以及赞赏所有代表团，以我认为是委员 

会最妤的传统方式表现出的妥协相具有、夏活性的精神。用不着多说，印度代表团完 

全同意你，主席先生对于贾帕尔大使在便使这一妥协成为可能的过程中起到的十分 

关'键作用所持的看法，我们还特别高兴地了il到，社会主义代表团集团在伃细考虑 

之后已经同意了我们对职权范围所作的觯释.这是我们从一开始就持有的立场，我 

们愿再次强调：有关核禁试的核査和遵守的问题，实际上是有关裁军领域中任何措 

施的核查和遵守的问题，不能脱离建议中禁止的范围、期限相生效问题孤立地或割 

裂地进行审议；否则，我们所要从事的所有工作会将成为学术性和无结果的，我们 

的理觯是，达成一致意见的职权范围应充分地考虑到我囿代表团从一开始就强调的 

三个 #因素。这三个^因素是：第一. ^此类职权应该承认委员会作为裁军 

领域中.包括有关核禁试的唯一多边谈判机构的作用a筲二，对有关核查遵守问 

题进行的审议不应该排除对有关核禁试的其他方面问题的审议，最后，该职权范围 

应该导致一项核禁试条约的实际起草工,.根据这一理觯，我们才同意了这个职权 

范围，即使我们目前的情况仍然如贫CD/I 81号文件所陈述的. 

我a代表团还想就有关放射性武器牿设工作小组的拫告作一发言，我国代表团 

的立场是，在该报告中将在特设工作小组中进行的谈判议题分#Jf谓传统的和非传 

统的是一种人为的划分，并E低了这个小组的十分清楚和明确的职权，我们的谈判 

议题不多不少拾妤是一项禁止研制、生产，储存和使用放射性武器的公约草茱， 

在结束发言时，我愿就委员会本届第一期会议的胜利结束向你表示我囿代表团 

的热烈祝贺，这;!力你的智慧和经久不衰S!r耐心以及谦恭的赞颂，这些才使我们能 

够将我们的航船安全地指引到海港既使在我们目标之后的一天到达. 

贾亚科迪先生（斯里兰卡）:在本委员会本届冗长的困难的会议结束之时， 

请允许我对于我们过去三个月的工作谈一些看法，我想就我们在本届会议所进行的 

努力的两个方面谈一点看法， 

第一个是有关本委员会所取得的^或未 i得#.就与委员会之外的亿万人们 

的志愿和希望之间存在着的巨大的差距，如大家所知，自从裁军委员会成立以来， 

世界上就当然地出现了增^来的希望. 4望裁簞谈判委员会在谈判各项裁军 
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协定的过程中能够取得既使是景起码的成功。以减轻第一届特别会议《最后文件》 

中如此清楚地表达出的忧虑和不安，来自各囯玫府和世界各地人民的源源不断的持 

续的压力都要求裁军谈判委员会在停止核军备竟赛以及帮助开始核裁军的进程的道 

路上，应取得一些实际成果.此外，还坚持不懈地要求在谈判其他裁军协定时能取 

得某种程度的进展. 

然而，当我们看一下我们为笤二届特别会议准备的报告时，我们明显地,f到， 

以及外界将要阅读这份报告的人们，将会明显地感到所取得的戌就是徼乎其徽的， 

因此有必要考一下为什么成就的程度是如此小，对于我们在委员会中的人来说， 

十分潰楚的是：鈇乏成就并不是由于各代表团没有进行充分的努力或鈇乏毅力。我 

认为，在本届会议或上几届会议中，我们曾目睹为了取得成缋的大量的艰苦的和专 

心一致的工作，主要牵制的因素不是来自委员会的程序，或箕成员组,或，或成员囿 

缺少贡献.问题的根源来自别处.我们曾反复听说，所缺少的是各^员国进行谈判 

的玫治意愿，只要这种玫治意愿不出现就没有,戎《^m可言，委员会本届会议的工作潰 

楚地说明了事实:ibi如此， 

玫治意愿只能从思想中来。因此，只有在那些决策者的思想中有了意愿争取裁 

军的斗争才能取胜，我们，作为本委员会中的玫府代表，是执行那些根据我们的 

玫府决定覆行的政策所作的指示，因此.十分自然的是，只要继续依赖咸慑、均势、 

^优势这种老掉牙的理论以维护安全和保卫和平，想在向裁军迈进的意愿方面有所 

变化的机会是绝无仅有的，始终明确的是，除非意愿、态度^姿态发生变化.否则 

在委员会或在其他的裁军谈判的领域中是难以取得成就的，确实，在有关军备管制 

的方面可能釆取一些小的、有限的、试探性的步骤，但是在通向真正核裁军和全面 

彻底裁军的道路上所必需釆取的更基本的、决定性的步骤是不可能被采取的，除非 

意愿和态度发生了变化。在我们这个世界上，老虎不会变成素食者，但我们的确希 

望到今年8月时，在思想和意愿方面情况将有所好转，以便真正的裁军谈判能够在 

本委员会中进行， 

我愿指出的第二个问题是议程项目1,在过去三年另三个月的时间里.在本委 
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员会中主要关心的问题是核裁军。核禁试被列为最髙优先项目，在为达戍就这一项 

目设立一个有适当职杈的工作小组进行了长期相持久的努力之后.我们面前出现了 

能够成立一个具有一致通过的职权的工作小组的乐观前景，请让我坦白地说，为全 

面禁试特设工作所通过的职权并不正好是我国代表团所希望或要求的。伹是和2 ' 1 

囯集团的箕他成员囯一起，我们一直愿意接受能觯决我们所关心的问题并能够在委 

员会中一致通过的一种职权，我国代表团愿对你，主席先生，对三月份的主席阿茱 

希大使和委员会中所有尊敬的代表们，以及贾帕尔大使，对于你们在觯决这一困难 

的问题中所进行的十分艰苦^有献身精神的工作表示衷心的感谢，我还要向所有的 

代表团表示我们真诚的慼谢，因jHfc们表现出了最大的^活性^最大程度的明智， 

使委员会在本届会议闭幕前能够通过一项设立一个有可以接受的职权的工作小组的 

决定，我们认为，考虑到你今天的发言，所有作出的解释、说明?0定义.存在真正 

的可能，在该职权的基础上开始最后能导致全面禁试条约的工作进程， 

结束发言时，请允许我说.我们来希望本届会议获得更有实效的成果，但这 

并没有实现，我们希望，第二届特别联大将畏供斩的动力，以便能够在夏季会议时 

使委员会取得更高水准的戍就， 

主席先生，我愿和所有以前的发言者一样，向你表示深切的慼谢，慼谢你今年 

为加速委员会的工作，以及达成我们工作中的一致同意方Ê所作的宝贵贡献，你的 

酎心和指导已经为我们在委员会中所取得的微小成功作出了不可估量的贡献， 

罗德里格澌•纳瓦罗先生(委内瑞拉）：主席先生，首先请允许我对f*f^^ 

员会4月份工作的方式表示祝贺，我们要求被列入今夭的发言名单是由于'裁军谈判 

委员会刚才通过的那项非常重要的决定，裁军谈判委员会决定就我们议程项目1 , 

题为"核禁试"设立一个具有本委员会所有成员均可接受的职权范围的工作小组。 

我国代表团对于事实已证明作出这个决定是可能的，表示十分满意，并且要向你， 

主席先生和向意大利的阿茱希大使表示祝贺，在你们的指导下，使谈判达成了这个 

协议，我们还要向那些在谈判过程中出力最多的代表团，向裁军谈判委员会本身， 

以及当然也要向秘书^1\^代表、贾帕尔大使表示我们的祝贺。 
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特雷费先生（埃塞俄比亚）：主席先生，我在这个春季会议结束阶段要求发言， 

目的是要强调指出我国代表团有关某些问题的立场，并旦还要说明我们用以估价裁 

军谈判委员会的工作进展的态度，委员会提交给第二届裁军特别联大的待别拫告我 

们已à通过. 

自1978年5月第一届特别会议以来，裁军谈判委员会一直是在变化着的，有 

时是令人不安的环境下主持谈判的，人们会注意到，1979年.紧接着筲一届特别 

会议之后的第一年，从相亙充实思想和健康地交换对裁军措施的看法，特别是对核 

裁军的看法这个角度来说，可能是最富有成果的一年.在此期间，特别是2 1国集 

团敦傻主要的核武器国家ii^取更具体的裁军措施.2 1国集团在其工作文件中坚决 

主张有必要就议程中之各具体项目设立工作小组。21国集团还敦促就核禁试进行 

三边谈判的各方.将其谈判的进屣情况通知裁军谈判委员会，并使裁军谈判委员会 

更直接地^更活跃地卷入这些谈判中去，它还寻求澄清悬而未决的问题，2 1国集 

团曹T"再要求美国和苏联恢复和完成它们就化学武器公约进行的双边谈判，不幸的 

是，对这些要求的反应并不总是令人满意的，双边和三边谈判现已中止，从而妨碍 

了委员会把注意力集中于两个最重要的议程项目，有人还采取了打乱《最后文件》 

中规定的优先次序的行动. 

新型大规模毁灭性武器，包括中子弹和更尖端类^的化学武器正在被部署和斫 

制。爆发一场核战争的危险已大大地增长。面对这一切，人们举行群众示威游行， 

反对核军备在数量上和质量上发展的不折升级，反对为一场可能的核战争准备场所 

的玫策，全世界人民都在呼吁停止军备竟赛、彻底消除核武器^其他大规模毁灭性 

武器，以及冻结核武器的试验，领导人和有见识的人士和组织已对核威慑理论提出 

了挑战。看来对这种自犮的群众运动不容忽视，特剁是考虑到将来临的第二届裁军 

特别会议》目标之一，就是动员世界良论来支持裁军，这届特别会议的议程包括有 

裁军教肓，训练和公众憒报活动这样的项目，因此，我国代表团表示，希望说服某 

些核武器国家抛弃所谓的"有隈核战争"理论，@为在这种战争中不会有获胜者， 

我国代表团认为，审议^通过一项综合裁军方案是裁军谈判委员会正在进行的 

最重要的任务之一，列入委员会缇交笫二届牿别会议的特别报告中的转设工作小组 
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的报告是一个值得注意的文件，值得我们进行彻底研究，我囿代表团完全支持这祥 

的建议：为使这祥的一个方案符合实际，它必须包括时限和明确规定的目标、原 

则及有待$判的优先次序。这个世界已急切地等待着看到开始一项如我们正在努力 

拟订的综合方案已二十多年了，因此，时限定在2000年之内是有道理的，按照 

《最后文件》第5 0段的精神，我国代表团衷心希望，质量上改进^发展核武器系 

统将能停止.接着停止所有这种武器及其运载系统的生产，最后导致一项综合的， 

分阶段的方案，逐步相均衡地削减储存；以期尽可能早地最终和彻底消除这种武器, 

大会在第35/152J号决议和笫36/921`号决议中要求裁军谈判委员会继续就拟定 

一项综合â军方案进行谈判，以便在第二届特别会议上提交大会，裉告中有关综合 

裁军方案的部分我们刚才已通过，虽然还没有完全摆脱方括号.然而体现了两年多 

来的艰苦工作.我圜代表团高度赞赏墨西哥的加西亚•罗夫茱大使给予转设工作 

小组富有才能的领导，我国代表团表示.希望将来能认真谈判有关方案的措施、阶 

段衧&质的悬而未决的问题， 

主席先^由于你的.以及阿茱希先生的不懈努力，由于你所使用的技巧，我 

们现在已达成了一致意见，并提出了核禁试条约特设工作小组的职权范围。据我看 

来，能够达成一致意见，不仅是由于2 1囯集团采取了灵活立场，而且也是由于社 

会主义囿家集团特别是在今天上午你所主持的协商会议上表现了合作与妥协的精神, 

我国代表团向所有对这一成功作出贡献的代表团表示祝贺，我国代表团的理觯是， 

这个职权范围将使特设工作小组能够按照2 1圜集团文件（CD/iSi )精神谈判 

有关将纳入一项条约草案的范围、核查与遵守、最后条款以及箕他组^部分的问题。 

而这项条约可望导致全面彻底禁止核武器试验，我国代表团还这样理解.即特设工 

作小组在准备条约草案时，将考虑到所有的现有提案ft未来的倡议，主席先生.正 

是本着这种精神我们赞成你的发言，对所有在我们工作中显示了妥协和合作精神的 

代表团表示赞赏. 

最后，我国代表团高兴地注意到，在波兰的苏伊卡大使主持下的化学武器特设 

工作小组，在韦格纳大使主持下的放射性武器转设工作小组，以及在巴基斯坦的阿 

#^德大使的富有才干的主持下的保证不对无核武器国家使用或威胁使用核 武器的 

有效囿际安徘工作小组都已经在工作中取得了进展， 

南吉拉先生（肯;gJE )：主席先生，荨敬的各位代表，本届裁军谈判委员会会 
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议就要休会了，我要f昧地表示，对于你在任主席期间用以指导我们的审议工作的 

不偏不倚的态度我国代表团慼到真的赞赏和满意，主席先生，正如你们所知道的， 

特别是在最近的约四夭中，在我们的谈判中出现了巨大的发屣，而且，幸运的是， 

你的不懈努力的最终结果并不是太消极的，特别是如杲根据2月2日在这里开始会 

议以来所举行的讨论为背景来衡量的话. 

先生，请允许我也对你的菌任、意大利的阿茱希大使和伊萌的马哈拉蒂大使表 

示我国代表团的谢意，同时è要感谢墨西哥、德意志联邦共和国、&基靳坦和波兰 

的大使们，他们曾不偏不倚地覆行29个工作小组主席的职务.^要称赞委员会秘 

书、贾帕尔大 iES_M部工作人员，以及译员，他们在过去的三个月里向我们^供 

了出色的服务， 

肯尼亚代表团不打算全面评价裁军谈判委员会的工作.但是，我必须重申我们 

的中心观点之一，即在裁军谈判委员会的谈判性质上仍存在着许多漏洞，而本委员 

会必须充分致力于这个问题，即将来临的第二届裁军待别联大将为我们^供这祥做 

的""^良好机会，并且我希望，当我们对第一届特别会议的建议执行的情况进行审 

议和佑价时，我们要特别注意，并决心执行关键的要求，即委员会是唯一多边谈判 

的论坛，进行实质性谈判，而不仅仅是一个#Hêr裁军问题的团体，在更积极的一点 

上，我认为委S会在其本届会议上，就其工作的重要领域内已达成了，协议，并且认 

为不仅在第二届特别会议期间而且在委员会19 8 2年夏季会议期间及以后的时间里 

都应牢记和依赖这些决定，一个就是我们就委员会提交第二届特别联大的特别裉告 

己达成的协议，这个协议也许是本届会议的最妤成就.根据我的看法，这是一份平 

衡的报告；尽管这个报告鈇乏一种建议的性质，我国代表团愿看到这种通常5年才 

提交一次的报告具有这种性质，因此，根据委员会在本届会议开始时所规定的揞导 

方针，使报告的结构与内容符合其所应具有的那种特别的ÎÉ质，待别拫告应提供出 

一些具体的和切实可行的建议，供第二届特剁联大审议，而不是局限于仅仅概括性 

地叙述"第一届特别会议以来裁军谈判的状况". 

另一项很f亶得欢迎的协议——设立一个核禁试特设工作小组刚刚达成，这个协 

议是根据贾帕尔大使在与各代表团协商后提出的、载入1982年4月2 1日第6 7 

号工作文件的提案而达成的，我们特别欢迎这个积极的发屣，因为它及的一个问 
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(南吉拉先生，肯尼亚） 

题，是委5会在本届会议期间已经正式地和非正式地花了许多时间的，因此，我国 

代表团决定不阻碍根据第6 7号工作文件设立一个工作小组，并不是因为提案本身 

为全面禁试工作小组缇供了最妤的职权范围，而是基本上由于四个原囡。第一，我 

国代表团得出的结论是，第6 7号工作文件中的提案迄今为止，为达成协商一致意 

见提供了最妤的机会，第二，该提案中的职权范围未定，.还有待讨论，就是说， 

一旦工作小组建立了，它能使该小组讨论有关委5会议程项目1的一切问题，第三, 

该提案不以任何形式削弱载入1982年4月2 4日第CD/lSl号文件的2 1国集团 

——我国是该集团的一员一立场的有效性.最后，我强烈认为，太委员会，作 

为国际社会承'认的多边裁覃谈判的论坛，并根据第一届特别会议《最后文件》第 

120段，必须不受阻挠地行使其就一项禁止一切核武器试验条约进行多边谈判的合 

法钗利和相应义务，我认为，绝不能让裁军谈判委员会受窨于两个军事联垔和超级 

大囯的集团政治、策路和军事对抗，这些绝不应阻碍裁军事亚和裁军的普遍性，而 

且不应将裁军谈判委员会变成一个意识形态及有关目的的战场，正如尊敬的斯里兰 

卡大使昨天告诉我们的，在斯里兰卡有一个谤语，大意是"当两只大象谈情说爱时, 

最遭秧的是草地".在斯瓦希里也有个读语，大意是"当两只大象打架时，最遭秧 

的是莩地".如果两个大象既打架又谈情说爱那会发生什么事呢？联系到委员会的 

方面，那么草地就是委员会本身和2 1国集团，囡此，我们将支持旨在使委员会能 

谈判一项核禁试条约的每一+行动， 

在本届会议期间，就其他项目达成的其他协议，特别包括关于综合裁军方案的 

一项业经充实的案文的协议.正如我在前面已说过的，我国代表团欢迎所有这些协 

议，显而易见，我们本来愿意看到在全面禁试li]题上取得更大的进展，但是在目前 

情况下是不可能达到的，我希望，接受将全面禁试分成阶段的意见将导致接受全面 

禁试的其他概念，特别包括综合裁军方案必须具有的B^P^审议和估价，以及约束 

力的性质、政治意愿和坚定的承诺等关键问题.否则，这个综合裁军方案将是一份 

没有价值的文件，我国愿意在裁军事业中发挥其作用，而且我们作为一个发展中国 

家将继续最大程度地重视存在于裁军与发展之间的紧密关系，我们将吁，将 

美元一每年挥霍于军备竟赛的巨额金钱一紧急绂给社会与经济发展，特别是在 

新的国际经济秩序的范11内，拨给发屣中国家的社会与经济发展. 
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我国代表团认为，在纽约的特别会议一开始，就恢复我们的非正式协商是很偟 

得做的，并且如有可能甚至可在特别会议的等备委员会会议期间就恢复，最后，我 

要说，委员会总的来说^该有一种较妤的方式将委员f的活动告知国际社会，在 

本委员会内确实发生"了许多事情，其中的一些还具有重à的性质，但是我必须承认, 

M世界对这些事情了解得很少，因此我确实相信，为了裁军事业搞得更妤，有必 

要在不大遥远的未来，对于教育群众和教育政策制订者应该开始执行改进了的计划。 

主席先生，这些就是我在会议的本阶段要说的几点意见.我非常感谢你允许我发言。 

田进先生（中国):主席先生，首先，我想说明，对核禁试问題‧，中囯的立场 

是众所周知的，现在各方已同意裁军委员会成立核禁试工作组，中国代表团不妨碍 

达成协商一致，但保留对些问题进一步评论的权利。 

裁军委,S会本届会议，由于各囯代表团的努力> 取得了一些成就。对本月主席 

曰本大川大使的外交才能和有效工作，中国代表团表示欣赏。我们也不能不看到， 

当前的严重的国际形势，其主要标志是超级大国的侵格、扩张和外国占领和拥有最 

大核武库国家之间日益激烈的军备竟赛，对这个会议产生了不利的影响，'使会议工 

作未能取得更大的进屣。 

中国代表团深切希望综合裁军方案能在关于裁军问题的特别联大期间在21国 

集团的合理建议的基础上予以通过，我们,.司样希望特别联大能在核裁军问题取得进 

屣.在对无核武器国家提供安全保证问题上，希望拥有最大核武库的国家H改变态 

度,关于制订化学武器公约，我们希望夏季会议能有吏快的进展. 

最后，我们期望举世瞩目的关于裁军问题的特别联大能对推动裁军工作作出重 

要的贡献， 

加西亚‧罗夫茱斯先生（墨西哥）：主席先生，由于昨天我向委员会描述和简 

*析过综合裁军方案草案，我认为今天我没有必要再来1 淡论这个题目了，尽管我 

圜代表团仍然认为它将是第二届裁军特别联大的中心议程项目，我要求发言只是为 

了对另一个题目作一点评论，这个题目在我们的议程中恰如其分地占据着第一位的 

位置. 
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(加西亚-罗夫莱斯先生，璺西哥） 

璺西哥代表团在禁止一切核武器试验问题上的立场是众訢周知的，多年来，在 

大会第一委员会和在裁军谈判委员会成立之前的谈判机构里，以及在本委员会里， 

我们一直在申述这个立场.上一次较详细地提出我们的立场是在1982年2月2 S 

«的委员会现届会议的开幕会议上， 

那次会议的逐字记录很容易就能査阅，因此现在我没有必要重复那时我所讲的 

话，我只想说，我们的立场没有改变，而且正是根据这个立场，蠆西哥代表团将向 

工作小组提出"提案"和"倡议"，按照我们今夭通过的纳入委员会拫告第3 8段 

的决定的最后一段，小组在执行委托给它的任务时，应"考虑到"这些"提案"和 

"倡议".我们的众所周知的立场是建筑在这些原则和目的之上的，在我们到达我 

上面提到的段落最后部分所涉及的阶段一一通过一项下一，要遵循的在此方面的行 

动方针时，这些原则将指引着我们的行动， 

我在结束这个简短发言的时侯，要向你，主席先生，和你的苜任阿莱希大1^ 

还要!^贾帕尔大使一他作为委员会秘书向你们两位缇供了坚定的合作一表示祝 

贺和莫大的赞赏。你们三位的努力今夭由于设立了我刚才提到的工作小组而得到了 

报偿，我们热切希望，设立小组这件事将成为走向在最近的将来实现世界各国人民 

徒劳地追求了四分之一个世纪的目标一一即缔结一项在任何时侯任何环境下永远禁 

止一切核武器试验条约，的第一步. 

苏恰斯纳（印度尼西亚)：主席先生，值此委员会春季会议行将结束之,，我 

国代表团愿意讲几句话.回頋过去3个月中委员会努力试图完成的工作，我国代表 

团有理由指出，我认为有些事情是我们大家可以引为自豪的，伹是很遗憾，还有许 

多其他事情则需要以更大的毅力和决心，并投入更艰巨的努力才能取得起码的进屣 

正如许多代表团所指出的，有没有相互和解的精神仍然是我们在委员会所作的努力 

取得进屣或陷于失败的决定性S素，这一点在我们这期会议的工作中自始至终表现 

得很明显.我认为这在一切谈判机构都是屡见不鲜的，而我们委g会作为裁军问题 

的唯一多边谈判机构，其情况当然尤其如此了， 

关于议程项目1 ,我国代表团是迫切要求早日设立一个附属机构以便就停止核 

武器试验条约进行谈判的代表团之一，它的心情和前面几位发言者一祥，对看到终 
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(苏恰斯纳先生，印度尼西亚） 

于证明有可能按各国代表团都能接受的职权范围设立一个全面禁试特设工作小组表 

示满意，我要向全体代表团表示衷心的感谢，他们所表现的妥协精神使委员会能以 

达到这种局面是令人钦佩的.我相信这一成就是我们委员会在某种程度上积极响应 

联合国大会号召的一个象征，不论它看上去;1多么差强人意，但它表3月裁军谈判委 

员会在国际社会寄予日益重视的情况下，是能够维护一如杲不是提高一它自己 

的信誉的.这一情况出现在你的任取期间也是我国代表团感到欣慰的一个原因，因 

为赍国和印度足西亚一直有着良妤的关系，我应向我们委员会荨敬秘书贾帕尔大 

使表示敬意，否则我就是失职，因为我们得以最终达到我们今夭这样的阶段，在很 

大程度上要归功于他那熟练的才能。尽詧任重道远，但我认为委员会已经有了良妤 

的开端. 

对于议程项目2,我国代表团不能不表示失望，尽管它也是被《最后文件》列 

入最优先次序的一个项目，伹筝实又一次证明不可能在春季会议期间达成一致意见， 

我国代表团不愿把这种情况看成是委员会方面的集体失败.. 

在有关消极安全保证的项目问题上，我想简短地表示一下希望，希望笫二次专 

门讨论裁军问题的联大特别会议将给予新的推动，使委员会能够在夏季会议履行它 

在这个问題上的承贲中取得重大进展，尽管令人遗憾的是目前看来各种障得是无法 

克服的.但是我囿代表团仍然怀有希望，认为客观现实主义的思想是终久会取得胜 

利的， 

关于化学武器，我国代表团抱有这样的希望，即在夏季会议上，将使主席有可 

能找到一种工作方法，使特设工作小组能够便进尽早拟订一项公约条款的进程.早. 

日缔结这项公约的重大意义，我认为是十分明显的，这一点在我们由于技术发明的 

突飞猛进我们正在和时间赛跑，其意义尤其明显. 

对于放射性武器这个项目，我国代表团知道特设工作小组工作中有许多悬而未 

决的问题，伹是我国代表团和大家一样希望这次春季会议期间出现的障碍最终可以 

克厫，我们认为（工作小组）主席的文件，连同已经、或终于会提出的建议能为我 

们今后就这一项目进行工作提供一个起点， 

关于综合裁军方案，确实如你可能已注意到的，载于第CV283号文件的报告 

大部分然反映了严重的意见分歧，其中有些是带根本性的分歧，伹是我囯代表团 
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(苏恰斯纳先生，印度尼西亚） 

希望，在第二次联大特别会议期间或甚至在此之前，通正式的接触或协商或其 

他办法，这些分歧也许可以通过某种为大家所能接受的办法加以觯决。我同意前面 

有些发言者的看法一尽管他们在表达自己这种想法时语气频为悲f一一我们大家 

和每个人都必须表现出一种现实主义慼，否则我们就不能克服这些璋碍。但是我认 

为，在把这种现实主义感应用于我们进一步朝着觯决这些分歧进行努力的同时，我 

们不应忽視我们希望通过淙合裁军方案达到的目#•综合裁军方案特设工作小组能 

干的主席加西亚‧罗夬莱斯大使在他介绍小组报告的发言中谈到了综合裁军方案的 

性质问题，对此，我囯代表团婁简短地谈谈它自己的看法.就我国代表团而言.它 

准备赞同可能会在组约出现的关于提出具有约束力性质的组成部分的一致:t见，因 

为我II代表团一向认为单单政治承诺是不够的，正如我们从《最后文件》得到的经 

验所看到的那祥，加西亚•罗夫茱斯大使提到了几种可以做到这一点的办法.在这 

种情况下，我要大胆地提出下面的意见以供审议：一旦综合裁军方案在联大第二次 

特别会议上经大会通过，该方案应有可能由各国代表团团长，经各自政府首脑授予 

全权进行签署，在我国代表团看来，鉴于所有成员囯对淙合裁军方案寄予的迫切希 

望，这样t是比较切实可行的。 

关于对第二次专门讨论裁军问题的大特别会议的重莩性大家已经洪了很多， 

看来我!1代表团确实没有什么可以补充的了，然而，我[I代表团想婁说的是，自从 

联ê"囿全体会员国一致通过第一次关于裁军问题的fb*c特别会议的《最后文件》以 

来，-已^去了四年之久，因此，再没有比第二次特别会i义更好的机会来使我们在 

1978年会义期间大家作出的政治承诺变成实际行动了，我们这些裁军谈判委员会 

的成员们一定得很^: -一因为我猜想我们中许多人将赴纽约出席特别会议~ 一 

如果我m»不论是集体地还是个别地，也能在这一重要的场合设法表现出一种妥协 

和相互和解的精神的^ 

最后，我想通过你向秘书处的全体成员，其中包括那些在后台工作的人们，如 

译员和负责安全的官员，对他们在这次会议期间提供了令人钦佩的服务表示我il代 

表团的衷心感谢和由衷的赞赏， 

主席:慼谢苏恰斯纳大使的发言。委i会已听取了最后一个人的发言。还有哪 
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个代表团要发言吗？ 

唐‧南吉拉（肯尼亚）：我只想更正我发言中的一个口误，我应读为"本委员 

应义务"而不是我原来说的那样。 

主席：谢谢南吉拉博士的澄清, 

尊敬的代表们，我认为我们到了结束1982年前半段会议的最后讨论的时侯了, 

感谢你们大家今晚的贡献，我还要诚挚地感谢大家对主席的赞扬， 

我们还有一项事情要讨"^这是你们都清楚的，今天下午非正式会议结束时我 

们.司意在全体会议上再讨论1982年第二期会议的日期问题，我很遗憾，关于夏季 

会i义的开幕日期没有达成一致鬵见，尽营在这次全体会议期阆进行了幕后的锾商， 

但我看在今后几天内不大可能达成一致意见。在这种情况下，我没有别的办法，只 

妤在6月第二次联大特别会议期间，在纽约举行一次裁军谈判委员会的非正式会it 

到那个时侯，也许届时有可能达成一致意见，因为有些问題会比现在看得更清楚了， 

我希望你们同:t这一程序，根据我们的议事规定笫8务这祥1^是允许的， 

额尔德姆比列格（蒙古）：主席先生，你的意思是说我们正在谈到的问题婁在 

<É^会^y(发言和休会之后，在一次非正式会i义上讨论。囡此我请求正式会议现在就 

暂停，召开一次非正式会议以便你充分陈述你的:t见JP:te个建议是作为主席的建 

议提出来的，我楠点担心它可能会fê_使讨论在正式会议上进行下去。 

主席：非常感谢。顇尔德姆比列格大使的建议大家都听到了， 

德索萨'埃*席尔瓦（巴西)：主席先生，为了不致使己经进行了太久的讨论 

时间拖得过长，让我们考;î^下，有四个代表团对这个问題有兴趣一你自己的代 

表团， 7月份之前委员 é ^±^、肯尼亚、墨西哥和蒙古代表团，因 i f c ^议我们 

的会议暂停，同时这四个1=^表团在你主持下相互进行协商，把你们作出的决定向委 
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员会报告，希望并相信委员会将立即同意你们四M表S"^能取得的结杲， 

J t :感谢德索萨*埃*席尔瓦大使，你们同意接受额尔德姆比列格大使的建 

议并把这次裁军谈判委员会^会议暂停，在委员会#fi^—次非正式会议之后立即 

复会吗？对这个程序有一致意见吗？ 

加西亚‧罗夫茱斯（墨西哥）：主席先生，感谢尊敬的巴西代表，承他好意建 

议我应作为这一小组的成员，但是我要请你和尊敬的巴西代表放心，就我来说，墨 

西哥很快就要抠任委员会主席这件事对我们给夏季会议决定一个合适的开幕日期没 

有丝亳影响。正如我今天下午说过的，同时几个尊敬的代表们也说过，我们在这个 

问题上花费的时间太多了，我完全同 ; t你刚才提出的程序性建说我也同意今天下 

午会议开始时你提出的建议和伊斯拉耶利&使对你的建议提出的修正案。我不反 

对暂停这次会议和举行非正式会议，但是有一个条件，我认为非正式会议不应超过 

1 5分钟，然后我们应立即在全体会议上作出决充我不同 : t会议暂停的m超过 

1 5 她 

主席:非常感谢加西亚-罗夫茱靳大1^会议暂停转入非正式会议的建议已得 

到加西亚‧罗夫茱斯大使的附议，条件是非正式会议不超过1 5分钟，有没有反对 

意见？我们就暂停<É淋会议转入一次非正式会议。 

就这样决定 

会议于下午1 0时暂停，10时2 0分复会， 

主席:(:tll |美雄大使）现在裁军谈判委员会正式会议复会， 

索拉‧比拉（古巴‧）:主席先生，鉴于本委员会不能就它在夏季重新开始工作 

的日期达成一致意见，我们建议委员会应决定在第二次专门讨论裁军会议的大特 

别会议期间，在纽约举行一次由规在主席日本大使召开的会议，对夏季继续开会的 

3期作出决定 
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主席:谢谢索拉•比拉大使的建i5L 3ît这一建议有什么不同意见？看来没有反 

对意见，那我将认为裁军谈判委员会已决定于6月在纽约重新召开一次非正式会议， 

纳扎尔金(苏联）：主席先生，在通过这祥一项决定之前，我想建议我们作一 

次最后的努力，以便现在在日内瓦通过简短的协商找出一个觯决的办法。因此我提 

请你再暂停会议3到4分钟， 

加西亚‧罗夫茱斯(墨西哥）：主席先生，我们不是在这里开玩笑：我们刚刚 

暂停了 1 5分钟的会，我反对再暂停了. 

额尔德姆比列格（蒙古）：我完全同意尊敬的苏表提出的建议。 

主席:恐怕不大可能就苏联纳扎尔金先生提出的建议达成一致:t见了， 

额尔德姆比列格（蒙古）：蒙古代表团觉得很难同意荨敬的古巴代表提出的建 

主席:唯一的其他办法就是在不作出任何决定?g情况下休会。否则莸看你们是 

否同意明夭再开会？ 

额尔德姆比列格（蒙古）:如杲委员会没有就我们第二期会议的开幕日作出决 

定就觯散，那是违反我们的议事规则的，所以我向你请求，并通过你向委贡会的全 

体成员请求，同意这次会议再暂停4到5分钟以便该小组再进行协商并传出决定， 

这样我们就能结束第一期会议的工作了. 

主席：、会议暂停5分钟， 

会议于下午1 0时2 5分暂停，10时3 5分复会, 
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主席:裁军谈判委员会第173次全体会议重新开始.我认为大家对我'#议6月 

在纽_iï行一次本委员会的非正式会议没有一致意见，一个可俣选择的办法是今天 

晚上不要诈出M决定，但于明天上午10时30分本委员会再举行一次会说大家 

一致同意这个意见吗？ 

维伊沃达（捷克）：我想请求会议在1 0时举行，因为再晚了我有点别的事情. 

主席:我刚刚接到通知说没有译员，所以会议只能在下午举行， 

加西亚，罗夬茱斯（墨西哥）：主席先生，我想我们在这里的一些人一一其中 

包括我自己一一已按照结束这次会议的定妤的日期订了我们的计划，明天我有个约 

会没法变动，而且说实话我并不认为今天和明天上午10时30分 之间会发生什 

么能改变这种局面的事情，我们有理由希望在现在你说的6月份在纽约之阆或7月 

初，或在5月^筹备委员会开会期间局面可能有所改变，但在现在和明天之间确实 

不会有什么改变，因此，目前适用的是议事规则第7条规定，其中提出："一有实 

际可能，委员会将尽快决定第二期会议的开始日期一一就目前来看并没有实际 

可能性，因此，我们应该或者通过你一开始提的建议，或者把问题交给你去决定， 

在你认为适当的时侯召开一次委员会的会议。 

主席:非常感谢你，看来在明夭再举行一次本委S会的会议问题上显然不会达 

成一致:t见了，我还有另外一个可供选择的办法，复是议事规则第7条规定所说的： 

"—有实际可能，委员会将根据它工作上的需莩尽快决定第二期会议的开始日期及 

年度会议两期会议的结束日期"。这儿关鍵的用词是："一有实际可能尽快地" 

今天晚上我们不能作出任何决定了，因此我们将在实际上有可能时马上作出决定。 

这看来是我们走出死胡阇的唯一出路， 

梅列斯卡努（罗马尼亚）r主席先生，我确实感到遗憾，但我想你在结束这次 

会议时不得不宣布下一次全本会议的日期的，我认为这会产生一个真正的难题，恐 
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(梅列斯卡努先生，罗马尼亚) 

怕我们在目前情况下不能便用议事現则笫7条覌X，我的确认为你必须在is次会议 

结束时（不论你什么时侯结束）必须得宣布下一次裁军谈判委员会全体会议在什么 

时侯开不论是正式的还是非正式的会iX«否则，，铳意味着委员会还在开会一 

继续在会议期间一或是已不再存&很抱歉，我并不是想把事情更加复杂俗伹 

我 想 出 其 他 ^ 办 法 . 

主席:如果行得通，我是愿意宣布我们下一次开会9?日期的。伹是因为在目前 

情况下它行不通，我只能说裁军谈判委员会下一次全体会议将于有待宣布之日召开, 

索拉'比技（古巴）:真的这个冋题看来比 J ^—l和 J一 2方案给我们带来的 

困难还九我们建议你向委员会提出委员会将于8月3日开始工作和化学武器特设 

工惟小组于7月2 3日开始工惟87建iX^这将满足2 1国集团若千成员if以及其他 

1[家的要求，因为我们没有-开到对这.-具体日期5?任何反对:tJL有—件事使我们 

对这个问题感到不安；这.15是如杲我们不作出决足，根瑭议事现则，我们說不能结 

束这次会议，而如果我们不能结束这次会议又会给我们造成一个非常困难5?局面， 

因为在那种情况下，我们,铳不能提交我们大家同意的裉告.因此我们建议你试图了 

觯一下是否一致间意裁军谈判委员会8月3日开始工f^，化学武器工诈小组7；^ 

2 3日开始工惟，把秘书处对委员会夏季.会议摺出3?闭幕日期也连同一起考虑.， 

额尔镙坶比列格（萦古）：萦古代表团不仅不反对if且支持萆敬的古巴代表提 

出a?建iX* 

主席：古巴畏出建议，裁军i?l判委员会从8月3日，化学武‧ ^特设工怍小组从 

7月2 3日开始举行会议.大家是否一致问意这个已得到额尔镙坶比列格大便附议 

9?提案？ 

利镙戈尔镙（瑞典）：我曾在我们的非正式会议上提过一个建仏我可以说我 

%全同意荨敬的古巴同事S?:t见，如果我们不能在夏季会议8?开幕日期冋题上取得 

一致意见;^休会，这对我们是很有害eg*当我提出我建议时得到5?印象是is个建 
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(利镙戈尔镙先生，瑭典） 

议莸得了广泛的支持.我所听到的对我9?建议噹一反对意见是，它意味着在某种 

意义上停止执行我们5? —条议事现则，我们目前正处于一种非常困难5?局面一我 

愿意称之谓十分特殊的局面*我不能认为我们应在任何程度上受议事现则这样的限 

制，一些代彔团已经说过，议事现则应该指导我们的工作而不应该使我们受不必要 

的约束*为 i h *我愿意再次正式提出我的建议，即我们于 7月 2 7日开始夏季会议, 

七月份剩下的那几天里还是由你担任主席. 

瓦根马克尔斯（荷兰）：主席先生，我赞成尊敬的瑞典大便的建仏 

加西亚罗夫莱斯（墨西哥）：我也赞成这个建议* 

阿金桑亚（尼日利亚)：主席先生，简单地说，我国代表团赞成这个建议‧ 

主席：哪个建议？ 

阿金桑亚（尼日利亚）：瑞典9?建仏 

哈桑（埃及）：我支持尊幾的瑞典大便提出的建议* 

埃衰加*卡贝婭(扎伊尔）：主席先生，我11代表团也支持璁典代彔53建议， 

斯蒂尔（澳大利亚）：主席先生，我面代表团也支持瑞典的建议* 

额尔镙姆比列格（蒙古）：蒙古代袤团可以支持瑞典建议，1E有一点修正意见， 

7月份有该月适当 5 3主席 A i t ,不要主席让一 4 ` ^期已满 9 3国家 B ? f i ^担仏如果 

我对墙典代表3^话理觯正确9?话，他说9?是7月份怀应继续作为主席，钛们不同意 

这个建议，因为它违反议事现则. 

镙博斯（法国）：主席先生，我本来愿意全力支持瑭典建议，伹如果荨敬 

萦古代表持应用议事规则，这在事实上是值得称道B^,那么我认为我们应该尊重 

覌则的具X»我们可以夾定在8月初召开委员会的下一期会议，然后夾足，根瑭我 
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(镙博斯先生，法国) 

们必须进行的工惟量，我们有必要召开一次特别会议* ÈJ为i?:个待剁会议要在两次 

例行3?会议闾歇举行，它可以由现任主席也;^是你主持下召开，这次特剁会议可 

以在7月2 7日军8月I日之间或7月2 3 Ç至8月1日之间召开，这样议事规则 

的条款就可以得到严格遵守了*事实上我们应该应用第8条覌足，它授权委员会 

主席可以召开委员会的特剁会关于为什么召开这种特剁会议并没有任何规定， 

主席:你是说委员会的特剁会议？不是一次非正式会议？ 

mmr (法 ! i ) :不 7 ^是议事现则第 8条具体现定的特剁会议. 

主席:你们都听到了这最后的建议.是否一致同个建议呢？按^法国的建 

议，现主席将于7月底召开一次委员会8?特别会议，1982年第二期会议将于8月 

3日开始.你们都同意这个k议吗？ 

利镙戈尔德（瑞典）：主席先生，如果法国5?建议能达成一致见，我肯定不 

会在这挠通过这个一致的:tjL我只想补充说
3
月，我知道还有一个建议，建议 

化学武器工诈小组应于7月2 0日开始工,：我代^团丝亳也不打算改变这一建 

议，对早先似乎已经达成一致意见了. 

主席:谢谢仏祆不认为任何代表团曾反对软们建议9?Ji2: — # 分 一 化 学 武 器 

工作小组将于7月2 0日开会*我认为我们已达成协议* 

额尔镙坶比列格（案古）：主席先生，关于荨敬3?法国代表刚才提出5?建议， 

蒙古代表团可以持灵活态it» IS是这个建议间样是违反议事现则ffî.如杲委员会决 

定举行一次待别会议，那我不认为i2:个会议只能开几天,贫行9?.頋名思义，一次特 

别会议应是专门为了讨`^迫切e^、鬲厪优先冋題才召开ff?,我对一次特剁会议旳理 

觯是：is不仅仅是一次正常会议9?继续，从这个观点出发，^有反对:t£» 



CD/PV.173 

57 

^(印度）：主席先生，额尔德婢比列格大便说了，我们必须在特剁会议上 

讨论重要冋题，既然那时笫二次裁军特剁会议刚妤已经结罙*那我想建议我们在裁 

军谈判委员会特别会议上的讨论题目S该是对第二次专门讨论裁军问题的联大特剁 

会议所作决议和建议审议工作， 

i £ :尊幾的代表们，觯释性发言应很快结充我打算在 1 1时休会. 

米哈伊洛维奇（南斯拉夫）：我一直保持沉默，伹鉴于人人都讲了话，我想我 

应该提个问题.我的问题是：为什么化学武器特设工作小组一定要在7月2 0日开 

始开会，有什么具体的理由？它为什么不能与裁军谈判委员会同时开会？有什么具 

体的迫切性？这;^是我的冋题. 

瓦裉马克尔斯（荷兰）：主席先生，如杲你真的要在1 1时结束会议，那我 

们^没有别的选择只好在明天下午再举行一次会议.我想建议我们明天下午再^ 

一次委员会的会议，即裁军判委员会的第174!^会 

唐'南吉拉（肯；^£)：我H代表团难以，受这个建议，认为它对我国代表 

团是不适合的。 

主 席 ： ^ 议 1 1时休会.下一次会议以后宣布. 

米哈伊洛维奇（南斯拉夫）：主席先生，我希望澄清，祆不是要阻挠达成一致 

意见：我不过是提出问超而已 

主席：也许我们在明天得到回#» 

加西亚‧罗夫莱斯（墨西哥）：如果米哈伊珞维奇先生仅仅是提出问题，那末 

在我们通过孳敬的法国代表提出的觯决办法方面，我看到唯一困难,赏是尊敬的萦 
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(加西亚'罗夬莱斯先生，墨西哥） 

古代表对没有十分重要的理由举行一次特别会议的顾虑了.伹是我认为荨敬的印度 

•萨朗先生提出的理由已足够重要，足以说明有理由举行一次待别会议.我不反 

对你以后宣布下一次会议的时间，伹是由于我已经说#的理由，我必须说明我对 

在明天举行会议.我很抱歉，伹情况是这样. 

主;^：谢谢你、裁军谈判委员会下一次会议将在以后宣布*现在休会. 

会议于下.午1 1时散会 

5« »< 
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主席-:尊敬的代表们，我宣布裁箪谈判委员会第174^^会议开始.成员们 

将记得星期三晚上我们举行了 一次全体会议，会上对本委员会今后的工作日期问题 

进行了长时间的讨iè»成员们已提出某些提案，我肯定委员会将同意我们现在必须 

对目前的形势和展示在我们可采用的各种备选方案加以估量， 

星期=晚上以来的休会期间给了我们足够的时间来考虑星期三的讨论情况，因 

我希望我们现在可以回到这个冋题并很快觯决它， 

我一直在进行协商，从协商结杲得出的结论是，似乎大家都同意本委员会的 

1982年第二期会议于8月3日（这是星期二）开幕.我能不能认为大家都同意了 

呢？ 

纳礼尔金（苏联）:主席先生，在上次会议上我们讨论委员会会议正式恢复的 

日期，是与化学武器特设工作小组重新开始工作的3期联系起来的；在化学武器工 

作小组将于7月2 0日开始工作的苜提下，苏联代表团可以同意你的提案， 

主席:在我fi对开幕冋题作出决定以后，我打算回过头来讨论你提的问题，谢 

谢你的协作态度， 

希尔特纽斯（瑞典)：我愿意代表我国代表团表示，瑞典不愿意阻挡就8月3 

日达成一致意见，尽管象以前的一些发言可以明显地看出的那样，我们并不认为这 

个日期十分适宜.我还要说明，象我们曾建议过的那样，我们仍然建议化学武器特 

设工作小组的工作要早一点开始， 

额尔德姆比列格(蒙古）：主席先生，It古代表团对正在讨论中的问题所持的 

态度曾一再阐明，并为委员会的成员们所了解，就在今天上午你办公#里举行的会 

我还重申了我们的态度，我国代表团不反对我们的夏季会议于8月3日开幕—— 

我们不反对裁军谈判委员会在那个日期庆复它笫二期会议的工作，但是我赞同尊敬 

的苏联代表刚刚提出的意见，因此，社会主义国家集团釆取了一个非常灵活的态度， 

即同意我们会议于8月3日重新开始，前提是化学武器特设工作小组于7月2 0 
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(额尔德姆比列格先生，蒙古） 

日开始工作.如杲委员会的成员"CI没有反对意见，你不‧先就化学武器殳工作 

小组于7月2 0日恢复工作的问题作出决定，然后在一致同意的基础上，通过你缇 

出的提案，也^ijl»应该一致同意8月3日作为委员会第二期会议的开幕日期. 

主席:我们将在以后讨论化学武器工作小组的问题， 

'克里顿伯格(美国）：如你将在以后谈化学武晷工作小组的问题，.那我将推达 

到那时再发表意见， 

主席:我可以认为大家同意8月3日作为我们1982年第二期会议的开幕日期 

吗？ 

就 这 样 决 定 ， ‧ 

主席:现在我们可以讨论化学武器工作小组的开会日期了。已有人建议7月20 

9.在这一点不致被认为特设工作小组都要在裁军谈判委员会本身的会议开幕以前 

开会的先例的前提下，我建议决定化学武器特设工作小组于7月2 0日开始它的工 

作，大家是否同意？ 

就这样决定。 

克里顿伯格(美国）：我国代表团原来并不反对化学武器工作小组提前于7月 

2 0日开始工作，如杲这是为了能使我们对夏季会的开幕日期达成一致意见话， 

然rô，我想指出，就你的M性意见看，我们的确不认为该工作小组有必要旱日开 

始工作，而宁愿让它与委员会一起开始工作， 

麦克费尔（加拿大）：我无意阻铙委员会就8月3日这一开幕日期达成一致意 

见：如果这是唯一的觯决办法，我们乐意接受，但是我慼到有必要指出，既然我们 

面临的事情都很紧迫，我和我国玫府认为我们把恢复工作的时期推迟到那个曰期是 

很遗憾的。同样，正如我在早些时侯的一次会议上讲过的，使我颇慼悚奇的是，我 
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(麦克费尔先生，加拿大） 

们决定一个工作小组旱于那个日期开始工作，而不把力量集中在非常必要设立、我 

们都已同意加以设立的核禁试工作小组的问题上，设立该工作小组之被延返，我表 

维伊沃达( ^ ) ;我同意前面几个人的发言，我愿意正式说明，社会主义国 

家集团原来是愿意选择7月2 0日作为夏季会议的开幕日，但是，既然必须达成一 

致意见，我们已对8月3日表示同意. 

阿奎伊一伊龙西（厄日利亚）：非常简短地说，我国代表团同意化学武器工作 

小组于7月2 0日开始工作，但我们确实认为该工作小组应在委员会8月3日开会 

时业已开始工作，我们注意到你的发言中所说的这不是开先例，S为我国代表团认 

为项目1是最优先的项目，我们认为这个项目的工作小组也许应该首先开始工作， 

范东根（荷兰）：主席先生，仅仅为了记录在案，我愿意指出，我们原来是比 

较明显地愿意在7月开始我们下一次夏季会议的，主要是因为到8月3日才开始， 

我-们在完成这次会议的工作时会有一个相当紧张的日程表，显然，我们无意访碌达 

成一致意见，、但我应重复指出，这使我们,惑到有些担心，因为事实是我们手头就只 

有六个星期的时间，要揞望在这期间完成我们在正常情况下/才能完成的工作量， 

所以我们并不•ÎU; ^ 4 理 想 的 解 决 办 法 ， 

努瓦尔法利斯（比利时)：我高兴地注意到灵活性终于在我们的讨论中占了上 

风.我也认为我们没有必要把结束我们工作的日期局限于9月1 0日，委员会给大 

会的报告也许不会成为我们在几个星期内无法克服的困难，罔时，从9月1 0日到 

第一委员会的工作开始这段时期应使我们有充分时间准备这份报告一一或者甚至用 

更短的时间就够了.换句话说，.如果我们认为有必要在一定的时侯继续恭们在某些 

领域的工作，我们也许可以考虑超过9月1 0日，这个日期只是作为结東我们工作 

的一个预定目标， 
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(努瓦尔法利新先生，比利时） 

我愿意向主席先生表示感谢，同时再次对你作为一个有忍财精神和有才华的谈 

判者使大家有可能在这一次要问题上达成协议表示祝贺.我愿回忆一下，正如我国 

大使在星期三全体会议上所作发言中指出的，我们是以另一个更为重要和积极的决 

定结束我们这一期会议的， 

主席:感谢努瓦尔法利渐先生的发言，如杲没有其他犮言，那我就认为没有什 

.么其他事憒婁我们去处理了，现在该是主席发表总结性意见了，意见是简短的， 

我们经历了一次困难的会议，但是我们设法完成了我们的工作，我要慼谢在座 

的全体代表团，因为它们对主席表现出极大的妥协和4作積神，我¥就这个事实向 

你们大家視贺， 

我愿意专门向尊敬的裁军谈判委员会秘书兼秘书长个人代表贾帕尔大使持别表 

示感谢，感谢他在这次会议期间给我们提供了极妤的协助和劝告，同时还婁持别提 

及贝拉萨德è先生，他显示出很大的耐性，在起草小组起莩我们给联大特别会议的 

特别报告的工作中，允其如 i t我还要感谢坐在我后面的秘书处全体成员.各工作 

小组的秘书和工作人员、我们的同事们，坐在玻璃窗后边的译员和技术人员们以及 

其他工作班子，他们的同事，翻译人员、会议室工作人艮、打字员和秘书处的^有 

其他成员们，我们不常见到他们，但他们s该得到我们衷心的.惑谢。 

裁军谈判委员会下一次全体会议将于1982年8月3日星期二上午1 0时3 0 

蔣 行 ， 

会议于下午12时45分散会 
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主席:我宣布裁军谈判委员会IF 1 7 5 次 议 开 始 ， 

荨敬的各位代表，首先，请允许我向日本的大川美雄大使表示真诚的感谢，I 

按照本委员会议事M笫9条，已将委S会主席职务移交给我，：^1|大使自今年4 

月份就任委员会主席以来，作出了杰出的工惟，^第二届专门讨论裁军问薪的大会 

特剁会议前夕存在的间颞，仍象E年或更多年菌一样地复杂和没有得到觯决.但是， 

大使先生，你已尽了最大努力，我ins对你在此期间^给委员会的指导相领导表 

示感谢。 

我还要感谢裁军谈判委i会秘书里克希•贾帕尔先生及其工作人员，感谢他们 

三个月苜我们上一次在这里开会以来甸委员会所提供的宝贵服务. 

尊敬的各位代表，由于这是裁军谈判委员会自笫二届专门讨论裁军问m的联大 

特别会议结束以来的第一次会议，我们不可避免地要回頋一下这次特剁会议并作出 

一些结论，特剁会议有两个基本河颈要处 I它必须审查笫一届专门讨论裁军颡 

的特别会议提出的建议和所作决定的执行情况，并且必须审议，如有可能，通过一 

项综合裁军方案*最令人遗憾的是，这两个问颞都根本未能须利11决，议程上的另 

外三个主要项目的愦况可以说也是如此，这三个议项是：《宣布1980年代为第二 

个裁军十年》执行愦况，提高裁军领域内机构有效性，以及动员世界舆论支持. 

裁覃的措施， 

由于特剁会议不能完成:^关这些问颈的工惟，它决定将这些题回交给本娄 

员会,fp联大例会，这种形势发屦加重了委员会^次短 13^的会议期间的负抠，而且 

我相信对 今后几届会议也都将是沉重的负& 

我!！代表a对笫十二届特剁会议的结果感到失望，我确倌，其他许多代表团也 

是这样，伹是，特别会议决心不毁掉迄今《裁军方面所做的工作，使我们受到了鼓 

舞，将未解•决问颞回交给裁军谈判委g会和未来的联大例会的行动，是对本机构表 

示儈任和信赖的一个标志，它向本委g会，向你们、尊敬的各位代表，以及向你们 

所代表的各!S致府，提出了挑战.这就是我H代表团对袢剁会议事态发屦的看法， 

我们在特别会议召开前就认识到，这次会议所处之环境是不利的，世界上的致 

治气氛勿紧张局势只能对裁军间颡的审议生消极影响。裁军不是能够税离每夭影 

响着各个家问颈而独立发餍一r i科学，它与每个 ! 1家安全慨念允与为绻持 
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( 主 席 ) 

世界和平与安全所作的各种安排直接有关，如果所作安徘不能被肴作是提供了安全， 

如果对为巩固安全面设立机构在出现需要时是否II起用有任何怀疑，那么，裁 

军领域中的谈判必定仍然是极箕困难的.笫一届专门讨论裁军问颈的大会特别会议 

认识到了国际^平与安全同裁军之间的这种相互关系，并表达在《最后文件m 3 

段中，原文如下： 

"持夂的H际,ft平与安全不能建立在军事彔盟武晷积累上，也不能依靠 

脆弱的威慑均势或战优势主义来维持.唯有切实执行《联合国宪章》现定^ 

安全制度，根据国^协定相相互作出榜样以便迅速大量裁减军备和军队，最后 

达到有效頃际监督下全面彻底裁军，才能建立真正持久的^平，与此I司时， 

军备竟赛的成因^:相平的威肽必须减少，为此目的S釆取有效行动以消狳紧 

张局势并以相平手段觯决争端，" 

我3代表团希望，无论何时都要牢记这种相互关系，并为执行和加强《联合囿 

宪章》为维持国际和平与安全而规定的机构任务，进行认真的工作，当我m开始委 

员会本届夏季会议之时，我们想到的最主要的问颞是世界不同地区正在发生着的 

冲 9 ^虽然这些问题并不直接属于我们的工惟范围，然而它们菊实麥响了我审 

议和谈判，s面应竭尽一切努力以结束这些冲突。防止地区性战争的频繁发生，对 

缓和紧张局势会大有作为，s而有助于改善本委I会进行谈判所处的气氛， 

第二届专门讨论裁军问颈特别会议所取得的最近结果，使强烈重申'募一届特 

别会议《最后文伴》，以及所有国家对《最后文件》宪全承担义务成为必要，它还 

莛调了本委 g会的谈判性质，这是所有成员国都应充分加以利用毫无疑问，有 

关裁军1^颈各项协定的围和核查遵守情况的冋颈，在本质上是鈇乏致治蒽愿的冋 

m , 

应该找出提交本委g会作为一个裁军向蔹的-淡判机构之有效性的途径，我们 

议程是排得满满的，除了其他问颈之外，有综合裁军方案问颈，全面核禁试条约,i=n 

防止外层空间军备竟赛问颈，所有这些问颈都是委,劳会的本届会议必须处理的.我 

iri必须更努力相更快速地工作. 

萆敬的各位代表，我简要地概述了笫二届大会转剁会议未能躲决的zft我认为委 

员会本1会议期间E认真谈判§^一些根本性问颖，今夭下午.将散发给各代棄团一份 
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( 主 席 ） 

委员会‧ ̂ 会议的工惟计划草案，我希望在 8月 5日举行的下一次全体会议能够通 

过这个草茱，以便我们能够亳不拖延地开始工作.裁军谈判委员会的本期会议将是 

比较規從的，因此，我们应该利用可供我们支配每个小时. 

关于设立或重新设立特设工作小组和安排它m的工惟问颈，我已倡议进行非正 

式协商，今夭下午我们将讨论这些问颈， 

我s代表团完全听从你们，<#,并乐于通过各种可能的方式以取得我们工惟上 

的进暴， 

我要向罗马尼亚新任代表达特库大使致以热烈欢迎，他今夭作为罗马尼亚ft表 

团团长第一次参加委员会会议，达特库大使是一位非常有经验的外交家，他最近蒈 

任出席欧洲安全与合作会议的代表团团—长，在此之前，他还蒈担任罗马尼亚常驻纽 

约代表，他是前常合国 s内瓦办事处代表，也是罗马; ^出席裁军委员会会议 

团团 " K u我相信，在完成委员会面临复杂任务中，我们可以指望依赖他的丰 

冨经验 .我还 M 次欢迎瑞典代表团团长、英亚 •图尔森出席我们的会议，今 

^ 她 将 在 委 员 会 言 ， 

要承认1982年的裁军研究员出席我们今夭的会议，^知，裁军研究员 

计划的B内瓦部分于7月I 2B开始，并将于8月3 OS结束.裁军研究员在其停 

留 3内瓦期间，将参加我们全体会议，我代表委 5会热烈欢迎他 m ,并視他们在 

学习上一切顺利， 

请允许我提请各代表团注意颞为"1982年8月3 B联舍园秘书长就笫二届专 

门讨论裁军问颡的大会特剁会议的最后文件,裁军谈判委员会主席的倌"的第CD/ 

300号文件，该文件今夭已由秘书处分发， 

根据我的发言名单，今夭要发言有墨西哥、加拿大、苏维埃社会主义共和国 

联盥、印度、璁典、巴西和德意志^邦共和国等囯的代表， 

我现在请名单上笫一位发言者尊敬的墨西哥代表加西亚•罗夬茱斯阁下发言. 

加西亚‧罗夫茱^先生（墨西哥）：主席先生，首先我要表示，我H代表团对 

你在1982年夏季会议第一个月担任裁军谈判委员会主席慼到由裒的高兴。所有 

那些象我一掸有幸不仅在这里的裁军谈判委员会，而且在纽约的联大看你工作 
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(加西亚‧罗夬茱斯，墨西哥） 

人都认为，本委S会工惟有了很舍适的领导人，至于我个人，如所周知，因为， 

^将上任的主席茌任职之前向卸任的主席请教，这是'if例，我认为到这个月底，我 

就会有一个最妤的前任可以请教了，我还愿«表示一或者可以说是重复一我对荨 

敬的日本代表大川大使的祝贺，我iri;^家都知道，在春季会议的最后一个月里，他 

多么出色il锼行了 ilLt的任务.我们中间出席了最近的联大特剁会议的人也都能证 

明他^里作为本委员会的主席起了多么出色的作用，最后，我由衷地赞同你对达 

特库大使欢迎词，S这里他是剛刚相我们在一起，伹是对我们中间许多人来说， 

正如你说的，他是来自纽约老朋友，在那里他充任罗马亚常驻代表已有多年了， 

自然，我对我的荨敬的同筝^朋友图尔森夫人再次在这里和我们在一起感到很大的 

欣慰，同时我也很高兴地看到，搞裁军的同行们今夏再次在这里和我们一起工作， 

1979年1月2 4日星期三，在这个"唯一的多边裁萆谈判讲坛"第一次会议 

开始的时侯，我对记载了 1978年春季举行的，你们都知道建立了裁军谈判委员会 

的笫一届裁军特别联大成果《最后文件》，曾说过以下这段话： 

"联合僵在此以苜从来没有一更从来没有一致地一一包括法国和中!S— 

通过过这样全面的文件，文件有力地宣布了一系列结论或条款一它trm准補 

性或虽制性(是首者或后者視每一情况而定）不可能在今后会引起怀疑一如 

那些用有力的言辞所明确规定的结论：武器增加，特别是核武晷的增加，非 

伹元助于加强S际安全，反而会削篛国际安全；现有的核武库和持续不折军 

备竟赛，造成了对人类生存本身的威胁；裁军与发餍有着密切的关系，由于实 

现裁军,施面节省下来的任何资金都应当用于弥合发达国家和_发暴中S家之间 

的差距；裉据联合国宪章，联合国在裁军领域具有主要的作用-,负有重要责 

任，因此会员国必须将非联合国主持下采取一坊步粱，X论是单方面â^、 K 

边â^、区域性的还是多边â^,及时向联合国报告"， 

刚刚在联合囯总部开过的、专门讨论裁军1可m的'雾二届袢别会议各种结果是 

很不同的.筝实上，从一开始，联大就令人失望地没有完成人fn理所当然地认为是 

它的基本§标方面的任务，即：批准那个将忠实地反si^包括在《最后文伴》笫'109 

段的要求的《淙舍裁军方案》. 
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(加西亚‧罗夫茱斯，璺西哥） 

这一失败当然不是由于任何组织方面的、努力程度的或决心方面的铗陷，在6 

月 I 4 3举行的联大第十二届特别会议特设委员会的第二次会议上建立了一个自由 

参加的工作小组负责《综合裁军方案》的工作，该小组一即第一工作小组，我荣 

幸地任该小组的主席一立即成i四个起草小组，也都是自由参加的，力-求根据裁 

军谈判委员会提交给联大的、作为两年工作成杲的草案案文，就方案的各段案文达 

成协议， 

在这里不宜于详细叙述在我提到的上述各机构中以及在各种其他非正式协商中， 

为了达到所寻求的目的，不间断地所作的三个多星期的努力.只要简短地提一下就 

足够了，关于"目标"和"优先次序"这两章已几乎完成，就有关"原则"一章取 

得了很大进展，还有关于称为"机构和程序"的一章和补充的关于"核查"冋题的 

一章一一它包含了取自日内瓦案文中苜面一章的材料，一虽然进展程度小一些， 

伹也取得了进屉， 

此外，在第一工作小组的第四次会议上，提fi了一份"导言"草案，作为该小 

组的主席，我认为这份草案是提得合适的，而且它一尽管没有足够的时间对它进 

行恰如其份的审议一也没有引起任何反对意见， 

另一方面，方案中有关"裁军措施"部分，特别是载于题为"核武器"一节的 

搢施部分，成了达成一致意见的不可逾越的障碼*我在这方面也不想深入细说在产 

生我们所面临的不幸结杲中起作用的各种因素.我只想简单地复述7月1 0日我在 

联大特别会议闭幕会议上所说的话，当时我表示坚决相信，人们称为"2 1囿集团" 

的成S国一墨西哥是其中的一个成员囯，大家都知道这个集团包括了裁军谈判委 

员会中没有参加两个主要军筝联盟中任何"的全部成员 m 家一肯^问心无愧 

的，因为，正如我蒈经说过并举出一系列具体和无可辩驳的例子来说明的一在多 

边裁军谈判的历史上很少有这样的情况，即谈判的一方会象2 1国集团在第二届裁 

科别联大进行的短滅判中那样，作出这么多重要让步， 

我也不能不提到，不仅使我自己，而且也使许多笫三世界圜家的其他代表们慼 

到吃惊的是，一个超级大国的代表团在一MliHer时说了 "我们需要的是行动不 

是言论"，"我们不应把签订协议同觯决问題混同起来"，因为"协议只有在它们 

得到遵守时才能真正加蓬和平"这一番话之后不久，该圜最髙一级就在6月I 7 H 
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(加西亚'罗夬茱萧，璺百哥） 

釆取了同那些言论完全背道而驰的态度.实际上，很可能就是禁止核武畧试验应采 

取的行动问1成了联大关于《综合裁军方案》遭到失败的决定性因奴 

我们认为，釆取这种立场是明确违反约2 0年苘在部分禁试条约中所承扭的义 

务的，该条约的序言部分表示决心"永远不再继续进行'切核武器爆炸试验"，这 

项保"5£5年以后在关于《不扩散核武器条约》的序言部分得到了明确的重申，而且 

也毫不含糊地反映在该条约的第六条中，死外，还应该记住，这罔一个超级大圜曾 

赞成过一不是通过协商一致，这样傲有时可能意味着仅仅是消极地同意，是采 

取积极明确的投赞成票的行动一联合国大会在接连三年内通过的三个不同的决议 

(1977年1 2月1 2日笫32/^8号决议，1978年1 2月I 4日第33/^0号决 

议和1979年1 2月1 1日第34/Y3号决议），敦请已经在进行谈判的三个国家 

—即美国、联合王国和苏联一首先要"加快它们的谈判进程以使谈判尽快3又得 

积极结杲、其次要立即将取得的结果转达裁覃谈判委员会.与此同时，联大还要 

求本委员会就有关条约中"具有最大迫切性"的问题"作为最高优先事项"或"立 

即 " ^择取三项决议中各剁使用的哪一种搢词都行一开始进行谈判， 

当然，决定外交政策原则是每个国家的主权冋题.但是，便囯际社会了解对这 

些原则的运用方面可寄予什么期望，这也是每个国家对国际社会负有的不可推卸的 

责任.我们在最近的联大特剁会议进行辩论期间^到有人提及伊莉诺.罗斯福夬人 

的话，她说只有暴君的诺言"是同他们的行动极墙相反的".假如那个国家希望的 

是无限土地加速核军备竟赛，那它应该坦率地这样 I两年前墨西哥荣幸孝起的、 

联大^它最近的开幕会议上庄严地发动的"世界裁军运动"，其明确宗旨蒇是要向 

世界各国人民 ^^括^洲各国的和獒国的人^;^他们进行上百万人的示威行动来 

^iè对和平与裁军，特别是核裁军的愿望一提供可靠的情报， 

正如联大在它1978年的特别会议上所正碗指出的，如果核武器构成对人类生 

存本身的威胜，那么很明显，"世^囯人民对裁覃谈判的顺利进行就会慼到具有 

切身利益".因此，唯一正常《I傚法是，那些希望成为它们人民的真正代言人的国 

家应该冷静地、客观地分祈一下，为什么在联合国和其他裁军谈判机构经过了 2 5 

年之久的计论之后，迄今仍然没有能够就永远禁止一切核武器试验成协议的原因， 

认识这样做不仅是它们的一种明显的权利，也是它们必须覆行的义务，为了进 
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(加西亚'罗夫莱斯，墨西哥） 

行这样的分祈，我认为考虑一下我现在将提到的某些有着特珠意义的最新意见和事 

实是很有用处的， 

在联大最近开会期间，书店里有一本佐勒•楚克尔曼勛爵写的题为《核武器的 

幻想和现实》的书，作者无疑是关于这一题材的最有权威的人士之一，其中写道： 

" 1959年7月〔在1958至1961自动暂停时期的一年〕，吟罗德‧ 

麦克米伦写道：'美国人'•••••••现在看来转反对一项全面协议(包括地下 

试验').如果情况属实，这是可悲的，.后来他又指出：'真正的原因是 

原子能委员会和五角大心想继续无限期 i f e ^行试验(大规模的或小规 

模的）以使核武晷工艺精益求精并臻于完善，‧一一 

楚克尔曼勋爵在进一步阐明他在书中引用的上述麦克米伦的言论时，补充了他-

自&的某些意见，他说r 

"美国人为什么这样一心想继续试验核弹头的一个原因是，在进行关于 

禁止1 可題的会谈时，他们已经着手进行一项发屣弹道导弹的搔有力的计划。 

俄国人以加强他们自己的计划来回答，这是意料之内的事，这就使军备竟 

赛领域加深了一层,正如梦想设计反弹道导弹系统所带来的结杲一样T-一 

"1964年，即《部分禁试条约》签署后一年，同文森紊威尔和肯尼迪 

总统在辩论的核心问题上意见一致的约克和威斯纳发表了我在苜面提到的 

文章，其中他们提.出，要保证国家安全没有必要考一步搐核武器试验"， 

我愿意重复一下最后一段话以便保证成员们的确已听到‧：约克和威斯纳宣称， 

"在他们看来，由于进一步搞试验和设计出更多的核武晷而随之引起的 

军事实力的增加必然会在东方和西方造成国家安全的削弱.从这两个人的 

深思熟虑而内行的判断一而且他们手头掌握了全部事实一看来，摈军 

备竟赛的继续不会M个难题提供任何解决办法" • 

1950年代后五年到1960年代前五年的情况，看来事态并没有起多大 

变化，这可以从仅仅十天以前，7月2 3日《纽时拫》发表的社论看出来，因为 
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(加百亚'罗夬茱斯，璺 g哥） 

那篇有着"3艮里有粒核砂"这一生动标题的文章除了剁的内容还载有下列内容： 

"致府躱开禁试谈判已有1 8个月；它显然对 M条!^没有兴急 

美苏关系和不扩散事业是很不幸的，一项全面禁试条约将大大有助于抑制 

其他国家追求核武器，罔时也不会给美苏带来什么了不起的军事风险， 

"参谋长联席会议总是坚持认为，对于武器的犮展和对旧弹头是否可靠 

的信心来;Jl» ,验是必要的，他们这种反对意见得到了獒国各武器实验室 

的支持，因为如果它们失去了进行试验的权利，它们就要为它们的工作前 

途捏心，但是，对于这些抠心的问题是有妤的觯决办法的，只是政府竟不 

屑于去讨论它们，政府支持参谋长fl的看法并使用关于核查不充分这类老 

的^人的调子来蒙混11会和公众一一 

《纽约时报》的这篇文章继续写道： 

"所以对监铡遵守情况将不会有什么不可克服的障碎.苏联已同意獒国 

控制的盟测箱放在华盛顿希望放的地方并罔意根据挑战进行现场枧察的主 

张，它已比以往任何时侯走得远一一 

"一项全面禁试条约将妨碍弹头设计的改进这个美国的重点，也会访磾 

爆炸力增搔这个苏联的重点，它也会逐渐麽灭掉人们对束之高阁的弹头《I 

可靠性的信任.但这仅对先发制人的最初一次打击m言，具有重要意义， 

那些认为美国易受这种最^一击的美国战^家们实际上将从全面禁试中获 

# ^ 全 ` 

^ ^ ! 1自十夭以前，即 7月 2 3日发表在《纽!^时报》的一篇社论的结束语* 

联大在它的第二届裁军特别会议上对它未能通过《综合裁军方案》表示遗之 

后指出，有理由令人感到鼓舞的是，所有会员国一致并明确重申了第一届裁军特别 

联大的《最后文件》的有效性，重申了它们对于这一文件的庄严保证，并且重申了 

它们保证尊重该文件行动纲领中商定的有关裁军谈判问题的优先次序，此后不久联 

大作出如下同样的结论： 



CD/F7.175 

16 

"各成员n已声明它们有决心继续争取迫切结束《综合裁军方案》的谈判并通 

过该方菜，方累待包括一"^人们认为可取的搢施以便确保在有效if际监督下全面彻 

底裁军的目标在一个享有国际和平与安全的世界宁成为现实为了达到这个目的， 

《综合裁军方衆》的修正草茱"‧ 

我们认i大会没有就裁军谈判委员会今年该釆取什么行动作出规定是正磽 

因为我们深信，综合方菜的 ^主要不是取决于本委员而将取决于其少数成 â 

国的"政治意愿"，最后，甚至可以说是只取决于其中一个成员国的"政治囂愿"， 

如果这个方茱一许多国家的代表团，包括我国代表团都认为是必荽的一不从 

1 9 7 8年的《最后文件》赫飾后退，不管这种后 a | ; i多么徵小，那"^家多半 

还是不愿意作出必要的决定的， 

我们希望在今后六周，即在裁军谈判委员会通称夏季会议的莶个时期內，有可 

能明确在这个问题上的目前情况和最近的将来可能的发展，应当记住关于我们"议 

程項目 1 "核禁试"的特设工作小组将第一次开始进行它的工作.我国代表团对于 

在该小组职权范围中居优先地位的"核查"问题的立场是众所周知的，它基本上符 

合1972年联合国秘书长在裁军谈判委员会会议上所发表的意见，当时他说：. 

"我认为有关这 个问题的一切抆术和科学方面的问题已得到如此充分的 

探讨，现在只需荽作a政治决定以便达成最后协议了一一"， 

"当入们考虑到现有的核 査手段一一就会对在地下禁试问题上继续拖延 

不 达 成 协 « 到 私 乂 理 觯 ` 

"继续进行地下核武器试验所带来的潜在危&将远远大于停止这种试验 

所带*的任！^可能的危险". 

这:Sbil972年国秘书长;êâ:里所说的话，同时我们都知道，他在1980 

年介绍专家的报告的发言中曾明确地重复了这垄^ 

由此可以清楚地看出，同意这样的^权范围就我们方面来说，意味着巨大的让 

步，而我们所以能作这样的让步，正如我今年4月2 1日;^委贲会第173次<Érf^ 

连同人们在特别会议上发表的意见和就北问题取得的进 

求裁军谈判委员会在第三十八届联大上向大会提交一份 
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会议上发言中所说，只囡为，如它的任务范围所揞出的，该工作小组将考虑到一切 

现有的建议和未来的创议并在19 8 2年会议结束前向委员会报告它的工作进展情况， 

n时也因为它的*范围还指出"本委员会鳇:t:t今后的行#针作出决定以lEt 

行它在这个问MJl的职责." 

我们希望某超级大国一如我旱些时侯所说.在我们看^它今后在这个问题 

上的态度对于《综合裁军方案》的命运具有决定性意义一也将逭之而表现出必要 

的灵活性，以便它在实质问题上能够采取符合它在我提到的1963年和1968年两 

个条约中所承担的义务的立场，也符合我曾同样明确地提到的它在=项表大决议中 

所釆取的投赞成票的立场. 

只有这样本委员会才能一让我们希望这一点能够实现~在明年联大笫三十 

八届例会上向联大递交―纷《综合裁莩方案》的修正草案，这将使人们能撮振有词 

地来召开第三届裁军特别联大 

主席：感谢墨西哥代表的发言和他对主席说的友好的话*现在请尊敬的加拿大 

代表，麦克费尔大使阁下发言， 

麦克费尔先生（加拿大)：±^先生，我谨对你担任^谈判委员会八月份的 

主席表示欢逸看到你ifc&èJt,令人高兴，许多代表团曾在纽约和日内瓦就裁军事 

务同你共过事，我也要利用这小机会向大川大使表示慼谢，慼谢他在四月份任主席 

时^的巨大努力，他当时曾力求使委SéH向第三届特别会议作出最大之贡献。在 

这一阶段中，人们对委员会寄予很大的期鲁囡此，肩负着重大责仏看到英联 

邦 ! S家中的一位代表抠任主席总是令人感到'我们愿为你的成: ^作出 m与 

此同时，我谨对本斯梅尔先生参加*谈判委员会秘书处的工作表示欢 I他的经 

验对委员会来说是极为有益的. 

今年春季在委员会休é之前，我曾在全体会议!:说过裁军谈判委员会的唯一贵 

任就是谈 I I在! ^国大 é â ^届会上并不进行谈判 •谈判也 è ^ # F是第二届錄特 

剁联大的职责• 



CD/PT.175 

13 

(麦克费尔先生，加拿大） 

尽詧第二届 ‧特别联大存在一些块乾，但是会议是重新肯定了裁军谈判委 

员会在军备管制和裁军协定的多边谈判过程中的关键作用。的确，第二届特剁 

以各种方式重申了 i l际社会对本组织约信^因此，难道我们不应该迅速地展望未 

来吗？难道我们不应该特剁在那些已经à得实质性进屣的领域内更进一层吗？ 

在安徘这次短暂的夏季会议的工作时，我们必须注意把人力物力用在刀口上* 

我们认为，委员会应把主要注意力集中在三个实质性的领域上，即化学武器、全面 

禁试和外层空间， 

我们认为，不必那么多地集中讨论消极安全保证，放射性武器和综合裁军方案 

等:^题*关于消极安全^和放射性武器，今年春季的讨论表明，虽然在委员会中 

仍需继续审议这些问题，但是各个表团在委员会之外进行进一步妁协商也许会产 

生最有效益的结泉' 

第二届裁军特别联大责成裁军谈判委员会进一步推敲综合裁军方杲.在第二届 

裁军特别联大上的经历以及在委员会4年春季会议上的经历都表明，现在来一卞冷 

却期"可能会有益处，我们不必立即再次努力达成一个共同满意的综合裁军方茱， 

现在也许最宜于进行重新思考，重新制定各国的立场，这祥一旦时机成熟，我们就-

可以前进. 

现在我愿简单谈谈同化学武器公约、全面禁试工作小组和外层空间项目的工作 

有关的问题. 

关于化学武器 

我愿提及我国总理在第二届裁军特别联大上的发言："鉴于很多先进的武器系 

统的复杂性和特点，国家技术手段也许还不能够对军备管制和裁军协定进行核查， 

m»国际社会应致力于把其作为八十年代裁军谈判中的最重素之一." 

对我们努力缔结一份化学武罢公约而言，这段话是再确切不过的了.化学武器工作 

小组在前两任主席大川大使和利德戈尔德大使的领导下已经取得了很多成缋，苏伊 

卡大使也已为这一进展作出了特珠的贡献*我们现在已经达到了这祥一个地步，即 

我们约努力是否能获得成功m要取决于就恰当的核查措施达成协议的程度。我婁 

重复这是委员会目前所面临的根本问题， 
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(麦克费尔先生，加拿大） 

我们极感兴趣地注意到苏联外交部长葛罗米柯在第二届裁军特别联大上宣布的 

有关核查化学武器公约 é ! i提我们期待着在裁军谈判委员会本 f会议期间具体探 

索这些提充我们特别想探索的是有关"在商定的基础上进现场核查" ^ ^ M L 

根据我们的取得进一步è藶以缔结化学武器公^的目#‧加拿大在就核查问題进行 

技术讨论方面将比过去更多地提供其专门知识。 

我们感到高兴的是全面禁试工作小组将在本届会议期间开始工作.我们认为， 

为了本委员会的利益，该小组应尽快就其职权范围内的各项目进行实质性审I然 

而，我们认识到，鉴于本届会议的时间短促，对很多问题进行彻底审议可能婁有待 

在1983年会议ji进行.同时，地震专家特设小组将于8月9 5至2 0日召开会i:JL 

全面禁试工作小组的设立使得地震专家小组增加了一层重饔意;JL我谨指出，在过 

去的六年中加拿大在发展国际地震资料‧流方面发挥了积极作用，这一工作是埯震 

专家特设小组的首要职责.在今后的数月里，加拿大将能够和那些已经在临时性基 

^1}上交换资料的^家一起工传.这我们将成为从一开始就进行决定性的资料交 

流工作的又一名成员.我ID认为这样的交流工作能够并且应该在缔结全面禁试条约 

之前予以实施。 

—段时间以& 1 1际社会对外层空间军备竟赛的威慼到关切.的确，^国 

大会已承认裁军谈剡委员会有解决这一问题的责伍我们认为，，为开端，委员会 

应设法确定这一问题的范为ih目的，我们愿积极参加本届夏季会议期间各种有 

关防止外层空间军备竟赛问题的审议工作.-

我已挑出了上述项目，作为在短暂的夏季会议期间委员会应着手解决的重荽项 

目，的*在我们的议程上还有其他的项目.尽营我们的时间如此短促，但是在那 

些余下的项目中最重要的项目之一是关于裁军谈判委员会的组织和成员问题的.本 

机构的工作是否能有效进行面临考I有人争辩说有必婁审查一下我们的工作方法， 

我们罔意他们的意见.我们应寻找:铳这些问题的觯决办法达成协议，这样不仅有益 

于作为多边谈判机构的裁军谈判委员而且也有益 F觯决我们所面临的各项实质 

' & 紘 

我i;jè^本委员会中反复详细地谈论第二届裁军特别轶大的鈇点，那是既不妥 

当也无成效的，我在今天开始发言时就说过我们应该朝前看.^定出具体和实际的 

步骤是本委员会可重新肯定其致力于军备控制和裁军进程并不辜负H际社会对其儈 
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(麦完费尔先生，加拿大） 

任的最妤方法.在我们的面前确实有各种机会.让我们抓住这些机会 

主席：(迈纳先生、肯尼亚)：慼谢加拿大代表的发言以及他对主席所说的一 

番;èif的话.现在我请尊敬的苏维埃社会主义共和国联盟的代表伊斯拉耶利安大傻 

发言. 

伊斯拉耶利安先生（苏维埃社会主义共和国^ )；主席先生.苏联代表团高 

兴地欢迎你这位肯厄亚代表ë任裁军谈判委员会的主席。主席先生，你可以相信， 

苏联代表团将支持你为促进完成委员会抠负的任务所诈的各种努力. 

1982年裁军谈判委员会是在一个重要的时刻恢复箕工作的.上个月，笫二届 

专门讨论裁军问题的特剁联大结束了它的工作，这次会议比以往任何时侯都更潰 

楚地表达了国际社会要求和平的愿望，各II人民要求遏制战争恶魔的决心以及要求 

实现人类希望一个无军备、无战争i:界的夙愿. 

苏联共产党中夹委员会总书记、苏联最高苏维埃主席团主席列昂尼德‧勃列日 

涅夫在给第二届特剁联大的电报中指出："如果我们要找出什么是最重要、最紧迫 

的问题，什么是世界上所有各地的人们目菌抠心的问题.什么是世界上许多国家 

玫治家和知名人士考虑最多的问题，那就是这样一种关切.即要求制止无休止地集 

积日新月异的^灭性的武器，要求 M大大改善囿际关系并防止核灾难". 

最近显示出巨大力量的声势浩大的和平和裁军运动难道不是证明了这些话吗？ 

由于各种热爱和平的力量at萤有力的行动，就人民为了消涂战争的威胁和遏止 

军备竟赛的努力而言.笫二届特别联大已蔚然成为一件大事. 

在这个具有代表性的国际论坛上‧防止核战争的问题自始至终一直是大会工作 

中引起最大兴趣的问题*大会对核战争的威胁表示严重的关注，并强调指出，防止 

核战争的威胁是"当今最尖锐、最紧迫的任务".大会在通过的文件中敦便所有国 

家尽快考虑那些旨在防止核战争的"有关建议"， "以《 E人类生齐不致受到危 

害 " ‧ 

首先这指的是这样一个建议，根据这一建议.所有核大囿应承抠不首先使用核 

武器的义务， 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联) 

苏联已单方面承捏这一义务，如杲萁他核国家跟我们一祥，核战争的可能性实 

际上就会变^零，因为实际上这将等干完全禁止使用核武器. 

苏联菡家元首的电报乃对就共同冻结核武库以此作为朝向裁减并最终彻底消除 

核武荦的笫一步的主张表示了积极的态度‧ 

我们认为，裁军谈判委员会应特剁注意这些国际公众深为关心的紧急问题， 

雾二届裁军特剁联大在箕决定中一致重申了雾一届特别联大《最后文件》的有 

效性，并重申了其会员囯有义务在裁军谈判中尊重《行动纲领》中规定的优先项目， 

各位尊敬代表，这样，具有极重要意义的目标到了裁军谈判委员会面苜, 

s为这是唯一的多边谈判论坛.箕目标就是要拟定出限制军备竟赛的具体的国际协 

定. 

我们完全有理由认为，国际社会通过联合国大会已賦予本委员会以愈来愈大的 

贲任.我们应该把大会就；^^军备限制和裁军问题上给予我们的推动力变成具 

体的措施，更需要这样的原因是，菌际公众对五年多来裁军谈判委员会只是在清谈 

而已一事深表忧虑，坦率地说.它没有取得实际的成杲， 

我们并不是说.现在应调查委员会的工作毫无进展的原因.我们已不至一次地 

指出，望在这张会议桌旁代表 ( H ^ ^我们工作停滞不菌的原因.长时期以来 

委员会一直原地踏步，主要的原S是某些国家没有玫治愿釆取在有效国际监督下 

实施军备限制和裁军的真正措施. 

这种情况不能寻长时间地继续下去了.如果委员会不能在其工传中取得明显的 

进展，裁军谈判委员会就不可能履行箕唯一的裁军谈判机构â*T义务，并将遭受过去 

一度存在的箕他裁军机构也未能遴免的同祥的不幸命运. 

主席先生，如果我们完全按照联大规定ôHfc先项目行事.那么我们应首先注意 

停止核军备竟赛和核裁军的问题. 

很久以前就急需设立一个讨论委员会议程项目2 "停止核军备竟赛和核裁军" 

E!l特设工,小组了.在第二届裁军特别联大上，苏联在箕题为"避免B益增长的核 

烕胁和遏制军备竟赛"的备忘录中建议拟定-通过并逐步实施一项核裁军方案.该 

方案Si主要脉络已列入该备忘录中，而且，根据许多国家表明的愿望，我们同意， 

方案的第一阶段应停止生产用于生产各种核武器的裂变材料，苏联愿意在限制和停 

止备竟赛的全局中考虑这一问题 . 
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(伊斯拉耶利安先生，苏^) 

全面彻底禁止核武晷试验是个非常紧迫的问题,委员会在休会之前就此项目设 

立了一个特别工作小组，我们希望，该小组应亳不迟延地着手煞决一个几乎所有的 

代表在同意该小组职权范围时都明确地指出的问题，即草拟一项全面彻底禁止核武 

晷试验条约的问题.' 

根据最近有关美国政府的某些新决定和关于核试验问題的新闻报道，对我们一 

并且显然对在座的所有的人一来说，重要的是美囯代表团应澄清美国的意图，即 

他 们 是 否 愿 意 草 ^ 祥 一 ^ 条 约 . 这 在 很 大 的 程 将 影 响 委 员 会 成 员 国 对 上 述 工 

作小组活动的态度， 

根据我们以酋的决&化学武晷工作小组在委 5会全体会议复会之前,已恢复 

其工作，这表辆，委员会非常明白禁止和消除这种最危险之一的大规模毁灭性武器 

的问题的极端重要性. 

苏联非常赞成紧急地解^—重大冋题，遵照《1925年日内瓦议定书》翁人 

道目的，苏联从未在任何iè:ri^过化学武器，也从未将这些武器转移给其他任何 

苏联出于实现全面有效禁止化学武器的愿望，向第二届特别联大提交了一份 

"禁止发屣、生产和储存化学武器并销it此种武晷公约的基本条款"的文件，供大 

会审《 

我们这份已,为委员会正式文件予以散发的草案是由许多新内容组成的，我们 

感到非常满意的是，在第二届特剁联大以及化学武器小组工作期间，许多国家的代 

表积极地赞赏苏联草案中的许多规定. 

苏联代表团认为，我们已具备一切客观条件，可以在觯决禁止和消除化学武器 

问题方面取得显著的进展，这M我们认为委员会应在本届会议结束时拟定出一项 

未来公约的综合草案案文的原因所在.这一案文应包^家一致同意的条款一我 

们希望有许多这类条款一以及我们在这一阶段制定公约草案的过程中不能取得一 

致意见的那些条款. 

防止外层空间军备竟赛问題的重要性并不稍逊.不幸的是，事态的发屣表明， 

外层空间越来越成为军备竟赛的场所.这样，我们就面格着一个紧急的任务，^应 

亳不返延地开始草拟有关这一问题的国际条约，苏联就此问题的具 M 议一 

禁止在外层空间部署任何类型的武晷条约草案一已提交给裁军谈判委g会审议， 
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(伊^拉耶利安先生，苏联) 

我们认为，委员会应设立一个特设工作小组草拟这项条约，并审议其他旨在防止外 

层空阆军备竟赛的建议， 

苏联代表团和其他社会主义国家代表团一起曾不至一次地提出具体建议，禁止 

发屣和生产新型的大规模毁灭性武器及其^系统.我们就这一项目提出的熟义既涉 

及这一签个问题，也涉及最终禁止新型的大规模毁灭性武器及其新系统的各个具体 

的 方 面 ， 当 我 们 眼 & 到 新 的 、 越 来 越 尖 绻 的 大 规 模 ^ 性 武 器 的 不 断 出 现 的 

时 侯 ， 若 对 这 一 问 題 的 重 要 性 还 要 那 将 是 一 个 不 可 原 谅 的 失 职 ， 残 黯 的 

中子武器已经成为现实,放射性武器也可能如此.我们要求出席裁军谈判委员会的 

所有圜家的代表团能表现出对这些问题有合乎现实的理1并加紧努力，以便草拟一 

"相应的禁土这些类型的大规模毁灭性武器的国际协定. 

你们将会回想起，在第二届裁军特别联大上，苏联已经表明，赞成宣布不为军 

事用途使用新的发明和科技成杲.这是个重大的范围广大的问題，不是轻易能觯决 

的.但是，生活本身已经提出了这个问题，现在该是我们共同想办法觯决它的时侯 

了， 

現在我谈谈委员会夏季会议的工作安排冋题.首先我要由于大家都明白的 

情况所致，本期会议将是多年来最短的一期，这一事实决不能减少委员会的贲任和 

所面临的目标的重要性，这就是为什么我们应以很高的效率安排我们的工作，à言 

之，不浪费一一小时去进行没有必要的程序和安排问题的讨•Jè» 

我们应立觯决的大冋題是恢复并有效地安排各特设工作小的工作，为了完 

全根据第二届裁军特别联大重申的优先项目，我们的最大注意力应放在禁止化学武 

s工作小组和禁止核武器试验工作小组，我们希望，在千练m富有经验的苏伊卡大 

使的主持下，化学武器工作小组应在九月份加紧其工作，并且也许要在今年的 

后几个月里加紧工作.显恭禁止核武晷试验工作小组将在下周开始其工作.我们 

希望，尚未藓决的那些安徘问题将在今后几天的协商过程中加以觯决， 

我们坚持在主席的主持下进行协商，以便在夏季会议上设立一W论议程项目 

2"停止核军备竟赛和核裁军"的工作小 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联） 

我们还认为，没有理由拖延解决设立议程项目7 "防止外层空间军备竟赛"工 

作小组的问题‧我O人为，该工作小组应在委员会的本期会议期间开始工作‧我们 

再次愿意和其他代表团进行建设性的协商◆以便寻求能共同接受的取权范围，并觯 

决其他的安排问亂 

关于恢复其他工作小组一禁止放射性武器、加强对无核武器国家的安全保证、 

综合裁?:方案一的工作问题，考虑到时间有限，以及前几年所作的努力中不时出 

现的相当分歧的意见，我们应在这些工作小组的范围内决定谈判的形式和次数，在 

这里，我们也再次表示愿意表现出灵活性，我们愿意作一定让步以迎合其他代表团* 

但是，我们应当反对不必荽地重申大家熟知的立场，因为这将纯摔是浪费我们大家 

极需要的时间. 

我们还应考虑一个问见第二届特剁联大坚定地重申了第一届特别联大《最后 

文件》规定的优先项目，这是出席本委员会所有@家的协商一致意I»优先的问题 

是草拟一项彻底禁止核武器试验的条约、一项禁止和消除化学武器的公约、一项禁 

止放射性武晷的条约、以及其他旨在遏制军备竟赛、首先是核军备竟赛的一些囯际 

协定在这一方面，我们认为有必婁为完成这些协定的拟订工作規定时间限剁.我 

们极为重視这个问题，并且希望其他那些被联大有关决定所感召的代表团将积极地 

考虑这一想法. 

. 主 席 先 生 ， 

苏联代表团参加19 8 2年会议的第二期会议是怀着决心荽建设地并完全按照第 

二届裁军特别联大为委员会规定的职权范围就委员会议程中所有项目进行谈乳关 

于委员会议程中的所有项目，我!I代表团都有具体的建议，以便最快地达成相互能 

接受的协定 

最 后 ， ^ 示 ‧ ， 出 席 ^ 谈 判 委 员 会 的 所 有 代 表 团 都 将 表 现 出 各 自 的 良 好 

S f -卓有成效地执行联大以及筌 1 ^国际社会给委员会的指示一为觯决防止核战 

争威胁以及遏制覃备竟赛的问题作出具体的和确实的贡献， 

主席：我慼谢苏维埃社会主义共和囯联盟代表的发言以及他对我讲的一番友妤 
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( 主 席 ) 

'的话，我现在请綠的印度代表温卡観瓦朗大使阁下发言. 

温卡特斯瓦朗先生（g|?度）:主碑先生，我代表印度代表团向你，友妤和不结 

里的肯尼亚代表，充任8月份的裁军`谈判委员会主席è示欢逸我们今天是第二届 

裁簞联;^别会议结对乂来举行的笫一次会iX«特别会议未能达成任何实质性的结 

杲，这种彻底失败，给我们在这作为唯一的多边谈判机构里的工作增加了迫切慼和 

重要'我m希望，在你的英明和经验丰富的领导下，我们能够驱散由于第二届裁 

覃特别联大的失败，而落到国际舞台的某些忧郁和悲观情绪. 

我也愿意借此机会向日本的:^1|大使表示我国代表团的衷心慼谢，他作为本委 

员会四月以来的主席，不仅主持了我们绐笫二届裁军特别联大准备报告这个关键性 

阶段的工，，而且还成功地指导了我们裒建立核禁试特设工作小组达成一致意1» 

此外，我也怀着极其愉快的心情热烈欢迎穸马尼亚的达特库大使，印度罔罗马尼亚 

有着亲密和卓有成效的关系.达特庠大使的阅历和知识对裁军谈判委员会的工，是 

很宝贵的. 

第二届特别会i义来能在上月取得即使最起码的结杲一事，是裁军事业的一大挫 

折，令人感到特别遗憾的是，特别会议的拫告可悲地未能公正对待压抑着世界各国 

人民的对核战争危险 s益增长的深刻抠'焦虑.如果必须弄清为什么特别会议甚 

至连一个防止核战争可能爆发的搢施也没能通过的唯一的最重要原因，那末，显而 

易见的事实是，对于最强大的国家来说，与军备积累相联系的，追求致治上和军事 

上优势的幻想已证明要tt:/s们对国际社会所负有的确保世界和平与安全的特殊责任 

更为重荽， 

你们都知道，印度已经使它同载于特剁会议报告中的结论一章已没有任何关系. 

我们这祥t是因为我们同意许多联合國的非政府组鄰和群众运动发表的意见，认为 

生存不是一个意见一致不一致的问题.在人们对一场灾难性的核战争的瞢遍不安和 

忧虑已达到占压倒优势比例的时刻，特别会议却不能提出即使是最起码搢施以恢 

复希望*现在多程的信誉已面临彻底败坏的危险，除非我们裁军谈判委员会的 

代表能给我们的谈判任务，特别是我们议程上的优先项目的谈判带来新的目的性和 

迫切惑，我们完全有理由对第二届^特别联大的失败感到失望，但我们也不应对 
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(温卡特斯瓦萌先生，印度） 

我们的努力失去信心. 

今年裁军谈判委员会夏季会议只有六到七个星期，因此有必要伃细地选择我 

们的方案并把注意力集中在最重要的优先领域.我们高兴地注意到，自7月20日 

开会以来的化学武器特设工作小组在波兰大使苏伊卡的强有力的领导下，通过对各 

种有希望达成妥协的方案的探索，终于进入了协调分歧立场的关鍵性进程，该工作 

小组这一阶段 é < T工作怕是最关键的，同时也是最困堆的了.它需要深入细致工 

作和富有想象力的外交技术.因此.绘予该特设工作小组以推进工,è^最大范围. 

使化学武器公约越来越接近实现.这是适当的，也是重要的. 

不用说.新近建立的关于核禁试的特设工作小组也将是一个重要的优先领域. 

自从《部分禁试条约》绪结，由铕约囯承抠义务尽早谈判一项全面禁止核武器试验 

条约以来，&二十年了国际社会对继续拖廷绪结一项核禁试条约感到不葡烦 

是理所当然的.S此，我们再也不能浪费时间了.我们相信.在我们今年可以利用 

的时间之内.该工作小组将能够覆行它的有限职责，就有关核禁试的核查问题， 

从我们所掌握ft资料中明确地作出选择.在这方面.地震专家小组的详细和面向谈 

判的报告对裁军谈判委员会是有益§t在我们今年工作成果所得出的结论《I基础上, 

我 们应该能在明年旱些时侯着手起草一项核禁试条约案文的实际工作. 

第三个大家关心的重要领域就是防止外层空间军备竟赛.这个问题与核裁军. 

箕中包括防止核战争的问题是有密切联系é^.因此，对这一项同进行彻底审议是十 

分重睪的.特剁是考虑到外层空间技术最近的发展情况，其中有许多是具有深远和 

重大军辜含意》,我国代表团对待这个问题准备采取灵活的态度.例如，我们可以 

建立一个关于外层空间的特设工作小组，这个小组首先可以确定裁军谈判委员会的 

谈判将包括的问题 范围和确切领< 我们也可以探讨某些空周技术的最新发展对核 

军备?^制和裁军以及对防止核战争所包含的意义.在我国代表团看来，就禁止^、 

试验和部署反卫屋武器协定进行谈判是一个良妤的开端，尽管必须明确取得谅觯 ft 

是，应该紧跟着釆取其他广泛的揞施，这些措施M括在外层空间禁止发展、试验 

和部署任何武器的问题. 

裁军谈判委员会可以切实进行效劳.如果它能向联大建议.在谈判这一领域的 

具体揞施之苜，联大应通过一项决议.宣布外层空间是人类共同财产.将专门用 
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(温卡特靳瓦朗先生，印度） 

于和平的目é^. 

我在发言一开始,铳说过，特别会议已证明是完全失败的，主要因为它甚至没能 

产生一个起码措施来防止核战争，这种战争的菌景正威胁蓍我们这一代人以及今 

后几代人.凡是特剁会议所没能做到的事憒.裁军谈判委员会一定要努力进行补教. 

在成为核裁军的多边谈判的主要论题的一些具体问题上我们之间肯定存在着分歧* 

但是.我相信在共罔决心防止核战争的燥发这个问题上.我们大家的意见是一致的. 

若千菡家，包括所有核武器圜家.为嘀应1981年1 2月9 B题为"防止核战争" 

的筲36/81号决议案已经把它们对防止核战争问题的意见提交联合国秘书长，这 

些答复所包含的对这个问题的某些宝赍意见和建议.已被普遍公认为具有最大 

要 性 . 例 如 ， 载 — l a / l L / A d d . 4 号 文 件 的 美 国 答 幾 出 ： f 有 比 

防止核战争更重要翁目标".苏联的领导人同祥地一再强调要釆取搢施避免一场核 

灾难.其他核11家和无核国家也都认识到有必要釆取具体和有效搢施来减少瀑发核 

战争的危险.大家还承认不论是武晷国家还是无核武器囿家在这方面都负有责任. 

就是为了这个'原因，所有在第二届裁军特剁联大上谈判没有取得结果齒《综合裁军 

方案》草案中，在"避免使用核武器"条款中的下列搢施.没有标上括号： 

"在这一方面，应澄清核武器国家和无核武器国家在防止核战争的爆发方面各 

自的作用，特剁是防止由于意外事件、M错误或联系失^而触发战争方面各自的 

作用. 

裁军谈判委员会负有明确的责任.在实现核裁军之前就防止核战争的措施问题, 

加紧进行谈判，由于一场核战争对核武器国家和无核武器国家，交战国和非交战S 

都有影响，所以防止核战令也十分明显地是一个直接有关的许多国家共同关切的问 

因此，我S烈要求，裁军谈判委员会应立即^我们议程项目2建立一个特设 

工作小组，作为第一步，就防止核战争的具体措行谈判.工作小组可以把秘书 

长收到的、嘀应第36/8IB号决议的答复.以及第二届裁军特剁联大就这一问题 

§^讨论作为它的工作基础，在笫二届裁军特别联大ji.各囯在这方面提出了各种创 

议和建议.工作小组也可以象在《综合裁军方案》草案中所指出的那样.明确核武 

器囯家和无核武器国家各自在这方ÊËÏ作用.如杲在夏季会议结束时.裁军谈判委 

员会能够对这个在M界各国人民中间引起这么大忧虑和深刻捏心问题，作出 
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(温卡特斯瓦朗先生.印縻） 

少量具体 S T和切实可行的建议，也就足以证明它存在是必要的.并能恢复国^社 

会对它的信任， 

为此，我请求主席先生把关于就停止核军备竟赛和核裁军建立一个特设工作小 

组建议提交委员会，以便早日作出决定，我们:^可以立即着手工作. 

这MJt|?n在1982届第二期会议可以利用的有限时间内必须集中注意的方 

面.至于箕他议程项目SI情况又是怎样呢？ 

令人深感遗憾是尽管不结盟国家表现了妥协的和、菱活的精神，我们还是没能 

在第二届裁军特别会议上达成一顷可靠的和有意义的《综合裁军方案》.关予对这 

一失败负有责任的一些因素.大家都是清楚的.我不想在这 i多说 ‧但是.必须指 

出的是.一項《综合裁军方案》如果没有裁军的明确和具体的搢施，没有毫不含糊 

ST优先次序，（至少应对它的实施规定指示性时限.以及各囿承抠可靠义务）那 

就毫无意义.事实上，一项可靠的《综合裁军方案》的这些最低要求都是以^一届 

裁军特别会议通过的《最后文件》为基础的，该文件是一通过的.因此.我们不 

能同意从该文件有任何后退.如果有人想要背离他们自仅几年以菌所同意的立 

场，他们就必须对他们ft行动负完全的贲任，无论如何.根据我们在二届裁军特 

别会议的经验.我们认为明显 S ?是.为了去掉;^约现在又返回我们手里的案文上 

的括号而马上进行另一轮谈判是没有任何意义的.我们必须考虑我们迄今蒇这一整 

个问题所釆取的做法，也许需要准备探索新的达成一致:t见的基础.我们看法是， 

不要试图起草一份《综合裁军方案》，它的性质和地位现在看来是模糊不潰的，a 

们还是应该回到谈判一项全面彻底裁军条约的最初目标.印度总理在她致:^二届裁 

军特剁会议的贺词中曾经指出，我在这里引述如下："裁军谈判必须重新S到商定 

的时隈范围内达成一项全面彻底裁军条约任务.就象美国和苏联在六十年代初期 

就商定ft原则和条约草案中所讨论的那祥.尽管这里所牵涉的问題已变得复杂的多, 

但当时制定》基本方案和原则还是可以为有意义的谈判菱供一个基础". 

只有一项全面彻底裁军条约才能觯决关于措施的执行.各国所将承担的义务的 

性质，及全 i彻底裁军的目标有待实现的时限等问题.它也将觯决有效的国际核 

查监瞀问题，以确保遵守各国为实现裁军而承捏的义务. 
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(温卡特靳瓦朗先生.印度) 

我愿意在这里回頋一下《最后文件》第3 8段，它明确要求就一项全â彻底裁 

军的条约进行谈判，该段称： 

、分裁军搢施é«J谈判应与较全面搢施的谈判同时进行.并且嚴随着就应当进行 

导致有效囿际监督下全面彻底裁军条约谈判 " . ' 

Êi:述基础上，我们的具体建议是，裁军谈判委员会应就这样一项条约开M 

行工作.并将达成0^结果向第3 8届联合(I大会汇报* 

在春季会议期间，很清楚，消极安全H和放射性武晷这两个工作小组都在谈 

判过程中明显地陷入僵局.在这次会议期间我们可以利用é!r有限时间内，我们希望 

工作小组各个主席可以进行非正式的协商，转别是同最直接有关各国代表团进 

行协商，而不是召开工作小组的例行会议.以便寻求可能导致妥协觯决的方案.我 

们经验是.在处于僵局状态时，小组举行会议结杲只能是重申立场，而有时甚 

至坚持立场.最妤是避免这样的事态发展. 

在结束我的发言以酋.请允许我介绍一下载有《禁止使用核武器公约》草案案 

文的 1 9 8 2年 7月 2 3日第CIV295号文件，它是印度在筲二届裁军特剁会议上提 

夂^,该公约草案旨在为不结盟国家要求在核裁军以前禁止使用核武器的长期建议 

提供一个具体和实际的基础.Ml不必叙述绪结这样一个公约的道理，这是不言自 

明的.无论在日内瓦还是在纽为.我圜代表团已经多次发言说明这样一项措施S正 

确性，这里的各圜1：^团对在这一问^提出的论点都是很熟悉的.我们蒈经希望, 

为了对一切可能核署杀的日益增长的危险所引起的广泛和愈益严重的焦虑和担心 

作出反第二届裁军特剁联大本来应该达成一致意见，在实现核裁军以菌，立即 

禁止使用核武器.不幸的是，事实证明这已没有可能.我们深信，出席裁军谈判委 

员 会 各 国 团 现 在 会 认 M 虑 印 度 提 出 的 莩 茱 并 对 该 草 粟 内 容 作 出 反 应 . 

因为它是作为草案提出来SF，我们当然愿意考虑对此提出的任何合理的修正和修改 

意见.我愿意说明我们提出这一公约草案目的是为防止核战争的事生 J务，为人 

类生存事业服务.别无箕他目的，因此那些不同意我们的建议的人至少并乐意就所 

牵问题进行有意义的辩论，'而不要象某些代表团在第二届裁军特剁会议上所做 

那样，试图立即予以拒绝。我们随时都愿意S答问题并消除各囯代表团对草案的 

案覃可能产生 ̀的任何疑虑， 
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(温卡特斯瓦朗先生.印度） 

印度一贯积极和认真地努力工作以促进裁军事业. m我们为裁军工作的不仅 

仅是理想主义.在核武器时代.对于作为一个国家印度以及对于我们这里作为世 

界大家庭成员的所有的国家来说，裁军已经^为确保我们生存的实际问題了.我们 

都要为各自的具体的国家利益效劳.但是我们也应该敏锐地意识到这祥的事实一 

在今天这个相互依赖的世界里，没有一个囿家能逃脱由于核武器存在所强加绘我们 

的共同命运。正如印度总理在她给第二届裁罕特剁联大贺词申所提出的，我引述 

如下："在一场战争中，压倒一切的想法就是获胜.难道我们不该为和平做得更多 

吗？ 

印度代表团向你保5E，它将;^为通过裁军寻求和平与安全而完尽职责，在为 

时还不大晚的时刻.把世界从核灾难0^边缘拉回来.这种和平现在要比以往任何时 

侯更加绝对迫切需要了. 

羞厪（肯尼亚逗纳先生）：感谢印度代表发言和他对主席所说的友妤的话. 

现在请尊敬的巴西代表德索萨 ‧埃‧席尔瓦大使发言. 

德索萨 *埃 *席尔瓦先生 (巴西 )：我国代表团很高兴地欢迎你月份期间 

抠任裁军谈判委员会的主席，在你覆行各项取贲时你可以期待巴西代表团的充分合 

作.我相信.在你扭任主席期间，本委员会将通过所作§^努力.取得实质性ft进展. 

裁军领域内的这个唯一的多边谈判机构又一次^日内瓦举行会议'庆复工作.然 

--而.在这次会i义上各圜代表团仍然在沉思第二届专门讨论裁军问题的特别会议的令 

人忧郁的成杲.该特剁会议.正如我们尖锐地意识到的那样，并没'"^向它提出-力 

实质性问题达成任何协议.国际舆论曾以强烈的兴趣注視着纽约会议进行的憒况， 

并 且 当 然 会 裁 军 特 别 a 未 能 实 现 它 所 提 出 的 期 望 中 得 出 符 合 逻 辑 翁 结 论 , 

不论有多少虔诚遗搏表示，掩饰不住这个赤裸裸 f t事实：霣二届特别会议没有 

完成它的任务，因为自从笫一届特别会议以来的四年期间.以及在霣二届会议的B 

常会议进程中.核武器圜家玫策全盘忽視了对1978年的最后文件，以及覆行箕 
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(德索萨'埃*席尔瓦先生，巴西） 

行动纲领的承诺， 

在第二届特剁会议5?筹备阶巴西代表团普一再告诫，要提防增长蓍ff?冲淡 

最后文件^9^各项原则和优先事项83领向•去年十月》当等M员会5?笫三届会 

议9?报告通过时，我蒈彔示过，*果对于应该致力觯决实质性冋題没有进行充分 

准备 9 ?话，我们对于#^一次裁军袢剁会议减功巩会和用处最示怀迳当时我说* 

"有些代表团对于接受以苜一致同韋3?语言提出了困堆、以及"我3代表团认为 

这神对于仅仅0年前所接受35承诺5?抵賴是一种扰乱人心Sïïf^法"，我结東发言时 

蒈说，在筹备第二届裁军特剁会议过程中，如果不对实. t性方面进行严聿计"^ 

那么会议成功机会"^会变得如此 # 5 Ï以致我们有理由问自 £ •这次会议到底谈 

不该召开"， 

然而，第二届特掰会议确实举行了，并且可以称之为它唯一??实质性成,荬33是， 

通过了一汾文其中对笫一届特剁会议5?最后文件9ÏÏ有效性作了" 一 时 " 和 

"明确g?r"重申，以及所有成员国都重新保证萆重化经^定5?优先次序. 

在通过第二届特别会议a?裉告时，我!1代表团说明它e?j理觯是這神重申等于是 

重作一个承诺：立即开绐赛停止孩武器试验和裉裁箪3?揞旌这些优先事项进行多边 

1
 《判‧裁军谈判委员会9^本届会议是，5£实各戎员国是否准香忠于它们所f^3?要茸重 

其承诺意甸33 —个适当9?时 I如我剛才所说e?,笫二届特剁会议s?失效s归咎 

于从这种承诺后退领向，一些稷武器！ 1家所声称 3 ?政荧与些承诺之间存在矛 

盾甚至更加令人不安然而，這些承诺是在特别会议结東时正式加以直申aïï. a此， 

裁军多边玑构，包揞这个委员会在内3ÏÏ可信性和玟用取.5^于i^些3家*选择遵循3? 

行动方针，世界各国致府以及:i际舆论将密切i^^!|iS些®家在不届裁车；灵判委员 

会夏季会议期间时^厪和立汤. 

现在谞允许我转到摟在我们面窗组织工f^33 —些霱及时；#决冋題，我国代表 

团希望能够迅速地处理掉is些问趙，以便不姿员会能够用i2:个短.暂会期大邵分时 

间致力于委托给它33实质性工作.. 
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(镙索萨'埃' *席尔瓦先生，巴 q」 

.上届会议时我们有四个工小组 3 ?工 f ^ *它们是：综合裁军万案、放射性武器、 

消极安全保证和化学武器*后者已经于7月2 0日决复其工侑 ‧并应该继续工到 

本委员会55 1982年会议结東为iL至于综合裁军方果，第二届待剁会议决定‧本 

委员会应继续努力，达成一项可以提交给联大第.3 8届例会 9 5草氣签于在日内瓦 

和纽约: ^综合裁军方茱所进行详尽和无结论 3 ^论经验，以及考虑到即将来到 

第3 7届联大◆我if代表团相信‧我in大家能有一S时同;^综合裁军方茱自由 

选择进行考>(S,这将会有妤A因此◆委员会也许可以决定综合裁军方案工作小组 

在明年一月ff5J某个时在计划召开本委员会g?n983年会议9?苜几周开始工作. 

关于放射武器工作小组和消极安全保证工作小组，今年四月通过9?委员会3? 

待剁报告明确地说明，在达成协议道路上93各种困难*目苜不可能在—姿员会审议 

过程中觯夫在消极保证方面要想取得进罨最终取决于贫武器国家在安全观念方面 

BSJ进屡，以及他们;其现行政策给无孩武器IS家裉本安全利益所带来e?J影响方面 

W理!在第二届特剁会议上，苏联和法 s致府^消极安全保证有关 5 ?各项问题作 

i B 了重要93单方面声明，我们认为，这两项声明反映出它们比过去立场有了进步‧ 

其他孩武器S家应该透彻地考虑这两项声明，以期推进它m各自:^这个冋题a?T立场， 

以便为多边性3?进屣提供充分BSF基^ 

至于放射'&武器*由于這个问题是非优先^目》以及对建议33条约eg'Tg圑有争 

论957性质，本委员会最妤不要把不多宝贵9?时间用来逬行象春季会议^间那神 

耷无成果3?努力. 

同时‧委员会目苜面临3ÏÏ冋题是霱要对其议程上彔高优先冋超，即孩禁试冋趱 

加速采取行动，春季会议结東时已:^这冋題设立了工小组*为了覆行其各项职贲, 

委员会应该着手采取其他一些程序性步骤以便该工—小组能遴免不恰当g?j拖廷，立 

即开始其实质性95工作， 

自从第3 6 届 联 大 以 * 对 于 建 立 一 个 外 层 空 间 事 化 工 ， 小 组 冋 題 也 提 

出了一些提案，在委员会35.上届会议上，我国代杀团对于在我们议程优先项目尚 

未达成协议 3 3憒况下，釆讨论该攻问题表示怀氣然而 ‧全面禁试工小组 f f ?设立 

和对荨重最后文件各优先事项所作出5?新承诺，看来为恰当多边itâ处理>Sf禁 

试以及有关停止孩军备竟赛和孩裁军9?问题开辟了苜景*如杲is—神II设是正确53 
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(镙索萨'埃* ^ ^尔瓦先生，已西） 

话，我 2代表团将不会每楚设立 4具有商定职 ; K ? g围外层空间工作小组-

总之‧我!！代表团建议目苜訾时停止消极安全保证和放射性武器工小组3g活 

动.综"^裁军方案工,小组应在明年一月^恢复工 f ^ .本届会议期阆 ‧委员会全体 

会议无论是正式或非正式都应特剁亶视关于议程项目 2 讨论，以期实质 

性 3 ^处理^方式达成协仏 2 1国集团 ^设立—裉裁军工作小组提案以及 ^进 -

一步发 . f最后文件第 5 0段中所载各点提出3SJ建议仍然摆在桌面丄与委员会在 

讨论这些;3}题同时，应有三个工作小组进行正常活动：化学武器工作小»贫禁 

试工作小组郄已经设j>新3?外层空同工惟小组05职衩必须予以确更，以便该小组 

实际上能开始进行实质性工作. 

我S代表团深信* 上述方针作出决定将确保我们手头上3?短暂B?I时间得以最 

地利用，我们希望主席在与各代表团进行协商后，定能尽快.茺1982年本届会 

议95笫二期会议83工安排诈出彔后建iX« 

主席(肯尼亚g?迈结先生）：慼谢&西代表B5r发言•现在请镙章志联邦共和国 

S3尊敎g?代表,格^大使犮言. 

弔格纳先生（蔼意志联邦共和国）：谢谢你*主席先我 s代彔团热烈欢迎 

你这位新任93主席‧你在东非和在国外惟为你85 3家 3 5代表所传长时阆出色 g ? 

工 不 折 地 提 高 着 你 作 为 一 名 . 富 有 经 验 和 熟 练 行 玟 官 和 误 判 家 5 3 声 誉 . % 

表现了你国家肯尼亚在 S个国际社会中对非洲 3 ?犮麋所表现节制、公正相效 

能等优良5备我们现在确信*这在得来也会继续发撣影响37* 

我要向即将离主席、大川大荧表示感谢，我们 B ? ^非常 4激他在特剁困难 

ffî时期所进行9?出色指导.我们与大家一起高兴地欢迎萆敦罗马尼亚新代表达 

特库大 

主潘先生《由于我们W夏季会议期隈短暂，这便我们必须—殽性辩论缩短 

到最低隈工因此‧我 9 5 J发言捋力求茼短，并免谈比较一教性 3 ?致洽见而在其 

他憒况下，我们大家都会感到i£些致治见觯对安排妤我们5?工是有用m . 



CI)/P7.175 

34 

(韦格纳先生◆镙意志联邦共和国） 

伹是，我荽专就7月1 1日在纽约结束95,从而是紫挨本次会议a?第二届,门 

讨论裁军问题5?衮大特别会议惟一点简短回顾性评•è&»亳无疑冋，特剁会议在许 

多方面3?威果是不能令人澥意53,尽.萱进行了艰苦工投入了大量时间，尽营在 

其 : t备工作中，以及在其早期阶 g表现出来集体 9 3良妤意愿.—许多人其 

成杲是令人夫望3?,联邦政府和大家一样对此感到遗馎；而由于联邦政府对确保特 

别会议取得较高水平5?成J^f^了相当大努力，它,茛更加感到遗薄.伹是•我S致 

；?HU?没有理由为这种形势3?发荽而沮先它宁愿将重点放在重申第一届特剁会议 

时〖最后文件》有效性上*放在确保继续进行世界范围33裁军辩论上，并放在维 

护一致意见时原则 _ L它认为*这样特剁会议进一歩肯定了一些最重要原则， 

使我们能够对 S际社会面临裁覃挑战继续作出积极反应*我们大家都道摆在我 

们面窗371可题复杂性和多样性：那么也许我们大家都应该承认*由于忘掉了这个 

复杂性，我们绘予特剁会议^判3?机，对短暂S3 ) 过于广泛，我们3?目 

标定得太高了. 

1S是，在第二届裁军特剁会议e?"结论"中，有许多有用和积极5?成份，而 

且我们也不应忘记，两个主要大国已经同;t*在召开袢剁会议同时，开始在战2$ 

孩领域进行重大W裁军谈判，不应忘记裁':^战略武器会T$e?首次会议是在特剁会议 

期间举行B？，这件事本身:^是对未来ff?鼓舞和推动， 

镙囂志联邦政府决心一根据施密特总理6月1 4 日 在 合 国 讲 话 精 神 

一为裁军目# ^极努力地工并作出尽可能具体 f f ?贡^ 

在这个被缩短了 s ^会议期间，还要求我们以彔舍理和囊经方式禾处理兵体 

冋尾由于我们议程上所有題目都要在全体会议上逬行详^讨 " e e r t我不打算现在 

对它们一犮表意JL»我只想谈谈那些我国代表团认为特别有可能在本届会议上取 

得进暴SÏÏ项目和具有特剁优先地位ff?项目. 

化学武器小组已经及旱作出了有揞望g?良妤开端,在萃庙会议结朿时它很可能 

成为一个会议开得最多a?工单tà:^ i^:完全符合我@代表团sïï:tii»全面禁-止化学 
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〔吊格约先生•谆，;^'联邦共和;s) 

武器Bïï项目在我iriff?单子中占有最ifffî优先位置，而我@代表s很受鼓舞地注 

M31*在第二届特剁会议期间所作93—些声明一主要由苏代表团所f^eg芦明一 

基础上便委员会在这个领域53工诈出现了新3?苜景•对這些KT景必须仔细加以探-

索*而且必须以许多S家在以前各届会议上提出3?要求，特剁是在孩查领域提出eg-

要求来衡量*尽管总说来我国代表团欢迎苏联新建议提出，我们感到可能仍有 

相当大缺欠，主要是关于定期必须覆行a?现场视察9?55圑*以及还霤要在未来 

化学武器公约中载入一项正式契约性33义务即如提出了违反公约3?指控并正 

式提出了进行这种视察ff?要求则所有@家431要袭受现场视察.为了更潸楚地理觯苏 

联建议93意义‧我S代表团以工惟文件5?形式提出了若千细节I可氣我们期待着^ 

联方面95答复，并予先表示慼谢.化学武器工小组已经以相当大3?势头和速庹开 

始 了 它 工 这 个 势 头 s : 予 以 保 持 ， 

我S代表团认为，十分必要9?是;g禁试工小组在有力领导下应迅速开始—. 

i作，并且借助妥善安排工诈计划和在最大程度 3 3技术上和政治上专门知识， 

经姿员会于 4月份所商定 9 ?小组职范围 5 3潜力 •应加以充分利用.我 S代 

表团特剁关心地看到这个小组8?工作现实地开荽起来，考虑到所有参加囿5?现在准 

备茴进愿望和能力，这也意味着 ‧工小组不轻视渐进 3 ?原则.并在杲实成熟了 

W时侯*进行收获，尽管可乾有些人认为is个收获是有限33 — 一它期望新ff?季节里 

结出更多 S ? ,也许 ^可口果实 ‧ 

萆合裁军方案回到了我们议裎项目单子丄我国代表团茌特剁会议之前和期 

间都曾经试图对,合裁军方乗作iB尽宵能大351贡献‧因此，我们对在纽约来能取得 

更实质性进屣ro特剁感到悲哀.然而，袢剁会议^间对综舍裁覃方案冬个郅分3? 

透彻BSF处理带来了不s:低估a?中级成杲，当然对万茱必须和能^达到什么目,话带釆 

了更妤33理1¦^«将本届会议大鄧分时间用于從迸综合裁军万茱5?正式Ï《判也许:t` 

义不大‧伹是，,虑到我们所现龙完成i?:件工作931983年最后限期，各代表a 

现在 M 须仔细 *析 ; ^月份？ I七月份判成杲， S 此基 ^上 ‧ 也许在非正弍交 
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(-，,纳先生◆镙:t志^邦共和国） 

换意见的范圑内，思考一系列新的谈判应如何开始和何时开始‧在特别会议èii最后 

阶段，我国代表团曾有机会建议：我们还可望重新考虑综合裁军方案é?7方法和结构. 

è为放射性武器小组主席，我充分意识到在廣利恢复和结束该小组 S I谈判 

道路上所存在的困袭在这个时侯，各代表团对其提供给谈到者的选择要有非常 

明确的见觯，看来是重要é&. 我已按这种理解向各代表团团长写了信，希望不 

夂就能根据对这封信反应，着手进行一些非正式协商，然后召开工作小组新 

正式会议，假如任何这种会议要召开的话. 

委员会要求其成员结构向联大第3 7届例会提出报告，并且必須处理许多有创 

见有关调釜其工作建议，我国代表团愿看到非正式全体会议及早召开,'以处理 

这些重要议 1追切需要有一个更合理工作结构，着手更 i f地节约其时间.我 

國代表团渴望赞罔任何在此方面有分量有益建 

向第二届裁军特剁联大提 i B f e 召开延长不间断的委员会年会建议，对我国 

团具有^引力，并玥显地具有实际 m但是，不应切断日内瓦和纽约举行 

多边裁军会议之间个人 i ^系.我们认为，应这样来安排委员会的未来工作一驻 

日内瓦各代表团可继续对联大第一委员会的活动作iB其全面贡献，并且，假如也许 

是在较小程度上，也可继续对联合国裁军审议委员会的工作作出全面贡献. 

我们赞同有限地扩大委员会的成员，以便提髙委员会的有效性，并敦便根据坚 

定的、客观é?7标准，毫不拖廷地，决定出这种扩大原则和百分比，不去理会或是 

随便议论侯选国名字‧在这些标准中间，是有特别重要意义ST;i:^各个国家在其 

以首认真工作éfi基础上能够对我们委员会作出贡献. 

主瘰先生，我国代表团热切希望委员会能地开始具体工作，并 M 给予你 

充 分 合 作 . 

主席（肯尼亚的迈纳先生)：谢谢德意志联邦共和国代表的发言及他对主席所 

讲—番友 i f始话， 
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今夭上午会议的时间己经用完.如无反对意见，我建议全体会议暂停，下午继 

续开会.届时我们将听取发言名单上最后一个发言.然后，我将立即召开委员会的 

非正式会议，考虑工作安排.如无反对意见，我们就将照此安排进行.在休会前， 

我要代加拿大的斯金结先生一他是化学武器工传小组一个接触小组协谓员一 

宣布：该接触小组将于今天下午委员会全体会议之后，在1号会议室，立即开会. 

现在休会. 

下午1时零5分会议暂停，下午3时3 0分复会 

±M:裁军谈判委员会第175^<Ér^会议现在复会*正如今天上午大家一致同 

意的 7 ¥员会现在将听取登记在今天全会上发言的最后一位代表发言. 

现 在 我 请 尊 敬 瑞 典 代 表 图 尔 森 夫 言 . 

图尔森夫人（瑞典）：，先我怀着极其愉快心情祝贺你在八月份捏任裁军谈 

判委员会主席这一重要职务.‧在你履行这一职务期间，瑞典代表团当然会给予全力 

支持.我们相信，你将以我们大家一贯期望出色才千履行这一职务. 

我还愿感谢今天上午你对我所说的一番友妤欢迎词. 

我国代表团还愿热烈感谢日本代表大川大使，他不仅在E?月份，而且在第二届 

裁军特刹联大的会下，都出色地履行了委员会主席这一繁重职务.我还愿欢迎罗 

马尼亚代表达特库大使，多年来他是我在联合囯第一委员会中的老朋友. 

.瑭典代表团非常高兴地看到今年裁军同伴们在会议厅里和我们一起开会，在 

此我们愿对他们表示欢i£« 

我们这个4 0国倶乐部再次相聚一堂，通过我们各国在联合国大会上投票表 

决，我们决心要成功地进行多边裁军谈判.和E月底休会时相比，我们是否怀着对 

现状更为乐意和更为满意的心情再次相会呢？ 

M休会之日起到今天的这段时间内召开了联合国大会第二届裁军特别联大. 

我 i U r ^致力于裁军事业 à &人都愿同意我的意见，即我们的处境并不胜过三个月 
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前，此外，今夭另一看法是，那些真正裘力于裁军并把其作为这一代人唯一事 

iié&政府——瑞典致府就是其中之 在纽!^fe五周会议之后必须加倍努力，以 

便在不远的将来在裁军谈判中取得决定性é?i突乾否则，结杲只能是一个.我们翠 

认，存在着各种困难和障得，甚至还有人反对裁军，所有这些使得人们很难取得成 

艮在六、七月份，第二届裁军特剁联大召开令人难忘的五周时间内，我们经历 

了所有这一机我们应对自从 2 ?月底裁军谈委员会休会以来所发生事情作出什 

么 # 呢 ？ 

在纽 i i r渡过几周是令人感到痛苦和苦恼几周.最后在 7月 1 0日星期六， 

我们 ^取了一长串发言，发言者都想对那几周会议如此糟卷原因发表最后看 

法* 

m.可以对第二届裁军特剁联大发表很多消极éÇr看法，但是我重要é!i 

是要搔调指出很多已iSie:生E?T事情和没有发生搴情本来都是可以在事先ÎI料到fe. 

让我们因想一下，四年前第一届裁军特剁联大经受了严峻《I考验并且几乎遭致失t 

会议用了六周工作时间才最后通过了一份《最后文件》.这份文件被称为是具有历 

史意义文件，面且完全是当之无愧的.当时的国际关系，特别是两个超级大国之 

间关系比现在妤得多，第二届裁军特剁联大所面临任务是在五周时间内设法成 

功地解决两个主要问题，面这两个问题的规模如此之大，所包含é?i组成成份如此复 

杂，它们已辩论和谈^历若千年，所以本应当薔要无比信任、信心和诚意才能应 

付得了.众所周知，在目前*情况下，情况并不是这样的.可把第二届裁军特别联 

大所面临任务比作是联合国要求两个超级大国在一夜之间改变其基本的战^思想、 

因此，根本不存在胜过1978年《最后文件》必要先决条件.但是，我认为 

第二届裁军特别联大傲了四件事， 

第一，会议协商一致通过了一份最后文件,'在文件的最后部分中载有1 0段政 

治结论. 

第 二 会 议 通 过 了 在 会 议 开 幕 时 庄 严 发 起 界 裁 军 运 动 方 针 . 

第三，会议像催化剂一样，使不仅在纽约而且也在任何可自é支表意见地方 

出现了前所未有的、绘人^下最深刻印象#1自由群众运动. 
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第四，会议把其议程上é?T项目提交给即将召开联合国届会，以及如果必旻的 

话提交给尔后会议，以确保继续审议这^项目.没有任何提案遭致最后否决* 

我愿再进一步.谈谈其中^一些成氣 

最后文件不是一份坏文件.相反，这份文件在目前情况下是一份非常好钕文件. 

文件以明确的政治术语阐述了过去四年历史，此外，文件中还载有就各主要军事 

强国直至最后一刻还在那儿争吵不休â*T问题所协商一致而通过é«7声明.鉴于有迹象 

表明某些军事强国并不坚定地忠于197S年《最后文件》，因此更具'有重要意义éîi 

是，所有成员厘都玥确地一致重申这份文件的有效性，并保证在裁军谈判中遵守 

《行动纲领》中规定优先项目. 

极其遗憾是，我将不得不用几分钟 é l i时间非常悲现地再谈谈这一特剁问^ 

这是因为在为时五周#7第二届裁军特别联大期间极为II显地出现了某种情况，但这 

并非是一种新的现 I 我将简单地谈谈这个问题， S 为这个问题无今为止多 

边裁军谈判失败S主要原因*大家都可以猜到，我所指是起级大国对这些谈到 

态度，多年来它们通过各种忽和玻坏政策Ejh我们取得进展；它们喜欢关起门来 

进行秘密双边会谈，否认这一多边机构有权和有责任;^其议程中Mr最优先项目进 

行谈判；它们虽没有在法律上却在政治上无视联合国具有约束力é&、它们自已投票 

赞成各项决议；它们—举一动表示出它们不把周圑的世界放在 

我认为，迄今为止在核时代裁军谈判领域中所发生的和没有发生—钕都证 

明这鉴菌家缺乏洞察力和魄力.我将援fl里根总统给美国出席6月2 9日在日内瓦 

召开的削减战略谈代表团团长罗尼将军的信中 è ^—句话，以此作为一个小小 

列证： 

"诈为世界上Mr两个主要核11家，美匿和^联在结束核武库威浙和变核武 

库为保护和平的工具的伟大絲中是 A J I的托管人" 

我愿由衷地说，根据它们到目前为此在加,割核军备竟赛方面的表现，世界各国 

人民大多数都极端不信任这些自封"人类的托管人".我们有权做平等 è H ^ c伴， 

因为有两个原S: 

1.核武器国家已表明它们无法从道义上和政治上难P乂克服困境申摆脱出来. 
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2.所有的国家，不论是核武器国家还是无核国家，不论是军事上结盟国家、 

中立国家还是不结盟国家，在可能发生核灾难中享有共同命运. 

多年来我们已目睹而在最近召开第二届裁军特别联大会议上我们又目绪了超 

极大国é«i各项故意阻*进展政衆.-在这种情况下，当我在听到美国1^表在会议 

最后一天发言时我简直不能相信我的耳朵 .他说： 

"美国对自己在裁军方面éir记录感到自豪" 

我也不能同意苏联S联合国大使的立场‧ 他在同一场合谈到备社会主义国家 

代录团釆取了富有建设性的态度，并且进一步阐述说它们立场符合全世界绝大多 

数囯家和人民愿望 .在评价超级大国 ^表现时，当然要根据它们行动而不是 

言论 .苏联行动同其在联合国的言论正妤相反 ‧ 

超级大国的頑面立场有一个突出例证，在这一具体问题上主要是指美国，指 

它在第二届裁军特剁联大召开前后和会议期间，在联合王国邦腔下在全面禁试条 

方面表现 .而禁试问题理所当然地被人们看成是裁军中关键问题，因此该 

问题是我们议程中彔优先项目 .众所周知， .一关键问题具有悲剷性历史 . 

迄今为止，力求使真正谈判得以开始一切努力都告无效.同时，在第二届裁军 

捋别联大上仍然存在阻力，a碎了旨在使这已经是冲淡到最低限度的案文获得通过 

的种种努力.制造阻力0^国家在会议上所说诋毁全面禁试条约功效â<T发言使我 

们怀疑它们最近同意在本委S会的""^工作小组内开始全面禁试讨论是否出于真心 

诚意. 

当然还要再次指出，‧在第二届裁军特剁联大上，即使这些国家也同意了通过最 

后文件 é * T协两一致决定.最后文件在第 6 2段中说： 

"全体会S国一lie地，明确地重申第十届特剁联大《最后文件》â«i有效性， 

以及象在《行动纲领》中所一致同意那样庄严地忠于一文件并保证在 

裁军谈判申篝重各优先项目，^使大会感到鼓舞." 

然而在两周之前，即在它们在联合国对这一协商一文件表示支持十夭之后, 

里根政府却决定在签订鄧分禁试条约1 9年之后不再恢复全Ê禁试é<i三边谈判. 

这是一杀重大`)肖息.'问题倒不茌于我们特别騫要这一三边会谈，它只不过是为在 

本机构中J E最优先项目进行多边谈判作> f e备工作而已.问題在于美国^出一决 



CD/FT.175 

41 

(图尔森夫人，璘宾） 

定意思似乎是要把认真审议全面禁试汆约推迟到遥远将来* 

也许我们不应感到意外，因为我们已经得到了事先招,，例如，2月9日美 

国军备，制和裁军署署长尤金 •罗^托博士就在这一会厅里所作令人难忘发 

言. ^当时说在最终应该禁止试验这一点上不存在争^ , &说"全面禁止核试验 

是美国军备控制55"长期目标申a*i 一个组成部分" .伹是他还说了一些更为令 

人 震 惊 f t 话 . 我 再 次 缓 引 他 话 ： 

"限制试验0^问题必然要在核问题广泛范踌内加以考;{S." 

把全面禁试同"核问題广泛范畴"混为一谈，这怎么能与美国对全面禁试条 

约所作*具有法律1^束力承诺相一致呢？在1963年é*7《部分禁试条约》序言 

部分第二段申，各缔约国保证谋求"永远不再进行一切核武器试验爆炸",.这一保 

证在1968年《不扩散条约》中得到了重申. 

在美国签署和批准所有这些具有法律约束力ôir文件中，没有任何条款把全¥' 

禁试条约同"核问题广泛 5 £畴"连系在一起.相反都漬楚地说明要根据该条约 

本身 Ô ! T是非功过釆谋求一项全面禁试条约.美囿并没有废除些序言段落.伹 

是根据它们最近行动，难道我们不反得出这样一个结论，即美国并不想要一项奪 

面禁试条约，它想通过继续进行核试验来继续进 f î害人 é ^ P ^ # M ? ^园 ; K愿 

陷入一种将被指责为违反了其自愿参加è^、具有法律约束力的国际承诺局面？ 

1963年当参议院以8 0票t^l_9f批准了《部分禁试条约》从而作出这些承诺时, 

已故 é « 7 f :议院共和党领举 ^ ‧ , M -德克森说： 

"我不愿在我墓碑上写上这样i*T话：他知道在广岛所发生â«T̶切，但是 

他没有率先采取行动. ' " 

看来将在遥远 é * T将来才有下一步行动.应对这一憾事负责人，其墓砗上将 

写上什么话呢？ 

我愿强调指出，根据瑞典â*r一贯立场，我们认为一项，全面禁试条约仍具有充 

分的重要意义，它不反是:扇缓或停止核武器扩散a*i一种手段，而且还是核国家对最 

终开创一个相互遏制核武器时代可能发生兴趣一种体现. 
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我们还认为，目标是而且必须是实现无?^期的全面禁试.虽然我们对必须被 

称 为 暂 禁 有 ; t 期 禁 试 表 示 支 持 ， 但 是 我 们 认 为 这 只 是 促 ^ 格 国 际 核 查 下 长 

期全面禁试条约进行谈判的手段.在这方面，瑞與不相信把1974年缔结#7、 

但尚未获得美、苏批准那种级 I畏禁试条约国际化的,法 .种条约并不能限制 

大家所担心核军备横向扩散，这种条约裉;会影响到发达核国家，它们可以 

一可能是长期 é ^ — —在被允许很高级,暖内，继续加紧发展核武器M这一发展 

合法化 .这种条约等于是为无限制试验放烟幕 .我强调指出一点，因为我知 

道里根总统彔近行动是要对这一条约作一些改动，以便在违反条约限度é<T情况下 

进一步加彊对自己的保护.这只能说是在寻求某些军备詧制措施方面装出一些热 

情，而在实际上，裉本不存在什么热情. 

应充分利用现已设立的工作组，对全面禁试条约的各个有关方面进行调查* 

因此，裁军谈判委S会应铭记，地震专家小组在各畫要方面工作将会协助和支持 

这一工作小组各种活动，在这方面，我还要强调指出，最妤允许该专家/组审 

议已有获致最先进数据和分析数据#^方法并就此捷出报告，并扩大该小组调查核 

查禁试新方法é*i可能性，如通过侦察和测量大气中的放射性. 

当全面禁试条约工作小组开始工作时，瑞典愿在适当时侯重新介绍其于197'7 

年提出éir全面禁试条约草案中é^i有关鄧分，以及虑到从那时起éii各种发展和在工 

作小组中发表â«7备种意见而提出新é«T部份，以便向裁军谈判委S 4 ^出"" ^全面 

‧é*i,适时éir全面禁试条约草案. 

鉴于裁军谈判委5会本届会议时间短暂，因此可能只能Jfe另4有关化学武 

器éHfe先项目11得一些有?^éii逬展，在过去两年中已在这一问題上作了大量有益 

工作.至于需要有一些新的政治信号，我C!相当慼兴趣地汪意到苏联在第二届裁 

军特别联大上向联合国大会捷出é*i 一 份 公 约 草 案 概 要 . 份 概 要 似 乎 包 括 或 反 

映了在本委 S会中讨论一些问m ,因此 M l希望它代表了对觫手问题进行谈判 

真诚愿望，而不仅仅是为了从政治,虑来对付另一超级大国在化学武器领域中某 

些意向.我们期待着在化学武器工作小组中更加具体地讨论这些问題， 
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我面代表团认为，尽管化学武器领域本身是复杂的，但它仍是有希望达成协议 

的谈判领垓‧ 本委员会和化学武器工作小组必^充分地利用这一机会• 显然' 

这需要超级大囯在委员会中以及通过恢复双边谈判给予积极的舍作.我们准备竭 

J^jJ为觯决各种悬面未决的问题作出贡僦‧ 我们不会反对在委员会所安排的工 

作时问之外继续工作，如果这有助于取得 5 ^ ' ^ ^的话， 

程序和活动，璣典认为，我们不应使这一问題的讨论犮展成为一次长期的程序性 

辩论，这将使委员会丟失大量宝贵的谈判,时间.另一方面，可通过非正式协商导 

致 某 些 改 进 和 变 化 是 不 容 否 认 的 ， 请 允 许 我 就 下 述 简 单 看 洛 

我们对^一机构变成常设的、全年开会的谈判论坛持某些怀疑态度.即使 

员会目前的工作量也给我们这样一个发达的和技术上先进的囿家所拥m能力 

施加了压力，进一步廷长工作日程和扩 大工作计划很可能会使小型代表团的负担 

过重，并将只会有利于那些我们有理由怀疑其是否有真诚裁军兴趣的大n或国家集 

团， 

但 ; ^ ^i^m^m,仍有提高我们的工作效率的余地‧ 譬如，不访对利用 

4 ^议重复作一般性言的做法表示怀疑，对分配给工作小组的时 î s j应规 ^ 

錢多的絲项目，签于另外增加一些会议来对化学武器、全面禁试条约以及可 

能还有外层空间问题进 行谈判的傲法似乎是极为可取的，因此我们应对分配给其他 

工作小组的时同作一些限制，这倒并不是因为它们所处理的问题是属于次要的，而' 

是因为在这些问题上不可能取得结;^除非在意愿或主意方面有所转变.这可在 

适当的喊通过非正式协脔予以确复 

让我再指fi瑞典的^定观点，我们同2 I囯集团的其他很多成员囿一致认为， 

在程序性!^題±»不能再允许滥用委员会的协商一致的作用，例如阻碍设立委员会 

绝大多数成灵囯要求的工作小组. 

关于必须转变意愿和主意，首先是主要军事强国转变其意愿和主意的问题，大 

家已经谈了很多，并将继续发表很多看法.对于这一转变.我们已经等待很久了， 

我们中的许多人又产生了新的希望，这并不是因为有任何这种转变的迹象，而 

的多边裁军谈判机枸的裁军谈判委员会的各项 
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(图尔森夫人，瑞典） 

是因为出现了一种新的重要的政治力量，即急剧觉蘧的公众认识到，如果我们允许 

世界各国的领导人继续M目前的道路走下去，那么这一M和子孙后代面临的危 

巨大，对日益增多的> U t说，，日M速增多的人来说，這一问题已不 

再是威慑问 ; ^均衡、劣势或优势的问题，它已成了生死存亡的问题，这是 

人们日益迅速认识到核武器铜底是 f h么的冋题，自从1962年赫尔旻-卡恩出厫 

了他那本众人皆知的书以来，人们第一次考虑了不可思 i义的问题，其中的一个原 

他 们 突 然 认 识 顺 们 必 须 这 样 傲 ， 各 转 和 政 治 领 导 人 通 过 谈 论 " 有 控 

制的核反攻"、"长期的冲突期"，已经使不可思议的事变成可思议了，例如，按 

照各种核的逻辑，核武器正在变成了以使用的了. 人们认识到要生存下去就 

必须中止这种 

乔治.凯南把百良北美的声势浩大的和有广泛基础的和平群众运动称之 

为1980年代初期最引人注目的现象，它己对各种事态发展产生了影哬.在第二 

届裁军特到联大期间，上述运^已很为显著，它们在该几周内的动给人们蕾下的 

印象要比大家所能预科的大得多'.所有和我一样参加了 6月1 2日那次秩序井然、 

热情奔放的为数达8 0万的和平示威的人，都;ftâ不会忘记在争取囯家间公î£^端 

M和平关系的斗争中每个关心的公民能够发挥什么样.的作用及可继续犮挥什么样 

的作用.绝不允许被某些人称为第二届裁军特别联大的凄惨失败冲淡所有那些抱 

^意愿的人形成一个国际裁军选民臬团，并且联合起来争取实现一^全与和平 

的世界以及改善世M地人类条件的这样一种迫切需要. 

消除人类目前所面瞌的遭受灭亡的危险，是我们这一代人的任务，之苜, 

我玲听了美囯一位著名的罗马天主教神甫西奥多‧赫斯伯格神甫在谈及这一迫切任 

务时的一段感人的话，他说： 

"我所经历了某种简直象是一次宗教改革的事情，三十年来，面对亚洲、 

非洲和拉丁美洲的极庹贫困，我一直致身于设^J建一个较完美的世界， 

我力求减轻世 # 5 ^饥饿，在囯内和界那种剝夺人权的作法，抗击 

危窨几亿人口的热带疾病，力求扫除文盲和普及教育，但是我突然认识-

到，如果我们不消^核威脸，所有这些其他的问题都成了技IT冋题，因为 

地 球 上 将 ^ 会 有 ^ 人 类 ， 也 所 谓 问 题 了 ， " 
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(图尔森夫人，瑞典） 

当前世界的这一觉悟被嗅醒时，^主要军事强国的政治领导人都无法抵挡， 

裁军一定会成为一种逄时的思想， 

主席:感谢璀典代表的发言以及她对主席所说的一番友妤的，， 

发言到此结泉是否还有其他代表 S 愿意犮言？ 

在我宣布本次M会议并宣布召开委员会的一次非正式会议之前，我慼通知各 

成员国：4^秘书处分发了 C Vi]n>, l y ^ e r 7 号 文 件 ， 题 为 " 国 代 表 团 参 

考的关于会议安排和文件的基本资料" ,裁军谈判委员会下一次^会议将于 8 

月5日星期四上午I 0时3 0分#^， 

现在休会. 

下午4时散会. 

5̂ 9̂  Ĵ ï̂  î^ï^ Ĵ ï̂  
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阿尔及利亚: 

出，窜者名单 

马锓先生 

阿裉廷： 加西亚‧莫里坦先生 

萨镙勒先生 

芬镙利先生 

比利时： 昂克林克斯先生 

巴 西 ： 席尔瓦先生 

德克罗斯‧杜亚尔特先生 

餘 利 亚 : 索蒂洛夫先生 

镙扬诺夬先生 

瞢控莫夫先生 

0 甸 ： 吴貌貌季先生 

吴丁觉兰先生 

吴丹吞先生 

加拿大: 斯金纳先生 

戈镙罗先生 

中 g : 田逬先生 

畲孟嘉先生 

王芷芸女士 
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销开明先生 

努涅斯‧莫斯克拉先生 

维伊沃达先生 

靳塔维诺哈先生 

齐马先生 

伊鲁谢克先生 

哈桑先生 

巴西坶小蛆 

约翰内斯先生 

镙拉戈尔斯先生 

德博斯先生 

库蒂雷先生 

赫镙尔先生 

登布斯碁先生 

吊格约先生 

克林勒先生 

动尔先生 

科米弔^先生 

加伊达先生 

托摔先生 
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印 度 ： 

印度尼西亚 

伊 朗 ： 

意大利： 

日 本 ： 

肯尼亚： 

璺西哥： 

蒙 古 ： 

M洛哥： 

萨萌先生 

苏恰斯^先生 

维斯努穆尔蒂先生 

达马尼克先生 

奥利瓦先生 

迪焦万尼先生 

大川先生 

川喜田先生 

新井先生 

加泰雷 * i ^纳先生 

南吉拉先生 

基博伊先生 

默里先生 

加 3亚‧罗夫茱斯先生 

冈 F雪斯‧雷內罗夬人 

额尔镙难比列略先生 

包勒镙先生 

什，、比先生 
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荷 兰 ： 

尼日利亚: 

巴基斯坦: 

秘 鲁 ： 

波 兰 ： 

罗马尼亚: 

斯里兰卡: 

瑭 典 ： 

瓦根马克尔斯先生 

依朱厄尔先生 

阿金桑亚先生 

阿查伊一伊龙西先生 

阿赫i£镙先生 

阿克拉坶先生 

阿尔塔夫先生 

贝纳维鹆斯先生 

苏伊卡先生 

达特库先生 

梅列斯卡努先生 

比基尔先生 

贾亚科it先生 

图尔森夬人 

利镙戈尔镙先生 

伯格伦镙先生 

埃充雹尔坶先生 

苏维埃社会主义共和国联 伊斯拉耶利安先生 

晋里亚欣先生 

加伊先生 
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萨默海斯先生 
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罗德里格斯 •购瓦罗先生 

秀尔胡奈茨先生 

奥西尔‧格诺克先生 

贾帕尔先生 

贝拉萨镙垒先生 
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主席:我宣布裁军i灵判委员会第176次全体会议开始， 

在我们-开取发言人今天在委员会讲话之剪，我希望委员会通过载于第6 8 / 

Rev, 1.号工作文件9?工作计划， 

经非正式会议交換意克5?结杲*拨给〖等合裁军方茉》两天时间*如杲没有反 

对意见，我将认为委员会通过笫68/`Rev. 1号工文件， 

莸这祥决定， 

现在我们开始讨论笫6 9号工作文件'，载有关于收到希猎请求参加裁军，31^判 

委员会3?决定草氛如杲没有反对意见◆我将认为委员会通过该决定草秉. 

裒is样决足. 

下面讨论关于收到爱尔兰请求参加本委员会工第 7 0 号 2 工 文 件 • 如 杲 

没有反对意见◆我将认为委员会通过i2:—决足莩杲. 

就这# ^定 . 

.我建议现在讨论笫7 1号工作文fh载有重新建立〖综舍裁军方案》待设工 

小 m s ï ï决定草案 a我愿*指出◆委员会已取得谅痴在笫二期会议期阆，这个工 

工作小组将不举行正式会i)L伹是工作小组主席将举行非正式3?协齊或探讨性质 

ffïï会如果没有人反对*我将认为委员会通过基于i2:—谅样ff?央足草案. 

"应希腊557请求（C D / 3 0 2 )并稷据委员会ffïïi义事现则第3 3至 3 5条观 

^，兹决足遨滑希猎代表于1982年參加委员会全体会议和非正式会议关于实 

质&议程項目Bïï讨论，并参加1982年会议建立ff^特设工作小组举行g<g会议"。 

"关于委员会 1 9 8 2年会议议程和它第二^会议工计划，已遨请希,惜代 

表在适当时侯阐明希猎待剖关心冋惑 

" S 爱 尔 兰 谞 求 （ C D / 3 0 3 ) 并 裉 ^ 婺 员 会 议 事 现 则 笫 3 3至 3 5条 

现足，兹5^疋邀ir爱尔兰代录于19 8 2年參加委员会全体议和非正式会议关 

于 实 质 & 议 程 项 目 讨 并 , 加 1 9 8 2年会 i义建工待设工^小 à ? ?会议"， 

"关于委员会1982年会议义程和它37霣二期会议Sïï工《乍计t',已邀滑愛尔 

兰代表在适当时:矣i萄明爱尔兰待剁关心问題", 
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( 主 席 ） 

我还了解到大家已一致同意，荨敎璺西哥代袤，阿万索.加西亚.罗夫茱斯 

大使应重新被揞令为特设工小iâeg主席. 

,l&is祥級 

请允许我代衰本委员会I勻加西亚'罗夫茱斯大便表示我们5?視贺，同时对他再 

次同意承抠这一重要和繁宣5?工作表示感谢‧ 

我们现在已结束了关于组织方面问题9?讨论， 

今天我0^发言名单上有捷：、日衣罗马尼亚、中!1^法!i、澳大利亚、斯里 

兰卡和镙意志民主共和国ff?代表ia 

現在我请第一名犮言人，荨敬捷克代袠，维伊沃达大便阁下发言. 

米洛夬‧维伊沃达先生（捷充斯洛伐克）：首^请允许我欢迎你檀任 8月份 

裁军谈判委员会 3 ?主席职务并愿你' t利宪成你职贲 ‧我国代彔团能在一个捷克 

斯洛伐克对其在裁军谈判中发挥9?积极惟用十分尊重ffïï不结^国家集团ffïï̶名或员 

g家旳代表担任主席ffg领导下工感到十分高兴‧我也婁对你3?前&日本a?大川 

大使在春季会议结束S3几周里作出9^十分有益和有价偟5?工惟褒示慼谢*我也非常 

i f兴地欢迎兄弟罗马尼亚社会主义共和国代彔达待库大便来和我们一同工 1 ^ » 

鉴于我们3?会议是在第二届裁军特剁会议结東之后没有几天开始的，所以大 

多数发言把大量注囂力都放在对那届会议 3 ^估价万面是十分自.然今天*在一 

没时期之后虽然这是比较短a?时阆◆我们已IÊ镎估价那次会议取得3?所有积极万面 

东百并,iS我们委员会如何能*最有效地it力于稷行它3?结论和各项建议，尽 

营它们对于议程上主要|可題而¥或缋甚微并不能令人满意.^们对于为什么没有 

取得更积钣和具体的成杲9?看法已经明确地反块在在纽约举行3?那届会i义结:^时社 

会主义^家发表5?关于笫二届裁军袢剁会议5?各1力成杲3?—项联合宣1^中.在ËJ顾 

持再ij会议时，我们是从02：—事实出犮？?， ^*虽然未取得具'pp:î?结沦和建议◆'叵它 

是一个重要5?(^际筝件，它明^ 认了绝大多数 â家要求立即结:^狂热覃备竟 

賽和釆取真正步羲达成君军一主寻是裁军一因为i?:是当今*紧迫Sïïf壬务‧ is 
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C米洛夫‧维伊沃达先生，捷克渐洛伐完) 

是一項必须予以解决任务，目3?是消除军事和玟治SÏÏ对抗丼减少战争3?；|：|绘从 

而维持和加深缓和逬程以及犮^ g际合作.我们还认为 ‧待别会议具有高度积极 

意义3ÏÏ成缋是‧它提出了其立即,#决对人类、事关宣大3?各神紧迫和切要ff?冋氣 

首先，这涉及防止孩战争祥一个严篁冋题以及密切有关不便用孩武 H问题， 

it两个问题都成了待别会议上8^中心1可题.如大多数代^团一 我们还热烈地欢 

迎了 f i r列日涅夫给特剁会议电裉*该电裉载有苏联对不首先便用;^武器的一项 

保化在这项保证中，我们不仅看到旨在觯决当代最尖锐591可题的一个明碡和具体 

旳歩骤，而且还看到对特别会议?? 一种高度积极5?贡献，以及如我们今天能锈说ffïï, 

也看到它ff?极深远成晃在待剁会议9?过程中，我们已经强调过，其他孩武器国 

家若釆取同祥9?保证将会减少孩战争瀑发危险并等于事实上禁止便用核武 

我1'门还欢迎苏联向待别会议提交ff!J其他具体ff?提案‧尤其是为一项化学武器公 

约3?各项基本条款提出提茱、载入'苏衮备忘录中各项癔案以及苏联外交郅长葛 

罗米柯在其发言中清楚地阒述2?那些提案，我m再次只能^示遗缚Sïï是，所有其他 

军事上先进3?国家ff?代表团，尤其是拥有孩武器3?那些国家代表团在会议上并没 

有 也 采 取 同 样 提 出 具 体 提 茱 作 法 . 

虽^别会议有其重要积极方面， 1 E其主要万面成杲是相当镜小 3 ? .当然， 

我〖门难以期望会达成任何具体建i)L咧如S孩^覃领域内，考if到甚至茌君军谈 

判委员会中设立一个孩裁军和禁止孩武器试辁工作小lâff?建议几年耒也一直要受 

到阻事ff,铳是i^:祥，也不令人十分感到悚奇97是*笫二届^军特剁会议没有能 

够卞<X更和通过一项奪舍戴翠方茱，因为有些西万!1家ÎCi更大3ïïgS力政在刽^必须 

^时迕行 3 ?持续不 f f S Ï Ï长期车香^稟计划万 a ,而不是放在裁军万紊万 3 ,至于 

我国代最团，我m准香继续积极參加一^^合裁车万茱S?制订工作以便明年能移苻 

冥草茱^交第3 8届联大.然而‧我们仍然认为，如杲 i s样一项万茱将发积极诈 

用，它不应该ËJ避觯决基本?？优先冋題，待剁是孩裁车领减中3?问,c在逬一步 

,IÊ赛合裁罩万案透行《判过程中，诃代^团都不S$记，笫二,'ë^罩待别会议 

无分地宣宇了笫一届载车袢别会议5?《最后又件》有.效'!^并强调了冬5^员雷在裁 

军^判过程中有义务尊重其《行动纲项》宁谷^优先事亏^ 
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C米洛夫‧维伊沃达先生，捷克渐洛伐完) 

我'n认为，我们曹对其宣言表示过欢迎世界裁车运动iiiZ该帮助把主要eg注意 

力放在制止军香竟赛关建&务万从^们万面未说，我 i n愿 ; f茌该运动成功和 

有效93进程中犮挥积极ffïï作用。 

关于在特别会议上注意力也放在裁军iîil判95J机构问题上is—事买，我想强调ffïï 

是，我国代表团认为现有35谈判讲坛和机构对于目前ffïï需要釆说是足够B?.同时‧ 

我们同;tiS种观点即*存在着可能性，可更合理M使包括象军^判委员会在内9?现 

有机构犮挥更大有效'lÉ^我们认为在is方面提出来5?—些提案是偟得注素ff?*因 

此我们准备对它们予以建设性地,>!fw -

在is些日子里，全世界舆论又一次回忆^It死的原子弹蓥菇云在,开史上笫一次 

笼罩在千千万万无辜ff?人类头上时刻悲,對，因叱拯令人不安9?是.今天当军备 

储存已过多地装满了孩暴雉物时，在过去其良心未止冥^导把命作用 3 ?原子 

掸试作实用某个国家ff?^导袅团现茌又在^弄新S?危I绘3?幾念和想他们竟说 

存茌笫一次孩打击557可lê性，并计划是否有可能进行所请有?^孩战争，他们开始 

生产中子武晷并寻求逬一步方法来便广泛 a ?其他类塱大观模^灭性武器获得 

度5?改i& 

囡叱‧当前紧迫的任务莫过于坚足地a止战争?3危险、防止桎灾难威胁以及 

釆取旨在达到孩裁覃有58：措;Ji» 

自从出现了^武liM司题，社会主义国家;^一篁在各个a'难讲坛上不折its提出觯 

9^05—间题3?有'效提氣1 979年钍会主义^家集S旨在达成稷裁车5?提某也没有 

丧失其当ms?迫切需要性*而且恰巧？9瓦若能实旌该荧茱，捋不仅会带来贫丰香 

^饔557结束而且还^?1保逐步荬减稷式《^3?锗存罝至扦冥彻^,毀（C 〕/4 ). 

祆 们 还 认 为 夫 于 定 、 釆 ^ 和 分 阶 履 行 苏 ^ 3 ? 題 为 " 祖 转 3 益 考 长 9 ? ^ ^ 胁 

和遏制草香竟赛"3?香;$录中ffî孩^车万案提II是一^有鬲度荛设性3?迻某， 

是一项也,if到其f& g家观点5?兵有现实鞏义3?^条，列如在生产,3亍生,工备神类 

型 武 吞 裂 变 物 质 问 趄 万 面 ， ^ 们 认 为 在 抚 们 充 分 叉 î f 设 立 处 ^ i义程项目2 

工小组îïï'JSil?^可以对于孩裁皁3?—"；；!1万31`透行有效讨论，抚们还认为，在 

^车- "突判姿员会中有代最双所有代衰、^巧 , ; ? n是便上述工小 â :舌^取得^ 

效53 ̶ 个必要^？酉^, 
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(米'洛夫‧维伊沃达先生，捷克渐洛伐克） 

全,彻底禁止孩武罢试验茌很长一个时^内一直是我们议程上—个优先 ^ â . 

我国代表s认为* i2:个项目是一个最高优先冋题，因此？^们一貢支持对其予以有 

效地觯^在舂季会议结^时◆当时在讨论建立此一有关工作小组过程中◆蒈有人 

力求限制其职；^，那时我们也仍然保持了一神富有建设性5?态现在当工惟小组 

正要开始审议工作时，我 i n也认为某些憒况是令人沮丧即旲国致府改^了它对 

达 成 禁 止 武 器 试 验 我 们 不 得 不 也 和 印 度 、 臺 百 哥 、 璘 | | s 苏 ^ 和 其 他 S 

家代^团一*耒质冋美国？ ? i S种态荒我们还认为，美代表团若能对它对全面禁 

试工诈小组eg态度1^出解释，那将是十分有益ag, 

由于在地霎学领域3ÏÏ专家小组茌历时7年3?复杂谈判之)§1^出了冨于建设性 

工作使一项未来协足所有孩查系统SÏÏ基本问题实际上都得到了觯决，因此我们可 

以希望i2:个小组能够集中努力准备一项包,一切万ÊSÏÏ协更，捷克斯洛伐兗愿素提 

供它在地霎学方面^?专家^ïï经验并打算a^设参加专家会议以及工作小组3?会议. 

我'fn对本委员会在禁止和锖毀化学武晷方面活动增加最示欢i£»自7月2 0 

日以来以波兰苏伊卡大便为首 3 7此一有关工小组傚了很多有益工 f T *我们深 

信，只要有良妤9?政治意愿，，IE有充分机会可拟S出一项禁止发荽、生产和锗存 

化 学 武 畚 及 其 锖 毁 公 约 * 包 , 足 一 种 有 效 查 系 I 苏 f t l ^ 笫 二 届 载 军 待 别 

会i义提出5?有关公约基本条款ff?擾茉提侯了 一个新9ÏÏ基础僭此可釆取旨在达到上 

述目5753.夭定性步I我们认为令人褎午事买是，在第二届戴车特剁会议期闾和 

在裁覃-炎判委员会中，很多代袤a对苏'联提秉出了积衩3?反应* ^'in希望‧在 

拟草过程 = F也富于建设性 S ï ï ^ /踅也将占上在目况下，祆" !门认为可取 

Sïïf^法是，在今年5?会议期间本委员会彖妤一'分一^未釆公约Bïï::昆舍草茱茶 

虽然茌本届夏季会议期间抚们多半不会达成 S—切万苷遍接受 3 ?茱又， 

们眷来，一份^合ff?享茱秉文可能成为估价所取得逬暴3?-^有用3?构架并可 

为今后：荧判5g—份又件. 

我'！门认为，苏联有关不在目无化学武4§^a?领土上郅署化学武#3?^粟若 

lê屋行，它无荧也得夏杂SÏÏ-iS^判^积'椎^ Sïïf̂用。1̂ 1 :-t' «们对于；?:委员会 

所有成员是否在 i ? :万存茌艮妤 3？玟治 ; T f不得不^示怀 * s ; ? r # : ^ ^大观馍^ 
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C米洛夫‧维伊沃达先生，捷克^洛伐克） 

灭性武晷问题5?《度、它要开始生产二元武器ff?打它与苏联进行3?及边谈判9^ 

中折以及发动嘈杂9?诽谤运动◆都是令人严重关切3ÏÏ事项* 

人类富于创造性技术天才所取得巨大进步现在已经提供了各种真正 a ?可 

能性，可觯决诸如战胜饥饿、疾病、贫困和其他很多问題ff?iS样一些紧迫和普適性 

\'SIM>然而，所有is—切要求科学和技术5?进步应开始成为专门满足人类和平愿 

望3?—种工具， 

长期以来捷克萧洛伐克社会主义共和囯和其它钍会主义!i家一起一亶认为迫切 

地需要釆取一些预防措沲来进一步防止滥用科学和技术ffïï成杲以及防止浪赛人力和 

物力来犮暴和生产新型大现模毁灭性武器系I我们磷信◆建立一个既观察又估价 

在is—领域中犮暴憒况ff?有^威ffïï专家小组将会大大地便逬一項有关国际协定案 

文3?草拟工惟，并可促进对締结单独ffg具体协定审议工ffe 

我'in认为*美国政府制造其数量会达到妤几万3?中子武器夾^大大地增加了 

需婁严肃地？"议一些社会主义if家代表a在1978年向不姿员会捷交关于禁止生 

产、锗存、鄧署和便用中子武器ffïï公约草案3?紧迫 

当今我们还可以目绪由西方军事工业企ik所鼓动5?将武18^渗透到以面未f用于 

军事目a?领域中去3?另一种傾向，我们坚决is谴贲旨在捋车备竟賽扩大到外层空间 

3?任何步氍外层空间应该永远不置任何武器以便便它不致^为狂热3?军备竟赛5? 

一个新跑道及恶化各国间关系 e g —种裉氯因此，我们义捽设立一个将充分负贲 

处 ^ 禁 止 在 外 层 空 阆 放 置 一 切 类 型 武 器 问 趙 工 小 我 们 认 为 ， S 不 作 不 必 要 

i d ^现 ^ 2：个小组 a " ?乾普遍接受问题达成一 ^协议以便使我们移 i & i S次会议 

已-有?g—些^菜詈手:4行认真3?:$判， 

.在is:—复杂ff?É!际形势下^们认为尤冥爱迫3g事是应竖5^反对战争厥子eg玫茇, 

令人鼓午5?是，尽营存在-复杂s?;!i际气氛，m人们正1^出越釆越多蒡力去刽止 

狂热卓香踅赛，令人;赛， 1有希望 f fg是，待剁茌近年秀备个国家^a^?旨在解决 

裁覃gg具体任务3?积饺资案有了显著s?=i加，el充靳洛咒社会主义兵和 i l ; f : t在 

^军，判*员会甲真诚地^力于建设性地讨论建立S平等,&同等$全',、则基?di上 

丫壬诃有关^ ；冋题捷茉或,式âsïïft;t-



主,f :感谢捷克澌洛伐克代表发言和他对主'窜讲的一番友好的话。现在请荨 

致&5 3本代袤大川大使阁下发言。 

大川先生(日本）：主席先生，欢迎你到本委员会未，并在此时担任我in的 

主席，这便我感到非常高兴，我们这里的许多人都记得两年以前你在日内瓦举行 

《不扩散条约审查委贡会会议》上，作为其中一个委员会的主席所起的重要用。 

我：！代表团为能再次茌li的卓越领导下进行工作感到愉快。 

我愿囂十分诚恳地,谢你前^言时对我 4月份当主席所说的非常友好的话， 

我想借此机会对荨敬的罗马尼亚代表达特库大使的到来表示欢i£«我还愿意讲 

到，获悉中囯俞沛文大使相秘鲁巴尔迪维索大使已离开日内瓦的消息时，我们感到 

很难过；在对他们在裁军谈判委员会工作表示赞扬的同时，我祝愿他们身体健康, 

今后幸福。 

笫二届裁军特别联大已经过去了。日本人民以及实际上M界的人民曾希望， 

这次特别会议将是一个推动；！际进一步努力实现裁军的建设讲坛，它将能通过我 

fn的共同努力产生丰硕成果， 

因此，我们对^二届裁军特别联大未能通过《综合裁军方案》这个人(H预期将 

是这次会议的主要结果一事，不能不褒示遗：赛，可赍âtj是^一届裁军持别亵大通过 

*《最后文件》的有效性得到了重申，而且各ïi代表团都：^示了它们以该文伴为基 

础把裁军进程继续下去决心。我îi代袠团对许多îi冢首脑.fn致府首胲以及许多其 

他高级人士出if这次特别会议并保证尽最大力量促进裁军，特别是核裁：？一事，十 

分重视。 

关于这一点，我；！代表团在筲二届裁军特别大结束时蒈表达了我:i政府希 

望，希望^二届裁军特别à大将绘各个不同论坛的该判，例如美;rfn苏联之间关于 

裁减珞军备和中程核力量谈判，以及.€军谈判委 g会关干象全 s该禁试和禁止 

化学武器这样最优先事项的判，提供新约1?、圾S!I势头。 

我 î i R 表 团 认 为 ， 本 ^ ' 君 会 为 , 一 多 边 劳 至 ^ 判 - ^ ^ 义 务 & 责 已 被 â £ 

约§^讨论所再次肯定，因为大家都很清踅，賓效^裁^掊笼只有遷过认寘^艰巨 

谈,才IE严生。 
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C大川先生， 3本） 

如果我n真正要覆行我m的职贲并不辜负ii际社会在笫二届裁军特别联大提出 

的希望，我认为我(11^该认真地裣置我们工1*方法，以便提高本委â会j^工作效 

率。 

特别是这次夏季会议时闾极其有限一最多5至6个星期一所以我们一定要努 

力做到充分利用这一暂短的时期.因此我国代表a赞同这样的;1见，即在这次夏季 

会议期间，我们把重点放在真正优先项目，即项目工（全面禁试）fn项目4,(化 

学武器)；我们希望无论是全体会议还是工作小组会议都应该绝这些项目安徘比其 

他项目更多的时间， 

关于化学武器的问颞，工作小组在夏季会议以前，从7月2 0日以来，已在苏 

伊卡大使的认真领导下进行工作。我If代表团希望，这次会议结束时，我们将在春 

季会议经过修改的职权范围基?ili上，在拟定一项公约的享案方面取得更实质性进 

屡， 

在这方面，德:t志联邦共,fn国、法国、苏联和其他国家的代表团在^二届裁军 

特剁联大上提出了不少偟得注:t的建议a我！I代;^团希望这些建议将有利于推进我 

们本委员会的讨论，我们及时地注:S到关于现场枧察的概念，特别是关于核查销'毁 

现有化学武器的锗存，已原则上为苏联所接受. 

3本一贯要求把实现核裁军作为一项最迫切的问颡来对待。g本尤箕强烈主张 

旱日缔结一项全 â禁止核试验，包括地下试验的条以便限刽核武器的^一步尖 

端化，作为走向核裁军身募一个具体步a<不消说，拟定适当^有效核查搢施是 

实现全面禁试所不可缺少§^。这就是为什么日本多年来一貢积设促进建立一个fF:蔡 

相识别地震事件^！ !际合搢施机构原因， 

在这方3,我(H要表示遗憾的是，全面禁试^三边谈判^重新开始一这是.3 

本一直要求的一看^在可以预期^将来我fn还是不能实现。3本愿意再次》f吁旱 

日恢复这些三边谈判，以便通过有关各方§5共同努力在他们寻求核查问颡的觯决办 

法=?夹一个突破。 

':Si?些'if况下，我们可以说1!^军《；^判^,劳会.!£达成一项全S g试条g兮卞3 §^化 

用已越耒越重要，S这方3，我fTN:S春季会议结束时一致同意建立核S试持设二作 

小â一筝是非常及讨3^。我:13：府对^设工(，小IE-巧将iâ=行^工*哥予fi_大希望. 
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(大川先生，日本） 

因为它可以为日本要求了这么多年的、就全面禁试问^进行真正的多边谈判打开道 

路， 

我希望在这次夏季会议期间，我们要尽快在新工作小组开始实质性的讨论， 

以便我们终^^能％^铳"核禁试"这一议程项目蓍手取得进屦， 

我们都记得，在这次纽约的袢别会i义上，许许多多非政府性组织é^、相平机构 

的勿裁军研究机狗的代^们苜来声谖各îf玫府代表，要求核裁军。我国代袠团，我 

希望还有许多萁他国冢的代袤团，当时曾认真地升耳3(_日本各非政府性组织代表的强 

烈请求，他们是根据他们在1945年原子掸瀑炸中的亲身经历讲话的，我深信他们 

简单而有力的言词已深深地刻印g他们的听众的心里了， 

毫无疑问，我们作为裁军谈判委员会的成员，在我们履行我们要实现有效的裁 

军,施一特别是核裁军措施一时侯，一定要经常铭记这些请求，同时我们一 

定要努力取得我们在这次暂短的会议期阆能移取得的进I,以便朝着这个方向前进。 

主席:感谢日本代表的发,以及他对主席的友好讲话，现在我请荨敬的罗马尼 

亚代表，达特库大使阁下发言， 

达特库先生（罗马尼亚)：主席先生，能在你、荨敬的肯尼亚——个友好39 

非洲;1家一代表的主持下在本委员会里诈'雾一次犮言，我感到袢别高兴。你在多 

边臭会上丰冨的外交经验和f尔作为一名酎心的谈判家的品格，在我们委i会工诈 

^这个非常重要的阶段，；?t于我们将是非常宝赍的。在预悦你在履行你的任务一 

你的职责一时一切顺利的同时，我要[^你保证，罗马尼亚代表团将绘予你全面支 

持。也请允许我借此机会it我们上次会议主席、荨彔的3本代表、大川美雄大使 

袠示：我il代表团钦佩他用以主持委员会活劲^巧妙的方式，乾貌业业的工作态度 

相他所唤起的谅#精神，我十分高兴地看到委员会秘书处里§^同事ffl,他们离开我 

m同时也是为了继续和我们在一起，我要旬賈'帕尔大便，这位我的过去事^老 

朋友致意，我很髙兴又U'l 了他。我还要你、主席生，以及fêj ;?t我表示了如life 

热*友好欢迎的所有f戈袠，表示我§^真诚J?J惑谢，我特别欣赏那些鼓励话语，S 

为-主缺,f许多年之,舌，我又S到这个机构申〈"^表我的d家，不是没^某种慈tà^. 
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(达待庳先生，罗马尼亚） 

我〖1`1是茌空前严重的环境下恢复袠军谈判委i会的工诈^,当今H际关系-为特 

征.€严重的紧张，爆发新的军事冲突危险，包括鑤发新^世界大战âtF危！:在不断 

增么武装的致策JE亳无道理地强化着，人们看到具有不可想象之，灭潜力é^、可 

怕的,和非理性的核武库菓聚在这个世界上，与此同时，^二次世界k战'以来基于军 

事臭团的存在确立起来的力量均势，与当今S家的、社会的、经济的^政治的现实 

已不再有关联，实际上，我们现已达到了这样一个时期：在此时期，人m正在努力 

建立各种H冢和H家集团之间的新的世界均势，在此时期，H家间的关系将建立在 

更为多种多桿的权力中心之上，并且将更加重視中小if家、发餍中！^家和不结盟国 

家的利益^ f，用，显而易见，我们仍处在危险的十字路口，有可能出现新的冲突 

新的紧^状态，标志着当代11际生活发层的特点的相互依存B益加强的条件下，对 

全人类的和平与安全可能会产生预见不到的后杲， 

自1978年笫一届专门讨论裁军!可颞的大会待剁会议以来的这段时阆里，军备 

§^形势正朝着与当时大冢一致通过的结论、决^相文件所体现的内容宪全相反的方 

向^餍一这是使人深慼不安â^,军备竟赛以日益加快速度一直在继续着；军事 

开支的数额不断增加，打破了所有纪录；发暴相剞造具有不可想象之毁灭力§^新型 

武器及武器的新系统^努力，一直在加紧，外交致策中的军事一工业奪合体为 f，用 

和重要性已经增加，这只能使d际生活军事化的趋势愈形明显。而所有这一切都是 

在裁军和军备管剖领域里没能取得重要成果这个背景下发生的。 

目前的钦洲局势特别严重，因为欧洲已成为一个庞大的核武库，在那儿积聚了 

大量武器，远远超过了任何舍理的防御慕求，并且在欧洲'两个对蛑军事篥团正在相 

互;^抗，在欧洲大陆邻署和发屏新的中程导!^进一步增加了对我！n大陆每个g家 

以及对荃个世界的,fn平与安全的威胁，危及我们这个地球上的生活本身， 

我还愿补充，军事开支给各国特别是犮暴中！！冢^^经济社会发暴造成了巨大 

困"t并使其跨形，加重了世界经济危机，笄;?t邇过裉除不发达達立新^認^经济 

秩,字以3又得世界经济^ig:治t.定所iâ^行§^努力，设置了重大璋碍， 

罗马尼亚在雾二届专门讨论裁至问颈联大袢别会议上提出了一系列旨在,止 

至备竟赛和达成裁萆^具体建i义。大H民i义会提出J^'î^罗马尼亚社会主义共国总 

统尾古技'齐昊塞斯,牽^出的有关第二届持别会i义所讨论;司颈的建议已卞为费军-淡 
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(达'持库先生，罗马尼亚) 

判委员会的正式文件 ( S C V 2 9 6号文件）散发。 

罗马尼亚人民深深善爱裁军、谅l^*:i际合诈葶业。这在某种程度上是由亍它 

在其1个悠久历史上曽屡遭战争的;^怖和:柔蹒。数以百万计的罗马尼亚公民在罗马 

尼亚人民向笫二届专门讨论裁覃间颞的联 1特别会议&^呼吁书上筌了名，这个吁 

书也已作为委员会的正式文件（第C:D/297号文件）散发， 

罗马尼亚代袠团参加裁军谈判委员会工作就是受这两份文件的精神指引着的。 

我们的职权范围是明确的：这就是要不遗佘力地与其他代表团一起工作，51保为停 

止军事竟争的恶性循环，为保护人类和各^享有的生活、和平、自由地和体面地生 

存的基本权利，而竭尽一切努力， 

我们赞同这个意见，即特别在第二届专门讨论裁军!可颞秭别会议之后，我们 

§^委员会应加倍努力耒争取通过某些具体搔施，并尽可11避免毫无结果的论战，这 

些论战会浪费掉在我们支配下的不长时阆。我们看来，在笫一次会议上*今夭上 

午的重要发言以及提出的建议一对这些发言和建议我m正在伃细研究一表明这种 

意见将在委g会里占上风， 

在许多H家包括在罗马尼亚爆发的、显示了二次大毖以来从未见过的力量和气 

势的、支持和平与裁军大规模示威游行，潰楚地证明，世界舆论期待这个领域里 

^谈判机构特别是本委员会，严生具体成果以^教人类免遭核灾氣 

正如许多代表团所强调的，裁军谈判委员会 1 9 8 2年^二期会议是很冠的。 

此外，这次会议是在雾二届特别会议和雾3 7届联大之间举行，罗马尼亚代表团认 

这些情况要求我们在意愿上^组织工传方面出iff—步的勞力，以便可能以-最 

有效方弍耒使^分配给我们的时间。关于这个颡我愿发衰某些初步约看法， 

首先，我要着重揞出，我们与:^他代表团一样，认为关于停止核军备竟赛,fp核 

^ g颡目的真正谈判 g在本委 i会范围内开始进行，这对于显示这个多边机构§^活 

力来说是极^紧這的，更是必要的，我要强调，我lif^表S认为，没有正当§^理由 

可以反对开始这种谈判。关于核裁军^措,笼复杂&，无非又多了一个理à说明要 

尽快开绐探索决办法，园为再也没有it^行對心â^,勾!！持不'窠探索，以期找出 

大家一无论是大^还是小国一可以接受5^1^决办法更好途径了，实.界上，#没 
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(达特库先生，罗马尼亚） 

有其他的途径可电这就要求设立一个比全体会议更为适当的探索.#决办法的机构。 

这就是为什么罗马尼亚代表S支持为有效,1行委员会有关停止核军备竟饔^核裁军 

饪务，.^照议事规则有关条款，设立一个裁军谈判委员会的附厲机构原因，我 

们^信，惟出这祥的一项决定，将会有可能讨论已提交给委员会的有关停止核武器 

生严、禁止使用此种武器的具体建议，以及讨论其他旨在减少无论是蓄囂地还是因 

囂外事故、错误或失算而触发核战争危险的措施。此外，它提供了一个适当^机构 

去讨论在通过核领域的具体搢施过程中严生的一般性问颈，并可向委员会成员国随 

时裉告有关其他讲坛进行的核谈判的情况。 

正如罗马尼亚f戈袠团经常强调的，附厲机构的设立其本身并不是委员会的一个 

目标，但是，鉴于核武库现状和影响着H际关系的严重紧张的形势，我们认为， 

就核裁军设立一个附属机构的决定，通过它表明我们大家都考虑到各 i f约利益，具 

有建设性精神，清醒地和现实地进行合作和谈判的政治意愿，这可以产生相当大 

的影响， 

不言而喻，在核禁试工作小组里开展谈判一项核试验禁令一这是停止改良 

^发袅核武器的战略中一个关键组成部分一将是裁军谈判委员会一个重要考 

验，今天上午，尊敬的日本代表提出的呼吁，给我们留下了圳^常深刻-力印象。§苜， 

我仅限于再次声明我 i f代表团对紧急缔结一项禁止核武器试验的H际协定的支持a 

柰止化学武畧—大规模毁灭性武器一亳无疑问是今年的一个优先的领域，我 

现在不谈有关这个问题的谈判的实质，而要强调我!1代表团对工作小的紧^的和 

建设&的活动的支持，这个小组是由我们的同事、波兰的苏伊卡大使如此专心致志 

^以充沛的精力耒主持 à ^ , 

我(H认为，最近苏^提出的有关这个议颈的建议有1=^于谈判^进暴， 

罗马/?JE代表团还认为，防止外层空阆军备竟赛.和禁止将科学技术发现用于 

军事§à^，对我们委员会的工作耒I充都是重要的Â优先议颈，我们确信，设立一 

个外层空间工小组和安全有专家参加有关新大现模毁灭性武晷非正式会议， 

将为我们提供讨论些议颡为宝贵机会，罗马尼亚代^ a还欢迎今天上午
1
々出^决 

定，重新设立墨西哥^加â亚‧罗夫茱斯大便阁下主持的综合裁宝方案特设工难小 
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(达特库先生，罗马尼亚） 

^我 f l ` l相倌，即将举行非正式协两将使^' 3会誃 S明年开始其.育关这个^目 

§^实质性工作时有较好的前景。 

我们认为，这些就是裁军谈判委员会茌其1982年^二期会议期间55优先筝项。 

我要强调指出，我!f代袤团认为，委员会在篥中精力进行有关这些议项§^工1^ 

的同时，还应继续对无核武器S家的安全保证及放射性武器等重要问题予以注囂。 

我m已通过的工作计划仅仅s味着，在笫二期会议期间一这期会议必然是很短^ 

—我们同;t在非正式协商中讨论这些议颡，以便确定怎祥才能最妤地推动明年有 

关这些议题^谈判。 

我们认为，駢大特别会议委托给委,员会的某些具体丫壬务，例如提高其1^为唯一 

多边谈判讲坛之有效性以及审议扩大其成员问颖，也应在我们的工作计划中有所安 

排。目前我仅限于重申我n致府的原则立场一这个立场^一次在这里申述是在很 

久以前，几乎是在多边裁军机构开始工作之时.筝实上，我们一直把它当惟一个原 

则的问题考虑的：裁军间顙是各国所关切§^筝，因此大家都有杈参加谈判。 

与过去对比，委员会里正在出现朝向一种更为实际的看法的趋势，和就具体 

问颦进行的谈判，在我们看来是一些吉兆，使我们有理由抱有希望。因为，尽管联 

大特别会议没有取得具体成果，我们仍有理由抱有希望，而且也许主要是â于这种 

情况，我fnâ^谈判讲坛能够和应该在觯决我们议程中的具体问题方面31得进袅， 

罗马尼亚认为，停止军备竟赛、缩减相消除核武器及其他大规模毁灭性武器以 

及裁军，在今夭比在任何时侯来说，都更成为使我们能牵免,譟发大灾难-为寘正危险 

的唯一抉择。 

人类历史上最惹人注§ -圬问题一 "初平或争"一从耒没有如此赤秀裸地 

以等于"生存或灭亡"方式被提出来过。 

当然，我们在这里是裉据各'自国家和致府所授予的职权而行动é^， 11是'*为一 

个多边谈判§^讲坛，我认为，我们大家都是各^人民的希望的代表，人性的代表. 

所有那些要求我们在还来得及-力时:宾釆^行5^^TS万人民è^f^表，S此，我们的 

责1^比裁军-淡判,慜久巧史中以往*《壬何时侯都更为重大。 

主席：谢谢罗马尼亚代表的发言及f也,主席所讲g—番友好&话，现":£我请荨 
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彖 4 ^ ：！代表3进公使：萄下发言， 

5进先生（申:I )：主庸先生： 

言先，我愿丄乂 ='Il代表团5^名义，热烈視贺你担^八月份袠委会？？主;f， 

并夏心希望在你卓越主持下，夏季会议5ÏÏ工作将顺？1〗^行。甲li代最'2将I司 

你密切合作。同时，我还愿僭此祝会;?T前s主席大力大使所作-?j贡袤示,葸:务 

9r nm参加裁委会工作罗马尼亚达特莘大使最示热烈欢-：2*。 

这次会议是 s第二/ f裁萃特别！^大后举行5 ^ ,大家 i然会 i £行 s顾和思索 

裁军谈判委员会53许多成员11，特另:〗是不结呈!11家，窆为特别!^大作出了巨大 

夯力,11令人夫望是，那次会议没有实現人们要求推^ ^军2?；|,望。不仅载 

§会 f化了不少 5 t f可和精力来谈判2`：?"综合象万案"迳到重篁ii ，未 t é达 

成 i !J" i义，审议冥一届载特別^大5?5^*和建议?7^行'|#^?"也无:玄5又得一|5： 

; t见。会议程滑^地表明，，-^最大3蕃^ 5 ?超*》^ ^ 1 1缺乏^军5 5 ;成： 1：， 

用各种万法和藉口夭撞它们"袠覃i:!i，<34f^贾1 ^。 是导歡会i义夫败?7根 

本原 g。会 i义未 ^得实 : ^成杲，也是 i i :导形 ^ ,，化反 : : ^ 3近手来， 

主义加紧侵 .适 ^大 i l之 : ^ ] - 5至 1竟晏 ; ^ ， : ， > , i \ ] i z ^ r ? i ^ r ^ ^ f s -

头并不 è亍持剔 ^大举行 ? î û ̂  ^ Î , : ^ ^。這不可-逛免：：^便il< ！司5?三言矢系 

i l f`\ > 从"??î为象覃，夭产篁3 2,"^扫: 1 ;。 iâiZ#/^Jl^T:» f i y, 

5?—个结论是：li际f^f^!"&^至有Ç切联系3 S= S I - ^ ^ 5 2 . ^ ^ ^ j : , 等 r 是 
* 

s成语^?j"缘Tie求盒"。？?^力乂》恶'; t ' ; i i^?PS:"7S,gk?t*， ^ f ; ^ r 

'吏象,工作1 又-旱=.':̂ 5̂ 。 

一 再 大 3 募 会 上 ， 7 少 丄 示 夫 望 ， ？ t , f f i i l L k t ^ ^ ^ i i - S 
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(en is: it A i: U 、 

主，先生， 

^ 在 ， 我 愿 本 委 员 会 夏 季 会 i 义 将 要 讨 论 判 几 項 i 义 題 < : ; i 旻 ， 笑 看 

法。 

一、停止核军晏和核裁军问題是各il苷遍关心冋題。S着很琴香竟 

赛？3加 f j ^ - ，争危增长，發界人民要求结护和平和^止核争？7呼声 

高 î l 。我们充分理 I M ^ , 司情广大,众和平愿望。我们认为，要维护^平和 

止 核 i t 争 ， 必 须 言 先 明 确 T T i i ^ 和 平 与 各 国 安 全 威 ^ 何 万 ， 才 能 采 S 有 

效搢来制止 M 尤晏和 w 止核战争5 ?洚发。当 l ï T , 两个核大 i i l E S i i 行激烈 

57核军备竟晏，,夺核优势，弁加紧核战争Sïïi"卩署Si香。主^2：种'!t况下，要 

减少核战争？5威总，必须言先要求這两个拥有最大核 î ï ï ! l i家立即停止军* 

竟賽，异大量截^其核3 ^。从這一基本原贝'， ( S犮，= i l代录S i t第二居荬军 

特 f ] ^大提出了具体建 i义，其中一
二

1主要内^是：`$、灵^ ( ! i停止; i C i ^、改^ 

e生尸核武#，并待冥各种！^^25核武蕃和运！^二具削减50%。；2此之后，所 

家g停止试验、，》^^和生严核^1^，异按^《
5
？比承〗和程,削减冬 

樣îi世养核？鲁5?現^， ̂ 个 ^ 最大核武^巧1家买行我(n所'；1称？1 

"三停一;绫"，是当苜 - : t迎袠至矢绝针在。 s为，在 " Z们已经^^ ^杀 i s力 

H ' ; t 况 下 ， 草 是 停 土 : ： 、 和 生 产 核 ， : I I , , 今 不 t é 便 大 ？ ? 芸 f 

s 何 缩 减 ， g 化 ， 无 ! ^ 亍 减 少 ^ 战 争 危 ^ 。 . " 三 停 " 必 ^ 与 " 一 减 ' ， î ? ^ S 

行，才iiiO`核.亥,it`o 

= F . s作为—《 2；冢^ ; t *承"《军义务。三;^个遊 a大 1实巧"三停一 

;<"，^小了司^它《2 1家5 ? ^ 3 ? ,舌，= 2愿 ; f与,!^育S i家一g : ^ - { i义+ ， 

'寻丄:Xg、发，'k;É>/-^S蕃，$5—2?戟;离1至,3全^^^：5；^^。 

我，'n赞成许多21家矢亍三戟委会,3立核戟至二纟£3戔-:义。%r:, H ' [ ' ^ 
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( 3 透 先 生 ， ) 

希望苏、灵^ 乂 认 冥 负 责 度 来 行 它 们 之 间 2 ? 核 会 ^ , ^谈判能！^得 

冥正有劲于制止核军香竟賽和削减核武# ?iî协议。 

二柰止化学武晷也一直是各! 1人民很关切2?问題。眷季会议^间，化学. 

武 ^ 工 作 组 眾 得 了 一 定 ^ 。 主 席 提 出 D / C W/̂ W ？ 3 3号文俘总结了 

近孚来?5讨论情况，有助亍我们f£一步i£行谈判。关亍毒性5i]定?5专家协商会 

议所 ^得 ? 5—些具体技术成杲，无^对裁委会工作也会有所 S i ^。 

从 七 月 二 十 B 起 ， 工 作 ^ 存 g 3 ^分坟和 ^决分坟途径迕行了认冥窆 M 

^ 深 入 5 3 讨 论 。 包 括 中 S 代 ^ 团 在 内 5 ^ 许 多 代 录 团 ， ^ 积 申 籩 设 态 度 ， 

提出一些具体建议。 

卞国一贯反; ? î使用化学武#屠杀人民。我们文持使用化学 ê ^ â ? g指控 

行有效5? a i f :调窆。我们主? ^ ^ ' 1 5 ^ i > l ^ J制订一攻全面禁止和^底销^化字^^ 

公力，从而永远消3Hb学武晷:ÏT人夹?？威^, 国代表团将为此作3勞力。 

三、关于防止外空军香竟赛问題。外空武晷发屋对世界.平々 ^全所适 

成 巧 ^ 引 ' 尾 i â 际 社 会 趁 来 ^ 大 不 安 。 ， 个 豸 级 大 i i i g 费 Ê 资 ， 晨 外 S 

军葶技术， I E遂步 i S 2们之间？ ï ï琴*竟晏扩晨到外层 S间。大家知這，当苜 

只 有 它 们 两 家 有 S 外 空 ; X 验 、 署 和 便 用 武 s ; u té力。2们^^!1；?：;5止,，^ 

3 ^ ^ %晏承捏^贡'壬。人们 i £ 该警惕那种口头上 S = i " e工，;用"外巨， 

% ； 莽 上 却 紧 友 晏 各 种 外 空 武 ^ ?7行径。 

：?，坚《主外层空i'司JE:一5用亍*平â2ïï，为全人矣5?福？",!î务，！1^反 

对 外 S 3 行 危 害 手 与 ？ 全 ？ 晏 ， 主 止 一 " ^ 外 2 武 M ^ ， 包 g , 叉 卫 

星 3 ^ 我 《 「 ' 5 ^ 成 会 成 立 ， 失 二 作 5 Ê 。 关 亍 二 作 s : ' n 认 为 ， 

,:H ̀ -S是VX^i 一
 二
，全S S上"2 ，、 ̂  -巧条J7 。 

i i、 ^ ^ ^ ^'^'`f'`~^:~i K.^ ^ r H 'I' "5 .îv̀  î I ' j 7 1 ^ -=• 

家= 4 f S ^大会 i义上專次! 1 5 要 : ^ ^ S i ^ S ^ ^ ^ ^ S ; r , 立 聲 - 并 元 ^ 



( 3 进先生， = g ) 

保证不对无核11家使用矛-,1-^使月核武#。 种要Ait是^佥今理？?。 

3s会上篁申=?(Si无条:年迪不y无核^家使用核武蕃立场。我 fn#望最大 

核 g 家 不 再 坚 持 各 i 5 5 狹 ^ 利 ^ ， 以 创 途 条 件 ， 便 工 作 能 ^ 续 行 有 ; f 义 5 ? 

工作。 

- £、关亍"筹舍裁军方案"问題。我们赘赏许豸不 i i â S i 家，为 f i 订"方 

案"，直到第二届截军特别^大会议最后一刻所作 s ?努力。"赛舍蓉军方案" 

工作主 ; f 和起草小几位主席-巧才千和热; < à , 使我们钦# <。我 S 代^团在 

香 加 î r 》 判 " 方 案 " 全 i t 程 后 ， 完 全 理 ^ 不 结 家 特 别 ^ 大 未 i è , 芽 Z 方 袠 

达成协议所感到？ 7失望不满。我们同 : Ç 一些 ! 1家巧耆法，杲^ ^军应承担 

最大贡任?5 S 家 仍 然 缺 乏 致 治 ; t 愿 ， 载 委 会 1 前 再 , 荒 订 " 万 案 " 泉 , f 《 

那样判，捋是汔劳无功 5 Ï Ï。我们也同 : t 有一段时间对制订"万案" 5 ?问題 

i s 行思考，以探索新 S 途 1 1 "冷却"不应被用来作为长期筅廷 5 ` l 1 t 口。 

三 先 三 , 

本届裁委会夏季今议 5 7 I ' i ] 是 较 缓 。 我 们 希 望 会 尽 可 5 S 织 ^程序 

问题上少化力气，有效垲 f i用2 ^间$^ £行对实质 ' f i冋題讨论和谈判。 

谢谢主席先生。 

主.率:感谢申 '1代表à%发言fn他对主 , f^友好，并话，現 'Stt,致J!j法: 1 代 

表.德拄戈尔斯大使 ;S下,殳言， 

德技戈尔^先生（法望)：法: 1 代 表 首 先 巧 ' : 尔 录 示 并 裒 心 

你工作；:!页利，你所代录S非:VH i家正在对3:系今作敌S持寻:！积极和可善3貢 i t , 

这是我们 g 裁军: $判委员都录 i 看！^ J ^ , 

2此我"门深 I f l Ë * î ^ ^导下我们^ 二 f ^ ^ S 行 常 . f 利 ， 

我也；大::'；大录示?会1代录S T i t i i t 迪 完 ^ 了 重 要 而 艰 巨 ^ ^ 

Ti '3 ! ' f2.fit/^^^ 4 月 导 了 我 ' : n 3̂  二，.蛑;^是主?f滴写了我 : n,t|^ 

大 ^ 会；义爱^ M 告， . 

=^:z<^M#i;l己f^i^么委:^会^纷S*j^主題.^x.:^^-^^E i以吸大 
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(德拉戈尔斯先生，法国) 

â«i兴趣注f听取，不用说，法，代表团和大家所表示的一样也感到復失望。锌别慼 

到遗溥是联大没能就《综合裁军方案》完成它的工作.我们许多人都认为这是这 

次特别会议主要目 é ^ ,也是我们委 â会已经提出许多时阆和努力一个主題.伹 

是从我们去纽约的痛苦经验也可以得出某些有益的教训：裁军不是一件可以脱离政 

治条件而进行的事ft,它进展取决于这些玫治条件；只要记载在1978年《最后 

文件》中和建立在不降低安全原则基础上的全面和考虑周全§^办法得到尊重，进 

屣是可能的。 

因此在笫二届特别会议的相对的失败能使我们对裁军问题有个较潰蘧和现实0^ 

看法, 

最 后 . 也 是 我 们 认 为 最 重 要 东 西 . 在 ^ 一 届 特 别 会 议 上 达 成 成 杲 . 我 们 

一度蒈惑到它受到威胁，伹终于保持下来了： 1978年的《最后文件》连同它所建 

立起耒的组织机构、联合国在裁军事业上的重要作用和本委员会作为一个谈判机 

的4#殊作用，都得到了庄严的重申， 

我们在夏季会议没有多少时间来M联大要求于我们的更大的工作效率，伹是 

我们一定要最充分地利用可以利用§^时间，为此目的，我们一定要作出某些选择。 

在这个问題上.法S代表2同意迄今在我们讨论中所发衰的意见， 

关于我们的议程项目1 .委员会于今年春天作出了一项重要决定，决定建立一 

个工小来审查有关核查方面的问题.这是在涉及一项核禁试条约时一定要发生 

的一个问题，法圔代表团并不反对在这个问題上i^g.E*l—致意见，它充分认识到^ 

定一个有效和无歧視性的H际核查系统的重要性， 

伹是它愿意缇蘧委员会"S在过去一再阐明的立场，法国玫府看法是.停止试 

验确实臬《最后文件》第51段所指出â«i.̶定要有效â^',裁军进i笵H内进行，因 

此.法国玫府认为，在试验问题上它可 1 1参加的任何承诺应同它在制它自身核 

力量方面所愿作出的承诺联系起来，伹是.请允许我提蘧大家，法S只有S两个主 

要大国 .在它方面把它们的核武库作足够的裁 :咸从而这些 ^牵同我有核手 

段之iilé^^賓显著地缩小的时^,才能开始这一裁减过程， 

既然这祥.法^代表 3就不能參加为了起草一
 二

页法S玫府不能荃署^条â兮而连 

行二作，箕所以不能荃署是因为要法 ^作出承条件没有具备， 

关于议程
二
5§2. 5 ?停止核军备觉賽和核裁军.法 3代最 3认为个问题象 
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(德拉戈尔渐先生，法îi ) 

它去年那祥,武为在非正式会议上进行实质性讨论问'題， 

此外.研究一下能使本委员会对正在进行双边谈判表示覃见的各种方式是有 

益â^:"防止核战争的问題——连同5^止一般的战争和绻护安全问題——也可以根据秘 

书长收到§^对这个问题各种答复加以讨论。 

议程项目3，即消极安全保证.大概只会举行有?L^次有关â«J工作小组会议. 

尽訾如此，法圜代表团还是愿意指出它的政府已经采取的并由法圜外交部长在联大 

阐明的新立汤.正如卡洛德•谢松先生在他发言中所说，法国决不对一个没有核武 

器和保证不寻求得到核武器的国家使用核武器，除非它和某一核武荽囿家合伙或结 

盟作出反对法国或反对法g与之有安全条约的国家的侵4行为，所以法国已接近于 

其他 g家已经作出那种保证.它希望促成起草一个关于这个问題安全理事会的 

决议"， 

法囿政府在釆取这一态度的同时，希望促成通过一项共同方案. 

法圔代表团和笃他许多代表团一样.认为化学武器是我们议程上éHt先项目之 

一 .也是我们在今后几国应该集中作出努力項目；在目前情况下.它无疑是最迫 

切需要取得具体结果而且 t能取得真正进展领域。 

伹是问题紧迫性不应使我们釆取过于草率的觯决办法一而应该l=i反，过早 

地着手起草一个在许多问题上仅仅是罗列不同立场的声明的案文是没有用处É<î ; 这 

些立场必^首先给予彻底究，同.时必须作出努力看看它们在多大程度上能移相 

互一致起来， 

在最近就化学武器问题^出的缇案中，我 J代表团以极大兴趣注意到苏联外 

交部长葛罗米柯在笫二届裁军特别会议上^出的.井已复制成文件亍上月^交化学 

武器工作小组的缇杲。已经向苏联代表团衷^杲本身^出了许多问題，而且肯定还 

会有^他问题.法国代表团将无疑希望莸若千论点要求得到澄潰。这些问题以及苏 

联对我们的答复薑小委员会都会对箕感兴趣.而这种意见交换将对尚待觯决实质 

性问題的审议作出极箕重要贡 i t只有在这些实质 ' Î É问题得到究之后才有可能 

作出如下判断：起享一个综合性秉文对于我们今年^工作进展究竟有多大帮劲， 

在所'有这些问题申，最重要莫过于核窆问题，事实上.只有对绪^各方覆行 

它承诺进行有效^核窆.才能保证化学武器公约 ! t够增§大家安全， 

我们认为 ^要由公立核置系统应基太上建立在 ; S 乐核 ^基 ? i l i 上，我们 
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(德拉戈尔z渐先生，法3 ) 

把接受这祥一个系统看成是有绪结公约玫洽意愿并有诚意覆行公约的义务feM, 

至于放射性武晷以及《综合裁军方案》等工作小组，我们象笃他代表团一祥觉 

得它们-：£夏季会议期间可以暂时搁置起来，伹是，如果它们主席所进行绉非正式 

协商能取得某些进晨.我们是会很高兴é^, 

最后一个议程项§——关于外层空阆问题的新项目——已经引起了不少实质性的 

发言，许多代表团.包括我^代表团'都赞戎建立一个工作小组，我们也赞^开始就 

这祥一个小组的职杈范围的条款进行達商，我们也愿:t对这个问题实质性内容 

讨论继续下去以便搞潰楚这个非常复杂的问题的各个方面， 

最后.本委员会应根据筲二届特别会议通过的结论.就箕.式员资格可能扩大 

问題[^下届衮大作出裉告.因此我们应该马上就开始就这个问题行协商，法圜代 

表团对此问题将不抱任何成见；它对真正关心裁军谈判的国家所提交侯选资格申 

请持同 t t的观点，中有些^家已经对我们工作做出了重大贡献， 

主席:慼谢法国代表团的发言和〈也对主席说的友妤话，现在请荨敬的澳大利 

亚代表.萨德利尔大使发言. 

戴维*萨德》^】尔(澳大利亚）：主席先生，我代录溴大利亚代表S視贺并欢迎 

你擅任我们的主席，我S与贵国关系密切，使你担任这一重要的职务是由于你多才 

多艺,这在委员会E临短促、严峻和紧張夏季会议时是一项有利的条件，我还要借 

此向日本大川大使表示.惑谢，他在兗服许多难以应付的局S.使委员会能以这祥良 

好的状态去参加^二届裁^别联大方面.作出了出色的工作， 

我还要对罗马尼亚达特率大使和我们一道参加这次会议录示欢迎。 

第二届裁军特别联大打折了本委员会1982年的日程，特别会议可泠.凌.杲. 

我们记忆犹新.并将影响我们今后几周â<7工作，虽然大家一致认为筲二届裁军特别 

^大没有达到目 â ^ ,伹对它失败有蓍各种的，，尽管这袢，各种§标还是偟得 

努力争取，我在今天犮言里.要擞幵各种觯释暂旦不谈，要肯定一致东西，丼 

'以为.起点，对我们委M会^工作^出一项具有建设'fES义办法， ' 

联大在为时 i周^会议期没 f d炎判^足各种素文.这并不宪全出乎 ; t外，雾 

一届裁军特别联大â^:運议之一是.接受委托透行裁军谈判§^机构应该具有有限§^规 

漠 .事实上我们并不再需要雾一次教训来领会：按正规程序逐个^请表发言* 
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(戴维 •萨德利尔，澳大利亚) 

大型讲坛，对进行对话和进行安协是不合适â^.用这种办法有时可能达成结杲,但 

处理，际安全问题时它总是比较困难，我希望我们能从第二届裁军特别联大没有3又 

得结果得出教训是.第一，能为裁军的 S 际协议迳供最妤前景大概就是裁军谈 

判委员会本身，霣二，委员会的成员和工作方法应很妤地调筌以符合上述筲 

三，我们议程应制订得有助于我们达到我们的目#, 

我国代表团认为，裁军谈判委员会作为一个组织机构，比以往更应该得到强有 

力的支持，在这里应该试图进行妥协.如杲有任何妥协可能话，在这里.宫样 

文章式的讨论应让位于协商，玩弄辞令应让位于寻求中间立场，或许我们可以按这 

些方针实现改革，其办法是.以作出决定为目的来安排辩论的阶段。伹是我们在 

198L年和1982年曾努力这祥做过，可是并没有取得任何重大进展，ê化学武器 

工作小组曽在某种程度上倡导了另一种方式，在这里我很赞赏它的主席苏伊卡大使 

提出的富于想象力的办法.即参加工作小组的成员是建立在非正式的和非严格的基 

础之上,只要有控制并对委员会各附属机构或对某阶段的全体会议本身负全贲， 

这个办法很可以提高我们的效率，不事声张地不拘式，.如杲我可以这样来形容这 

个办法的话，还可以有蓂他的好处.如减少那些程序'！^困难.这种囷难是本委员会 

历史上早些年代的特点，结果拖廷了它真正工作，例如，假如我们少^我们自 

己，假如我们比此姓名相称，允许更多地一个一个按论点连行讨论而不是严格地按 

次让人发言.同时一般地要利用我们独特的园桌结构â^lS、来促进谈判，那对我 

们都会是有益无害&^。 

根据我刚才所讲的.我国代表团赞戎对我们的工作方法进行一些审查.与此同 

时要审查的成员问题；但我们不赞成对上述两问題进行 r "日持久的辩论.我们 

也不希望大量扩大我们的人数，如杲只要有^护大§^话，我们现在规模可能并不 

最理想，伹我认为我们已接近于最理想，我认为，不论怎祥.更为重要得多是我 

们要发屣我们谈判潜在可能性，而这一点，正如我上面^到^ ,釆^非正式§^方 

式最容易做到，如果我们朝着这个方;^前进，这将意味着我们已从我们在:募二届裁 

事 榇 别 经 验 学 到 . 东 

现在让我谈谈我们的议程。议程上有些问題要求比过去'，出更大'S努力，伹笃 

他问題.我建议不应继续花费我们大多^精力，总之.^二届裁军,别联大已经开 

过了.我们要及时窄查我们â>H义程， 
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现在议程上的三个项目已于最近几年在工作小组中进行了彻底的讨论，已经到 

了我们有正当理甴怀疑再象以前那祥进行下去有没有用处的时侯了，第一项是《综 

合裁军方案》，第二届裁军特别联大没能就该方案达成协议，对澳大利亚代表 

团当然慼到失望，特别是由于我国代表团同其他许多国家的代表团蒈""^对这个问 

题作出了许多努力，I于特别会议可以利用的时间有限，《综合裁军方案》在许多 

方面确实是一件过于庞大和复杂的工作，然而，并不是什么都落空了，梠反，我们 

羸得了一段时间，对迄今取得的进展进行反省并为这一综合方案搜索新的办法， 

在这方面我们欢迎刚才作出的决定，即，虽然由于程序上的原因，《综合裁军 

方案》工作小组需要在这次会议上重新建立，伹在明年以前f不举行任何会议，间 

歇期间肯定应该很妤地加以利用，不仅要在各国代表团之间进行非正式的接触，而 

且各国代表团与该工作小组的主席加西亚•罗夬莱靳大使之间也许也要进行非正式 

的接触，有一个具体冋题是可以尝试着开始敛的，那就是导言或前言，对此，正如 

加西亚‧罗夬茱斯大使自己提到的，各国代表团在纽约没有时间给予详细的审议* 

第二，我们刚才已经讲了关于消极安全保证阆题目前所能说的面又不致于是废 

话的话，这是一个重要的问题，我国代表团把它视为阻止核武器范S扩大的结构中 

可能的支柱之一，伹是在这里我们也应该暂时等一下，也许一直要等到两个主要核 

武器国家之间的双边会谈表明，对要作出的新安排所必要的信任已出现。 

第三，关于放射性武器问题我们己进入僵局，我国代表团认为所谓的"传统" 

'途径仍然可以走下去.以求得出结论，同时，别的途径也应开辟。或许在婢、争法方s 

着手，我们在这一领域不怀特别奢望或希望，虽然我们认为在上述两个方面制订 

一项或几项公约是能够办得到的，我们在较大程度上颔向于赞成把拟订一项放射性 

武器公约看作是裁军谈判委g会确能作出有益的实践；且并表明，如果它冥正进行 

努力，它是可以取得某种结杲的， 

在剩下的议程项目中，对于裁军谈判委员会耒说，禁止化学武畧是最有希望的 

一个项目，如杲在可以预期的将来能够在3内瓦拟定一项公约，这件事情本身就会 

在实际上证
3
月太委S会有存在价偟，这只是一件复杂事，但不是不可能，到'的事， 

我们已经在、;s"着正确的路线在继续敛下去，有效地进行着谈判，在必要时利用技术 

上的专门知识，更主要的是，我们在最后5标上是一致的。我们对这项工作,!i!l该不 
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(戴维 •萨德利尔，溴大利亚) 

trft出必要的时间和人力物力。 

我们的头号议程项g核禁试正进入一个新的阶段，我们应该在这个问題上采3又 

某种自我完制的态度，在建立一个工作小组的问題上取得成功后，我们不应好高* 

é做做不到的事情，我们的职权范围是受到限制的，但限得有理，有许多事情是能 

够在我们商定的限度范围内做到的，如杲我们给联大的第一份拫告贯彻了我们就现 

有的工作所制定的路线（在许多不同é^沦坛进行的)，并为今后的工作莫定了一个 

健全的基础，那我们就有了一点功劳.如杲我们能在这最扨几个阶段里把全力袅中 

于核查问 I我们就可以在今后的会议上有更妤的资格去争取一个比较广泛的权， 

我特别注意在科学专家小组进行的与之有关的地震核f工作，丼敦请各国代表团对 

这项工作给予特别的支持，最好是能积极参加. 

我们议程上的另一个新的项目外层空间同样准备以新的人员进行认真窜it我 

们是否应就需要一个工作小组的问题直接进入辩论，it;!:一个有待讨论的冋題，我 

国代表团倒希望我们能先通过明确可能的有益活动范围来给上述步骤莫定基iJ|， S 

为我们在这一领域没有很多现存的材料可供利用，这是一个重要而规模庞大的问题， 

4;1：""4^对裁军具有很大未来潜在意义的问题，它将需要我们方面的审慎处理。 

我没有谈及我们议程可能包括的全部问题，我迺避了核裁军冋題，部分原因是 

我个人宁愿把某些在这个讲坛没有能-达成任何妥协的葶情留给新的及边讲坛以取得 

更多的妥协机会。我们也许可在1983年会议的早些时侯比较详细地审查这个问題。 

同祥，我希望看到我们有朝一3能开始搮讨常规裁军问题，伹是由于有若干项优先 

工作要由这次时间不长的会议去考虑，所以这个问题也可能要f到来年了， 

最后，我还要谈谈在我们的工作中要有一种新的态度的冋题。我们在本委员会 

内部多次升 1 ^我们需要玫治意愿来成协议，玟治意愿具有为了大于国家利益的 

国际利益而在最高一级作出改变国家立场的决定的重大作用。它在谈判一级的作用 

也决不稍逊，因为它可以拋弃以下作风：玩弄辞令、争取政治得分、进行宣传和言 

之无物，而把目标放在实际的^！^钞达成的工作上，如果我们现在有足够明智能 

表现出在这后一方â的玫治意愿一我必须指!i i， i s :祥 t付出的代价很小伹收获极 

大一那我们就为重新建立相互信任打下了基51( ! ,在非常现实的意义上说，气势较 

大的裁军事业要取决亍比较有?^围的裁军，后者 : s t是我们的机会和我们的议程， 
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主席:慼谢澳大利亚代表的发言和f也对主席的友好讲话。现在请荨^的斯呈兰 

卡代表、贾亚科迪大使阁下发言， 

贾亚科迪先生(斯里兰卡）：主席先生，我代表斯里兰卡代表团非常髙兴地对 

你抠任本委员会八月份主席表示非常热烈的欢迎。你所代表的国家与斯里兰卡保持 

着非常密切和友妤的关系，肯尼亚和新里兰卡同是英联邦和不结罡运动的^成员囯， 

主席先生，你在主持会议时已经显示出了巨大才干和卓越才能.我国代表团完全相 

信，你在国内和国际事务中的长期经验以及你对裁军事业的献身精神将会大大有助 

于使委员会的本届会议富有成效， 

还请允许我代表我国代表团对孳敬的大川大使在四月份及以后一段时间里为委 

员会的工作所作的杰出贡献表示诚挚的慼谢，我们大家都很感激他在特别困难的时 

刻全力以赴为委员会所做的工作，我还要对我的邻座一图尔森夬人和荨敬的罗马 

尼亚大使袠示欢迎，他们都已为我们这里的工作作出了宝赍的贡献， 

在今年舂季会议上，我们大家都一致认为，第二届裁军特别联大将是裁军进 

程中的重要事件.我们还一致认为，我们在春季会议上的审议工作应有助于加强第 

二届裁军特别联大的重大意义和成果，我们大家对特别会议的期望或有不同，伹没 

有人会预慼到它会这样糟糕， 

第二届裁^别联大对于估价 1 9 7 8年以来的裁军进程是个可熹的机会 a它是 

个及e；i‧的论坛，在这个论坛上，人们不仅可审议军备威胁^越大的严重程度和范 

围，还可利用这个论坛一起^定一些大胆而决定性的步囅，以便有一个新的开端。 

我国代表团并不期望出现奇迹或快运的裁军措施，不论是核军备或常规军备，我们 

也没有期望各成s国突然放弃它们三十多年来所坚持的立场，我们的希望要小的多， 

我们只希望能有机会为摆脱各种荒诞的政策走出第一步，这些玫策非捏没有为世界 

增加安全，反而便我们成了已经扩散了毁灭性武器的人质。 

伹是，连这种非常小的期望也没有实现，我们认为，我们'所实现的是巨大的失 

败，不管有多大的公众关切心情、多大的今理论据以及多大的合理的公众抗议，m 

M—切又是s合理、
3
月达的舆论作支持的，也1?没有，I使某些Î1家相信，该是与 

那些最终已把我们^到灾难边缘的陈旧5^思想推理方式决裂的：叶：宾了。 ‧ 3此，我们 
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不得不以很严隶的心情结東会议，并以措辞讲究的在不同程度大家都慼到满意的 

结束性段落来掩饰我们â^É大失致。 

我国代表g认为，设法在这i筝后剖柝,二届裁军特别联大，追究没有取得成 

杲的贲任或追究会上所发生的一切的贲任，这些都是毫无意义的.我们认为更为重 

要的是至少应讲讲我囯代表团从会议失败中得出的一个结论，我国代表团认为，有 

些国家不愿意出力防止使会议成为一次徒劳无功的会议，而愿 5 ^任一次裁,特别联 

大在裁军冋题上以亳无具体结果告终，乃是对多边谈判的一次蓄意的严重的打击， 

这意味着对簦个多边裁军程序愈来愈不关心，而且是一种对它公然的蔑视， 

我们认为，某些国家的这种态度发源于它们的信念，即裁军、特别是核裁军的 

工作最妤限制在:^边或最多三边谈判的范围内，这表明它们决心把军事上不重要的 

国家当作无足轻重的国家，至少是在裁军谈判中是如此。它们的态度发源于一种错 

误的观念，即它们手中挥舞的核武器力量给了它们专有的衩利可决定以什么方式， 

在什么时间和地方、在什么程度谈判裁军冋题，但是，这种观念在许多年前蒇遭到 

绝大多数国家的反对，这个星球上没有任何国家、任何民族愿意将它关心和参加裁 

军进程的权利放弃给其他国家，不管这国家幅员如何辽阖，力量如何强大，多边裁 

军进程只是不得已地认输，伹毫无疑冋，今后它将继续发屣。 

我国代表团认为，及边和三边谈判应该有它们的地位，我国玫府也欢迎g前正 

个城巿里进行的这类谈判。伹是我们认为，不应该直接地或间接地利用这类谈 

判来缩小或压缩处理裁军谈.判冋题的本委S会或其他多边论坛的作用，本着这种積 

神，我们极为重视这一期裁军谈判委员会，羞然会期短，但委§会应利用这一机 

会再次发挥其作为唯一的多边裁军谩判机构的作用，它应该充分itk»有力地处理最 

高优先的项目，以此来发镡i己35作用，即(1)核Z料条约，以及(2)停止核军备覔赛 

和核裁军。 

特别会议非常潰楚地表明，今夭人类的主要关心是消除核毁灭的威胁，如桑说 

会议上明确地出现过任何倌息的话，那就是有必要土核战争并消除可能产生这种 

浩劫的工具，裁 % 1判委 â会必须在夏季会议的窣议工作中反^ â这种关注。 

关于核裁军冋題，至4^员会毫无收获，我们在结束委员会春季会议时，大家 
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就设立一个核裁军附属机构的问题意见分歧很大，我国代表'团希望，这个失败将不 

会阻止我们在本期会议上有力地重新讨论这个问题。如杲想避开这个问题，提出各 

种理甴说时间不成熟，这将实际等于是无視国际社会的心情，即圄际社会不愿继续 

身不由己地生活在核军备的怀抱中，我们认为，上述的无视是侮辱人类的集体良知, 

这里我想提一下，两天前尊敬的印度大使在他的发言中建议设立一个防止核战 

争工作小组，我国代表团欢迎这个提议，因为它有助于进一步提请委g会注意我们 

必须觯决的优先项目.我们希望，在我们的审议过程中，这一建议将得到它应有的 

注意， 

在本期会议上，委员会应尽力利用它在全面禁试条约方面所处的比以前稍胜一 

筹的处境，经过长期的谈判后，我们已在上期会议上同意设立一小讨论这一冋题的 

栲设工作小组，希望我们终于找到了一个出发点.自那时以来，就其职权范围所作 

的各种解释、说明和定义都表明，我们必须走的一条路将不是一条容易的或明确的 

路，而且，某个超级大国最近所作的决定对使人怀疑是否尚有可能就导致一项全面 

禁试条约问题进行认真的谈判，由于同意设立一个全面禁试条约工作小组，我们已 

为本委员会开辟一个新的机会，我们应充分地利用这一机会进行建设性的工作，我 

国代表团希望，当d2:—工作小组开始工作时，它将建设性地、全面地处理其蔡权范 

围内的所有问题，该工作小组在今后的几周中有无成杲将取决于我们的掌握和我们 

的,志，我们希望，已经作出艰苦努力为我们大家'?j造的机会不致在本委S会中由 

于少数几个国家的行动而告丧失。 -. 

我已要求委S会在本期会议篥中精力注意核裁军冋题，现在请允许我说，我国 

代表团愿支持关于要求暂停综合裁箪方案、对无核武畧il家约消'"^安全深证以及放 

|<HÉ武器等问题的工作的提案，这些项§在六、七月份己进行详尽的审量，我们现 

在萼要暂停一段时间，以便有较多时间更深刻地考虑如何进行进一步的工作，我们 

相信，委员会可以很妤地在1 98 3年舂季复会时重新讨论这些问鼍， 

我国代表团对化学武晷工作小组上月恢复工作一筝表示欢迎。我们支持正在进 

行的有关化学武器的工作，并希望该工作小组在不期会议期间将取得重大的先i, 

主今年的春季会议上，我们3i义了lî方止在外层空:'il?备竟赛的l?i題。我(Ha^囂 
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见交换是有益的，虽然各位荨荧的代表对亍这个问题明显地持有两种不同的态度， 

伹是目标是相同的，即有必要坊止把萆备竟赛T大到外层空间去，如杲我们现在不 

设法卩方止这种军香竟赛那么，估计在今后的二十年内，或者甚至就到八十年代末， 

空:i]武器就会结束那种在过去的3 6年中使核战争成为不可思议的1^惧平衡，伹这 

些武器将可能导致全球冲突，在这场冲突中，未遭损失的臝家将可以支被解除武 

装和无可奈何的输家.所有国家都希望避免出现这种情况， 

因此，我国代表团赞成在今年设立一个防止在外层空间军蚤竟赛的附厲机构， 

今年是人类首次发射宇航物体的二十五周年纪念一1957年1 0月苏联发射:[人 

造卫星，佢是，我们希望，就这一附属机构的设立和职权范围达成协商一致意见问 

^不会出现春季会议结束阶段我们所经历的那种耗费时间、漫无中心的现象。我 

们希望，该附属机构的设立将意味着本委S会已在外层空间釆取确实的第一步来防 

止人类至今在地^尚未能防止的事情， 

我们在第二届待别联大上重申了我们对I 9 7 8年《最后文件》所捏负义务， 

我们认为，这It是实施《行动纲领》中規定的优先项目的义务，我们认为，重申义 

务的做法并不限于同意《最后文件》的观念和观点a重申更多地却是鬵味着愿意 

准备建议性地参与实»些只能以此来为永久的国际和平和安全莫定基础的条件。 

我们希望，这种重申将在委a会的本期会议和今后各届会议上变成积极的行动， 

虽然这是一个裁军谈判的论坛，但我认为有必要讲几句话，谈谈公然违反国际 

法和全然不顾那些陷于赤裸裸的侵珞和非法占领下的平民苦境而m武晷所带来的 

最终结杲，在过去的八个星期中，我们已亲眼目睹了以色列'5^者对黎巴淥及其人 

民以及巴勒斯坦人民野蛮地实行灭绝主义致策恶果，在预谋的灭^一 ^人民的企 

图中，他们f吏尽了一切使锕，谁是最大的受害者？平民百姓一儿童、妇女、男人 

一他们被劝告必须离开家园，如杲他们想活命的话，这次S困的受害考中有几千 

名选择在那里、特别是在贝鲁特生活和工作的我国男女?^胞。所以有这种情状起因 

于对国际法的公然违反以及无情地实行实力和威慑政策，当武器用亍1^决玟治冋題， 

武器这种祸害产生出来的结杲必然是破坏和死亡。我国代表3希望，过去A^f内在 

黎巴,ti^生的事件将帮助我们大家更妤地理觯裁军的紧迫必要性，不营是核裁军还 

是常规裁军，' 



CI)/PV.176 
3^ 

主席:感谢斯i兰卡代表的发言以及fè^对我讲的一番友妤的话. 

今夭上午的开会时间快用完了，在休会直到下午3时复会之前，我,加西亚• 

罗夬茱斯大使发言， 

加西亚，罗夬莱斯先生（S3，)：主席先生，我谨感谢你在今天会议之扨对 

我重新担任绿合裁军方案特设工作小组主席所表示的祝贺，委员会今天已重新设立 

了该工作小组，同时我也想通过你转告委员会成员囿的荨敬的代表们，我对他们对 

我的信任表示感激，这种信任表现在对我的任命上，特别是考虑到我已荣幸地在 

1981年和1982年的第一期会议期间担任过罔样的职务。最后我想强调揞出，虽 

然对我来说这一任命是个巨大的荣誉，同时它包含着重大的责任，正如我在委员会 

讨论该问题的非正式会议上所说的，这种责任我之所以能接受一理由我已在8月 

3日^发言中说了一一是因为很滑明年会议之前该工作小组不会开始工作， 

主席：慼谢墨西哥代表的发言以及他对我#^25 —番友好的话， 

伊斯拉耶利安先生（苏维埃社会主义共和圔联盟)：主席先生，我想问一个问 

题。据我理觯你准备结東这次会议了，这是不是说德意志民主共和国大使赫德尔先 

生已决定不在今天发言了？如杲不是的话，那么也许我们可听f&发言，我们有时间。 

发言者名单上就留下他一位了，如杲为了9f他发言而下午再次开会，这似乎没有多 

少道理，但是，苏表代褒团当然愿意在任何时侯来听德意志民主共^国代表发 

言a 

i f :现在还没有^会；会议暂停到今夭下午 3时，我已有机会了 1 ^到萆约 

簿意志民主共和^代表发言的长度，他的^言似乎很长， S i*l需要相当长一段时间， 

伹如果委敦会愿:t继续开到大约1时2 0分左右，我也没有 ,叉对 «见，然我 ^ 

认为会议应在现*暂停，并在下午继续， 
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也许我们听听其他的意见，是延长现在的会议还是在下午复会，各种意见应该 

简短，但我认为我们应考虑各if代表团的意见。 

席尔瓦先生（已西）:主席先生，恐怕我们会花上二十分钟的时间作出这个决 

定，由于各代表团现在都有其他安排，我们将乐于下午回来听取德意志民主共和囯 

代表的犮言。 

主席:如杲没有反对意见，会议现在暂停，下午复会a没有反对意见 

就这么决定了， 

会议于下午1 2时5 5分暂停，下午3时2 0分复会。 

±0：裁军谈判委员会第17e?^<è#会议现在复会a正如今天上午大家同意的， 

委员会现在将听取今天全体会议上最后一个发言. 

请尊敬的德;t志民主共和国代表、赫德尔大使阁下发言。 

赫德尔先生（德意志民主共和囿）：主席先生，在我开始今天发言时侯，我 

和其他发言者一祝贺你担任八月份的主席，同时，我也要对-任的主席、日本 

代表力||大使表示特别的感谢，可以毫不夸张地说，他约杰出的外交才千以及f&的 

大家熟知的机智大大帮助委员会解决了许多重大问题，特别是在为笫二届裁军特别 

^大作准备的过程中， 

我国代表团还¥对罗马尼亚的新代表、达特库大使表示欢迎，他在裁军领域中 

的长期经验对于裁军谈判委员会今后的工作必定是极为宝贵的， 

1 982年夏季会议开始工作的时侯，国际关系在危e地急 f i〗恶化。第二届特别 

联大结束至今才四个星期。我们处在军备竟赛历史上一个关键3子一1 9 4 5年8 

月 6 3 第" ^原子 '殚在广岛瀑舉杀窨该市万计约居民一约 3 7周年纪念前夕， 

所有这些提醒我们裁军谈判$y气^为了人类§^命运，它负有防止一汤可乾核战 
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争的高度责任。 

因此，我想集中谈谈那些我们认为应充分反映在夏季会议的工作计划和活动中 

的问题，第二届裁军特别.联大的某些结论不能简单地被置于一旁，因为这些结论与 

覆行我们的责任是密切相'关é 。 

在第二届特别联大上，绝大多数！！家对核屠杀日益增长的危险表示关注，并主 

张釆取紧急搢施，消.除核战争的威、称弁停止军备竟赛特别是核领域内的军备竟赛， 

在第二届裁军特别联大之前以及会议期间，世界范围内的反军备竟赛运动达到 

了空前的规橼许多国家就防止核战争、冻结核武库以及其他的裁军搢施提出了许 

多建设&的建议a 

社会主义家是带着旨在执行第一届 m特别联大《最后文件》规定的优先目 

标的具体建议参加特别联大釣。我们的行动表明，我们相信联大将为所有^家一 

不管其幅员大小、军事潜力或地m置如何一提供一个良好的机会，为觯决军备 

？^剞和裁军这些最为紧迫约问题作出积极的贡献，这一决心指导了我们对这届^大 

各项任务所取的整小态度， 

德意志民主共和囿和其他社会主义国家一起，重申了它们不变的意愿，即同意 

在公正和对等的基础上itti 、裁减或禁止所有类盟的武器。德意志民主共和国国务 

委员会主席埃里希‧昂纳克在给第二届特别会议主席的电报中重申，德s志民主共 

和国将永远是为持久和平和裁军而战斗的积极而可霏的伙并重申，有必荽釆取 

旨在结束核军备竟赛的搢施并保Œ采取有力的坚持到底的行动， 

但是，由手美囯和其他北约囯家所取的立场，联大受到阻挠，未能就这些建议 

采取行动。而且，这些国家还在会议上千方百计对第一届专门讨论裁军问题约特别 

联大为裁军谈判所规定约优先項目表示怀疑，并为它们超军备玫策以及它们的核烕 

慑和第一次核打击的理论辩护， 

由于这种立场，联大未能就一份对我们时代的挑战作出答复的实质性文件达成 

一致意见，也未能推动实施第一届裁军特别联大《最后文件》， 

在估价第二届裁军特别联大的结果时，人们必然会得 i这样结论.即这届联 

大清楚地反玦了目前!1际形势§^两个主趁势：第一，在召开第二届裁军特别联大 
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时，北纟5召开了一次最高级会议.这次是在德意志联邦共和国的首都波恩召开约， 

会议批准了实施北约长期军备计划的新措施。会议不頋西玟各！！人民的反对以及某 

些政府的保留，.通过了 一项从19 83年起在欧洲部署新的美刽中程核导掸和巡航导 

弹的决 t这样，针对华沙条约 ! 1家的第一次核打击能力就将在欧洲大陆建立起 I 

该会议同意扩大北约的活动范围.就在会议之前，美国和德 i t志邦共和国达 

成了一个关于在"危机时刻"美囯将在德意志联邦共和国另外部署六个师新协定, 

北约非但没有积极嘀应华沙条约成员!1关于不扩大军事同監以及井始觯散军事同罝 

的建议，反而接纳了一个新成员国，美国最近关于空前的军事预算、关于为外层空 

间建立一个特别军事指挥部的决定以及其他搢施，都是旨在为今后的几年、甚至几 

十年的军备竟赛铺平道路， 

同时，也正是在这同一国家的赞同下，以色列发起了第五次中东战争来消灭巴 

勒斯坦觯放组织和巴勒斯坦人民，南非种族隔离玫权仍在侵略安哥拉和莫桑比克a 

与其他国家结盈并在其他国家的支持下，《^国宪章》第2(
4
)条款继续遭到严重 

的违反， 

与国际法的原则以及和平共处的精神相反，美国为了它自己的军事战珞目标而 

严重破坏了在各国人民间和各囯间起互利作用的经济关系， 

所有这些政治、军事和经济行动只能加剧国际上的对一降低就军备限制和裁 

军进行有效谈判所必需的国际信任.难怪那些奉行这种危险政策的国家在第二届裁 

军特别联大上急迫地荽阻^何réj前看的决定，因这些决定会妨碍它们取得军事优 

势、增加军备集积的种种企图，这种态度无法以"大量裁减军备"的建议来掩盖， 

实际上这种建议的目的是只求对方裁减，以便打玻军事平衡，这种态度也不11以 

抽象地讨论核查问题建议来加以洚盖，世界各国人民是不会被那些调和性的发言 

所迷惑的。他们荽求遵开笼罩着全人类§^越来越大的危险。 

另一方面，第二届裁军特别|M:表
3
月，连大多数的If家以及世界范11内的和平 

运动有坚强约决心，求釆取紧急约措施来排除核战争的戚胁关冻结和裁减核武產， 

并最终消除核武厍，苏联宣布单方¥承捏贾任不首先使用核武晷约声
3
月，无疑是第 

二届裁军特别联大约？闻，这反映了骄ê`îi安全理事会的一个常任理事:i对保证地 
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球上的持久和平和防止核浩劫的高度责任感。苏联这一大胆的步辍完全符合1980 

年华沙宣言中重新强调的华沙条约国家战略理论纯防裨性质，该宣言指出，华 

沙条约成员国过去从来没有、，来也决不寻求军事优势，它们的一贯立场是赞成在 

较低的水平上保持军事平衡， 

社会主义II家在第二届裁军特别联大上提出的建议是关于核裁军计划、全面禁 

试、禁止核中子武器、全面禁止化学武器等这类优先的问题。 

既然所有这些问题都已列入裁军谈判委员会的议程中，委员会就应全力以赴履 

行其谈判各项裁军协定草茱的唯一的多边谈判机构的责任。 

这不仅会大大减少我f}今夭面临的军事对時的程度，而且从长远来说，将裁减 

和消除威^着和平和全人类的那些最危险的武器。.‧ 

在裁军谈判委员会1 98 2年第二期会议开始的时1^委员会成贡国应从第二届 

裁军特别Ib^得出必要的有用的结论。我国代表团愿强调两件事：第一，第一届特 

别联大的《最后文件》仍然完全有效.它为裁军谈判提供了良好的基础。第二，应 

该尽-""^努力在各级和各种范11内进行所有类型的这类谈判。在这一范围内，多边 

谈判有其适当的地仏这些谈判应适当地考虑第二届裁军特别联大就下列这些优先 

任务提出的建i:X»例如： 

一 防 止 核 战 争 ， 

一停止核军备竟赛和核裁军， 

一全面禁试条约， 

―禁止化孛武晷， 

―坊止在外层空间进行军备竟賽， 

在这一方¥，我们代表团完全赞同印度代表在8月3 3的犮言中所讲的，我们 

完全支持这样的建i;i^即裁军谈判委员会应利用一切可能来促进达成防止核^争的 

搢施，它应鼓Ir所有îi家、特别是核武募11家尽快考虑各种旨在止使用核武器、 

防止核战争和有关目标的建i<iL在这一方面，第一步应该是所有核武晷!1家承耷不 

首先使用核武器。因此，委员会应年吁那些些尚未承担这种义务的核武器II家釆取 

对等步氨若所有核武蓦国家都采取这种步骧，实^上就会导致完全禁止核武器 

约'
(
吏用，没有任何理由能为不愿作â这种行动的保留;t见辩解、 
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上述措施可建立;1濘止军备竟赛和核裁军进行成功谈判所必需的信任。它也将 

改善就保证无核武器国家的安全达成协议的形势， 

和以前一德意志民主共和国代表团赞成开始在相应的工作小组的范围内就 

议程 ^目 2—停止核军备竟赛和核裁军一进行谈疯正是怀着这一目标，我们 

在第CD/25gf文件中就这一小组的职权范围提出了建议，根据这一职权，委员会 

应在《最后文件》第5 0段的碁础上拟订核裁军的各个阶段，以便就停止核军备竟 

赛和核裁军准备多边的谈迄 4 ^为止，委员会都是比较笼统地讨论与此有关的所 

有问题的，这些问题可以在这一工作小组内有组织地加以表列和分类，小组的活动 

应旨在准备"^核裁军方案，以便在平等和对等安全的原则基础上在各阶段中加以 

实施，所有核武器国家应参加该方案的拟定、通过和实施工作， 

德意志民主共和国欢迎苏联向第二届裁军特别联大提出的备忘录中^载的有关 

这项方杲的提案*苏联的提案充分考虑到有必要互相冻结核武库，以此作为走向核 

裁军的笫一步，在这一方面，我们也欢迎印度和其他îf家提出的相应的提案， 

在这方面，我囯代表团提请大家注意苏联单方面暂停在其欧洲部分部署中程导 

弹的做法以及以下这个建议，即现在马上商定：从开始战络武器会谈之时起，苏美 

两国在数量上冻结战珞武器，并在尽可能最大的范围内限制上述武器的现代化，现 

在比以往更紧迫地需荽就这垒会谈取得实际的结泉 

在核裁军的总范围内，我国特剁重視禁止核中子武器,这种武器生产必然会 

导致核军备竟赛的进一步升氣这种武器在歐洲、在离我if的西部边境附近以及在 

世界其他地方的有计划部署，以及与这种新武蕃约部署有关的"有限"核战争理论， 

都很有可 t会降低»艮，从而增加核战争危& 

鉴于这些考虑，德意志民主共和国在第二届裁军特别^大上主张裁军谈判委员 

会开始紧急谈判，以便绛约一项禁止生产、储存、部署和使用核中子武器的公约， 

从而作为一件紧急事项并根据《最后文件》第5 0段的规定，为停止在质量上改善 

和发屣核武#系统作出贡铖。我if还建议，无核武器a家应宣布不允许在其领土上 

部署核中子武器， 

我!！代表团希望，裁军谈判委M会在设立一个相应约工作小E时，将建立必？ 
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的组织构架，以便准备出一份禁止核中子武器的公约，这样将满足表大笫36/922： 

号决议中表达的全奩界的关注以及许多非政府组织所表示的关iè« 

正如联会囿秘书长佩雷斯‧德奎利亚尔先生仅在几天ir§调的，全面彻底禁止 

核武器试验是个早该觯决的问题了。在这个论坛上没有必要来详细阐述它的紧迫性, 

我国代表团强烈反对这样的说法，即这个问题只能是一个长期的目标， 

为了便进委员会就全面禁试条约开始实际的谈判，我!i代表团在春季会议期阆 

提出了一个相应的工作小组的职权范il草案，不幸的是，由于某些家的态度，大 

家未能同意一项旨在进行实际谈判的包括一切方面的职权范围。本着妥协的精神， 

我国代表团在四月份在职权范围问题上跟大家一起赞成了一項不很符合我们一而 

且不仅仅是我们一所期望的协商一致意见，我在 4月 2 1日的发言中就阐明了我 

11代表团对这一职权范围的解释。我们希望，新的特设工作小组在审议有关核禁试 

的所有具体问题以及有关的综合性提杲的程中将推动开始全面禁试条约的真正谈 

判，从而，如该职权范围所指出的，使^谈判委贡会能履行其唯一的多边裁军谈 

判积的责任。我ÏI代表团想在今后本期会议期间，就议程项目1的新工作小组的 

活动提出具体的建说 

恢复并成功地完成已经中断的三边谈判将大大改善委员会内就全面禁试条约进 

行多边谈判的条件，因此，我们和其他代表团一起呼吁美国和！^合王!1宣布其准备 

釆取这一步 I我们希望，一个主要核大国的总统最近的否定答复并不是该 î i在此 

问题上的最后定论。 

在今年会议开始的时1^大家一致同意了化学武器特设工作小组约新取权范 

春季会议期间，已在谈判中取得一些进晨， 

在第二届裁军特别联大上，德意志民主共和国代表团和其他许多代表团一祥， 

欢迎苏联提出的有关化学武晷公约碁本条款的^ ^ 一提杲特别是在核查方H考虑 

到了其他!1家的意见，并潰楚地表玥苏联坚决地希望帮助禁止化学武器约谈判取得 

突玻，异使谈判Ih有地完成。在这一方â,我愿对化学武‧ ̂工作小M在苏伊卡大使 

千练主持下,!约种种努力表示赞赏，这些努力都是为了使在拟订一项条约草笑 

的工作中取得确实的进展a我们希望在可预见的将来，公为纟S成部分约起草二作将 

敢得相当大约成杲。 
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釆取一些紧急5g掊施来停止在质量上3t#化学武器并停止化学武^ ff?ifig扩教‧ 

可1；^进缔结一项化学武"^^〉》、约.S此，€、意志民主兵和USS二届君覃持剁联大上 

建议•各Î1I应避竟采取任何访碍葳禁止化学武器逬行i荧判行动.还待剁敦促各气 

一 不生产、储存和邵署二元和其他新型 f f ?化学武以及 

一 不在现在无化学武器a? !1家3?领土上郅署这种武器. 

il代^团期待着各il在载覃iî!l判委员会对is些建议出反?5t 

這是我^代表团不着笫二届裁军持剁联大5?审议情况而对我们议程中57优先项 

目所提出—些初步想法，我 3代表团淮备在夏季会议期阆对议程其他项目^出 

看法，最后，我想表示，我国代袤团希望本期会议会畺示出合積神，并显示出所 

有代录团想为裁军谈判ffïï戌功出贡铖3«3共同愿望， 

主席:慼谢镙素志民主共和国代袤37发¥以及他对我讲5?—番友圩话， 

今天登记3?发言到此结充还有其他代录团想发言吗？ 

我已要求秘书处在今天散发一份非正式文件，其中载有戴翠判委员会及其附 

厲玑构从8月9日至I 3 3̶周？ijsïï会议时I司乾和往常一样，is份时间^只是揞 

示 性 â 为 我 们 可 得 ^ ^ 禁 试 工 小 l â 以 开 会 8 ? 时 闾 ， 一 旦 该 小 组 主 席 被 指 ^ 

话.我们可能还需要召开非正弍会仏所以s`r闾表有可H在^们工f乍过程中加以 

调荃.化学武器特设工作小组3?主 i f要求在下周召开第三次会议* ^通知我，那 

次会议^在 8月 9 ë星期一下午3时召开，会议5?主要议题是亏主;f在本周"^各 

代彔团和专家们进行协商SÏÏ裉舌.时阆表W所列3?会议和往"^一样，将在议事大厅 

内召开. 

如你们所知，审议夫于侦蔡和识剁^葶件 s u国I禾合惟ft m 557待设科学f家小 

组将从i期一开烚具夏季会议，预订从8月9日至2 0 3.该小组3ÏÏ第一次会议 

在下星期一召开，即8月9 3下午 3时，茌笫五会议室召开.该小今后 3 ?会议得 

田其成员在工过程中夫足， 

W杲没有反对蒽见，'我^认为委员会道过了分51";31悉 

'Ifei^:么决^ 了. 
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主席:裁军谈判委员会3?下次全体会议将于8月I 0 3星期二上午1 0时3 0 

分召开.届时委员会将开始审议題为"化学武器" 5议程項目 4 . 

现在休会. 

下午4时蚩会， 

yf>f » ^ v>^ 
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